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От составителей 
 

Дорогие читатели, мы представляем вам для изучения на второе полугодие 

2025 года утренние чтения на каждый день под названием «Жизнь и уроки Иисуса 

Христа», том 1.  

Данные чтения составлены на основании вдохновляющих статей  

Э. Дж. Ваггонера, проникнутых духом возвышенного откровения о Личности  

и миссии Иисуса Христа. В центре этого труда – Богочеловек, Который стал 

подобным нам, чтобы через Свой пример, Свою веру и Свои уроки раскрыть нам 

путь к спасению. 

Через страницы этого сборника читатель встречается с живым Христом – не 

только как Учителем и Спасителем, но и как Человеком, прошедшим через 

страдания, искушения и победу. Здесь показана вера Иисуса, как совершенная 

зависимость от Отца, и Его жизнь – как совершенный образец для каждого 

верующего. 

Каждая статья призывает нас не просто восхищаться Христом, но следовать 

за Ним, позволяя Его жизни стать нашей жизнью, Его вере – нашей верой. 

При подготовке данного материала использовался Синодальный перевод 

текстов Священного Писания. В тех случаях, где была необходимость 

использования иного перевода для более яркого подчеркивания смысла, 

соответствующая информация указана (пер. KJV или пер. с англ.).  

Подбор статей, составление, адаптация, богословская экспертиза и перевод: 

группа «Вестники». 
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1 июля 

Слово Божье. Часть 1 
(Ин. 1:1–14) 

«В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог. Оно было  

в начале у Бога. Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что 

начало быть» (Ин. 1:1–3). 

Кто Он? В том, что это Слово означает Христа, нет никаких сомнений.  

«И Слово стало плотию и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы 

видели славу Его, славу, как Единородного от Отца» (стих 14). И снова Иоанн 

пишет о Слове жизни: «О том, что было от начала, что мы слышали, что видели 

своими очами, что рассматривали и что осязали руки наши, о Слове жизни»  

(1 Ин. 1:1). А когда тот же автор получил видение от Христа, «верного  

и истинного» (см. Откр. 1:5; 3:14), «Царя царей и Господа господствующих», 

пришедшего судить мир по правде, он увидел Его как «Слово Божие» (Откр. 

19:11–16). Итак, Тот, о Ком мы читаем, – это Тот, Кто обитал на земле во плоти 

как Иисус из Назарета.  

Слово, Единородный Сын Божий, было «в начале». Когда это было? Это 

невозможно определить. Пусть разум вернется к «началу», когда Бог сотворил 

небо и землю, и там мы увидим Его. Перед самым распятием Иисус молился:  

«И ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя Самого славою, которую Я имел у Тебя 

прежде бытия мира» (Ин. 17:5). Смертный разум никогда не сможет охватить это.  

Иисус Христос – Тот, «в Котором сокрыты все сокровища премудрости  

и ведения» (Кол. 2:3). Он – «Божия сила и Божия премудрость» (1 Кор. 1:24).  

«Слово было Бог». «Будучи столько превосходнее Ангелов, сколько 

славнейшее пред ними наследовал имя» (Евр. 1:4). Сын должен унаследовать имя, 

титулы и имущество Отца. Все титулы, принадлежащие Богу Отцу, в равной 

степени принадлежат и Христу. Они принадлежат Ему по праву. По рождению Он 

«наследник всего». Апостол Павел пишет о славном явлении «великого Бога  

и Спасителя нашего Иисуса Христа» (Тит. 2:13). Сам Отец обращается к Сыну как 

к Богу, говоря Ему: «Престол Твой, Боже, в век века» (Евр. 1:8). 

Слово – это не просто звук, оно материально. У древних евреев был один 

термин для обозначения и слова, и вещи. Поэтому в еврейской Библии слово, 

обозначающее «слово», – это то же самое, что и «вещь». Слово – это выражение 

мысли или идеи. Слово Божье – это выражение мысли Бога. «Бога не видел 

никто никогда; Единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин. 1:18). 

Христос – это выражение мыслей Бога о человеке; а поскольку мысли Бога  

о нас – это «намерения во благо, а не на зло» (Иер. 29:11), Христос, «придя, 

благовествовал мир вам» (Еф. 2:17). Почему люди не понимают Бога, а считают 

Его суровым и жестоким? Просто потому, что они не знают Христа. 

Невозможно знать и верить в единого истинного Бога, не зная Иисуса Христа, ибо 

«никто не знает Сына, кроме Отца; и Отца не знает никто, кроме Сына» (Мф. 11:27).  
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Мы читаем: «Ибо никогда пророчество не было произносимо по воле 

человеческой, но изрекали его святые Божии человеки, будучи движимы Духом 

Святым» (2 Петр. 1:21). Но в пророках был Дух Христа (1 Петр. 1:11). «Все 

Писание богодухновенно и полезно для научения» (2 Тим. 3:16). Вдохновение – 

это дыхание. Божье вдохновение означает дыхание Бога. Писание, 

вдохновленное Богом, – это Писание, которому жизнь дал Бог. Так, мы читаем: 

«Словом Господа сотворены небеса, и духом уст Его – все воинство их» (Пс. 32:6).  

Поскольку Писания богодухновенны, они являются Словом Божьим. Это то, 

на что они претендуют. Иеремии Господь сказал: «Я вложил слова Мои в уста 

твои» (Иер. 1:9). Бог сказал: «У которого Мое слово, тот пусть говорит слово Мое 

верно» (Иер. 23:28). Иезекиилю Он сказал: «Говори им слова Мои» (Иез. 2:7).  

И снова: «Сын человеческий! встань и иди к дому Израилеву, и говори им Моими 

словами» (Иез. 3:4). Снова и снова мы находим это утверждение у пророков: 

«Слово Господне, которое было» (Ос. 1:1); Давид, славный псалмопевец Израиля, 

сказал: «Дух Господень говорит во мне, и слово Его на языке у меня» (2 Цар. 23:2). 

Павел благодарил Бога за то, что фессалоникийские братья приняли слово, 

которое он говорил им, «не как слово человеческое, но как слово Божие» (1 Фес. 

2:13). И снова он писал: «Если кто почитает себя пророком или духовным, тот да 

разумеет, что я пишу вам, ибо это заповеди Господни» (1 Кор. 14:37). Давид 

сказал Господу: «Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей»  

(Пс. 118:105). «В сердце моем сокрыл я слово Твое, чтобы не грешить пред 

Тобою» (стих 11). Нет времени и достаточно места, чтобы повторить все случаи, 

когда Священное Писание объявляется Словом Божьим. Это то, что оно 

утверждает само о себе. Насколько Священное Писание истинно, настолько же 

оно является Словом Божьим.  

Некоторые люди считают, что называть Писание Словом Божьим унизительно 

для Христа. Они думают, что раз Он – Слово Божье, то и Писание не может им 

быть. Они забывают, что именно по этой причине оно и является Словом 

Божьим. Через Писание, которое мы можем видеть, мы знакомимся  

с Христом, Которого мы не можем видеть. О единстве Христа и написанного 

Слова можно узнать, сравнив стихи из Втор. 30:11–14 и Рим. 10:4–8. Мы не будем 

полностью цитировать их, но вы можете прочитать и сравнить их сами. Заповедь, 

как нам говорят, не скрыта и не далека. Она не на небе, чтобы мы говорили: «Кто 

взойдет и принесет ее нам?» И не в глубине, чтобы нам нужно было ее поднимать. 

Апостол Павел использует это же место Писания, только вместо слова 

«заповеди» вставляет «слово Христа». Когда Моисей сказал, что не нужно 

подниматься на небо, чтобы спустить заповедь, это было то же самое, как если бы 

он сказал, что нам не нужно подниматься, чтобы спустить Христа. Он пришел  

и воскрес, Слово жизни, и слова, которые Он говорит, есть дух и жизнь (см. Ин. 

6:63). Кто читает слова апостолов и пророков как Слово Божье, тот находит Христа.   



~ 12 ~ 

2 июля 

Слово Божье. Часть 2 
(Ин. 1:1–14) 

«Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало 

быть» (Ин. 1:3). Норвежский перевод говорит так: «Без Него [то есть Слова] не 

сотворено ни одной вещи». «Ибо Им создано всё, что на небесах и что на земле, 

видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли, – все 

Им и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит» (Кол. 1:16, 17). 

И все же есть люди, которые отрицают, что Сын существовал до того, как родился 

младенцем в Вифлееме! Отрицать это – то же самое, что отрицать Его нынешнее 

существование.  

Отец, обращаясь к Сыну, говорит: «В начале Ты, Господи, основал землю,  

и небеса – дело рук Твоих» (Евр. 1:10). Бог «сотворил миры» посредством Его. 

Мы уже видели, что Христос – «Божия сила и Божия премудрость». Теперь 

читаем: «А Господь Бог есть истина; Он есть Бог живой и Царь вечный... Он 

сотворил землю силою Своею, утвердил вселенную мудростью Своею» (Иер. 

10:10–12). А затем снова прочтите слова мудрости: «Когда давал морю устав, 

чтобы воды не переступали пределов его, когда полагал основания земли: тогда  

я была при Нем художницею, и была радостью всякий день, веселясь пред 

лицом Его во все время» (Притч. 8:29, 30). Он был Архитектором, Мастером, без 

Которого ничего не было создано.  

Писание не из простого любопытства представляет нам Христа как силу 

Божью – Того, Кому творение обязано своим существованием. Это нужно для 

того, чтобы мы познали Его силу спасти нас от греха. Слово истины – это 

Евангелие нашего спасения (Еф. 1:13). Вечная сила Божья видна в сотворенных 

вещах (Рим. 1:20). Но и крест Христов есть сила Божия для тех, кто спасен  

им (1 Кор. 1:18). Здесь проявляется единая сила, которой все было создано  

и существует до сих пор. Мы имеем искупление, даже прощение грехов, через 

кровь Христа, «Который есть образ Бога невидимого, рожденный прежде всякой 

твари; ибо Им создано всё» (Кол. 1:15, 16). Христос – Искупитель, потому что 

Он – Творец; сила, которой Он искупает, есть та же самая сила, которой  

Он творит.  

Христос также Слово Бога мира. Поэтому «Он есть мир наш» (Еф. 2:14). 

Когда Он пришел на землю, Он пришел, говоря слова Бога, Который сказал 

Моисею: «Я воздвигну им Пророка из среды братьев их, такого, как ты, и вложу 

слова Мои в уста Его» (Втор. 18:18). Итак, Он «пришел, проповедуя мир». Именно 

это слово Он произнес, когда на Галилейском море бушевала буря. «И, встав, Он 

запретил ветру и сказал морю: умолкни, перестань» («Мир, успокойся»; пер. 

KJV). И ветер утих, и сделалась «великая тишина» (Мк. 4:39). Ветры и волны 

признали слово Творца. Власть над стихиями, созидательная власть, проявилась 

в этом слове «мир». Это то же самое слово, которое проповедуется нам  
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в Евангелии, ибо Христос говорит: «Мир оставляю вам, мир Мой даю вам»  

(Ин. 14:27). «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В мире будете иметь 

скорбь; но мужайтесь: Я победил мир» (Ин. 16:33). Божий мир царит в наших 

сердцах только тогда, когда «слово Христово» живет в нас обильно и со 

всякой премудростью (Кол. 3:15, 16). Это слово творит, потому что в Нем мы 

имеем мир, «итак, кто во Христе, тот новая тварь» (2 Кор. 5:17).  

«Придите ко Мне, все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас», – 

говорит Спаситель (Мф. 11:28). И мир, и покой обретаются в Нем, потому что «в 

Нем все сотворено». Чем прочнее наше основание, тем надежнее мы можем 

покоиться. Мы опираемся на Слово Божье и находим в нем совершенный 

покой, потому что именно Слово сотворило все сущее. «В шесть дней сотворил 

Господь небо и землю, а в день седьмой почил и покоился» (Исх. 31:17). Он 

отдыхал, основываясь на Своем собственном Слове, которое живо  

и действенно и которое продолжало поддерживать то, что было создано. 

Поэтому седьмой день – «суббота Господу, Богу твоему» – это покой Божий. Это 

покой, который дает нам Христос; ибо поскольку Христос сотворил все, то 

именно Он по окончании шестидневной работы отдыхает в седьмой день. 

Седьмой день – это день Господень, залог покоя, который дает Иисус; и наше 

принятие его в духе и истине – знак того, что мы принимаем покой, который Он 

нам предлагает.  

Спаситель также молился: «Освяти их истиною Твоею: слово Твое есть 

истина» (Ин. 17:17). Это слово Христа, слово, которым было создано все сущее. 

Он Сам есть истина (Ин. 14:6), и Он «сделался для нас премудростью от Бога, 

праведностью и освящением и искуплением» (1 Кор. 1:30). Теперь послушайте, 

что Господь говорит о Своем народе, который оставил Его: «Дал им также 

субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною и ими, чтобы знали, что 

Я – Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). Бог освятил нас Христом и дал нам 

субботу, чтобы мы знали, что Он освящает нас; отсюда следует, что наше 

высшее знание о Боге во Христе находится в субботе. Знать, что Бог дал 

субботу, и затем отвергать ее – значит отвергать полное освящение.  

Рассмотрим этот вопрос подробнее. В конце каждого дня творения «увидел 

Бог, что это хорошо». Все было совершенным, пока Он шел вперед. Но если 

бы Он остановился в любой момент времени до наступления субботы  

и больше ничего не делал, что бы получилось? Очевидно, несовершенное, 

незавершенное творение. Суббота стала венцом, знаком совершенного  

и законченного творения. Так и с людьми. Они могли прийти к Христу, 

узнать о Нем. Возможно, они добились больших успехов в Его школе. Все это 

хорошо. Освящение происходит через послушание, через Дух, и если люди 

помнят обо всем том, что Он им показывает, то через то немногое, что они 

знают, они так же совершенны, как если бы они знали все. Но предположим, 

что суббота, «как истина в Иисусе», стала им известна, а они отвергли ее. Тогда 

они останавливаются в своем росте и становятся несовершенными, какими 

бы превосходными они ни были. Святые Божьи – это насаждение Господа, 
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«чтобы они могли называться деревьями праведности»; но дерево, которое 

перестает расти, мертво.  

Мы также читаем: «Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого 

истинного Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа» (Ин. 17:3). Но мы не знаем 

Бога, если не знаем Его как Творца, и мы вообще не можем знать Его иначе, 

как только узнав о Нем во Христе, Которым все было создано. Отрицать 

существование Христа до того, как Он пришел на эту землю во плоти, – ужасная 

ошибка; но единственным доказательством Его предсуществования является 

тот факт, что Он сотворил все. Отрицать Его как Творца – значит отрицать Его 

существование вообще. Пренебрегать почитанием Его как Творца – значит 

«вознерадеть о толиком спасении, которое, быв сначала проповедано Господом» 

(Евр. 2:3). И мы не можем чтить Его как Творца, если не принимаем без сомнений 

слово, которое говорит нам о Его творческой работе и о покое, следующем за ней. 

И единственный способ узнать это – разделить с Ним этот покой, как мы снова 

читаем: «Дал им также субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною  

и ими, чтобы знали, что Я – Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). Давайте же 

«идти к совершенству», находя во Христе освящение и искупление в меру Его 

силы как Творца и радуясь субботе, которую Он дал нам как знак совершенного 

и завершенного творения.  
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3 июля 

Свет и жизнь 
(Ин. 1:1–14) 

Одна из особенностей света заключается в том, что он может бесконечно 

умножаться, нисколько не уменьшаясь. Зажженная свеча может дать свет 

миллиону свечей, и при этом ее собственный свет будет таким же ярким. Солнце 

дает свет и тепло на эту землю, и его хватает на всех. Каждый человек сейчас 

получает от солнца столько же пользы, сколько мог получить каждый, когда 

население Земли было лишь наполовину меньше, чем сейчас. Солнце отдает всю 

свою силу каждому человеку, и все же у него остается столь же много тепла  

и света, как если бы оно никого ранее им не снабжало.  

Иисус Христос – Солнце праведности и свет миру. Свет, который Он 

дает, – это Его жизнь. «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков»  

(Ин. 1:4). Он говорит: «Кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, но 

будет иметь свет жизни» (Ин. 8:12). Свою жизнь Он отдает за мир. Все, кто верит  

в Него, получают Его жизнь и спасаются его жизнью. Как свет свечи не 

уменьшается от того, что многие получают ее свет, так и жизнь Христа не 

уменьшается, хотя Он дает ее многим. Каждый человек может иметь ее во всей 

полноте. 

Свет воссиял во тьме, и тьма не могла победить его. Его свет не мог угаснуть. 

Сатана не мог забрать Его свет, потому что он не мог склонить Его к греху. 

Поэтому Он мог положить Свою жизнь, и у Него оставалось еще столько же. 

Его жизнь торжествует над смертью. Это бесконечная жизнь. Поэтому Он может 

спасти всех до последнего, кто придет к Богу через Него. Христос будет обитать 

в Своей полноте в каждом, кто позволит Ему это. В этом тайна Евангелия. 
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4 июля 

Непобедимая жизнь 
(Ин. 1:4, 5) 

«В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков. И свет во тьме светит,  

и тьма не объяла его» (Ин. 1:4, 5). В другом переводе слово «объяла» переводится 

как «охватила», и такое значение дает нам точное значение текста и передает 

послание, которое является большим утешением для человека верующего. 

Давайте посмотрим, что это значит.  

Христос – свет миру. Но Его свет – это Его жизнь, как говорится в следующем 

тексте, где Сам Христос говорит: «Я – свет миру; кто последует за Мною, тот не 

будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни» (Ин. 8:12). Весь мир находился 

во тьме греха. Эта тьма была вызвана отсутствием знания о Боге; как говорит 

апостол Павел, язычники «помрачены в разуме, отчуждены от жизни Божией, по 

причине их невежества и ожесточения сердца их» (Еф. 4:18).  

Сатана, владыка тьмы мира сего, сделал все возможное, чтобы обмануть 

человека относительно истинного характера Бога. Он заставил мир поверить, что 

Бог подобен человеку – жестокий, мстительный и вспыльчивый. Даже иудеи, 

народ, который Бог избрал быть носителем света для мира, отошли от Бога, и, хотя 

они исповедовали себя отделенными от язычников, на самом деле они были 

погружены в языческую тьму. Затем пришел Христос, и «народ, сидящий во тьме, 

увидел свет великий, и сидящим в стране и тени смертной воссиял свет» (Мф. 4:16). 

Его имя было Еммануил, Бог с нами. «Бог был во Христе». Бог опроверг ложь 

сатаны не громкими аргументами, а просто тем, что жил Своей жизнью среди 

людей, чтобы все могли это увидеть. Он продемонстрировал силу Божьей 

жизни и возможность ее проявления в людях.  

Также мы читаем: «Но Бог воскресил Его, расторгнув узы смерти, потому что 

ей невозможно было удержать Его» (Деян. 2:24). Так было продемонстрировано 

право Господа Иисуса Христа быть первосвященником «по силе жизни 

непрестающей» (Евр. 7:16).  

Эту бесконечную безупречную жизнь Христос дает всем, кто верит в Него: 

«Так как Ты дал Ему власть над всякою плотью, да всему, что Ты дал Ему, даст 

Он жизнь вечную. Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого истинного 

Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа» (Ин. 17:2, 3). Христос обитает  

в сердцах всех, кто верит в Него, «и уже не я живу, но живет во мне Христос.  

А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня  

и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20, см. также Еф. 3:16, 17).  

Христос, свет миру, поселившись в сердцах Своих последователей, 

делает их светом мира. Их свет исходит не от них самих, но от Христа, 

живущего в них. Их жизнь не от них самих, но это жизнь Христа, явленная  

в их смертной плоти (см. 2 Кор. 4:11). Вот что значит жить христианской 

жизнью.  
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Этот живой свет исходит от Бога нескончаемым потоком. Псалмопевец 

восклицает: «Ибо у Тебя источник жизни; во свете Твоем мы видим свет»  

(Пс. 35:10). «И показал мне чистую реку воды жизни, прозрачную, как хрусталь, 

исходящую от престола Бога и Агнца» (Откр. 22:1, пер. с англ.). «И Дух и невеста 

говорят: прииди! И слышавший да скажет прииди! Жаждущий пусть приходит,  

и желающий пусть берет воду жизни даром» (Откр. 22:17). 

Мы читаем: «Из этого отец узнал, что это был тот час, в который Иисус сказал 

ему: “сын твой здоров”. И уверовал сам и весь дом его. Это второе чудо сотворил 

Иисус, возвратившись из Иудеи в Галилею» (Ин. 4:53, 54). Эту жизнь Христа мы 

вкушаем и пьем, пируя Его Словом, ибо Он добавил: «Дух животворит; плоть не 

пользует нимало. Слова, которые говорю Я вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). 

Христос обитает в Своем вдохновенном Слове, и через него мы получаем Его 

жизнь. И, как мы читали выше, эта жизнь дается свободно всем, кто хочет ее 

принять; и снова мы читаем, что Иисус стоял и взывал, говоря: «Кто жаждет, иди 

ко Мне и пей» (Ин. 7:37).  

Эта жизнь – свет христианина, и именно она делает его светом для других. 

Это его жизнь; и благословенное утешение для него в том, что, как бы ни была 

велика тьма, в которой ему предстоит оказаться, никакая тьма не в силах погасить 

этот свет. Этот свет жизни принадлежит ему до тех пор, пока он исполнен 

веры, и тьма не может повлиять на него. Поэтому все, кто исповедовал истину 

Господню, имеют уверенность, которая может сказать: «Не радуйся ради меня, 

неприятельница моя! хотя я упал, но встану; хотя я во мраке, но Господь – свет 

для меня» (Мих. 7:8).  
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5 июля 

Слово жизни и света 
(Ин. 1:4–9) 

После упоминания о Слове, которое в начале было у Бога и которое было Бог, 

которым все было создано, апостол продолжает: «В Нем была жизнь, и жизнь 

была свет человеков. И свет во тьме светит, и тьма не объяла его. Был человек, 

посланный от Бога; имя ему Иоанн. Он пришел для свидетельства, чтобы 

свидетельствовать о Свете, дабы все уверовали чрез него. Он не был свет, но был 

послан, чтобы свидетельствовать о Свете. Был Свет истинный, Который 

просвещает всякого человека, приходящего в мир» (Ин. 1:4–9).  

Христос есть Слово, и Он есть «жизнь ваша» (Кол. 3:4). Его жизнь – это жизнь 

Бога, ибо «Слово было Бог», а Бог – «нам прибежище в род и род» (Пс. 89:2).  

Поэтому власть Христа как Священника – это «сила жизни непрестающей» 

(Евр. 7:16). На земле Он был просто проявлением жизни Бога. «О том, что было 

от начала, что мы слышали, что видели своими очами, что рассматривали и что 

осязали руки наши, о Слове жизни, – ибо жизнь явилась, и мы видели  

и свидетельствуем, и возвещаем вам сию вечную жизнь, которая была у Отца  

и явилась нам» (1 Ин. 1:1, 2).  

Мы знаем, сравнивая Втор. 30:11–20 и Рим. 10:6–10, что Христос находится 

во всех Писаниях, так что они действительно являются Словом Божьим. Кто 

читает Писания, не находя в них Христа, тот читает их напрасно; он получает 

лишь внешнюю форму, или оболочку. Но тот, кто принимает Писания за то, чем 

они являются на самом деле, – за Слово Божье, – обнаруживает, что в них есть 

сама жизнь Христа, «Слова, которые говорю Я вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). 

Питаться Словом – значит питаться плотью и кровью Христа.  

Христос, Который есть Слово жизни, пришел дать жизнь и дать ее  

с избытком: «Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели с избытком»  

(Ин. 10:10). «Имеющий Сына [Божия] имеет жизнь; не имеющий Сына Божия не 

имеет жизни» (1 Ин. 5:12). В любви Бога к миру Христос был послан, «чтобы 

всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). Кто 

отвергает Христа, тому уготована вечная смерть. Говорить, что человек может 

жить вечно без Христа, пусть даже в страданиях, значит отрицать 

необходимость жертвы Христа за человека.  

Утверждение о том, что люди, отвергающие Христа, могут жить вечно, не 

отрицает необходимости Его жертвы, но упускает из виду, что жертва была 

необходима для того, чтобы люди могли иметь праведность. «Дух жив для 

праведности» (Рим. 8:10). Христос дает праведность, только отдавая Свою 

жизнь, «зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, чтобы упразднено было 

тело греховное, дабы нам не быть уже рабами греху; ибо умерший освободился 

от греха. Если же мы умерли со Христом, то веруем, что и жить будем с Ним» 

(Рим. 6:6–8).  



~ 19 ~ 

Мы также читаем: «Праведный верою жив будет» (Рим. 1:17). Ни один 

христианин не станет отрицать, что праведность приходит только благодаря 

Христу, «послушанием одного сделаются праведными многие» (Рим. 5:19). Но 

это послушание Христа, благодаря которому мы становимся праведными, – 

это послушание жизни Самого Христа в нас. «Я сораспялся Христу, и уже не  

я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою  

в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:19, 20). 

Праведность по вере есть не что иное, как жизнь по вере.  

Жизнь и праведность исходят от Христа; но, поскольку Христос 

находится в Слове, написанном пророками и апостолами, из этого следует, 

что жизнь и праведность приходят через послушание написанному Слову. 

«Не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст 

Божиих» (Мф. 4:4). Слово Божье есть истина (Ин. 17:17), и апостол Петр говорит 

святым Божьим: «Послушанием истине чрез Духа, очистив души ваши» (1 Петр. 

1:22). Каждое слово Божье – жизнь, и одного слова достаточно, чтобы дать 

жизнь, если это все, что есть у человека; но сам факт, что каждое слово – 

жизнь, показывает, что умышленное пренебрежение или отвержение хоть 

одного слова Божьего – это отвержение Его жизни.  

Реальность этой жизни показана в воскрешении Лазаря и всех других людей, 

оживших по слову Христа. Когда к Иисусу привели бедного парализованного 

человека, чья жизнь почти угасла, Господь дал ему праведность Своим словом, 

сказав: «Прощаются тебе грехи твои» (Мф. 9:2). И затем, чтобы показать 

реальность новой жизни, которая была передана человеку в этих словах, 

Иисус повелел ему встать и ходить в полном здравии. «Много сотворил Иисус 

пред учениками Своими и других чудес, о которых не писано в книге сей. Сие же 

написано, дабы вы уверовали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, 

имели жизнь во имя Его» (Ин. 20:30, 31).  

Иисус призывает и говорит: «Приклоните ухо ваше и придите ко Мне: 

послушайте, и жива будет душа ваша» (Ис. 55:3). Когда мертвые слышат голос 

Сына Божьего, они оживают (см. Ин. 5:25, 28, 29). Так было с Лазарем и другими. 

Как только они услышали это слово, Его жизнь стала их жизнью. Они 

послушались голоса, который велел им встать. Невозможно было, чтобы они 

услышали слово и не встали. Таким образом, слышание, в смысле Писания, 

означает послушание. Тот, кто действительно слышит слово Божье, 

повинуется ему. Не повиноваться – значит отказываться слышать. Поэтому 

тот, кто не отворачивается от слушания закона, но постоянно 

прислушивается к словам Божьим и старается, чтобы ни одно из них не 

ускользнуло от его внимания, неизбежно обретает жизнь и праведность, 

заключенную в них. Как он живет ими здесь, так они будут его жизнью  

в мире грядущем. 

Христос – жизнь творящая: «В Нем была жизнь». Так «все Им и для Него 

создано» и «все Им стоит» (Кол. 1:16, 17). Все вещи сотворены в Нем, потому 

что в Нем жизнь. Силой Его жизни они были созданы и существуют, «ибо мы 
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Им живем и движемся и существуем» (Деян. 17:28). Не только люди являются Его 

потомством, но и все остальное творение. В Пс. 89:3 мы читаем о том, что горы 

были «порождены»: буквально, как в некоторых переводах: «прежде чем горы 

родились». Божье дыхание – это жизнь; «словом Господа сотворены небеса,  

и духом уст Его – все воинство их» (Пс. 32:6). Поскольку все вещи созданы в Нем, 

потому что в Нем жизнь, из этого следует, что «кто во Христе, тот новая тварь» 

(2 Кор. 5:17). Искупление – это новое творение силой жизни, которая дана нам 

на кресте.  

Мы читаем также: «Жизнь была свет человеков». Это самая буквальная 

правда, ибо, поскольку все вещи были созданы и продолжают существовать Его 

жизнью, свет солнца, луны и звезд – это просто свет силы Его жизни. В этом, как 

и в воскресении мертвых, Господь учит нас через те явления, которые мы можем 

видеть, говоря о тех, которые мы не можем видеть. Как свет солнца не 

уменьшается от того, что его разделяют сотни миллионов людей, так и жизнь 

Христа не уменьшается от того, что Он дает ее многим. Как каждый получает 

всю силу солнца, так и каждая верующая душа получает всю полноту жизни 

Христа. Иисус сказал: «Я – свет миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить 

во тьме, но будет иметь свет жизни» (Ин. 8:12).  

В Слове есть свет, и поскольку это то же самое Слово, которое мы находим  

в Писаниях, то должно быть, что «откровение слов Твоих просвещает»  

(Пс. 118:130). Свет уже есть; все, что нужно, – это открыть его, и свет засияет. 

«Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей» (Пс. 118:105). Тогда 

следуйте Слову, ибо «если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем 

общение друг с другом, и Кровь Иисуса Христа, Сына Его, очищает нас от всякого 

греха» (1 Ин. 1:7).  

«И свет во тьме светит». Когда пришел Христос, исполнилось слово пророка: 

«Народ, сидящий во тьме, увидел свет великий, и сидящим в стране и тени 

смертной воссиял свет» (Мф. 4:16). «Земля же была безвидна и пуста, и тьма над 

бездною, и Дух Божий носился над водою» (Быт. 1:2). Как Бог повелел свету 

воссиять из тьмы, так Он сияет во тьме наших грешных сердец, «дабы 

просветить нас познанием славы Божией в лице Иисуса Христа» (2 Кор. 4:6). 

Место для света – во тьме. Поэтому, когда тьма покрывает землю, а люди 

находятся в кромешной тьме, христиане, в сердца которых пришел свет, должны 

нести Слово жизни и «сиять, как светила в мире» (Флп. 2:15). 

Мы знаем о свете, что «тьма не объяла его» (Ин. 1:5). Тьма никогда не сможет 

постичь свет. Между ними нет ничего общего. «Что общего у света с тьмою?»  

(2 Кор. 6:14). Тьма не становится светом, но свет, сияя во тьме, изгоняет тьму. 

Тьма не может закрыть свет. Как ничто не укрывается от солнечного света, так  

и «Солнце праведности» рассеет всю тьму и наступит совершенный день. В тот 

день, когда тьма навсегда рассеется, те, кто любил тьму, а не свет, будут 

рассеяны вместе с ней, так что для них не найдется места; дети же света 

«воссияют, как солнце».  



~ 21 ~ 

Иисус есть свет миру; поэтому Он есть истинный Свет, «Который просвещает 

всякого человека, приходящего в мир» (Ин. 1:9). Или, как переводят некоторые: 

«Приходя в мир, Он освещает каждого человека». Дело в том, что свет есть у всех. 

Для тех, кто сидит во тьме, появился свет. Этот животворящий свет воссиял для 

всех и продолжает сиять. «Посему как преступлением одного – всем человекам 

осуждение, так правдою одного – всем человекам оправдание к жизни»  

(Рим. 5:18). Божья любовь охватывает весь мир и каждого человека в нем. Всем 

Он дал «Свой неизреченный дар». Каким печальным будет пробуждение, когда 

люди поймут, что было в их власти, а что они упустили. Пусть все 

внимательно прислушаются к словам Христа: «Еще на малое время свет есть  

с вами; ходите, пока есть свет, чтобы не объяла вас тьма… Доколе свет с вами, 

веруйте в свет, да будете сынами света» (Ин. 12:35, 36). 
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6 июля 

Ответственность за свет. Часть 1 
(Ин. 1:9) 

Об Иисусе Христе написано: «Был Свет истинный, Который просвещает 

всякого человека, приходящего в мир» (Ин. 1:9).  

Свет – это Его жизнь. «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков» 

(стих 4), потому что эта жизнь была дана каждому человеку, который когда-либо 

рождался в этом мире, свет был явлен каждому.  

Поэтому каждый, кто не будет спасен, будет «без оправдания», ибо свет 

просветил каждого человека. Самый заблудший язычник, не имея писаного 

закона и откровения, тем не менее получает жизнь от Него, и сама эта жизнь 

по природе своей дает ему достаточное знание закона Божьего (ред.: вражда 

в Быт. 3:15 и совесть), так что на суде его совесть будет свидетельствовать за 

или против него (Рим. 2:14–16).  

Человек, который меньше всего знает о воле Божьей, прекрасно 

понимает, что он сделал, и осознает свою вину. И осужден он будет не за то, 

что не знал, а за то, что не верил и не делал того, что знал. Бог справедлив. 

Осуждение не в том, что люди не знали, а в том, что «свет пришел в мир; но люди 

более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела их были злы» (Ин. 3:19).  

«Кому дано много, много и потребуется» (Лк. 12:48). Это закон Царства 

Небесного. Великий свет влечет за собой большую ответственность. Когда 

Слово открывает волю Божью человеку, который видит ее впервые в жизни, 

он уже не может продолжать жить по-старому, отвернувшись от света,  

и быть таким же, каким он был до того, как к нему пришел новый свет. «Если 

бы Я не сотворил между ними дел, каких никто другой не делал, то не имели бы 

греха» (Ин. 15:24).  

Записи о городах Галилеи иллюстрируют этот принцип ответственности за 

отвергнутый свет. Иисус пришел и поселился в Капернауме, «да сбудется 

реченное через пророка Исаию, который говорит: “земля Завулонова и земля 

Неффалимова, на пути приморском, за Иорданом, Галилея языческая, народ, 

сидящий во тьме, увидел свет великий, и сидящим в стране и тени смертной 

воссиял свет”» (Мф. 4:14–16).  

Здесь Христос жил и совершил большинство Своих могущественных дел. 

Этот регион был густонаселенным, и в нем можно было достичь людей всякого 

сословия и всякой народности. Фаррар в своей книге «Жизнь Христа» пишет: 

«Через этот район проходили большие караваны на пути из Египта в Дамаск; 

можно было постоянно увидеть язычников на улицах Капернаума, которые 

собирались в Вифсаиде и Филиппах. Во времена Христа он был 

“производственным районом” Палестины, а воды его озера бороздили 4000 судов 

всех типов, от военных кораблей римлян до грубых рыбацких лодок Вифсаиды  

и позолоченных пинасов из дворца Ирода».  
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Но великий свет был виден, и народ отверг его. Тогда было неудобно 

принимать его, и они снова погрузились в смертную тьму, но теперь уже  

в более густую, чем прежде. И вот Христос возвестил горе этим оживленным 

городам – Хоразину, Вифсаиде и Капернауму: «И ты, Капернаум, до неба 

вознесшийся, до ада низвергнешься, ибо если бы в Содоме явлены были силы, 

явленные в тебе, то он оставался бы до сего дня; но говорю вам, что земле 

Содомской отраднее будет в день суда, нежели тебе» (Мф. 11:23, 24).  

Однако Капернаум, религиозный центр Севера, гордился своим 

скрупулезным исполнением религиозных обрядов и формальным 

благочестием. Но, отвергнув пришедший «великий свет», он опустился ниже 

Содома, который так ужасно грешил, но не имел такого великого света, как 

Капернаум.  

Разделив с Иерусалимом отвержение света, Капернаум и прибрежные города 

разделили общее запустение, которое обрушилось на землю, переполнившую чашу 

отступничества. О нынешнем регионе один из его посетителей, архидиакон 

Фаррар, говорит: «Берега теперь пустынны. За исключением маленького  

и разваливающегося городка Тивериады, который осыпается на последней 

странице дряхлости, и “страшной деревни” Медждель (древняя Магдала), где 

деградация жителей ярче всего проявляется в том, что дети играют голыми на 

улице, – на некогда многолюдных берегах нет ни одного обитаемого места. Одна 

жалкая лодка – и ту не всегда можно купить – заменила его многочисленный флот».  

Развалины, нагроможденные здесь среди скал и зарослей, служат немым 

свидетельством исполнения той части скорби, которая относится к этому миру.  

И в день расплаты страшное свидетельство отвергнутого света должно предстать 

перед теми, кто мог бы ходить в нем. Могущественные дела, совершенные  

в Галилее Христом, описаны для того, чтобы мы верили и имели жизнь  

(Ин. 20:31). Те люди доверились путям отцов, традициям старейшин и отказались 

идти вперед в свете. Сегодня мы много слышим о просвещении времен 

Реформации. Но свет, сияющий из Слова с тех пор, как Реформация освободила 

его, а Божье провидение так умножило его и дало возможность всем изучать, 

возлагает на людей этого поколения величайшую ответственность, которая когда-

либо выпадала на долю поколения с тех пор, как Иисус ходил среди людей  

в Галилее. Свет все еще сияет. Реформация не закончена. Как Иисус сказал 

людям в тот день, так Он говорит всем сейчас: «Еще на малое время свет есть  

с вами; ходите, пока есть свет, чтобы не объяла вас тьма, – а ходящий во тьме не 

знает, куда идет» (Ин. 12:35). 
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7 июля 

Ответственность за свет. Часть 2 
(Ин. 1:12) 

«А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами 

Божиими» (Ин. 1:12) 

Какую силу Он дает тем, кто принимает Его, чтобы они стали сыновьями? 

Очевидно, ту силу, благодаря которой Он Сам является Сыном Божьим – силу 

сыновства. «...Силу воскресения Его» (Флп. 3:10), ибо Он «открылся Сыном 

Божиим в силе, по духу святыни, через воскресение из мертвых, о Иисусе Христе 

Господе нашем» (Рим. 1:4).  

«И мы благовествуем вам, что обетование, данное отцам, Бог исполнил 

нам, детям их, воскресив Иисуса, как и во втором псалме написано: “Ты Сын 

Мой: Я ныне родил Тебя”» (Деян. 13:32, 33). Адам был сыном Божьим: «Еносов, 

Сифов, Адамов, Божий» (Лк. 3:38); но в Адаме все умерли, и поэтому 

единственный способ, благодаря которому люди могут стать сынами 

Божьими, это родиться свыше, обрести новую жизнь, воскреснуть из 

мертвых. Эту новую, воскресшую жизнь Иисус дарует всем, кто принимает 

Его. «И как безмерно величие могущества Его в нас, верующих по действию 

державной силы Его, которою Он воздействовал во Христе, воскресив Его из 

мертвых и посадив одесную Себя на небесах» (Еф. 1:19, 20). 

Подумайте, что это значит для нас: не что иное, как то, что для нас, ныне 

живущих во плоти, дана сила, подобная той, которая оживляет мертвых. Эта 

сила очень настоящая и реальная. Она предназначена для использования, а не для 

показухи. Раз уж она у нас есть, почему бы не использовать ее по максимуму?  

 

 

 
 

 

  



~ 25 ~ 

8 июля 

Рожденный от Бога 
(Ин. 1:12, 13) 

Ребенок ничего не делает для того, чтобы родиться; но делает многое, 

когда уже родился. 

Так и мы не можем сделать ничего, что заставило бы нас родиться от 

Бога; но, родившись от Бога, мы обязательно проявляем дела Божии. «А тем, 

которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, 

которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога 

родились» (Ин. 1:12, 13). 
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9 июля 

Верить и получать. Часть 1 
(Ин. 1:10–13) 

Христос – Слово, Которое было в начале у Бога, и Которое было Богом,  

и Которым все сотворено. «В мире был, и мир чрез Него начал быть, и мир Его не 

познал. Пришел к своим, и свои Его не приняли. А тем, которые приняли Его, 

верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, которые ни от крови, ни 

от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога родились» (Ин. 1:10–13).  

«В мире был, и мир чрез Него начал быть, и мир Его не познал», и «мир своею 

мудростью не познал Бога» (1 Кор. 1:21). Мудрость этого мира не открывает 

Христа, а скрывает Его. Ни один человек не может узнать Христа с помощью 

мирской мудрости. Именно Мирской Мудрец уводит Христианина  

с правильного пути (ред.: тут идет отсылка к аллегорическому роману Джона 

Буньяна Путешествие Пилигрима). «Ибо мудрость мира сего есть безумие пред 

Богом» (1 Кор. 3:19).  

О глубине невежества нам говорят: «Вол знает владетеля своего, и осел – ясли 

господина своего; а Израиль не знает Меня, народ Мой не разумеет», – говорит 

Господь (Ис. 1:3). Поэтому мудрость этого мира не поднимается даже до 

уровня ума животных. Более того, она опускает людей ниже уровня 

животных, в то время как ей дается полный шанс развиться; потому что, 

люди «осуетились в умствованиях своих… называя себя мудрыми, обезумели,  

и славу нетленного Бога изменили в образ, подобный тленному человеку,  

и птицам, и четвероногим, и пресмыкающимся» (Рим. 1:21–23). Невозможно, 

чтобы люди возвышались над объектом, которому они поклоняются, и описание, 

следующее за процитированным отрывком из Писания, показывает, что 

поклонявшиеся зверям и гадам действительно спустились ниже их. И все это было 

лишь полным развитием мирской мудрости.  

Истинная мудрость – Библия – не дискредитирует мудрость или науку. В ней 

говорится только о «ложно называемой науке» и хвастливой мудрости мира, 

которая вовсе не является мудростью, а лишь глупостью. «Ибо Господь дает 

мудрость; из уст Его – знание и разум; Он сохраняет для праведных спасение; 

Он – щит для ходящих непорочно» (Притч. 2:6, 7). «Страх Господень есть 

истинная премудрость, и удаление от зла – разум» (Иов. 28:28). «Кто хочет 

творить волю Его, тот узнает о сем учении» (Ин. 7:17). Только верой мы познаем 

(Евр. 11:3).  

Мудрость исходит только от Бога. Познание Его включает в себя все, что 

стоит знать или иметь. «Так говорит Господь: да не хвалится мудрый мудростью 

своею, да не хвалится сильный силою своею, да не хвалится богатый богатством 

своим. Но хвалящийся хвались тем, что разумеет и знает Меня, что Я – Господь, 

творящий милость, суд и правду на земле; ибо только это благоугодно Мне, 

говорит Господь» (Иер. 9:23, 24). Духом Господним Павел сказал: «А я не желаю 
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хвалиться, разве только крестом Господа нашего Иисуса Христа, которым для 

меня мир распят, и я для мира» (Гал. 6:14). Поскольку мы можем хвалиться 

только познанием Бога и только крестом, из этого следует, что только в свете 

креста мы можем научиться познанию Бога. Мир не знал Христа, потому что 

хотел славы без креста. Тот, кто избегает или отвергает крест, отказывается 

познать Бога. Всякий раз, когда в христианском опыте человека появляется крест, 

а он отказывается принять его, он тем самым говорит: «Я знаю о Господе столько, 

сколько хочу», и тогда он начинает терять даже то, что имеет.  

Апостол Иоанн говорит нам далее: «Пришел к своим, и свои Его не приняли» 

(Ин. 1:11). В греческом языке существует четко выраженное различие между 

двумя значениями слова «свои»: первое – слово среднего рода, а второе – 

мужского. «Свои», к которым Он пришел, отличаются от «своих», которые 

Его не приняли. В другом переводе с английского мы читаем так: «Он пришел  

к Своим, а те, которые были Его собственными, не приняли Его». Он пришел  

в Свое наследие, но Его собственный народ отверг Его. Иисус наиболее ясно 

показал это в притче о винограднике, который был отдан в управление 

работникам, но которые убили наследника, когда тот пришел (см. Мф. 21:33–44).  

«Господня – земля и что наполняет ее, вселенная и все живущее в ней»  

(Пс. 23:1). Земля была дана человеку в самом начале для владения. Но она 

была дана совершенному человеку, а не падшему. Человек потерял ее, когда 

пал. Но Христос выкупил ее (Еф. 1:14). Мы видим Иисуса, Который благодаря 

смерти «увенчан славой и честью» (Евр. 2:9), как и человек, когда ему было дано 

владычество. Оно принадлежит Ему по праву, хотя те, кому оно было доверено 

на некоторое время, изгнали Его, когда Он пришел к ним.  

«Он был презрен и умален пред людьми, муж скорбей и изведавший болезни, 

и мы отвращали от Него лицо свое; Он был презираем, и мы ни во что ставили 

Его» (Ис. 53:3). В переводе с английского этот текст звучит так: «Он презираем  

и умален пред людьми, муж скорбей и изведавший болезни, и мы отвращали от 

Него лицо свое; Он был презираем, и мы ни во что ставили Его». Заметьте, Он не 

только был презираем, но «Он презираем и умален пред людьми». Это 

происходит до сих пор. Многие из тех, кто хотел бы называться Его именем, 

отвергают Его. Но как? Отвергая Его крест. Они хотят, чтобы Он страдал, 

но не хотят страдать вместе с Ним; отвергая крест, они отвергают и Его.  

Мир не обращен и никогда не будет обращен. Между Христом и миром 

существует вечное различие, «дружба с миром есть вражда против Бога». «Итак, 

кто хочет быть другом миру, тот становится врагом Богу» (Иак. 4:4). «Ибо всё, 

что в мире: похоть плоти, похоть очей и гордость житейская, не есть от Отца, но 

от мира сего. И мир проходит, и похоть его, а исполняющий волю Божию 

пребывает вовек» (1 Ин. 2:16, 17). Поэтому мир всегда отвергает Христа. Сегодня 

мир так же противостоит Христу, как и две тысячи лет назад. Его народ избран 

«из мира» (см. Ин. 15:19; Гал. 1:4).  
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10 июля 

Верить и получать. Часть 2 
(Ин. 1:12–13) 

«А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами 

Божиими» (стих 12). А кто те, кто принимает Его? Те, кто верует во имя Его. Кто 

верует, тот принимает. Кто принимает Его, тот становится сыном Божьим. 

Поэтому каждый, кто не является чадом Божьим, отвергает Христа.  

Что такое неверность? Многие люди думают, что она состоит в том, что они 

выступают против Бога, Христа и Библии. Но есть тысячи неверных, которые 

никогда не сказали ни слова против Христа и были бы шокированы претензией, 

что они не верят Библии. Слово «неверность» – это англизированная форма 

латинского слова «infidelitas», через французское слово «infidetite», означающее 

неверность. Неверность – это отсутствие веры. А кто имеет веру, тот имеет 

Христа, ибо в Писании сказано, что верующие во Христа принимают Его, 

позволяя «верою вселиться Христу в сердца ваши» (Еф. 3:17). Поэтому тот,  

в чьем сердце не живет Христос как «упование славы» (Кол. 1:27), – неверный, 

даже если он исповедует христианство. «Или вы не знаете самих себя, что Иисус 

Христос в вас? Разве только вы не то, чем должны быть» (2 Кор. 13:5).  

Иисус, «свидетель верный и истинный», говорит: «Се, стою у двери и стучу: 

если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему, и буду вечерять  

с ним, и он со Мною» (Откр. 3:20). Как мы откроем дверь? Просто поверьте Ему. 

Если мы верим Ему, мы принимаем Его. Как часто Он стучал, а мы посылали 

весточку, что нас «нет дома». Давайте больше не будем обманывать нашего 

самого верного Друга. Пусть этот день станет для нас днем принятия, «ныне, 

когда услышите глас Его, не ожесточите сердец ваших, как во время ропота».  

Когда мы принимаем Господа Иисуса, Он поселяется в нас. Его 

присутствие преображает нас. Помните, что мы принимаем Его, веря Ему. Мы 

питаемся Им, принимая Слово. Благодаря «великим и драгоценным 

обетованиям» мы становимся «причастниками Божеского естества» (2 Петр. 1:4). 

Таким образом, принятие Христа делает нас сыновьями. «А если дети, то  

и наследники, наследники Божии, сонаследники же Христу, если только с Ним 

страдаем, чтобы с Ним и прославиться» (Рим. 8:17). В притче о винограднике 

(Мф. 21:33–44) слуги убили наследника, чтобы завладеть наследством, и тем 

самым потеряли его, а заодно и свои жизни. Если бы они только знали день 

своего посещения и приняли наследника, они могли бы получить 

усыновление. «Посему ты уже не раб, но сын; а если сын, то и наследник Божий 

через Иисуса Христа» (Гал. 4:7). Те, кто отвергает Христа, чтобы завоевать мир, 

как мало знают на самом деле, что они теряют! Отвергая Его, чтобы завоевать 

все, они теряют все.  

Те, кто в простой вере принимают Господа, тем самым становятся сынами 

Божьими. Они не только называются сыновьями, но и являются ими на самом 
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деле, поскольку становятся «причастниками Божественной природы», они уже 

«ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога родились»  

(Ин. 1:13). «Как возрожденные не от тленного семени, но от нетленного, от слова 

Божия, живого и пребывающего вовек» (1 Петр. 1:23). Благодаря этому 

принятию Слова Бог становится нашим Отцом, подобно отцу, от которого 

мы были рождены по плоти. Как наши земные родители передали нам свою 

природу, так и в новом рождении Бог передает нам Свою природу, и она 

«обновляется день ото дня», пока мы верим в нее. Мы – наследники Самого 

Бога, а значит, и всего, что принадлежит Ему.  
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11 июля 

Слово, ставшее плотью. Часть 1 
(Ин. 1:14) 

«И Слово стало плотию и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы 

видели славу Его, славу, как Единородного от Отца». 

Мы уже узнали, что Слово было в начале у Бога, «и Слово было Бог». 

Поэтому, когда нам говорят, что «Слово стало плотию», мы знаем, что это то же 

самое, как если бы было сказано: «Бог стал плотью». Это самая священная основа, 

и никто не должен осмеливаться думать о ней, а тем более говорить или писать  

о ней на каком-либо другом языке, кроме языка самого Писания. Неисчислимое 

зло принесла попытка определить и объяснить Бога в человеческих вероучениях.  

Какая это плоть? Писание говорит: «Не всякая плоть такая же плоть; но иная 

плоть у человеков, иная плоть у скотов, иная у рыб, иная у птиц» (1 Кор. 15:39). 

Конечно, нет никакой возможности думать о том, что Слово было создано из 

какой-либо другой плоти, кроме человеческой. Также следует отметить, что 

существует только одна плоть – человеческая, поэтому, когда Слово стало 

плотью, Оно приняло природу, общую для всех людей, высоких и низких, 

богатых и бедных. Он был «от семени Давидова по плоти» (Рим. 1:3). Он – 

«человек Христос Иисус» (1 Тим. 2:5). 

Мы читаем: «Дела плоти известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, 

нечистота, непотребство, идолослужение, волшебство, вражда, ссоры, зависть, 

гнев, распри, разногласия, [соблазны,] ереси, ненависть, убийства, пьянство, 

бесчинство и тому подобное. Предваряю вас, как и прежде предварял, что 

поступающие так Царствия Божия не наследуют» (Гал. 5:19–21). Ни у одного 

человека нет причин презирать другого человека. Всякий раз, когда мы 

слышим о жестоком преступлении или видим, как человек утопает в грехе, 

мы можем знать, что это естественная работа плоти, которая присуща 

человеку. Мы должны видеть это перед собой, чтобы постичь ту 

удивительную любовь, которая побудила чистого и святого Бога войти  

в такую плоть (ред.: воплощение Христа). Но это была та самая плоть,  

в которую воплотилось Слово.  

Хотя Слово стало плотью, нашей греховной плотью, Он был «полон 

благодати и истины». Он был «во всем искушен, как мы, но не имел греха»  

(Евр. 4:15, пер. с англ.). Бог поставил Его «быть грехом за нас» (пер. с англ.), но 

Он не знал греха (см. 2 Кор. 5:21). Он был создан, чтобы быть грехом, но «Он не 

сделал никакого греха, и не было лести в устах Его» (1 Петр. 2:22). Именно эти 

две вещи в совокупности делают Его сочувствующим Спасителем, Которому мы 

можем свободно довериться. Никто не может сочувствовать чужим неудачам, 

если сам не подвергался подобным искушениям. Более того, те, кто виновен 

в каком-либо грехе, быстрее и яростнее всего осуждают других за этот же 

грех. Грешники оправдывают грех, но не испытывают никакого сочувствия 
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к согрешившим. Только те, кто очистился от греха, могут проявлять 

милосердие к заблуждающимся. Христос был искушен до крайнего предела  

и всегда был чист от малейшего пятна греха, поэтому мы можем доверять Ему как 

знающему и заботящемуся. «Посему Он должен был во всем уподобиться 

братиям, чтобы быть милостивым и верным первосвященником пред Богом, для 

умилостивления за грехи народа. Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то 

может и искушаемым помочь» (Евр. 2:17, 18). И Он «может всегда спасать 

приходящих чрез Него к Богу» (Евр. 7:25).  

Люди иногда думают, что, поскольку Христос никогда не грешил, Он не 

может так полно сочувствовать нам в наших грехах; но именно поэтому Он  

и может. Он знает силу искушения, как никто другой, ибо Он ощутил на себе 

всю мощь сатаны. Тот, на кого враг тщетно воздействует всей своей силой, 

знает о масштабах этой силы больше, чем тот, кто поддается этой силе. Тот, 

кто плывет против течения, знает его силу лучше, чем тот, кто плывет по 

течению; а тот, кто успешно преодолевает течение, знает его силу лучше, чем 

тот, кого оно сносит назад. Так и Христос не только знает все наши нужды  

и заботится о них, но и способен избавить от них.  

Принято считать, что Слово стало плотью в лице Иисуса из Назарета двадцать 

сотен лет назад для того, чтобы Он мог узнать состояние и нужды человека  

и таким образом сочувствовать и помогать ему. В том, что это ошибочное 

представление, можно убедиться, немного поразмыслив, а также на основании 

простых высказываний Писания. Псалмопевец говорит: «Ибо Он знает состав 

наш, помнит, что мы – персть» (Пс. 102:14). И снова: «Господи! Ты испытал меня 

и знаешь. Ты знаешь, когда я сажусь и когда встаю; Ты разумеешь помышления 

мои издали. Иду ли я, отдыхаю ли – Ты окружаешь меня, и все пути мои известны 

Тебе. Еще нет слова на языке моем, – Ты, Господи, уже знаешь его совершенно» 

(Пс. 138:1–4). Именно на Него должны полагаться люди в познании самих 

себя. «Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испорчено; кто узнает 

его? Я, Господь, проникаю сердце и испытываю внутренности, чтобы воздать 

каждому по пути его и по плодам дел его» (Иер. 17:9, 10). «Знаю, Господи, что не 

в воле человека путь его, что не во власти идущего давать направление стопам 

своим» (Иер. 10:23).  

Все это было верно как за две тысячи лет до Христа, так и через две тысячи 

после. Бог знал людей так же хорошо и сочувствовал им так же сильно 

четыре тысячи лет назад, как и сегодня. Когда дети Израиля были в пустыне, 

«во всякой скорби их Он не оставлял их» (Ис. 63:9). За семьсот лет до Христа 

пророк мог сказать: «Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши болезни» 

(Ис. 53:4). Бог был во Христе не для того, чтобы узнать людей, а для того, 

чтобы люди узнали, что Он их знает. В Иисусе мы узнаем, каким добрым  

и отзывчивым всегда был Бог, и имеем пример того, что Он сделает в любом 

человеке, который полностью отдастся Ему.  
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12 июля 

Слово, ставшее плотью. Часть 2 
(Ин. 1:14) 

Писание говорит нам: «Всякий дух, который исповедует Иисуса Христа, 

пришедшего во плоти, есть от Бога; а всякий дух, который не исповедует Иисуса 

Христа, пришедшего во плоти, не есть от Бога» (1 Ин. 4:2, 3). Чтобы исповедовать 

Христа, недостаточно верить в то, что Он однажды жил, страдал, умер и воскрес. 

Мы должны исповедовать не просто то, что Он пришел во плоти, но то, что Он 

ныне «пришел во плоти». Он – нынешний Спаситель. Как в жизни древних 

израильтян Он страдал, так и сейчас «мы имеем не такого первосвященника, 

который не может сострадать нам в немощах наших» (Евр. 4:15). Он по-

прежнему чувствует все, что касается нас, потому что Он все еще во плоти. 

Даже на небесах Он все еще «человек Христос Иисус» (1 Тим. 2:5). Он – наш 

Предтеча, то есть один из братьев, который пошел раньше, чтобы 

приготовить место для остальных. Когда Он придет снова, Он придет во 

плоти, потому что Его плоть не видела тления, и та плоть (хоть и греховная), 

которая сошла в могилу, вознеслась той же человеческой плотью (хоть уже 

и святой) на небо. «Нисшедший, Он же есть и восшедший превыше всех небес, 

дабы наполнить все» (Еф. 4:10).  

Слово стало плотию и обитало среди нас, буквально: «обитало в нас». Но 

поскольку вся человеческая плоть одинакова, а Христос принял плоть, общую для 

человечества, чтобы показать, насколько тесно Бог отождествляется  

с человеческой семьей, то из этого следует, что Он желает находиться во всех,  

в каждом, кто позволит Ему это сделать верою. Помните, что «жизнь была свет 

человеков» и что она «просвещает всякого человека, приходящего в мир»  

(Ин. 1:9). «Он и недалеко от каждого из нас», что означает, что Он очень близок 

к каждому из нас, настолько близок, что «мы Им живем и движемся  

и существуем» (Деян. 17:27, 28). Проявлением того, что Слово касается всякой 

плоти, является то, что все знают, что они грешники, и что даже у самых злых 

людей временами возникают укоры совести, желания и даже решимость жить 

лучше. Это работа Духа, представителя Христа, Который сражается за них.  

Далее мы читаем слова Моисея из Втор. 30:11–14, процитированные 

апостолом Павлом в Рим. 10:6–8. Из этих двух текстов мы узнаем, что «Слово»,  

о котором говорит Моисей, – это Христос, то самое Слово, о котором пишет 

Иоанн. Поэтому мы читаем: «Близко к тебе слово, в устах твоих и в сердце твоем, 

то есть слово веры, которое проповедуем» (Рим. 10:8). Это сказано не тем, кто 

совершенен, а тем, кого увещевают слушать и исполнять заповеди Божьи, «но 

весьма близко к тебе слово сие: оно в устах твоих и в сердце твоем, чтобы 

исполнять его» (Втор. 30:14). Оно там не потому, что мы его исполнили, а для 

того, чтобы мы могли его исполнять.  
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И снова мы читаем: «Испытывайте самих себя, в вере ли вы; самих себя 

исследывайте. Или вы не знаете самих себя, что Иисус Христос в вас? Разве 

только вы не то, чем должны быть» (2 Кор. 13:5). Неверный – это тот, кто 

отвергнут как никчемный. Но Бог не отвергает никого, кто сначала не отверг Его. 

Он никогда не оставит ни одного человека, который желает Его 

присутствия. Он не оставляет людей самих по себе, пока они не прогонят Его. 

Поэтому Христос, Слово, Которое есть Бог, касается каждой души, приходящей 

в этот мир, и борется с человеком, пока не будет или принят, или изгнан.  

Мы уже читали, что всякий дух, исповедующий, что Иисус Христос пришел 

во плоти, – от Бога. Теперь прочтите еще раз Рим. 10:6–8, где говорится, что 

Слово, Христос, очень близко к нам, в наших устах и в нашем сердце, и читайте 

дальше: «Ибо если устами твоими будешь исповедовать Иисуса Господом  

и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то спасешься» (стих 

9). Исповедовать Христа, таким образом, значит признать, что Он приходит  

в наше сердце верою с силой воскресения и что Он имеет право быть там, выкупив 

нас Своей смертью. Это в свою очередь значит полностью отдаться Ему (ибо Он 

не будет применять никакого насилия), чтобы Его жизнь проявлялась в нас  

в совершенстве, а не от случая к случаю, когда мы не подавляем ее. «Во всех путях 

твоих познавай Его, и Он направит стези твои» (Притч. 3:6). Тогда мы можем 

сказать: «Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос. А что 

ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня  

и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:19, 20).  

Мы читали, что Слово находится совсем рядом с нами, в наших устах и возле 

нашего сердца, ожидая признания. Нужно, чтобы Христос поселился в сердце 

по вере (Еф. 3:17). «Вера приходит от слышания, а слышание от Слова Божия» 

(Рим. 10:17, пер. с англ.). Если мы слышим Слово и верим ему, то Христос, 

Слово, поселяется в сердце по вере; и в тех, кто верит, оно действует 

эффективно. Но несмотря на то, что Слово живое, активное  

и могущественное, оно ничего не может сделать в нас вопреки нашей воле, 

потому что оно есть любовь. Поэтому от нас зависит, будет Слово действовать 

в нас эффективно или нет. Поэтому апостол Павел просил братьев молиться о нем 

и его товарищах, чтобы Слово Господне свободно действовало и прославлялось, 

как и у них: «Итак, молитесь за нас, братия, чтобы слово Господне 

распространялось и прославлялось, как и у вас» (2 Фес. 3:1). Слово – это живая 

вода, и ей нужно дать возможность беспрепятственно течь, иначе она 

перестанет быть для нас жизнью.  

В Послании к римлянам 1:18 мы читаем о людях, которые «подавляют истину 

неправдою». Здесь не говорится, что они просто имеют истину в неправде, но 

что они ее подавляют, сдерживают. Ей следует дать волю, а они ее 

сдерживают. Если это подавление и сопротивление будет продолжаться, то Дух 

Слова в конце концов будет отвергнут окончательно и свет, который касается 

людей, превратится во тьму. Но если мы исповедуем свои грехи, когда Слово 

показывает их нам, Слово Божье будет расти и побеждать (см. Деян. 19:18–20).  
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Мы видели, что Христос, Слово, которое есть Бог, неотделим от написанного 

Слова. Если мы верим Писаниям, то Христос поселяется в сердце по вере. Тайна 

Бога, ставшего плотью, должна повториться в нас. «Христос в вас, упование 

славы» (Кол. 1:27) – такова тайна Евангелия. Поскольку Христос находится  

в Слове, то, когда оно принимается верой, мы имеем Слово, ставшее плотью, 

отдав себя на исполнение всех требований Слова. Христос сказал: «Я желаю 

исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце» (Пс. 39:9). Он 

«вчера и сегодня и вовеки Тот же» (Евр. 13:8). Поэтому если Он верой поселится 

в нашем сердце, то будет оказывать в нас то же послушание закону, что  

и в древние времена. Праведность закона будет исполнена в нас. Мы будем 

исполнителями Слова, а не только слушателями; его заповеди станут 

жизненными, оживляющими нашу плоть; и мы будем жить всяким словом, 

исходящим из уст Божьих. 
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13 июля 

И все же уверовали 
(Ин. 1:14) 

Какое радостное удовлетворение испытывает апостол Иоанн, вспоминая  

о личном присутствии Спасителя рядом с ним и другими учениками. В 14-м стихе 

1-й главы своего Евангелия он говорит: «И Слово стало плотию и обитало с нами, 

полное благодати и истины; и мы видели славу Его, славу, как Единородного от 

Отца». В 1-й главе своего Первого послания он повторяет и усиливает ту же 

мысль с дополнительным напряжением чувств, рожденных годами 

размышлений и опыта, наполненных любовным повторением воспоминаний  

о его личной человеческой связи и общении с Иисусом. С какой радостной 

уверенностью он говорит: «Мы видели своими глазами», «мы смотрели, и руки 

наши осязали» «Слово жизни». «Жизнь была явлена, и мы видели ее», она «была 

явлена нам». «То, что мы видели и слышали, мы возвещаем вам». Это «весть, 

которую мы слышали о Нем и возвещаем вам». Всем, кто читает и слышит эти 

радостные слова Иоанна, адресовано то обетование, которое Христос включил  

в Свой мягкий упрек Фоме: «Блаженны невидевшие и уверовавшие» (Ин. 20:29).  
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14 июля 

Благодать на благодать 
(Ин. 1:16) 

Говоря о Христе – Слове, – Который был в начале у Бога и Который есть Бог, 

Творце всего сущего, возлюбленный ученик, Его близкий друг, говорит по 

вдохновению: «И от полноты Его все мы приняли и благодать на благодать»  

(Ин. 1:16).  

«Благодать на благодать» или еще некоторые переводят: «благодать вместо 

благодати». Все эти переводы передают одну мысль, что, когда Бог дает,  

Он просто добавляет к Своим собственным дарам. То есть Бог дарует нам блага 

не потому, что мы чем-то заслужили их, а потому, что Он уже дал нам блага.  

Нет человека, который не получил бы многого от Господа. «Сам давая всему 

жизнь и дыхание и всё» (Деян. 17:25). «Ибо Он благ и к неблагодарным и злым» 

(Лк. 6:35). Он, «дающий всем просто и без упреков» (Иак. 1:5). Сам факт, что все 

мы, независимо от того, какой была наша прошлая жизнь, получали дары от 

Господа, не говорит о том, что мы не вправе ожидать от Него большего, но 

наоборот, это дает нам твердое право претендовать на Него. Он дает ради 

Себя Самого. Он дает не в качестве платы за то, что мы сделали для Него,  

а в награду за то, что мы с готовностью принимаем то, что Он уже дал нам.  

Поэтому, когда мы начинаем осознавать, что, даже когда мы враждовали  

с Богом, Он осыпал нас благами, то восклицаем: «Что воздам Господу за все 

благодеяния Его ко мне?» Ответ приходит: «Чашу спасения прииму и имя Господне 

призову» (Пс. 115:3, 4). То есть, если мы хотим отплатить Господу за Его 

благодеяния к нам, мы не можем сделать ничего, кроме как принять их так же 

свободно, как Он их дает, и попросить еще. Мы говорим: «Господи, что мне 

сделать, чтобы отплатить Тебе за все Твои дары?» И Он отвечает: «Возьми еще».  

«Он любит миловать» (Мих. 7:18). Он «имеет удовольствие в преуспевании 

слуги своего» (Пс. 34:27, пер. KJV). Он дает нам добро, потому что Он добр,  

и Его природа может быть удовлетворена только деланием добра.  

Поэтому пусть никто не медлит призвать Господа. Пусть чувство 

недостойности не заставляет вас бояться предстать перед Ним, ибо «милость 

Его пребывает вовек». Давайте скажем: «Я радуюсь, что Господь услышал голос 

мой, моление мое; приклонил ко мне ухо Свое, и потому буду призывать Его во 

все дни мои» (Пс. 114:1, 2).  
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15 июля 

Христос и Моисей 
(Ин. 1:17) 

«Ибо закон дан чрез Моисея; благодать же и истина произошли чрез Иисуса 

Христа» (Ин. 1:17). У большого числа исповедующих христианскую религию 

существует странное предубеждение против Моисея. Если что-то цитируется из 

его писаний, в ответ звучит: «О, это было написано Моисеем» или: «Это же  

в законе Моисея», как будто этот факт является достаточным основанием для 

подрыва его авторитета.  

Несомненно, причина этого предубеждения кроется в цитированном выше 

тексте: «Ибо закон дан чрез Моисея». Предрассудки против Моисея направлены 

не на него самого, а на закон, с которым он был так тесно связан, потому что мы 

не видим, чтобы люди делали исключения из других частей Писания на 

основании их авторства. Люди не говорят: «О, это было дано Павлом» или: «Это 

есть в писаниях Иеремии», когда цитируют отрывки из книг этих людей. 

Причина, несомненно, в том, что в писаниях Моисея содержатся вещи, 

которые самым непосредственным образом затрагивают идеи и практику 

человека. «Ибо закон дан чрез Моисея», и поэтому Моисей дискредитируется. 

Закон презирается не потому, что его написал Моисей, а Моисей 

дискредитируется потому, что он написал закон.  

Что бы ни думали люди о Моисее и его писаниях, ни он, ни его писания ни  

в малейшей степени не дискредитированы в Библии. Тем, кто нелестно отзывался 

о Моисее, Господь сказал: «Слушайте слова Мои: если бывает у вас пророк 

Господень, то Я открываюсь ему в видении, во сне говорю с ним; но не так с рабом 

Моим Моисеем, – он верен во всем дому Моем: устами к устам говорю Я с ним, 

и явно, а не в гаданиях, и образ Господа он видит; как же вы не убоялись упрекать 

раба Моего, Моисея?» (Числ. 12:6–8).  

И снова, после смерти Моисея, было записано: «И не было более у Израиля 

пророка такого, как Моисей, которого Господь знал лицом к лицу, по всем 

знамениям и чудесам, которые послал его Господь сделать в земле Египетской 

над фараоном и над всеми рабами его и над всею землею его, и по руке сильной 

и по великим чудесам, которые Моисей совершил пред глазами всего Израиля» 

(Втор. 34:10–12).  

Почти последнее слово Ветхого Завета относится к самым последним дням 

истории земли, когда «дела, которые в ней, сгорят», а праведники спасутся;  

и к людям в это время обращено такое увещевание: «Помните закон Моисея, раба 

Моего, который Я заповедал ему на Хориве для всего Израиля, равно как  

и правила, и уставы» (Мал. 4:4). А затем обещан пророк Илия, чтобы он напомнил 

об этом, дабы на земле не наступило полное уничтожение.  

Приведенный выше текст показывает, что закон Моисея не является чем-то, 

что возникло благодаря ему. «Помните закон Моисея, раба Моего, который  
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Я заповедал ему на Хориве для всего Израиля». Во всех книгах Моисея мы 

находим учение, предисловие к которому звучит так: «И сказал Господь 

Моисею». Моисей сказал сынам Израилевым: «Вот, я научил вас постановлениям 

и законам, как повелел мне Господь, Бог мой, дабы вы так поступали в той земле, 

в которую вы вступаете, чтоб овладеть ею; итак храните и исполняйте их, ибо  

в этом мудрость ваша и разум ваш пред глазами народов, которые, услышав о всех 

сих постановлениях, скажут: “только этот великий народ есть народ мудрый  

и разумный”» (Втор. 4:5, 6).  

Итак, мы видим, что Моисей, как и все другие пророки, говорил только слова 

Господа. Он ничего не утверждал от себя, и ничто не исходило от него. 

Принято говорить о нем как о великом законодателе, но он был таковым только 

потому, что выступал в роли глашатая Господа. Закон был дан Моисеем точно 

так же, как и наставления других пророков и апостолов. Петр сказал: «Чтобы 

вы помнили слова, прежде реченные святыми пророками, и заповедь Господа  

и Спасителя, преданную Апостолами вашими» (2 Петр. 3:2). Апостол Павел 

сказал: «Если кто почитает себя пророком или духовным, тот да разумеет, что  

я пишу вам, ибо это заповеди Господни» (1 Кор. 14:37). Он благодарил Бога за 

то, что фессалоникийцы приняли слово, которое он проповедовал, не как слово 

человеческое, но как истинное «слово Божие» (1 Фес. 2:13). Апостолы давали 

заповеди не по собственному почину, а от Бога.  

В то время как Господь произнес Десять заповедей Своим собственным 

голосом в слух всего народа, подробности самого закона были переданы им 

только через Моисея. Именно он записал их в книгу для постоянного 

использования народом (ибо никто не мог взглянуть на каменные скрижали  

в ковчеге); и ему мы обязаны знанием даже того, что они когда-либо были 

произнесены Господом.  

Порочить Моисея – значит порочить Христа. Господь так говорил Моисею 

о Христе: «Я воздвигну им Пророка из среды братьев их, такого, как ты, и вложу 

слова Мои в уста Его, и Он будет говорить им все, что Я повелю Ему; а кто не 

послушает слов Моих, которые Пророк тот будет говорить Моим именем, с того 

Я взыщу» (Втор. 18:18, 19). И Христос сказал тем, кто не верил Ему, но 

исповедовал веру в Моисея: «Ибо если бы вы верили Моисею, то поверили бы  

и Мне, потому что он писал о Мне. Если же его писаниям не верите, как поверите 

Моим словам?» (Ин. 5:46, 47). Поэтому тот, кто отвергает Моисея, тем самым 

отвергает и Христа.  
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16 июля 

Благодать и истина 
(Ин. 1:17) 

Обратимся к утверждению, что закон был дан Моисеем, а благодать и истина 

пришли через Иисуса Христа. Это не намек на то, что существует контраст между 

законом и истиной, ибо закон – это истина, как мы читаем: «Правда Твоя – правда 

вечная, и закон Твой – истина» (Пс. 118:142). Нам показан контраст между 

властью Моисея и властью Христа. Контраст такой же, какой был бы между 

Христом и любым другим человеком. Величайший из когда-либо живших 

людей – всего лишь человек, в то время как Христос – Бог, имеющий жизнь 

в Самом Себе.  

Чтобы понять всю силу слов, которые мы читаем в 1-й главе Евангелия от 

Иоанна в 17-м стихе, нам следует прочитать в контексте с 14-го стиха по 18-й:  

«И Слово стало плотию и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы 

видели славу Его, славу, как Единородного от Отца. Иоанн свидетельствует о Нем 

и, восклицая, говорит: Сей был Тот, о Котором я сказал, что Идущий за мною стал 

впереди меня, потому что был прежде меня. И от полноты Его все мы приняли  

и благодать на благодать, ибо закон дан чрез Моисея; благодать же и истина 

произошли чрез Иисуса Христа. Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, 

сущий в недре Отчем, Он явил». 

Ни Моисей, ни кто-либо другой, не может вложить истину в сердца людей. 

Божья праведность – это то, что мы призваны искать (Мф. 6:33), и она выражена 

в законе Божьем (Ис. 51:5–7). Христос есть путь, истина и жизнь. Люди могут 

проповедовать, но только Он один может вложить праведность и истину 

Божью в сердца и жизни людей. Закон был дан Моисеем; но хотя Закон – это 

праведность и истина, ни один человек еще не получил праведность и истину 

от Закона. Все, что может сделать закон, – это сказать нам, что мы должны 

делать; но он не исполняет свои собственные требования к нам и в нас. Это 

великое дело – провозглашать людям закон; это самое замечательное дело – быть 

использованным в качестве вестника Господнего, верно провозглашать Его 

Слово; но самый лучший человек, который когда-либо жил, не смог спасти 

ни одной души.  

«Благодать же и истина произошли чрез Иисуса Христа». Помните, что 

закон – это истина: «Правда Твоя – правда вечная, и закон Твой – истина»  

(Пс. 118:142). Итак, закон приходит через Иисуса Христа, но вместе с ним 

приходит и благодать. Христос говорит, что закон находится в Его сердце: «Закон 

Твой у меня в сердце» (Пс. 39:9), поэтому, когда Он поселяется в сердце верой  

(Еф. 3:17), закон обязательно находится там; и таким образом истина находится 

внутри, как того и желает Господь. Более того, поскольку во Христе – жизнь, 

очевидно, что, когда закон входит в нас во Христе, он становится теперь  
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и для нас жизнью. «Потому что закон духа жизни во Христе Иисусе освободил 

меня от закона греха и смерти» (Рим. 8:2).  

Христос – это провозглашение совершенства и святости Бога. Он увещевает 

нас: «Итак, будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небесный» (Мф. 5:48). 

Бог говорит: «Будьте святы, потому что Я свят» (1 Петр. 1:16). Но Бога никто не 

видел, и поэтому как мы можем знать, как быть святыми, как Он? 

«Единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин. 1:18). Христос 

находится в лоне Отца. Это Его дом. Он с Богом, потому что Он – Бог. Все 

атрибуты Божества принадлежат Ему, «ибо в Нем обитает вся полнота Божества 

телесно» (Кол. 2:9). «И от полноты Его все мы приняли благодать на благодать». 

То есть во Христе нам передана вся полнота Божья (Еф. 3:17–19),  

а следовательно, и вся праведность Божья.  

Теперь очевидно, что ни один человек, каким бы хорошим он ни был, не 

может сделать это для нас, потому что, во-первых, ни один человек не может 

иметь никакой доброты, кроме той, что необходима для него самого, и, во-

вторых, ни один человек не может жить в другом. Ни один человек не может 

прожить жизнь другого за него. Только Христос, отдавший Себя за нас  

и способный жить в нас, может привнести в нашу жизнь праведность Божью, 

сделав Свою жизнь нашей собственной.  
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17 июля 

Благодать и истина с самого начала 
(Ин. 1:17) 

Теперь возникает самый важный вопрос: когда благодать и истина пришли 

через Иисуса Христа? В какое именно время в истории мира Христос принес 

праведность Закона в сердца верующих? Только ли со времени Его первого 

пришествия и воскресения? Неужели до прихода Христа Бог возложил на людей 

бремя получения праведности через закон посредством их собственных усилий 

или дел и только после Его распятия даровал людям благословение праведности 

через Христа? Что говорит Писание? Первой главы Евангелия от Иоанна 

достаточно, чтобы решить этот вопрос для нас.  

Прочитаем важные тексты Писания: «В начале было Слово, и Слово было  

у Бога, и Слово было Бог. Оно было в начале у Бога. Все чрез Него начало быть, 

и без Него ничто не начало быть, что начало быть. В Нем была жизнь, и жизнь 

была свет человеков… И Слово стало плотию и обитало с нами, полное благодати 

и истины; и мы видели славу Его, славу, как Единородного от Отца... И от 

полноты Его все мы приняли и благодать на благодать, ибо закон дан чрез 

Моисея; благодать же и истина произошли чрез Иисуса Христа. Бога не видел 

никто никогда; Единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин. 1:1–18).  

Что есть Слово? Слово было Богом. Кто есть Слово? Христос есть Слово. 

Когда было Слово? «В начале было Слово». Как далеко это простирается? «И ты, 

Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя произойдет 

Мне Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле и Которого происхождение 

из начала, от дней вечных» (Мих. 5:2). Где всегда находится Христос? Он «в недре 

Отчем». Что всегда пребывает в Нем? Он всегда «полон благодати и истины». 

Закон всегда в Его сердце. «Иисус Христос вчера и сегодня и вовеки Тот же» (Евр. 

13:8). Какой же тогда напрашивается вывод? Простой: с начала существования 

человека никогда не было времени, когда праведность закона не могла бы 

исполниться в каждом, кто позволил бы Христу поселиться в его сердце верой.  

Но давайте конкретизируем. Возьмем дни Моисея и само время дарования 

закона. Конечно, если мы сможем установить, что праведность закона пришла 

тогда от Христа и только через Него, то вопрос будет решен окончательно. 

Стефан, исполненный Святого Духа, сказал о Моисее: «Это тот Моисей, который 

сказал сынам Израилевым: “Пророка воздвигнет вам Господь Бог ваш из братьев 

ваших, как меня; Его слушайте”» (Деян. 7:37). Ангел, говоривший с Моисеем на 

горе Синай, был Ангелом, в Котором Имя Божие (Исх. 23:20–23), то есть Господь 

Иисус Христос. Этот Ангел должен был идти перед сынами Израиля и вести их  

в Землю обетованную; и мы читаем, что «все пили одно и то же духовное питие: 

ибо пили из духовного последующего камня; камень же был Христос» (1 Кор. 

10:4). Закон был установлен ангелами, «рукою посредника» (Гал. 3:19), и есть 

только один «посредник между Богом и человеками, человек Христос Иисус»  
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(1 Тим. 2:5). Итак, Христос был на горе Синай и дал закон Моисею, чтобы тот 

передал его народу.  

«Закон же пришел после, и таким образом умножилось преступление. А когда 

умножился грех, стала преизобиловать благодать, дабы, как грех царствовал  

к смерти, так и благодать воцарилась через праведность к жизни вечной Иисусом 

Христом, Господом нашим» (Рим. 5:20, 21). Закон мог только сделать грех 

«крайне греховным» (см. Рим. 7:13). «Законом познаётся грех» (Рим. 3:20). 

Поэтому принятие закона могло лишь сделать явными грехи, которые уже 

существовали по закону. «Жало же смерти – грех; а сила греха – закон» (1 Кор. 

15:56). Закон делает грех большим, но не потому, что закон – это грех,  

а потому, что он является провозглашением совершенной праведности.  

«А когда умножился грех, стала преизобиловать благодать» (Рим. 5:20). Где 

умножился грех? Там, где есть закон. А где был закон? На Синае. Когда же грех 

стал изобиловать? Конечно же, на Синае. Но что преизобилует там, где 

преизобилует грех? «Когда умножился грех, стала преизобиловать благодать». Что 

же было в безграничном изобилии на Синае? Благодать Божья, данная Иисусом 

Христом. И что делает благодать? «Благодатью вы спасены» (Еф. 2:8). «Он спас нас 

не по делам праведности, которые бы мы сотворили, а по Своей милости, банею 

возрождения и обновления Святым Духом, Которого излил на нас обильно через 

Иисуса Христа, Спасителя нашего, чтобы, оправдавшись Его благодатью, мы по 

упованию соделались наследниками вечной жизни» (Тит. 3:5–7).  

Итак, мы видим, что в самом даровании закона, через который познается 

грех, присутствовала благодать Божья, приносящая спасение от греха. Ибо 

там был Христос, давший закон Моисею, а Он всегда полон благодати; благодать 

и истина приходят через Иисуса Христа.  

Очень убедительно звучат слова апостола Павла к коринфянам по этому 

поводу. Он говорит, что Бог сделал нас достаточными, чтобы быть служителями 

нового завета; не буквы, но Духа; ибо буква убивает, а Дух животворит (2 Кор. 

3:6). Люди причастны к Христу в деле спасения. «Как бы Сам Бог увещевает через 

нас; от имени Христова просим: примиритесь с Богом» (2 Кор. 5:20). «Не потому, 

чтобы мы сами способны были помыслить что от себя, как бы от себя, но 

способность наша от Бога» (2 Кор. 3:5). Бог совершает работу. Апостол говорит  

о своем желании представить всякого человека совершенным во Христе Иисусе: 

«Для чего я и тружусь и подвизаюсь силою Его, действующею во мне 

могущественно» (Кол. 1:29).  
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18 июля 

Служение смерти и жизни 
(Ин. 1:17) 

Продолжая наши предыдущие размышления, отметим, что в 2 Кор. 3:4–9 мы 

видим, что апостол проводит контраст между служением смерти и служением 

жизни; служением осуждения и служением праведности. Закон был смертью,  

и таким он остается для каждого грешника. Моисей передавал людям только 

закон, и поэтому его служение было служением смерти. Однако оно было со 

славой: когда он говорил с народом, его лицо сияло так, что они не могли на него 

смотреть (см. 2 Кор. 3:7; Исх. 34:29–35).  

Но служение праведности было и там, ибо Христос был там в Своей славе,  

с благодатью «по богатству славы Своей». Поэтому мы читаем: «А не так, как 

Моисей, который полагал покрывало на лицо свое, чтобы сыны Израилевы не 

взирали на конец преходящего. Но умы их ослеплены: ибо то же самое покрывало 

доныне остается неснятым при чтении Ветхого Завета, потому что оно снимается 

Христом» (2 Кор. 3:13, 14). Завеса над лицом Моисея указывала на завесу, 

которая была над их сердцами. Если бы их сердца не были закрыты неверием, 

ему не нужно было бы закрывать от них свое лицо.  

«Потому что оно снимается Христом». Не только сейчас, но всякий раз, когда 

сердце обращается к Господу. В то самое время она была снята во Христе. Ведь 

Моисей, который «видя Невидимого, был тверд» (Евр. 11:27) и беседовал с Богом 

лицом к лицу, делал это без покрывала на лице. Он снял покрывало, когда 

взошел на гору, чтобы поговорить с Господом. То, что было возможно для 

Моисея, было возможно для всех людей, если бы они обладали такой же верой, 

как и он. Прочтите, что говорит апостол дальше: «Господь есть Дух; а где Дух 

Господень, там свобода. Мы же все открытым лицом, как в зеркале, взирая на 

славу Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как от Господня 

Духа» (2 Кор. 3:17, 18).  

Вместо «открытым лицом» читается «незакрытым лицом» (как в пере-

смотренной версии пер. KJV), и мысль сохраняется, поскольку упоминается лицо 

Моисея, которое было закрыто. Однако, как мы видим, завеса была сделана из-

за сынов Израиля. Моисей надел на свое лицо покрывало, чтобы избавить 

народ от необходимости накладывать покрывала на свои лица. Для самого 

Моисея не было необходимости в покрывале, потому что он говорил с Господом 

с незакрытым лицом. О том, что покрывало означало неверие, которое было в их 

сердцах, мы узнаем из следующей главы, где апостол говорит: «Если же и закрыто 

благовествование наше, то закрыто для погибающих, для неверующих, у которых 

бог века сего ослепил умы, чтобы для них не воссиял свет благовествования  

о славе Христа, Который есть образ Бога невидимого» (2 Кор. 4:3, 4). 
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Завеса, таким образом, – это неверие, и это было всегда большой бедой 

израильтян (см. Евр. 3:18, 19, 4:1, 2). Христос был с ними, «полный благодати  

и истины», но они не верили и поэтому не были спасены. Моисей поверил, вошел 

в тесное общение с Господом, и его лицо преобразилось от небесной славы. Если 

бы они поверили, то смогли бы увидеть славу лица Моисея, и даже большую 

славу, ибо прогресс идет «от славы в славу» во все возрастающей мере.  

В чем заключается слава Божья? В Его праведности. «Все согрешили  

и лишены славы Божией» (Рим. 3:23). Грех – это лишение славы Божьей; 

поэтому праведность – это достижение Его славы. И в рассказе о первом чуде, 

которое совершил Иисус после начала Своего земного служения, мы читаем: «Так 

положил Иисус начало чудесам в Кане Галилейской и явил славу Свою»  

(Ин. 2:11). Это чудо, как и все другие, которые Он совершил, было полезным. Оно 

было совершено для того, чтобы удовлетворить нужду. Поэтому мы узнаем, 

что слава Божья проявляется в помощи нуждающимся. Слава Божья 

проявляется в Его милости. Иоанн говорит о Слове, обитавшем среди нас: «Мы 

видели славу Его, полную благодати и истины». Мы становимся детьми Божьими 

«к похвале славы благодати Его» (см. Еф. 1:6).  

Поэтому слава Божья, преобразившая лицо Моисея, была указанием на 

изменение характера, которое произойдет под воздействием славы Его 

благодати во всех верующих. Сам Моисей получил закон не только в руки, но и 

в сердце, по благодати Христа, с Которым он беседовал на горе. Если бы у сынов 

Израиля была такая же вера, они бы тоже обрели ту же благодать и истину через 

Иисуса Христа, что и Моисей. Тогда Моисей был бы таким же служителем 

нового завета, каким может быть любой человек. Не все израильтяне были 

неверующими. Было семьдесят старейшин, которым было позволено видеть славу 

Божью, и они, по крайней мере, могли взглянуть на лицо Моисея. Поэтому 

Бог сделал его, как и апостолов, готовым для служения благодати жизни.  

В заключение отметим тот факт, что закон был установлен «рукой 

Посредника», а именно Христа, Который является «единым Посредником между 

Богом и людьми». Что это означает? Просто то, что, хотя закон сам по себе 

является смертью для любого человека, Бог не оставил людей справляться с ним 

в одиночку. Он не дал им закон через Моисея, просто оставив их встречать его 

лицом к лицу – своими силами; Он дал его им во Христе, в Котором закон есть 

жизнь, если только они примут Его. Христос снова принимает на Себя 

проклятие закона и передает его благословение всем, кто верит в Него. Он удаляет 

из него жало смерти, так что в Нем закон становится «законом Духа жизни».  

Закон находится в сердце Христа. Из сердца исходят источники жизни 

(Притч. 4:23). Поэтому жизнь Христа – это закон Божий. Она не заменяет 

закон Божий, но является самим законом Божьим. Его жизнь на земле была 

проявлением закона как жизни; она была образцом той жизни, которой Он 
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будет жить в каждом, кто примет Его. Он не меняется. Он Тот же вчера,  

и сегодня, и во веки веков. Поэтому Его жизнь сегодня та же, что и две тысячи 

лет назад. Глядя на Синай, мы видим изложение закона, Посредником которого 

является Христос; глядя на Голгофу, мы видим жизнь, текущую для нас,  

с помощью которой закон может жить в нас. Он – Посредник нового завета, 

чтобы написать закон в сердцах людей; ибо Он обитает в сердце Своим Духом  

и таким образом становится средством, через которое праведность закона 

исполняется в людях.  
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19 июля 

Уверенное знание 
(Лк. 1:1–4) 

Начало Евангелия от Луки звучит следующим образом: «Как уже многие 

начали составлять повествования о совершенно известных между нами событиях, 

как передали нам то бывшие с самого начала очевидцами и служителями Слова, 

то рассудилось и мне, по тщательном исследовании всего сначала, по порядку 

описать тебе, достопочтенный Феофил, чтобы ты узнал твердое основание того 

учения, в котором был наставлен» (Лк. 1:1–4)  

В переводе короля Якова (ред.: King James Version, KJV) третий стих 

несколько отличается, а именно: «Получив совершенное понимание всего от 

самого начала, написать тебе по порядку» и т. д.  

Можно с уверенностью сказать, что Лука не был очевидцем всего того, о чем 

он повествует, поскольку он начинает повествование о событиях еще до 

рождения Иоанна Крестителя и рассказывает историю его рождения, а также 

рождения Иисуса. Он также подробно рассказывает об искушении в пустыне,  

о преображении и о многих других событиях, которые происходили, когда он не 

мог присутствовать. Поэтому его «совершенное понимание всего от самого 

начала» не было обусловлено личным знакомством с событиями, когда они 

происходили.  

Если мы примем чтение фразы «по тщательном исследовании всего сначала» 

(Синод. пер.) как то, что он сравнил и просеял различные рассказы, то мы 

дискредитируем его повествование; ибо как мог бы Феофил или мы сами 

укрепить уверенность в своих знаниях о происходящих событиях и истине 

благодаря рассказу того, кто сам получил их из вторых рук?  

Что же нам делать? Станем ли мы сомневаться в точности Евангелия от Луки? 

Ни в коем случае. Мы будем придерживаться наиболее последовательного курса, 

а именно верить, что он получил свои знания по вдохновению Святого Духа, 

что, собственно, и утверждает он сам.  

Факт, в котором может убедиться тот, кто читает только по-английски, 

обратившись к аналитическому конкордансу Янга, заключается в том, что 

греческое слово, которое в общепринятой версии передается словами «с самого 

начала», а в пересмотренной версии – «от начала», может быть правильно 

передано, как это часто бывает, словом «свыше». В следующих текстах слова, 

выделенные курсивом, взяты из того же слова, которое используется в Лк. 1:3:  

«с самого начала». Читатель увидит, что в этих случаях никакое другое 

толкование не может быть приемлемым.  

– «Всякое даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит свыше»  

(Иак. 1:17).  

– «Это не есть мудрость, нисходящая свыше, но земная, душевная, бесовская» 

(Иак. 3:15).  
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– «Но мудрость, сходящая свыше, во-первых, чиста, потом мирна, скромна, 

послушлива, полна милосердия и добрых плодов, беспристрастна и нелицемерна» 

(Иак. 3:17).  

– «Иисус отвечал: ты не имел бы надо Мною никакой власти, если бы не было 

дано тебе свыше» (Ин. 19:11).  

– «Иисус сказал ему в ответ: истинно, истинно говорю тебе, если кто не 

родится свыше, не может увидеть Царствия Божия» (Ин. 3:3). 

– «Не удивляйся тому, что Я сказал тебе: “должно вам родиться свыше”»  

(Ин. 3:7).  

Правда, слово, переданное как «свыше», встречается в Библии в одном 

случае, где оно должно означать «от начала», а именно в Деян. 26:5 (пер. KJV); 

но приведенных выше текстов достаточно, чтобы показать, что слово «свыше» – 

это совершенно правильная передача. Нет ничего, что могло бы запретить 

использовать это слово в Евангелии от Луки 1:3, а именно: «И мне, имевшему 

совершенное разумение всего свыше, угодно было написать тебе, 

превосходнейший Феофил, чтобы ты знал достоверность того, в чем ты 

наставлен» (пер. с англ.). 

Это не только допустимо, но и является единственным действительно 

последовательным толкованием. Только свыше можно получить «совершенное 

понимание» чего бы то ни было и особенно таких вещей, о которых повествует 

Лука; и только благодаря мудрости свыше мы можем иметь уверенное знание об 

истинности этих вещей. Лука просто констатирует факт, что он писал по 

вдохновению Духа, Который один только и может дать нам уверенность в том, 

во что мы верим.  
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20 июля 

Сила Илии 
(Лк. 1:16, 17) 

Ангел Гавриил сказал об Иоанне Крестителе: «И многих из сынов 

Израилевых обратит к Господу Богу их; и предыдет пред Ним в духе и силе Илии, 

чтобы возвратить сердца отцов детям, и непокоривым образ мыслей праведников, 

дабы представить Господу народ приготовленный» (Лк. 1:16, 17). Когда мы 

думаем о силе Илии, наши мысли останавливаются на удивительных чудесах, 

которые он совершал. Он закрывал и открывал небо, низводил огонь, разделял 

воды реки и воскрешал мертвых. Иоанн «не совершил ни одного чуда», но вся 

сила, которой обладал Илия, проявилась в нем. Каким образом? В слове, 

которое он проповедовал. Сила Божья не всегда проявляется в том, что принято 

называть чудесами. Кто имеет слово Божье, живущее в нем, тот имеет силу, 

которой одной только и совершались все чудеса.  
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21 июля 

Два вопроса 
(Лк. 1:18, 34) 

Когда ангел Гавриил явился Захарии в храме и сказал ему, что у его жены 

Елисаветы родится сын, который будет велик в очах Господних, будет исполнен 

Духа Святого и обратит многих сынов Израилевых к Господу Богу их, то Захария 

сказал: «По чему я узнаю это? ибо я стар, и жена моя в летах преклонных»  

(Лк. 1:11–18). За этот вопрос он онемел и не мог говорить до самого рождения сына. 

Через шесть месяцев тот же ангел пришел к Марии в Назарет и сказал ей, что 

она родит сына, Которого назовут Иисусом, Который будет велик и наречется 

Сыном Всевышнего, и что Он будет вечно царствовать над царством, которому 

не будет конца. Мария сразу же спросила: «Как будет это, когда Я мужа не знаю?» 

За этот вопрос не последовало никакого упрека, но на него сразу же был дан ответ.  

Почему эти два вопроса были восприняты так по-разному? Очевидно, 

потому, что они были вызваны совершенно разными мотивами. Это ясно 

видно при внимательном рассмотрении. Захария спросил: «По чему я узнаю 

это?», показывая, что он сомневался в послании. Ему нужны были доказательства 

слов ангела Господня. И он был наказан за неверие. Вопрос Марии, напротив, 

показал, что она полностью поверила в послание, но хотела получить 

дополнительную информацию. Она спросила: «Как будет это?» Она верила, но 

хотела знать, какую роль она должна сыграть в этом деле, если таковая имеется, 

и ее желание получить больше света было удовлетворено. 

В этих двух случаях мы проиллюстрировали два вида вопросов, которые 

задают люди. Есть много вопросов, которые показывают полное неверие. Такие 

вопросы нечестивы, и их никогда не следует задавать, поскольку Бог на них 

не отвечает. Есть и другие вопросы, которые показывают желание 

верующей души получить больше света и знаний. На такие вопросы Господь 

всегда дает ответ. Обещание Божье гласит: «Если же у кого из вас недостает 

мудрости, да просит у Бога, дающего всем просто и без упреков, – и дастся ему» 

(Иак. 1:5). 
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22 июля 

Высокая привилегия 
(Лк. 1:28) 

Когда ангел Гавриил пришел к деве Марии, чтобы объявить ей, что она станет 

матерью Иисуса, он сказал: «Радуйся, Благодатная! Господь с Тобою» (Лк. 1:28). 

Кто не обрадовался бы такому приветствию? Счастье в том, что эти слова 

обращены к нам, к каждому, кто читает эти строки. Нам нет нужды приписывать 

их только Марии. Давайте посмотрим, так ли это.  

Благоволение – это милость. Оба слова, встречающиеся в английском 

переводе Нового Завета, происходят от одного и того же греческого слова. На 

полях пересмотренной версии перевода короля Якова в качестве эквивалента слов 

«весьма благосклонный» употребляется выражение «наделенный благодатью».  

Не будем забывать, что благодать, или милость Божья, дарована нам не за 

нашу доброту, а для того, чтобы спасти нас. Благодать Божья приносит 

спасение, «потому что все согрешили и лишены славы Божией, получая 

оправдание даром» (Рим. 3:23, 24). Пока мы были мертвы в согрешениях  

и грехах, великая Божья любовь проявилась в том, что Он спас нас по Своей 

благодати (см. Еф. 2:4–8). «Ибо и мы были некогда несмысленны, непокорны, 

заблудшие, были рабы похотей и различных удовольствий, жили в злобе  

и зависти, были гнусны, ненавидели друг друга. Когда же явилась благодать  

и человеколюбие Спасителя нашего, Бога, Он спас нас не по делам праведности, 

которые бы мы сотворили, а по Своей милости, банею возрождения и обновления 

Святым Духом, Которого излил на нас обильно через Иисуса Христа, Спасителя 

нашего, чтобы, оправдавшись Его благодатью, мы по упованию соделались 

наследниками вечной жизни» (Тит. 3:3–7). 

Так и в отношении нас можно сказать, что мы очень благословенны. Бог, 

«благословивший нас во Христе всяким духовным благословением в небесах» 

(Еф. 1:3). Мы снова обращаемся к пересмотренной версии перевода Лк. 1:28  

и находим там слова «милостиво принята». Ангел сказал: «Радуйся, милостиво 

принятая». Это относится и к нам, ибо мы читаем, что Бог «облагодатствовал нас 

в Возлюбленном» – облек нас в благодать (Еф. 1:6). Господь говорит нам: 

«Обратись, Израиль, к Господу Богу твоему; ибо ты упал от нечестия твоего. 

Возьмите с собою молитвенные слова и обратитесь к Господу; говорите Ему: 

“отними всякое беззаконие и прими во благо, и мы принесем жертву уст наших”» 

(Ос. 14:2, 3).  

Таким образом, мы узнаем, что мы обретаем благосклонность Бога или 

милостиво принимаемся Им не из-за нашей праведности. Он принимает нас 

для того, чтобы дать нам благо. Бог благоволит к каждому из нас, также и ко 

всему человечеству. Тысячи людей считали бы себя самыми благосло-

венными смертными на земле, если бы королева Виктория (ред.: бывшая 

королева Великобритании) обратила бы на них особое внимание, а особенно 
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если бы она сделала их объектом своей личной заботы. Но Бог поступил 

именно так с каждым из нас. Мы одарены Его личным присутствием и защитой. 

Счастливы те, кто через веру в Его Слово пришел к осознанию этого факта 

и может сказать, что обрел благоволение.  

Вопреки Писаниям, или, скорее, по незнанию их, многие склонны думать, что 

Мария была очень благословенна, потому что была безгрешна. Если бы это было 

так, то в слове ангела, обращенном к ней, не было бы никакого послания для нас. 

Но «все согрешили и лишены славы Божией», и это относится как к Марии, так  

и к нам.  

Какой тонкий дьявольский замысел, чтобы подорвать веру и надежду 

грешников, – этот догмат о непорочном зачатии Марии. Он отнимает у многих 

тысяч людей всю надежду и радость от этой ангельской вести. Как мы рады, что 

знаем, что эта догма – учение дьявола и что, как бы мы ни были грешны, Бог 

милостиво принял нас, как принял Марию.  

Естественно, что люди испытывают некоторую горечь по отношению к тем, 

кто предвзяты в своих делах или кого они подозревают в этом. Поэтому люди, не 

знавшие Господа, полагают, что у Него есть особые любимчики, и таким образом 

проявляют к Нему недоверие и непокорность, а также упорно отвергают Его 

заботу о них.  

Но «Бог нелицеприятен» (Деян. 10:34). Он не выбирает некоторых из людей, 

чтобы осыпать их милостями, при этом отворачиваясь от других, как от тех, кто 

не входит в некое исключительное число. Все подобные действия присущи людям 

и полностью противоречат мудрости свыше, которая «беспристрастна» (Иак. 

3:17). У Бога нет лицеприятия. Он желает и стремится сделать для каждого все то, 

что Он когда-либо делал для любого человека, более того, все то, что Он делает 

для Своего Единородного Сына. 
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23 июля 

Господь с тобой 
(Лк. 1:28) 

Именно эти слова ангел Гавриил произнес в своем приветствии Марии. 

Может ли он сказать то же самое нам? Мог, ибо Господь сказал. «Се, Я с вами во 

все дни до скончания века». Задолго до того, как ангел явился Марии, Господь 

сказал: «Не бойся, ибо Я с тобою; не смущайся, ибо Я Бог твой; Я укреплю тебя, 

и помогу тебе, и поддержу тебя десницею правды Моей» (Ис. 41:10). Поэтому мы 

можем быть уверены, что Господь с нами сейчас и всегда. Он говорит: «Не 

оставлю тебя и не покину тебя» (Евр. 13:5).  

Рождение Иисуса от девы Марии было исполнением пророчества, о котором 

говорится в Мф. 1:23. Оно гласило: «Се, Дева во чреве приимет и родит Сына,  

и нарекут имя Ему Еммануил, что значит: с нами Бог». Итак, Иисус – это «Бог  

с нами». Таким образом, слова, обращенные к Марии: «Господь с Тобою», – это 

заверение для нас в том, что Господь с нами. Господь был с ней, чтобы быть  

с нами. Если мы верим словам ангела, обращенным к Марии, мы должны верить, 

что они относятся и к нам.  
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Как это должно быть? 
(Лк. 1:34) 

Когда ангел сказал Марии, что она должна родить сына, Иисуса, она 

спросила: «Как будет это, когда Я мужа не знаю?» (Лк. 1:34). Это не было 

вопросом неверия; она не сомневалась, что это произойдет, но хотела знать, как 

это произойдет, чтобы понять, чего от нее ожидают в этом вопросе. Ангел 

ответил: «Дух Святой найдет на Тебя, и сила Всевышнего осенит Тебя; посему  

и рождаемое Святое наречется Сыном Божиим» (Лк. 1:35).  

Здесь мы снова оказываемся на одной волне с Марией. Иисус сказал Своим 

ученикам, в том числе и нам: «Я пошлю обетование Отца Моего на вас»  

(Лк. 24:49). Это было обещание излития Его Духа. Дух – это сила Всевышнего,  

и Иисус сказал им ждать Духа в Иерусалиме, пока они не облекутся силой свыше. 

Он также говорит нам, что Бог даст Святого Духа всем, кто попросит Его  

(Лк. 11:13).  

Святой Дух сошел на Марию с такой силой, чтобы она могла родить Иисуса. 

Дух приходит на нас, чтобы в нас проявились Его плоды, а именно: «любовь, 

радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость, воздержание» 

(Гал. 5:22, 23). Сила, благодаря которой все эти милости должны 

развиваться, а их противоположности подавляться, – это сила, благодаря 

которой Иисус родился от Марии.  

Но что она могла сделать, чтобы вызвать это событие или помочь этому 

осуществится? Ничего, только подчиниться. Она не могла ничего сделать, 

чтобы привести это в действие, но она могла полностью остановить все это, 

если бы не была готова покориться Богу. Ее роль заключалась в том, чтобы 

с готовностью подчиниться силе.  

Обратите внимание, что эта сила, благодаря которой Иисус родился от Марии 

и благодаря которой Христос должен стать в нас надеждой славы, – та же самая 

сила, благодаря которой было совершено творение. «В начале сотворил Бог небо 

и землю. Земля же была безвидна и пуста, и тьма над бездною, и Дух Божий 

носился над водою. И сказал Бог: да будет свет. И стал свет» (Быт. 1:1–3).  

Творение было совершено Духом и Словом Божьим. Этой же силой был 

рожден Христос от девы. Мария сказала: «Се, Раба Господня; да будет Мне по 

слову твоему» (Лк. 1:38). Все, что ей нужно было сделать, – это быть готовой 

к тому, что слово Господне выполнит свою цель и исполнится. Так и с нами: 

если мы отдадимся Слову Божьему, то его истины воплотятся в нашей 

жизни. Кто безропотно подчиняется каждому слову, которое находит  

в Библии, совершенно желая, чтобы в нем исполнились все заповеди  

и требования, в том совершится работа, равная сотворению неба и земли.  

«Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые 

Бог предназначил нам исполнять» (Еф. 2:10).  
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Празднование рождения Христа 
(Лк. 1:35) 

Многие люди считают, что не праздновать день рождения Христа – это почти 

неверность или даже святотатство, даже если никто не имеет ни малейшего 

представления о дне или месяце, когда это произошло. Люди спрашивают: «Разве 

мы не должны посвятить хотя бы один день в году размышлениям о чудесном 

рождении Спасителя?» Мы отвечаем: не один день, а каждый день. Давайте 

посмотрим, как это можно сделать.  

Иисус родился от Святого Духа. Ангел сказал Марии: «Дух Святой найдет на 

Тебя, и сила Всевышнего осенит Тебя; посему и рождаемое Святое наречется 

Сыном Божиим» (Лк. 1:35).  

Силой Того же Духа Христос обитает в сердцах всех верующих. Апостол 

Павел молился Богу о нас: «Да даст вам, по богатству славы Своей, крепко 

утвердиться Духом Его во внутреннем человеке, верою вселиться Христу  

в сердца ваши» (Еф. 3:16, 17). Только так мы можем иметь настоящую жизнь, 

потому что Христос – наша жизнь. «Христос в вас, упование славы» (Кол. 1:27).  

Рождение Христа – ничто для того, в ком не повторяется Его рождение.  

В самом деле, тот, в ком не зародилась жизнь Христа, не знает с уверенностью, 

что Христос когда-либо рождался, был распят и воскрес. Эти вещи познаются 

только верой, а вера привносит жизнь Христа в наши смертные тела. Никто не 

может знать ничего о рождении Христа, если он не знает Самого Христа; а мы 

знаем Его только по Его жизни (см. Ин. 17:8; 1 Ин. 1:1–3; 5:20). Поэтому рождение 

Христа можно познать и отпраздновать только через новое рождение.  

Но это не совершается раз и навсегда. Иными словами, новое рождение – это 

не событие одного часа или одного дня, которое будет праздноваться всегда, 

когда на него будут оглядываться и отмечать. «Всякий верующий, что Иисус есть 

Христос, от Бога рожден» (1 Ин. 5:1). Обратите внимание, что он рожден, пока 

верит. Новое рождение является полным только тогда, когда оно постоянно 

продолжается.  

На это указывают слова апостола Павла: «Всегда носим в теле мертвость 

Господа Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем. Ибо мы, 

живые, непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова 

открылась в смертной плоти нашей» (2 Кор. 4:10, 11). Итак, мы имеем Христа, 

явленного внутри, настоящую жизнь Христа. А теперь прочитайте: «Посему 

мы не унываем; но если внешний наш человек и тлеет, то внутренний со дня на 

день обновляется» (стих 16).  

Тот, в чьем сердце нет жизни Христа, и тот, кто не обновляется ежедневно, 

не может праздновать Его рождение, потому что он ничего не знает о Нем. 

Рождение Христа – это не предмет воспоминаний, а настоящее. Мы празднуем 

его не в определенный день, а облекаясь в нового человека, «который обновляется 

в познании по образу Создавшего его» (Кол. 3:10).   
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Сила Слова. Часть 1 
(Лк. 1:37) 

Когда ангел Гавриил возвестил Марии о предстоящем рождении Иисуса  

и о том, как оно должно произойти, он сказал: «У Бога не останется бессильным 

никакое слово» (Лк. 1:37). Всякое слово Божье живо и действенно; всякое 

слово есть жизнь, так что человек может жить всяким словом, исходящим из 

уст Божьих. Поэтому Господь говорит: «Как дождь и снег нисходит с неба и туда 

не возвращается, но напояет землю и делает ее способною рождать  

и произращать, чтобы она давала семя тому, кто сеет, и хлеб тому, кто ест, – так 

и слово Мое, которое исходит из уст Моих, – оно не возвращается ко Мне 

тщетным, но исполняет то, что Мне угодно, и совершает то, для чего Я послал 

его» (Ис. 55:10, 11). Его слово не может вернуться к Нему пустым, потому что 

оно есть сила и жизнь; оно будет производить жизнь, так же как дождь 

заставляет землю приносить плоды. Поэтому все, что нужно делать 

служителям и учителям Евангелия, – это позволить Слову Божьему жить  

в них, чтобы они могли говорить его, и Бог позаботится о том, чтобы оно 

достигло тех, кто в нем нуждается, «а у которого Мое слово, тот пусть говорит 

слово Мое верно. Что общего у мякины с чистым зерном? говорит Господь. Слово 

Мое не подобно ли огню, говорит Господь, и не подобно ли молоту, 

разбивающему скалу?» (Иер. 23:28, 29). 
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Сила Слова. Часть 2 
(Лк. 1:37) 

«Ибо у Бога не останется бессильным никакое слово» (Лк. 1:37).  

«О, Господи Боже! Ты сотворил небо и землю великою силою Твоею  

и простертою мышцею; для Тебя ничего нет невозможного» (Иер. 32:17).  

Зная этот факт, мы можем с уверенностью повиноваться увещеванию: 

«Предай Господу путь твой и уповай на Него, и Он совершит» (Пс. 36:5).  

И все же мы часто слышим, как люди говорят: «Я знаю, что должен служить 

Господу, но это сейчас невозможно. Я хотел бы соблюдать субботу, но в моих 

обстоятельствах это сейчас невозможно». 

Такие слова происходят от недостатка уверенности в Божьей силе 

действовать в нас по Своей воле и исполнять Его благоволение, когда мы 

подчиняемся Его воле. Или же это может быть от тайного страха, что если 

мы подчинимся Ему, то Он исполнит это.  

Когда отец страдающего ребенка в муках возопил к Господу: «Если что 

можешь, сжалься над нами и помоги нам» (Мк. 9:22), Иисус сказал: «Если 

сколько-нибудь можешь», чтобы показать ему, что сомнение в том, что 

Господь может сделать все, что пожелает, не должно возникать ни на минуту, 

а затем добавил: «Всё возможно верующему» (Мк. 9:22, 23). 

Бог отмерил каждому человеку меру веры (Рим. 12:3), явив Свою верность. 

Ни один человек еще не столкнулся с доказательством того, что Бог лжет,  

и поэтому верить Богу легко. Его верность записана на небесах, «Господи! 

милость Твоя до небес, истина Твоя до облаков!» (Пс. 35:6).  

Детям Израиля было невозможно перейти Чермное море, но по вере в Бога 

они прошли через него, как по суше. Им было невозможно взять Иерихон; но по 

вере в Бога стены Иерихона пали. Так пусть же те, кому предстоит выполнять 

трудные обязанности, вспомнят тех, «которые верою побеждали царства, творили 

правду, получали обетования, заграждали уста львов, угашали силу огня, 

избегали острия меча, укреплялись от немощи, были крепки на войне, прогоняли 

полки чужих» (Евр. 11:33, 34), и вспомнят, что Тот же Бог, Который действовал 

в них, сегодня так же силен, как и прежде.  
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Сын Всевышнего 
(Лк. 1:32–35) 

Когда ангел Гавриил возвестил Марии, что у нее родится Сын, имя Которому 

будет Иисус, Спаситель, он сказал о Нем: «Он будет велик и наречется Сыном 

Всевышнего, и даст Ему Господь Бог престол Давида, отца Его; и будет царствовать 

над домом Иакова вовеки, и Царству Его не будет конца» (Лк. 1: 32, 33).  

Есть много тех, кто почитает Иисуса как великого и могущественного Сына 

Всевышнего, но они не испытывают радости и блаженства, которые должны 

были бы испытывать от осознания Его величия, потому что они почитают Его 

как кого-то далекого, отделенного от них бесконечным пространством, а не 

как Того, Кто находится рядом, как личного спутника. Но, хотя Он и Сын 

Всевышнего, Он также Сын человеческий, и именно так Он очень часто называл 

Себя.  

Христу не следует поклоняться так, как язычники поклоняются своим 

богам. Язычники ставят своих богов на пьедестал и считают, что эти боги 

наслаждаются жизнью отдельно от людей и не имеют с ними общих интересов. 

Правда, они приписывают своим богам все человеческие страсти, но все эти 

эмоции они относят к их собственному роду, а не к людям. Ни один язычник 

никогда не думает о своем боге как о существе, которое любит его или 

испытывает к нему какую-либо симпатию; бог для него – это существо, чей гнев 

нужно успокоить или в лучшем случае чье безразличие нужно преодолеть,  

а его благосклонность – приобрести.  

Но Христос появляется среди людей прежде всего как человек. Он появился 

в мире как младенец в Вифлееме, «рожденный от женщины, рожденный под 

законом» (Гал 4:4, пер. с англ.). Он «родился от семени Давидова по плоти» (Рим. 

1:3). Ему должен быть дан «престол отца Его Давида». Его величие – в Его 

смирении, «смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной. 

Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше всякого имени» (Флп. 2:8, 9).  

Христос – Слово, Которое было в начале у Бога и Которое было Богом, и Он 

пришел на эту землю не ради Себя. Он не хотел ничего завоевывать для Себя, 

ибо, как Богу, все творение принадлежало Ему. Но человек потерял свое 

господство, славу и честь, которые он имел в начале как сын Всевышнего. 

Поэтому, чтобы вернуть человеку утраченное, Он стал Человеком, и именно 

теперь как Человек, как семя Давида по плоти, Он стал великим и назван 

Сыном Всевышнего.  

Запомните это: именно как Человек, Сын Человеческий, как «Человек 

Христос Иисус» Он занимает Свое высокое положение; не как уникальный 

образец, но как Человек, представитель, наш Предтеча. «Он умер за всех», и то, 

что Он завоевал, предназначено для всех. Он – «первородный между многими 

братиями» (Рим. 8:29), каждый из которых по благодати Божьей имеет равные 
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права с Ним. «Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы – дети Божии. 

А если дети, то и наследники, наследники Божии, сонаследники же Христу»  

(Рим. 8:16, 17).  

Иисус Христос – Единородный Сын Божий. Он – единственный, кто имеет 

право называться Сыном Всевышнего. Придя во плоти как семя Давида, как Сын 

Человеческий, Он Своей плотью упразднил вражду, отделявшую человека от Бога 

Отца, «дабы из двух создать в Себе Самом одного нового человека, устрояя мир» 

(Еф. 2:15). «Потому что через Него и те и другие имеем доступ к Отцу». Есть 

только один Человек, «Человек Христос Иисус»; но в вере и познании Сына 

Божьего мы, падшие и потерявшие Божественный образ, можем прийти в «меру 

полного возраста Христова» (Еф. 4:13). Тогда и мы в Нем будем велики,  

и наречемся сынами Вышнего, и будем царствовать с Ним во веки веков.  

Бог, воскресивший Христа из мертвых «посадив одесную Себя на небесах, 

превыше всякого начальства, и власти, и силы, и господства», по Своей великой 

любви, которою Он возлюбил нас, оживил нас вместе со Христом, и «воскресил 

с Ним, и посадил на небесах во Христе Иисусе» (Еф. 1:20, 21; 2:4–6). «Низложил 

сильных с престолов, и вознес смиренных». В Его руке сила и могущество,  

и в Его руке – делать великим и давать силу всем (1 Пар. 29:12). «Ты дал мне 

щит спасения Твоего, и десница Твоя поддерживает меня, и милость Твоя 

возвеличивает меня» (Пс. 17:36). 

Поскольку Он уничижил Себя, мы становимся великими; ибо, если мы 

примем Его как участника нашего унижения, Он признает нас участниками 

Своего величия. Тогда давайте с радостью примем Его и поклонимся Ему как 

источнику жизни.  
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29 июля 

Посетил и искупил 
(Лк. 1:68) 

Когда Захария, исполненный Святого Духа, пророчествовал о рождении 

Иоанна Крестителя, он сказал: «Благословен Господь Бог Израилев, что посетил 

народ Свой и сотворил избавление ему» (Лк. 1:68). Весть Иоанна заключалась  

в том, чтобы приготовить путь Господу. Об этом конкретно пророчествует Исаия. 

«Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте  

в степи стези Богу нашему; всякий дол да наполнится, и всякая гора и холм да 

понизятся, кривизны выпрямятся, и неровные пути сделаются гладкими; и явится 

слава Господня, и узрит всякая плоть [спасение Божие]; ибо уста Господни 

изрекли это» (Ис. 40:3–5). Далее говорится: «Вот, Господь Бог грядет с силою,  

и мышца Его со властью. Вот, награда Его с Ним и воздаяние Его пред лицом 

Его» (стих 10). 

Таким образом, работа, которую начал Иоанн, должна была не только 

подготовить людей к Первому пришествию Христа, но и продолжаться до тех 

пор, пока Господь не придет с сильной рукой, принеся с Собой награду (см. Откр. 

22:12). Так что та же самая работа продолжается и сейчас. «Слава Господня 

откроется», и она открывается нам сейчас в творении Божьем. Вечное Евангелие 

– это призыв к поклонению Тому, Кто сотворил небо и землю, и все 

остальное. Свет пришел, и слава Господня взошла над всеми людьми.  

Тогда мы можем сказать то же самое, что Захария говорил Духом: 

«Благословен Господь Бог Израилев, что посетил народ Свой и сотворил 

избавление ему» (Лк. 1:68). Каждый может сказать: «Он посетил меня и искупил 

меня». Мы имеем искупление через Его Кровь в прощении грехов, потому 

что Кровь Христа означает жизнь Христа. Мы имеем искупление через Его 

жизнь, потому что Он отдал Свою жизнь для искупления многих (Мф. 20:28).  

Когда Он посетил нас? Давно уже Он говорит каждому: «Се, стою у двери  

и стучу: если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему и буду 

вечерять с ним, и он со Мною» (Откр. 3:20). Он также является желанным гостем, 

потому что приносит с Собой провизию, когда у нас ничего нет. Когда мы 

постоянно говорим: «Господь, пребывай с нами», Он действительно пребывает. 

Он остается до тех пор, пока мы готовы принять Его, и Его присутствие – 

это жизнь и искупление. Сегодня это так же верно, как и тогда, когда говорил 

Захария; и тот, кто верит в это, должен быть так же счастлив от этого, как  

и Захария.  

Искуплен! Раб освобожден! Не нужно напрягать воображение, чтобы 

понять, как бы чувствовал себя раб, пленник, которого гнали, бичевали  

и связывали, когда с него сняли оковы и дали ему свободу. Он был бы 

счастливым человеком. Он не принял бы известие о свободе стоически  



~ 60 ~ 

и с отрешенным лицом – никогда, если только он верил бы в эту весть. Его сердце 

будет настолько наполнено, что он будет прыгать от радости. 

Господь хочет, чтобы мы радовались; не потому, что мы думаем, что 

должны радоваться, но потому, что мы так ярко ощущаем Его искупление, 

зная, что это факт. Мы были в плену у жестокого хозяина, а теперь искуплены. 

Мы знаем это, потому что так говорит Господь. Он купил нас и отдал нам Свою 

собственную жизнь. Теперь, когда враг приходит в виде сомнений, 

равнодушия, зависти, гордости, рабского страха – в тысяче разных форм, 

пытаясь заставить нас вернуться в рабство, мы должны утверждать, что мы 

свободны. Вечная жизнь – наше право через Христа. Так давайте же твердо 

стоять в свободе, Христос сделал нас свободными. 
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30 июля 

Лишь тень 
(Лк. 1:74–79) 

Всякая тень тьмы, всякое облако мрака, всякий страх любого рода – это 

всего лишь тень смерти и дьявола. Он набросил на мир свою адскую тень. 

Теперь же, как пророчествовал Захария от Святого Духа при рождении своего 

сына, Господь посетил нас и избавил от руки наших врагов, чтобы мы «служили 

Ему без страха» (Лк. 1:74, пер. KJV).  

Он избавил нас от всякого трепета страха и послал Восток свыше «просветить 

сидящих во тьме и тени смертной» (стихи 78, 79). Если у вас есть Его жизнь,  

у вас есть Его свет. Чего же бояться? Для того, кто во Христе, сама смерть – 

лишь тень. Жало исчезло. Сатана может набросить на вас тень, но в тени нет 

ничего страшного. Человек избавлен от власти тьмы. Он проходит через землю 

врага, чье оружие сломлено. Он идет в гнездо скорпионов, чьи жала были 

удалены. Он идет в темницу, ключ от которой находится у Того, Кто любит его.  
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31 июля 

В чем заключается спасение 
(Мф. 1:21) 

Единственная беда в мире – это грех, который есть «нарушение закона». 

Единственная цель Евангелия Христа – вернуть людей к послушанию,  

и у Него есть сила сделать это, «наречешь Ему имя Иисус, ибо Он спасет людей 

Своих от грехов их» (Мф. 1:21). В наши дни усердно проповедуется другое 

Евангелие, которое настаивает на том, что, не спасая людей от нарушения 

Божьего закона, Христос на самом деле делает их свободными, чтобы они 

могли безнаказанно нарушать его. Это было евангелие сатаны в начале  

и характерно для последнего времени, когда «человек греха», «тайна беззакония» 

откроется во всей обольстительной силе, чтобы ввести в заблуждение всех, кто не 

принимает любви истины, но имеет удовольствие в неправедности. Но каждый, 

кто хочет спастись от греха, может знать, что Отец Господа нашего Иисуса 

«послал Его благословить вас, отвращая каждого от злых дел ваших» (Деян. 3:26).  
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1 августа 

Ныне пришло спасение 
(Мф. 1:21) 

Не обманывайте себя в благословении спасения, откладывая его на 

будущее время. «Он спасет людей Своих от грехов их» (Мф. 1:21). Он делает это 

ныне, поэтому ныне Его имя Иисус – Спаситель. Все, кто войдет на небо, будут 

спасены от этого нынешнего злого мира, когда они еще находились в нем, 

будучи сохранены «силою Божиею через веру соблюдаемых ко спасению, 

готовому открыться в последнее время» (1 Петр. 1:5). Он спасет вас сейчас от 

греха – от нарушения Его закона, от ваших собственных дел, – если вы 

позволите Ему, «ибо Я с тобою, говорит Господь, чтобы спасать тебя»  

(Иер. 30:11). «Ныне настало спасение и сила и царство Бога нашего и власть 

Христа Его» (Откр. 12:10).  
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2 августа 

Бог с нами 
(Мф. 1:23) 

«Се, Дева во чреве приимет и родит Сына, и нарекут имя Ему Еммануил, что 

значит: с нами Бог» (Мф. 1:23).  

О присутствии Бога с Его народом говорит само имя Спасителя – Еммануил, 

что означает «Бог с нами». Он – их сила, их мудрость и их праведность. Они – 

Его обитель, а Он – их. «Ибо вы – храм Бога живого, как сказал Бог: “вселюсь  

в них и буду ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим народом”» (2 Кор. 

6:16). «Господи! Ты нам прибежище в род и род» (Пс. 89:2). Кто не знает этой 

истины, тот не знает Господа. 

В древние времена Бог давал видимое проявление Своего присутствия  

с Израилем. Он шел перед ними в пустыне в облачном столпе днем и в огненном 

столпе ночью, Он был для них помощью, утешением и защитой. А в Святом 

святых земного святилища всегда оставался видимый знак Его присутствия –  

в сиянии святой Шекины над золотой крышкой ковчега благодати. Все это было 

лишь видимым проявлением того, что было истинным прежде и оставалось 

истинным с тех пор, как было дано людям; а именно что Бог был со Своим 

народом, и это не просто фигура речи, но на самом деле, обитая среди них и давая 

им помощь, утешение и защиту от их врагов. Сегодня это так же верно, как и во 

времена Моисея.  

Когда слуга Елисея испугался армии сирийцев, выступившей против 

пророка, Елисей помолился, чтобы Господь открыл глаза его слуге, и, когда это 

было сделано, тот увидел, что «гора наполнена конями и колесницами огненными 

кругом Елисея» (4 Цар. 6:17). Это не было внезапным вмешательством Бога, 

чтобы спасти Елисея от царя Сирии. Если бы глаза слуги были бы постоянно 

«открыты», он видел бы то же самое всегда. Также и мы, если бы у нас была такая 

же сила проницательности, увидели бы сегодня Божье воинство, окружающее 

каждого из Его святых. «Ангел Господень ополчается вокруг боящихся Его  

и избавляет их» (Пс. 33:8).  

Когда слуга Елисея увидел вокруг себя огненных коней и колесницы, он уже 

не пугался войска сирийцев; он уже не боялся никакой земной силы, которая 

могла бы выступить против них. И по той же причине слуги Божьи не боятся 

противодействия какой-либо земной силы и сегодня. Если мы боимся 

Господа, мы не можем бояться человека. Хотя мы не можем видеть Ангела 

Господня, стоящего вокруг нас, мы знаем, что Он там, как Он был рядом  

с Елисеем. Мы знаем это верой; вера – это зрение христианина. Веруя, мы 

знаем, что то, что Бог сказал, истинно, так же несомненно, как если бы это было 

наблюдаемо нашими естественными глазами.  
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Бог – это большинство; на Его стороне численность и сила, а также истина 

и правота. И только если нам не хватает веры, мы не видим этого ясно и можем 

испытывать страх перед силами, направленными против нас.  

Нечестивые, поскольку у них нет веры, не видят этого и считают свою 

сторону сильной. Они не знают источника мира, мужества и радости 

христианина, когда кажется, что он вот-вот будет поглощен своими врагами. Это 

Слово Божье, которое он принял верой и сокрыл в своем сердце. Подобно 

Моисею, когда ему угрожал гнев фараона, он терпит, «как бы видя Невидимого» 

(Евр. 11:27). Вера делает для него то, что Божественное прикосновение 

сделало для слуги Елисея; она позволяет ему знать, как если бы он это видел, 

что воинство Господне окружает его, чтобы избавить. И вот в самом присутствии 

своих врагов, он говорит: «Вот, Бог – спасение мое: уповаю на Него и не боюсь; 

ибо Господь – сила моя, и пение мое – Господь; и Он был мне во спасение»  

(Ис. 12:2). «Веселись и радуйся, жительница Сиона, ибо велик посреди тебя 

Святой Израилев». «Господь сил с нами, Бог Иакова – заступник наш» (Ис. 12:6; 

Пс. 45:8).  
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3 августа 

Царь славы 
(Лк. 2:7–17) 

Ангелы ликовали и пели от радости, когда был создан этот прекрасный мир, 

а человек стал его царем, «при общем ликовании утренних звезд, когда все сыны 

Божии восклицали от радости» (Иов. 38:7). Но их радостные песни вскоре 

сменились скорбью, когда они увидели, что земля потеряла своего царя и над 

прекрасным миром воцарилась тьма греха.  

С какой же радостью они должны были нести на землю, сынам человеческим, 

благую весть о грядущем Царе, через Которого проклятие будет снято со всей 

земли и Царству Которого «не будет конца». 

Это была весть, как вы помните, посланная Марии ангелом Гавриилом. 

Мария тогда жила в Назарете, но Слово Божье гласило, что Царь, Пастырь  

и Правитель Своего народа, должен выйти из Вифлеема. 

И вот, когда приблизилось время царского рождения, император Рима издал 

указ о переписи населения, и это заставило Иосифа и Марию отправиться  

в Вифлеем. И когда они были там, во исполнение пророчества, Мария «родила 

Сына своего Первенца, и спеленала Его, и положила Его в ясли, потому что не 

было им места в гостинице» (Лк. 2:7). 

Какое зрелище предстало перед ангелами – их Создатель и монарх, их Творец 

и Царь, крошечный беспомощный младенец, завернутый «в пелены, лежащий  

в яслях»! (Лк. 2:12). 

И разве ангелы стали меньше чтить Его или перестали поклоняться Ему, 

когда увидели Его беспомощный человеческий облик? Нет! Вслушайтесь в слова 

их радостной хвалебной песни: «Слава в вышних Богу» (стих 14). 

Младенец, лежавший в вифлеемском хлеву вместе со скотом, был «Богом  

в вышних» – Всевышним, Которому ангелы Божьи воздавали еще более глубокую 

любовь и поклонение, чем когда-либо прежде. Ведь когда Бог принес в мир 

Первенца, Он сказал: «Да поклонятся Ему все Ангелы Божии» (Евр. 1:6). 

Мы иногда поем: «Вот, Он славу Свою отложил, родился, чтобы человек 

больше не умирал». 

Но это неправда. Он не может отложить Свою славу, ибо она – красота  

и сила Его собственной жизни и царственного характера. Те, кто жил с Ним 

на земле, говорили о Нем: «Мы видели славу Его» (Ин. 1:14).  

Он не «отложил славу Свою», но скрыл ее яркое сияние в нашей слабой 

человеческой плоти, чтобы приблизиться, чтобы благословить и спасти нас. 

Но эта пелена лишь показала Его истинную славу, Его благодать и истина стали 

еще более явными.  

Когда Он стал маленьким человеческим ребенком, жил и умер на этой 

земле ради нас, Он показал ангелам и людям глубины стыда и печали, до 

которых Он, Творец и Царь всего, пойдет, чтобы помочь любому из Своих 
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созданий и спасти их, попавших в беду, даже по их собственной глупости  

и греху.  

Поэтому даже ангелы, увидев младенца, лежащего в яслях, узнали Его 

лучше, чем прежде. Они увидели больше Его славы и с еще большей радостью 

воспели хвалебные песни Богу в вышних, Которому принадлежит «царство и сила 

и слава», потому что Он – Спаситель всех.  

Но земля спит бессознательным сном, в то время как все ангелы Божьи 

поклоняются Младенцу «с радостью неизреченною и преславною» (1 Петр. 1:8). 

Как, должно быть, им хотелось передать весть о спасении и разделить свою 

радость с теми, ради кого Царь славы стал слабым младенцем, чтобы они через 

Его нищету могли обогатиться.  

Но дети человеческие погружены в дремоту. Но не все: «В той стране были 

на поле пастухи, которые содержали ночную стражу у стада своего» (Лк. 2:8). Им 

была оказана высокая честь первыми услышать и нести Благую весть. «Вдруг 

предстал им Ангел Господень, и слава Господня осияла их; и убоялись страхом 

великим. И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, 

которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе Давидовом Спаситель, 

Который есть Христос Господь; и вот вам знак: вы найдете Младенца в пеленах, 

лежащего в яслях. И внезапно явилось с Ангелом многочисленное воинство 

небесное, славящее Бога и взывающее: слава в вышних Богу, и на земле мир,  

в человеках благоволение! Когда Ангелы отошли от них на небо, пастухи сказали 

друг другу: пойдем в Вифлеем и посмотрим, что там случилось, о чем возвестил 

нам Господь. И, поспешив, пришли и нашли Марию и Иосифа, и Младенца, 

лежащего в яслях. Увидев же, рассказали о том, что было возвещено им  

о Младенце Сем» (стихи 9–17) 

Эта радостная весть, эта прекрасная евангельская весть, которая, по словам 

ангела, дана «должна быть всем людям», предназначена каждому из вас: «Ныне 

родился вам в городе Давидовом Спаситель, Который есть Христос Господь» 

(стих 11). «Христос в вас» (Кол. 1:27), чтобы быть вашим Царем, спасти от греха 

и сделать вас чистыми и святыми.  
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4 августа 

Как обрести веру 
(Лк. 2:8–15) 

«В той стране были на поле пастухи, которые содержали ночную стражу  

у стада своего. Вдруг предстал им Ангел Господень, и слава Господня осияла их; 

и убоялись страхом великим. И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам 

великую радость, которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе 

Давидовом Спаситель, Который есть Христос Господь; и вот вам знак: вы найдете 

Младенца в пеленах, лежащего в яслях» (Лк. 2:8–12).  

Теперь обратите внимание на то, что сказали и сделали пастухи: «Когда 

Ангелы отошли от них на небо, пастухи сказали друг другу: пойдем в Вифлеем  

и посмотрим, что там случилось, о чем возвестил нам Господь» (стих 15).  

Большинство людей сказали бы: «Пойдем посмотрим, так ли это», но  

с пастухами было не так. Они сразу захотели увидеть великое событие, которое, 

как они знали, было истинным, потому что Господь открыл его им. 

Это была простая вера, и это и есть вера. Вера – самое простое  

и естественное в мире. «Вера – от слышания, а слышание – от слова Божия» 

(Рим. 10:17). Там, где нет слова Божьего, там не может быть и веры; но там, 

где есть слово Божье, все, что нужно сделать, это поверить в него, не 

колеблясь, не сомневаясь, но с уверенностью.  

Кому придет в голову пытаться научить маленького ребенка верить 

родителям? Конечно, важно, чтобы ребенок верил своим родителям, не так ли? 

Конечно; но в обучении этому нет необходимости, ведь ребенок верит и без того, 

чтобы его учили этому. Вера – это самое естественное в мире. Все, что нужно 

для того, чтобы иметь веру, – это верить так же, как верит маленький ребенок.  

Для того чтобы верить, не нужно прилагать усилий. Напротив, требуется 

усилие, чтобы не иметь веры. Ибо тот, кто не имеет веры, обязательно верит 

в то, что не является истиной; а ведь гораздо легче поверить в истину, чем  

в ложь. Слово Божье – это истина, и оно является основой веры. Поэтому вера 

дает единственную истинную мудрость, ибо ничто не является мудростью, кроме 

познания истины.  
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5 августа 

Вселенское послание 
(Лк. 2:8–14) 

«В той стране были на поле пастухи, которые содержали ночную стражу  

у стада своего. Вдруг предстал им Ангел Господень, и слава Господня осияла их; 

и убоялись страхом великим. И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам 

великую радость, которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе 

Давидовом Спаситель, Который есть Христос Господь; и вот вам знак: вы найдете 

Младенца в пеленах, лежащего в яслях. И внезапно явилось с Ангелом 

многочисленное воинство небесное, славящее Бога и взывающее: слава в вышних 

Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!» (стихи 8–14).  

Это история не одного дня в году, а вечности. Попытка возвеличить великие 

события, посвятив особый день их «празднованию», очень естественно привела  

к тому, что люди мало думают о них в другое время и, конечно же, теряют 

настоящий дух этих событий в те дни, когда их вспоминают. Но «старая, старая 

история всегда новая», как мы увидим, если будем постоянно к ней прислушиваться.  

Эта весть волнует нас так же, как и пастухов. Ангел сказал им: «Я возвещаю 

вам великую радость», но тут же добавил слова: «Которая будет всем людям». 

Поэтому то, что он сказал вифлеемским пастухам в ту ночь, обращено так же 

непосредственно и так же лично ко всем, кто когда-либо жил на земле. 

Что это за радостная весть, мы читаем: «Ныне родился вам в городе Давидовом 

Спаситель, Который есть Христос Господь». Можно ли сказать каждому человеку 

в мире, сегодня: «Ныне родился вам Спаситель»? Безусловно. Иисус Христос 

вчера, и сегодня, и вовеки Тот же. Он родился от Марии в результате сошествия на 

нее Святого Духа и силы Всевышнего, осенившей ее. Тот же Дух силы дается 

каждой душе для той же цели; и апостол Павел, который не только сам был 

исполнен Духа, но и был служителем Духа для других, писал отступившим 

галатам: «Я снова в муках рождения, доколе не изобразится в вас Христос!» 

Неизвестно, когда Иисус родился в Вифлееме. То есть неизвестно время года. 

Самое достоверное, что Его рождение произошло не 25 декабря и не в декабре, так 

как в это время года пастухи не держат свои стада в поле ночью. Еще одно 

свидетельство, о котором большинство людей не знает, заключается в том, что 

никто не считал 25 декабря датой рождения Христа в Вифлееме вплоть до 

нескольких столетий после этого события. Принятие этой даты является чисто 

произвольным, поскольку в Писании нет ничего, что указывало бы на то,  

в какое время года это произошло. Господь оставил эту дату неизвестной, чтобы 

ни у кого не было повода праздновать определенный день как день рождения Христа, 

вместо того чтобы позволить этому событию быть постоянно повторяющимся.  

Бог обитает в вечности. Вечность всегда присутствует с Ним. Для Него нет 

ни прошлого, ни будущего, как для нас. Он не только пребывает во всех 

временах и во всех местах, но и все находится в Нем. То, что происходит с нами 

недавно и что мы связываем с определенными датами, – это то, что было  
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в Нем с самого начала. Прочитайте эти слова: «По откровению тайны, о которой 

от вечных времен было умолчано, но которая ныне явлена, и через писания 

пророческие, по повелению вечного Бога, возвещена всем народам для покорения 

их вере, Единому Премудрому Богу, через Иисуса Христа, слава вовеки. Аминь» 

(Рим. 14:24–26). То есть то, что проповедуется о Христе, было от вечных 

времен. Тот факт, что в определенное время эти события попали в поле зрения 

человека, не доказывает, что они возникли в этот момент впервые.  

Вот что непосредственно говорится о Христе из Вифлеема: «И ты, Вифлеем-

Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя произойдет Мне Тот, 

Который должен быть Владыкою в Израиле и Которого происхождение из начала, 

от дней вечных» (Мих. 5:2). Так что даже в Вифлееме, в Иудее, почти две 

тысячи лет назад не было чего-то, что только что появилось на свет, но было 

просто видимым проявлением того, что было от вечности. Когда же мы 

должны праздновать рождение Христа Господа? Сейчас, сейчас, вечно сейчас, мы 

празднуем его, позволяя реальности этого события зримо проявиться в нашей 

собственной жизни. Только так это можно сделать. 

«И вот вам знак: вы найдете Младенца в пеленах, лежащего в яслях». Что?! Это 

Спаситель мира? Этот маленький беспомощный младенец – Тот, Кого Бог послал 

в мир, «чтобы мир через Него был спасен»? Да, так и есть. «Так говорит Господь, 

Искупитель Израиля, Святой Его, презираемому всеми, поносимому народом, рабу 

властелинов: цари увидят и встанут; князья поклонятся ради Господа, Который 

верен, ради Святого Израилева, Который избрал Тебя» (Ис. 49:7). Ибо Бог «избрал 

немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и немощное мира избрал Бог, чтобы 

посрамить сильное; и незнатное мира и уничиженное и ничего не значащее избрал 

Бог, чтобы упразднить значащее» (1 Кор. 1:27, 28). «Потому что немудрое Божие 

премудрее человеков, и немощное Божие сильнее человеков» (стих 25). 

Ничто на земле не обладает меньшей мудростью, чем маленький ребенок;  

а новорожденный младенец представляет собой самую совершенную картину 

беспомощности, которую только можно найти. Ни одно другое существо не является 

настолько беспомощным. Так было и с младенцем в яслях в Вифлееме. И все же это 

был «Христос, Божия сила и Божия премудрость». Это знак для нас. Что это за знак? 

Знак того, что сила Божья совершается в немощи. Вы слабы и беспомощны? 

Хорошо; тогда у вас есть знак Божьего спасения. Не забывайте о знаке.  

Еще раз давайте сравним два места Писания, чтобы увидеть, как весть 

приходит к нам, причем точно так же, как и к пастухам. «Ангел Господень, и слава 

Господня осияла их». Так и к нам приходит весть: «Восстань, светись, Иерусалим, 

ибо пришел свет твой, и слава Господня взошла над тобою. Ибо вот, тьма покроет 

землю, и мрак – народы; а над тобою воссияет Господь, и слава Его явится над 

тобою» (Ис. 60:1, 2). Христос – свет миру, и Он пришел в мир к нам. Поэтому 

пришел и наш свет. Он пришел, чтобы мы могли светить. А как мы можем 

светить? Показывая в своей жизни превосходство Того, Кто призвал нас из 

тьмы в чудный Свой свет. Таким образом, люди, такие же смиренные, как 

безымянные пастухи из Вифлеема, могут возвестить небесный свет, который 

принесли ангелы, и открыть даже «начальствам и силам небесным» сокровенные 

тайны рождения Христа.  
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6 августа 

Бог бедных 
(Лк. 2:8–20) 

Все, что делает Бог, Он делает основательно: «Он всё хорошо делает»  

(Мк. 7:37). 

Когда Он говорит, Он не оставляет места для оправданного непонимания. 

Так с тех пор, как «возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, 

дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16), Он 

приложил все усилия, чтобы ясно дать понять, что Бог нелицеприятен и никого 

не оставляет без внимания. 

Богатство и мирское положение для Него не являются тем, что Он 

рекомендует человеку. Евангелие с самого начала было обращено в первую 

очередь к бедным, и главным доказательством мессианства Иисуса было то, что 

«бедным проповедуется Евангелие» (Мф. 11:5, пер. с англ.). 

Все обетования обращены к бедным, а не к богатым: «Послушайте, братия 

мои возлюбленные: не бедных ли мира избрал Бог быть богатыми верою  

и наследниками Царствия, которое Он обещал любящим Его?» (Иак. 2:5). 

Если бы Христос пришел с проповедью к богатым, то бедные в ужасе 

разбежались бы, не смея принести свои нужды. Но, когда дверь была открыта 

так широко, что в нее вошли самые бедные, самые ничтожные и самые 

презираемые, было совершенно очевидно, что все желающие могут быть спасены. 

Более того, Сам Христос, Который был богат, обнищал и таким образом навсегда 

сделал невозможным, чтобы кто-либо сомневался в искренности Его призыва. 

Даже богатые должны стать бедными, ибо ни одно из богатств этого мира не 

может быть взято на небо. «Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что ничего 

не можем и вынести из него» (1 Тим. 6:7).  

Богатейшие люди на самом деле бедны, поскольку они не приносят в мир 

ничего большего, чем самые бедные; и причина, почему богатые должны стать 

бедными, чтобы обрести мир грядущий, заключается в том, что они должны 

осознать и признать, кем они на самом деле являются. «Ибо мудрость мира сего 

есть безумие пред Богом» (1 Кор. 3:19).  

И потому дела Божии сокрыты от мудрых и разумных мира, а младенцам 

открываются. Итак, все могут разуметь, ибо даже самым неграмотным не нужно 

ничего приобретать, прежде чем они могут познать Божье спасение, а философам 

нужно только отбросить свою мирскую мудрость. 

Жители этой земли можно представить в виде огромной пирамиды, 

основание которой составляют все бедные; и, отождествляя Себя с самыми 

низкими категориями людей, Христос показал, что Его Евангелие охватывает 

всех. «Мудрость же мы проповедуем между совершенными, но мудрость не века 

сего и не властей века сего преходящих, но проповедуем премудрость Божию, 

тайную, сокровенную, которую предназначил Бог прежде веков к славе нашей, 
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которой никто из властей века сего не познал; ибо если бы познали, то не распяли 

бы Господа славы» (1 Кор. 2:6–8).  

Таким образом, когда тайна – Бог, явленный во плоти, – была открыта, то об 

этом было объявлено не князьям, а простым людям: «В той стране были на поле 

пастухи, которые содержали ночную стражу у стада своего. Вдруг предстал им 

Ангел Господень, и слава Господня осияла их; и убоялись страхом великим.  

И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, которая будет 

всем людям» (Лк. 2:8–10). Сначала бедным пастухам, а потом всему миру.  

Бог выбирает смиренных и неизвестных людей в качестве Своих посланников 

в мир, вестниками Его милости. Те, кто может понять Его весть лучше всего, 

естественно, получают ее первыми. 

Моисей не был призван вести израильтян от рабства к свободе, пока он был 

принцем в Египте и наследником престола; но, когда он стал одиноким пастухом 

в пустыне, ему открылась слава Божья. 

Гедеон молотил зерно на поле своего отца, когда ему явился ангел Господень 

и послал его избавить Израиль от мадианитянских угнетателей. 

Давид был призван из овчарни, от ухода за овцами, чтобы стать правителем 

народа Божьего. 

Елисей пахал поле вместе с наемными слугами своего отца, как один из них, 

когда на него была накинута мантия Илии, что стало его призванием стать одним 

из величайших израильских пророков. 

Амос, когда его обвинили в том, что он был только заговорщиком, но не 

пророком, не стал оправдываться своим семейным положением, а, напротив, 

сказал: «Я не пророк и не сын пророка; я был пастух и собирал сикоморы. Но 

Господь взял меня от овец, и сказал мне Господь: “иди, пророчествуй к народу 

Моему, Израилю”» (Ам. 7:14, 15). 

Самуил и Иеремия были маленькими детьми, когда им было предложено 

служение от Господа. 

Истинны слова Писания: «Высок Господь: и смиренного видит, и гордого 

узнает издали» (Пс. 137:6). 

При всех свидетельствах особой привязанности Бога к бедным почему кто-то 

должен жаловаться на притеснения богатых или пытаться защитить себя от 

несправедливости? Господь думает о бедных и нуждающихся. 

– «Ибо не навсегда забыт будет нищий, и надежда бедных не до конца 

погибнет» (Пс. 9:19). 

– «Ради страдания нищих и воздыхания бедных ныне восстану, говорит 

Господь, поставлю в безопасности того, кого уловить хотят» (Пс. 11:6). 

– «Знаю, что Господь сотворит суд угнетенным и справедливость бедным» 

(Пс. 139:13). 

– «Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто против нас? Тот, Который Сына 

Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» 

(Рим. 8:31, 32). 
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Если мы ожидаем, что Он даст нам все необходимое для вечности, то почему 

мы не можем в большей степени доверять Ему все, что нам нужно из временных 

вещей? Евангелие содержит средство, избавляющее от всех бед: «благочестие на 

все полезно, имея обетование жизни настоящей и будущей» (1 Тим. 4:8). 

Забастовки, бойкоты и революции в мире никогда не могут быть 

использованы в качестве средств, применяемых святыми, и ни один христианин 

ни в коем случае не будет одобрять подобные действия; ибо только «...силой 

будущего века» (Евр. 6:5) все несправедливости будут исправлены. Провозгла-

шение «мир на земле» скоро исполнится, ибо Судья стоит у дверей. Христос 

скоро придет и прекратит войны и угнетения на всех концах земли; именно  

к этому событию направляет нас ангельская весть: «Итак, братия, будьте 

долготерпеливы до пришествия Господня. Вот, земледелец ждет драгоценного 

плода от земли и для него терпит долго, пока получит дождь ранний и поздний. 

Долготерпите и вы, укрепите сердца ваши, потому что пришествие Господне 

приближается» (Иак. 5:7, 8). 

 

 

 



~ 75 ~ 

7 августа 

Чудесный ребенок 
(Лк. 2:21–23) 

«Нарекут имя Ему: Чудный» (Ис. 9:6). Таково имя Младенца, Который 

родился нам, и Сына, Который нам дан. Насколько Он чудесен во всей глубине 

понимания, покажет и раскроет вечность.  

Иисус – это лестница, ведущая от земли к небу, мост через пропасть между 

человеком и Богом, связь, которая делает их единым целым. 

Сила, радость и благословение Евангелия были потеряны для тысяч 

искренних искателей покоя в Боге, потому что они благодаря языческому  

и папскому учению в так называемой церкви Христа считали мост, который 

возвел Сам Бог, непроходимой пропастью, а лестницу – недосягаемой. 

Давайте же научимся через Него приближаться к Богу, чтобы осознать свое 

законное место сынов Божьих, возлюбленных наравне с Ним, «Которого выходы 

издревле, от вечности» (Мих. 5:2, пер. KJV). 

Каким бы странным это ни показалось для большинства людей, но Христа 

никогда не почитают по-настоящему, пока не признают Его единым с нами. 

Каждая форма и акт поклонения, которые не исходят из познания Христа 

как единого с человечеством, во всем подобного братьям Своим, и «Бога  

с нами», – это всего лишь некий вид идолопоклонства. 

Он – наш Брат, и хотя... «[Он] перешел на небеса» (Евр. 4:14, пер. с англ.) как 

«Предтеча» (Евр. 6:20), Он член семьи, Который шел впереди нас, чтобы 

доказать наши притязания и продемонстрировать право людей на 

наследование вечного Царства Божьего – на место на престоле Господа, 

среди князей Его народа. «Из праха поднимает бедного, из брения возвышает 

нищего, чтобы посадить его с князьями, с князьями народа его» (Пс. 112:7, 8). 

Христос всегда называл Себя так: «Сын Человеческий» (Мф. 8:20). «Бог 

послал Сына Своего [Единородного], Который родился от жены» (Гал. 4:4). 

Помните, что Христос пришел на эту землю не для того, чтобы установить 

новый порядок вещей, но чтобы явить то, «что было от начала» (1 Ин. 1:1).  

«Ибо младенец родился нам – Сын дан нам; владычество на раменах Его,  

и нарекут имя Ему: Чудный» (Ис. 9:6). Его нарекут именем «Чудный», потому что 

детство само по себе чудесно и является реальностью только в Нем. Не 

пугайтесь, думая, что мы позорим Христа, применяя имя «чудесный» ко всем 

детям. Хотя «[Он] превознесенный выше небес» (Евр. 7:26), Он все еще 

«первородный между многими братьями» (Рим. 8:29). 

И хотя управление Вселенной лежит на Его плечах, Он разделяет бремя 

со всеми Своими братьями. Он – царственный священник, «по чину 

Мелхиседека» (Евр. 5:10). Но и мы созданы для того, чтобы быть «царственным 

священством» (1 Петр. 2:9). 
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Не с появлением Иисуса в Вифлееме две тысячи лет назад детство стало 

прекрасным; это было сделано лишь для того, чтобы люди могли ясно увидеть  

и научиться ценить чудо. Христос был явлен во плоти, чтобы человечество 

узнало о своей ценности, и не только как человечества в целом, но и каждой 

отдельной человеческой души. 

С самого начала некоторые души обрели ясность понимания сокровенного. 

Одним из таких был Давид, который словами, которые каждый человек должен 

уметь использовать как свои собственные, сказал: «Ибо Ты устроил внутренности 

мои и соткал меня во чреве матери моей. Славлю Тебя, потому что я дивно 

устроен. Дивны дела Твои, и душа моя вполне сознает это. Не сокрыты были от 

Тебя кости мои, когда я созидаем был в тайне, образуем был во глубине утробы. 

Зародыш мой видели очи Твои; в Твоей книге записаны все дни, для меня 

назначенные, когда ни одного из них еще не было» (Пс. 138:13–16). 

Человеческий младенец – самое замечательное из всех чудесных, из всех 

дивных дел, которые сотворил Бог, чтобы через них нам познать «вечную силу 

Его и Божество» (Рим. 1:20). 

Каковы бы ни были недостатки рождения, все они преодолеваются в новом 

рождении свыше; и каковы бы ни были ошибки родителей до рождения ребенка, 

их привилегия и обязанность – сотрудничать со Святым Духом в осуществлении 

рождения свыше своих детей; «воспитывайте их в учении и наставлении 

Господнем» (Еф. 6:4). 
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8 августа 

Первенец 
(Лк. 2:23) 

Согласно тому, что «предписано в законе Господнем», Иисус был 

официально представлен и посвящен Господу в возрасте шести недель, «как 

предписано в законе Господнем, чтобы всякий младенец мужеского пола, 

разверзающий ложесна, был посвящен Господу» (Лк. 2:23). 

Через Моисея Бог сказал: «Отдавай Мне первенца из сынов твоих» (Исх. 

22:29). «Ибо Мои все первенцы у сынов Израилевых, от человека до скота: в тот 

день, когда Я поразил всех первенцев в земле Египетской, Я освятил их Себе» 

(Числ. 8:17). 

Однако не только первенцы принадлежат Господу. Он говорит: «Ибо вот, все 

души – Мои: как душа отца, так и душа сына – Мои: душа согрешающая, та 

умрет» (Иез. 18:4). 

Первенцы были особо выделены для Господа при исходе израильского 

народа из Египта, потому что в ту ночь все первенцы в Египте были истреблены, 

кроме тех семей, где косяки дверей были окроплены кровью пасхального агнца. 

Это событие было ясным примером уничтожения всех нечестивых и уроком, что 

только те, чья жизнь сокрыта во Христе, «Пасхе нашей» (1 Кор. 5:7), могут быть 

спасены. 

В тот раз первенцы представляли всех. Только они были уничтожены в ту 

ночь (ред.: если не было крови на косяках дверей), а все остальные (не первенцы) 

сыны Египта погибли в Чермном море спустя всего несколько дней, как погибнут 

и все те, кто не покается. Те первенцы, кто поверил слову Господнему да и все 

остальные сыны Израиля, уповавшие на Господа, были спасены, как мы и читаем: 

«Всякий, кто призовет имя Господне, спасется» (Деян. 2:21). 

О прекрасном времени, после того как нечестивые будут уничтожены, мы 

читаем: «В то время, говорит Господь, Я буду Богом всем племенам Израилевым, 

а они будут Моим народом. Так говорит Господь: народ, уцелевший от меча, 

нашел милость в пустыне; иду успокоить Израиля. Издали явился мне Господь  

и сказал: любовью вечною Я возлюбил тебя и потому простер к тебе 

благоволение» (Иер. 31:1–3). 

Далее левиты были избраны и отделены, чтобы занять место первенцев  

в служении храма: «И так отдели левитов от сынов Израилевых, чтобы левиты 

были Моими. После сего войдут левиты служить скинии собрания, когда ты 

очистишь их и совершишь над ними посвящение их; ибо они отданы Мне из 

сынов Израилевых: вместо всех первенцев из сынов Израилевых, разверзающих 

всякие ложесна, Я беру их Себе; ибо Мои все первенцы у сынов Израилевых, от 

человека до скота: в тот день, когда Я поразил всех первенцев в земле Египетской, 

Я освятил их Себе и взял левитов вместо всех первенцев у сынов Израилевых» 

(Числ. 8:14–18). 
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Но все, кого Христос освобождает от грехов Своей собственной кровью, 

становятся не только священниками, но и царями; «возлюбившему нас  

и омывшему нас от грехов наших Кровию Своею и соделавшему нас царями  

и священниками Богу и Отцу Своему, слава и держава во веки веков, аминь» 

(Откр. 1:5, 6). 

Божий выбор среди Своего народа – это не какая-то отдельная семья или 

племя, но все, о ком Он говорит: «Но вы – род избранный, царственное 

священство, народ святой, люди, взятые в удел, дабы возвещать совершенства 

Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет» (1 Петр. 2:9). 

Таким образом, младенец Иисус был посвящен на служение Богу не только 

для того, чтобы показать, что все дети, как первенцы, так и последующие за ними, 

должны быть посвящены Богу, но и для того, чтобы сделать такое посвящение 

вообще возможным. «Вы совершенны в Нем» (Кол. 2:10, пер. с англ.). 

Но это посвящение ребенка Господу, которое должно быть в самом раннем 

младенчестве, – дело не одного часа. Дом человеческий, храм Божий, хотя  

и завершенный в самом начале, при первом посвящении, постоянно растет  

и поэтому нуждается в новом освящении каждый день, более того, каждый час. 

Взрослый человек может посвятить себя Богу, даже если это никогда не было 

сделано для него его родителями; и он может возобновлять свое посвящение день 

за днем; но родители должны посвятить ребенка, и на них лежит обязанность 

поддерживать посвящение во всей полноте; и в той мере, в какой они не 

справляются с этой задачей, путь ребенка, путь его в последующей жизни 

становится более трудным. 
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9 августа 

Возможности детства 
(Лк. 2:23) 

Как мало родителей осознают, какое чудесное доверие оказано им и какая 

серьезная ответственность лежит на них в отношении маленького ребенка. Если 

не принимать во внимание тех, кто рассматривает его как незваного гостя, 

пришедшего лишить их эгоистичного удовольствия и самоудовлетворения, 

можно сказать, что большинство из тех, кто радостно приветствуют появление 

новорожденного, рассматривают его в течение нескольких месяцев своей жизни 

скорее как игрушку, чем как священный дар от Господа, который должен быть 

отдан Богу.  

Как мало тех, кто считает, что серьезное воспитание ребенка должно 

начинаться с первых дней его жизни и никогда не заканчиваться.  

Люди поразительно слепы в том, что касается восприимчивости их 

собственных детей. Их глубоко бы оскорбило, если бы кто-то намекнул, что их 

ребенок не отличается умом, но при этом они сами не приписывают ему даже 

столько же проницательности, сколько домашней собаке. Ему говорят всякую 

чепуху, и, по сути, он почти ничего другого и не слышит. 

Затем в его присутствии подмечают и свободно комментируют все его 

выигрышные черты, постоянно побуждая его демонстрировать их, особенно 

перед гостями. Все это делается при кажущейся полной неосознанности того, что 

не только пренебрегаются ценные возможности, но и создаются впечатления, 

которые могут быть в дальнейшем устранены только ценой больших усилий  

и которые могут причинить пожизненную боль и печаль невинной жертве 

тщеславия и невежества ее родителей. 

Фактом является то, что не только ни одно другое существо, но и ни один 

взрослый человек не обладает столь ясными способностями восприятия или 

столь обширной способностью к пониманию, как ребенок. Ни в какой другой 

период жизни человек не учится так много, как в первые два года. В течение 

этого периода или самое большее к концу третьего года ребенок без труда 

осваивает один язык, а во многих случаях – два или даже три и, кроме того, 

накапливает путем наблюдений огромное количество фактов. 

Ни один естествоиспытатель не наблюдает так внимательно и с такой 

пользой, как маленький ребенок. Глубины Божии, сокрытые от мудрых  

и разумных, открываются младенцам: «В то время, продолжая речь, Иисус сказал: 

славлю Тебя, Отче, Господи неба и земли, что Ты утаил сие от мудрых и разумных 

и открыл то младенцам» (Мф. 11:25). 

Однако большинство родителей считают, что невозможно произвести 

никакого религиозного влияния на разум ребенка младше трех или четырех лет 

или что вся его жизнь может быть окончательно сформирована до этого возраста. 

Действительно, очень немногие задумываются об этом. 
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Мы, конечно, не имеем в виду, что ребенка в нежном возрасте следует учить 

богословским догмам; ведь это не обязательное религиозное учение даже для 

взрослого; но родители, которые знают Господа как личного Друга и которые 

научились распознавать жизнь, как она проявляется, и оценили почти 

безграничные возможности души, отданной на их попечение, узнают от Бога, 

вверившего им Свое дитя, как распоряжаться ребенком и что с ним делать. 

Во Христе возможно все, ибо Он представлен как Человек, пример для 

всех других жизней, мера их возможностей и средство для их осуществления. 
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10 августа 

Признание Господа 
(Лк. 2:25–32) 

«Тогда был в Иерусалиме человек, именем Симеон. Он был муж праведный 

и благочестивый, чающий утешения Израилева; и Дух Святой был на нем. Ему 

было предсказано Духом Святым, что он не увидит смерти, доколе не увидит 

Христа Господня. И пришел он по вдохновению в храм. И, когда родители 

принесли Младенца Иисуса, чтобы совершить над Ним законный обряд, он взял 

Его на руки, благословил Бога и сказал: ныне отпускаешь раба Твоего, Владыко, 

по слову Твоему, с миром, ибо видели очи мои спасение Твое, которое Ты 

уготовал пред лицом всех народов, свет к просвещению язычников и славу народа 

Твоего Израиля» (Лк. 2:25–32).  

В тот день в храме был еще один человек, который также держал на руках 

Господа Иисуса, а именно первосвященник; но, в отличие от Симеона, он не 

признал в младенце свет язычников и славу Израиля – Спасителя человечества. 

Почему же первосвященник, религиозный лидер всего народа, не смог разглядеть 

то, что так ясно видел неизвестный Симеон?  

Ответ очевиден: Симеон ожидал «утешения Израиля». Если кто желает 

исполнить волю Божью, тот узнает. Бог говорит: «Не тайно Я говорил, не  

в темном месте земли; не говорил Я племени Иакова: “напрасно ищете Меня”» 

(Ис. 45:19). Бог поклялся Аврааму, и эта клятва, дополненная непреложным 

обетованием, была и остается большим утешением для всех, кто бежит  

в убежище, чтобы ухватиться за надежду, поставленную перед ними. Эта клятва 

Божья сосредоточена во Христе, и рождение Христа стало напоминанием  

о Его святом завете и клятве, которую Он дал Аврааму (Лк. 1:67–75). Это не 

было сделано тайно, но было записано для всех людей. Бог провозгласил: «Ко 

Мне обратитесь, и будете спасены, все концы земли, ибо Я Бог, и нет иного»  

(Ис. 45:22). Ни один человек не будет никогда разочарован, обращаясь к Богу за 

утешением.  

Первосвященник, с другой стороны, ожидал возвышения себя и своего 

народа. Однако его интересовал не народ, а он сам. Его желание увидеть, как 

возвысится Израиль, было вызвано исключительно желанием увеличить 

свою власть и достоинство. Он смотрел слишком высоко, чтобы увидеть 

Господа, Который кроток и смирен сердцем и Который живет со смиренными  

и сокрушенными. Истина, открытая младенцам и даже в образе младенца, была 

слишком незначительной для его внимания.  

Обратите внимание на действие Духа Божьего в этом случае. Дух был на 

Симеоне не время от времени, а постоянно. Если бы Симеон не ходил в Духе 

постоянно, он бы упустил эту возможность. Скольким людям выпадает шанс 

один раз в жизни, но они его упускают, потому что не готовы к нему. В тот момент 

они отдыхали от дел, утомившись. Но те, кто ожидает Господа и Его утешения, 
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обновят свои силы; их никогда не застанет врасплох ни враг душ, ни 

откровение Божье.  

Симеон «пришел Духом в храм» (стих 27, пер. KJV). Это показывает, что он 

ходил в Духе. Он позволял, чтобы каждый его шаг и все его действия 

направлялись Духом Божьим. Истинная позиция христианина – это позиция, 

в которой каждая мысль и каждое движение есть лишь действие Святого 

Духа. Дух – это вся и единственная жизнь человека. Если бы мы всегда 

находились в таком состоянии, нам были бы открыты многие сокровища, 

которые мы сейчас упускаем.  

Дух открыл Симеону, что младенец на руках этой бедной, робкой женщины 

был Помазанником Божьим. Он не мог понять это иначе, ведь во внешности 

ребенка не было ничего, что отличало бы его от десятков других младенцев, 

представленных в храме. У Него не было светового ореола вокруг головы, как Его 

любят изображать многие причудливые художники, «мы видели Его, и не было  

в Нем вида, который привлекал бы нас к Нему», – писал Исаия за сотни лет до 

этого (Ис. 53:2). Только Дух может открыть Его. Плоть и кровь не могут этого 

сделать (Мф. 16:15–17). «Потому сказываю вам, что никто, говорящий Духом 

Божиим, не произнесет анафемы на Иисуса, и никто не может назвать Иисуса 

Господом, как только Духом Святым» (1 Кор. 12:3).  

Какую возможность упустил первосвященник в тот день. У него на руках был 

Помазанник Божий, но он не почувствовал никакого волнения. Младенец был 

для него никем. Христос был представлен в храме не только для того, чтобы 

соблюсти левитский закон, но и для того, чтобы священник имел 

возможность узнать Его и сообщить о Нем народу. Это было его делом, «ибо 

уста священника должны хранить ведение, и закона ищут от уст его, потому что 

он – вестник Господа Саваофа» (Мал. 2:7). Но он не знал дня своего посещения, 

и из-за того, что он не справился с этим, казалось бы, таким незначительным 

делом, он потерял все.  

К нам приходит такая же возможность и обязанность. «Узрите Бога вашего!» – 

взывает к нам Бог. И мы должны узреть Его, чтобы потом явить Его другим. Бог 

делает каждого из Своего народа священником, чтобы все они могли «возвещать 

совершенства Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет» (1 Петр. 2:9).  

Где же мы увидим Его? А где мы можем Его не увидеть? Христос есть сила 

Божья, и в Нем обитает вся полнота Божества телесно, и со времени сотворения 

мира Его вечная сила и Божество ясно видны во всем творении. Каждое творение, 

от самой могущественной планеты до мельчайшего атома, являет силу Господа 

Иисуса – нашего Творца.  

Если бы Христос пришел к первосвященнику в пышности и царском величии, 

как земной царь, он, вероятно, узнал бы Его. Нет; он не смог бы узнать Его иначе, 

как через Святого Духа, в каком бы виде Он ни пришел; но он, во всяком случае, 

склонился бы перед Ним. Но он не знал, что слабость Божья сильнее любой 

человеческой силы и что Бог избирает слабое и даже то, чего нет, чтобы свести 

на нет то, что есть. Младенец Иисус, Которого несла на руках та женщина,  
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о крайней бедности которой свидетельствовали птицы, принесенные ею в жертву 

вместо ягненка, был «силою Божией». Да, Он был «спасением Божьим».  

Нет ничего слабее младенца. Человеческий младенец более беспомощен, чем 

любой из низших форм творения. Никогда в жизни мы не можем быть более 

беспомощными и зависимыми, чем Христос в тот момент; но Он был силой 

Божьей, ибо сила Божья совершается в немощи. Это должно научить нас 

тому, что в самом низком и слабом состоянии мы можем быть сильны  

в Господе и в силе Его могущества. Мы должны признавать и исповедовать 

Христа в наших собственных телах, даже в нашей слабой и грешной плоти. 

Если кто так поступает, тот побеждает всю силу врага, ибо Слово близко к нам,  

в наших устах и в нашем сердце, так что «если устами твоими будешь 

исповедовать Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его 

из мертвых, то спасешься» (Рим. 10:9).  

Подготовка к пришествию Господа – это подготовка характера. «Если так всё 

это разрушится, то какими должно быть в святой жизни и благочестии вам»  

(2 Петр. 3:11). 
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11 августа 

Неизреченный дар Божий 
(Мф. 2:1–10) 

Кто это? Это всего лишь беспомощный младенец, родившийся в глубочайшей 

бедности. Но Он был Божий дар, и это делало Его великим: «Ибо так возлюбил 

Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, 

не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). Это был Искупитель, Который 

должен был отвратить нечестие от людей. Так мы читаем:  

«Боже! свят путь Твой. Кто Бог так великий, как Бог наш! Ты – Бог, творящий 

чудеса; Ты явил могущество Свое среди народов; Ты избавил мышцею народ 

Твой, сынов Иакова и Иосифа» (Пс. 76:14–16). Своей сильной правой рукой Бог 

искупает Свой народ; и эта рука Господа – Иисус Христос, Которого Он послал; 

ибо мы снова читаем: «Кто поверил слышанному от нас и кому открылась мышца 

Господня? Ибо Он взошел пред Ним, как отпрыск и как росток из сухой земли; 

нет в Нем ни вида, ни величия; и мы видели Его, и не было в Нем вида, который 

привлекал бы нас к Нему. Он был презрен и умален пред людьми, муж скорбей  

и изведавший болезни, и мы отвращали от Него лицо свое; Он был презираем,  

и мы ни во что ставили Его» (Ис. 53:1–3). 

Это «могучая рука» Господа, которой Он искупает Свой народ. Пророки 

воспевали ее, а цари и народы с нетерпением и ликующей надеждой ожидали от 

Него откровения, и, «когда пришла полнота времени» (Гал. 4:4), что же они 

увидели? Младенца, завернутого в пелены и лежащего в яслях. Они 

разочаровались? Да, многие из них, но у них не было причин для этого, ибо это 

был знак, о котором сказал ангел, чтобы доказать, что великий дар был дарован: 

«Немудрое Божие премудрее человеков, и немощное Божие сильнее человеков» 

(1 Кор. 1:25). 

Кто может быть слабее и более лишен разума, чем новорожденный младенец? 

Даже ни одно животное. Но этот беспомощный младенец был «Божией силой  

и Божией премудростью» (стих 24). 

Крест Христа – это сила Божья. Христос, висящий на кресте, 

пригвожденный по рукам и ногам, беспомощный объект насмешек толпы, – 

это дар, которым Бог искупает человечество. «Cила Моя совершается  

в немощи» (2 Кор. 12:9) – и в яслях, и на кресте мы имеем высшее проявление 

вечной силы Божьей. 

Мудрецам пришедшим ко Христу, подобало принести дары Божьему 

неизреченному Дару – Тому, Кто был премудростью Божьей. Мудрейшие люди 

земли воздали должное «немудрому Божьему».  

Тот, Кто представлен как Божья немудрость, которая мудрее любой 

человеческой мудрости, также является Божьей мудростью; так что даже Божья 

немудрость младенца – это Его мудрость.  

Это ободрение для глупых мира сего – тех, кому не хватает мудрости. 
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– «Но Бог избрал немудрое мира, чтобы посрамить мудрых» (1 Кор. 1:27). 

– «Из уст младенцев и грудных детей Ты устроил хвалу, ради врагов Твоих, 

дабы сделать безмолвным врага и мстителя» (Пс. 8:3) 

– «Да! разве вы никогда не читали: “из уст младенцев и грудных детей Ты 

устроил хвалу”?» (Мф. 21:16). 

Мудрецы земли принесли самые богатые сокровища младенцу Иисусу, ибо 

Он был «Сын Божий» (Лк. 1:35), «в Котором мы имеем искупление Кровию Его 

и прощение грехов, Который есть образ Бога невидимого, рожденный прежде 

всякой твари; ибо Им создано всё, что на небесах и что на земле, видимое  

и невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли, – все Им  

и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит» (Кол. 1:14–17). 

Все небо, да и земля, и вся вселенная были заключена в этом едином даре; 

ибо «благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота» (Кол. 1:19). 

«В Котором сокрыты все сокровища премудрости и ведения» (Кол. 2:3). 

«Неисследимое богатство Христово» (Еф. 3:8). 

На земле нет ни одного блага, которым бы наслаждался человек  

и которое не исходило бы от Христа.  

– «Не может человек ничего принимать на себя, если не будет дано ему  

с неба» (Ин. 3:27). 

– «Всякое даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит свыше, от Отца 

светов» (Иак. 1:17). 

– «Дающего нам всё обильно для наслаждения» (1 Тим. 6:17), так что хлеб 

наш насущный приходит к нам от креста Христова. 

Они не могли различить Его в образе малого ребенка. Божественность была 

облечена в человеческую природу, а плотская одежда, которую приняло Слово, 

была завесой, скрывавшей славу от недуховных глаз. Поэтому, когда люди 

рассуждали о том, кто Он, и Петр объявил: «Ты – Христос, Сын Бога Живого» 

(Мф. 16:16), Иисус отвечал: «Не плоть и кровь открыли тебе это, но Отец Мой, 

Сущий на небесах» (стих 17). 

И по сей день плоть служит завесой, скрывающей Божественную силу от 

восприятия тех, у «которых есть глаза, а не видят» (Иер. 5:21). То есть не 

позволяют Богу использовать их глаза и все остальные их члены. Но кровь, жизнь 

Христа, даже в смертной плоти дает нам дерзновение войти в Святое Святых, где 

мы можем «созерцать красоту Господню» (Пс. 26:4), хотя внешне «не было в Нем 

вида, который привлекал бы нас к Нему» (Ис. 53:2). 

Эта неспособность разглядеть Господа, когда Он пришел в слабой 

человеческой плоти, как младенец, – вот что удерживает людей в грехе, 

деградации и страданиях. Они смотрят на себя, на свои тела, которые уже как бы 

мертвы, и опускают руки. «Я не смогу преодолеть это, – говорят они, – эти грехи – 

часть моей природы; они родились в моей плоти, и я не могу надеяться избавиться 

от них». Они забывают об этом: «А праведность от веры так говорит: “не говори 

в сердце твоем: кто взойдет на небо?”, то есть Христа свести. Или: “кто сойдет  

в бездну?”, то есть Христа из мертвых возвести. Но что говорит Писание? “Близко 
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к тебе слово, в устах твоих и в сердце твоем”, то есть слово веры, которое 

проповедуем» (Рим. 10:6–8). «Слово стало плотию» (Ин. 1:14) – и доныне 

пребывает во плоти.  

Богатейший дар небес, сила и полнота всей Вселенной дан каждому. Не 

позволяйте больше самости вашего сердца скрывать от вас славу Единородного 

от Отца; но отдайте свои тела как храмы Святого Духа, где Бог может восседать 

на престоле, дабы «восседающий на херувимах, явил Себя» (Пс. 79:2). 

Но подумайте! Этот дар был для нас, «родился Царь Иудейский» (Мф. 2:2). 

Так неужели мы отвергнем Его, сказав: «Не хотим, чтобы Он царствовал над 

нами» (см. Лк. 19:14). Если так, то мы отвергаем спасение. 

Эти мудрецы с гордого Востока не стыдились того, чтобы весь Иерусалим  

и весь мир узнал, что они пришли поклониться Царю Иудейскому, хотя сами 

иудеи стыдились Его и прятали от Него свои лица. 

С тех пор как Константин, самоизбранный глава отступнической церкви, 

сказал: «Не будем иметь ничего общего с отвратительной иудейской толпой», 

клянущиеся христиане следуют его примеру. Они отвергают Закон Божий  

и особенно субботу, потому что, как они говорят, «это еврейское». А отвергая 

закон, они отвергают Законодателя, Того, Который дарует неизреченный дар;  

и поэтому они презирают сам дар. Христу не был обещан никакой другой престол, 

кроме престола «отца Его Давида». «Даст Ему Господь Бог престол Давида, отца 

Его; и будет царствовать над домом Иакова вовеки» (Лк. 1:32, 33). 
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12 августа 

Когда пришел Мессия 
(Мф. 2:5, 6) 

«И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя 

произойдет Мне Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле и Которого 

происхождение из начала, от дней вечных» (Мих. 5:2).  

Это был величественный язык пророка, предсказывающего приход Мессии. 

Именно к этому отрывку обратились первосвященники и книжники, когда Ирод 

созвал их и потребовал ответ на вопрос: «Где должно родиться Христу?» (Мф. 2:4). 

«Они же сказали ему: в Вифлееме Иудейском, ибо так написано через пророка:  

“и ты, Вифлеем, земля Иудина, ничем не меньше воеводств Иудиных, ибо из тебя 

произойдет Вождь, Который упасет народ Мой, Израиля”» (Мф. 2:5, 6).  

Они не процитировали последний пункт: «Которого выходы издревле, от 

вечности» (пер. KJV). Почему? Их «высшая критика», несомненно, объяснила эти 

слова, наполненные дыханием вечности и духовным смыслом. Возможно, для них 

это была всего лишь мистическая поэзия, которую, согласно их толкованию, 

пророк счел нужным приложить к более важным вопросам практического 

пророчества.  

В то, что должен появиться правитель, который изгонит римского 

наместника, солдат и сборщиков налогов и восстановит славу царя Давида  

и Соломона, они верили и с нетерпением ждали этого. Они считали это 

практичным. Это было то, что их разум мог понять, и они могли с нетерпением 

ожидать этого, чувствуя возможности исполнения пророчества. Они чувствовали, 

что такое завершение пророчества возможно, и это было то, чего могли ожидать 

люди с практическим образованным умом, которого, по их мнению, они достигли.  

Что же касается остального, то для них это была лишь мистическая завеса, 

наброшенная на ядро реальности: просто риторическая одежда, в которую 

облекался факт грядущего еврейского господства, вот и все.  

Однако приходило ли кому-нибудь из них в голову, что Тот, Кто должен стать 

правителем Израиля, был тем маленьким младенцем в Вифлееме? Кто мог это 

сказать? Возможно. Но если и приходило, то у них и в мыслях не было, чтобы 

подражать волхвам в их поклонении младенцу. Более того, они считали, что не 

стоит брать на себя столь неразумные обязательства. Вполне достаточно 

времени, чтобы признать истинность младенца, когда он достигнет зрелости, 

когда он облачится в доспехи и созовет своих воинов, и появится 

обоснованная уверенность, что он собирается изгнать чужеземца со 

священной земли Палестины и установить свое царство.  

Когда наступит это время и все это будет гарантировано, тогда наступит 

время действовать. А пока им следовало бы проявить мудрость и спокойно 

стоять в нейтральной позиции, ожидая хода и развития событий. Они так  

и сделали, и результат оказался таким, что убедил их во всей мудрости их 
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политики. Если у них и были какие-то надежды, то они были буквально 

уничтожены в зародыше суровыми мерами, которые предпринял Ирод. 

Истории о поиске волхвов, допросе Иродом первосвященников и книжников, его 

тревога и жестокий поступок, к которому привел его ревнивый страх, ушли из 

памяти людей и стали лишь эпизодами в неопределенных записях о смутном 

времени.  

Так в прошлые века люди игнорировали особое время, и так они поступают 

до сих пор. Сейчас Слово Божье распространено так, как никогда в предыдущей 

истории человечества. Все факты, подтверждающие, объясняющие и иллюстри-

рующие Писание, опубликованы и находятся на виду у людей, как никогда 

раньше. И все же первосвященники, книжники и ироды есть и сегодня, как и две 

тысячи лет назад.  
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13 августа 

Урок управления 
(Мф. 2:6) 

«И ты, Вифлеем, земля Иудина, ничем не меньше воеводств Иудиных, ибо из 

тебя произойдет Вождь, Который упасет народ Мой, Израиля» (Мф. 2:6). 

Так Святой Дух определяет работу истинного правителя. Мы не находим эту 

работу ни в земных народах, ни в отступнической церкви, где князья народов 

«господствуют над ними, и вельможи властвуют ими» (Мф. 20:25), но мы 

находим ее среди настоящих последователей Христа, где величие зависит от 

количества служения.  

В датской версии перевода, более близкой к оригиналу Мф. 2:6, чем  

в английской версии перевода, этот текст звучит так: «Из тебя выйдет князь, 

который будет пастырем народа Моего Израиля». Обязанность пастыря – пасти 

стадо. Но заметьте, что Правитель Израиля – это Пастырь Израиля; Его работа 

как Правителя народа заключается в том, чтобы кормить народ.  

Посмотрите, как прекрасно выражена эта мысль о Пастыре-Царе в Ис. 40:10, 

11: «Вот, Господь Бог грядет с силою, и мышца Его со властью. Вот, награда Его 

с Ним и воздаяние Его пред лицом Его. Как пастырь Он будет пасти стадо Свое; 

агнцев будет брать на руки и носить на груди Своей, и водить дойных». 

Это единственный вид управления, который Господь допускает в Своей 

Церкви. В Послании к евреям 13:17 мы читаем увещевание: «Повинуйтесь 

наставникам вашим», но здесь мы снова можем узнать, что эти наставники – 

проводники, те, кто направляет народ по правильному пути, как пастырь. Христос 

– «Князь князей», Владыка над всеми, но Он ведет Свой народ, а не гонит его. 

Он ведет их туда, где они найдут пищу и безопасность. 

Эта мысль подчеркивается тем фактом, что Христос как Правитель выходит 

из Вифлеема. Вифлеем буквально – это «Дом хлеба». Из «Дома хлеба» выходит 

Правитель, Чья работа заключается в том, чтобы накормить народ. Как это важно! 

Более того, Он Сам – хлеб жизни. В доме Божьем всегда в изобилии «сокровенная 

манна», ее достаточно и даже с избытком. Это урок для всех, кто занимает 

руководящие позиции в церкви. Их работа заключается в том, чтобы брать 

Хлеб жизни из «Дома Хлеба», питаться самим, а затем кормить этим Хлебом 

людей. Когда они это делают, их авторитет признается людьми, даже если 

книжники и фарисеи ставят его под сомнение.  
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14 августа 

Править – значит кормить 

(Мф. 2:6) 
«И ты, Вифлеем, земля Иудина, ничем не меньше воеводств Иудиных, ибо из 

тебя произойдет Вождь, Который упасет народ Мой, Израиля» (Мф. 2:6).  

В пересмотренной версии пер. KJV: «будет пастырем». Пастух кормит овец. 

Поскольку греческое слово не может быть переведено как «управлять» (в греч. 

ориг. «пасти»), то оно должно быть переведено так: «Он будет пасти». 

Переводчики в переводе KJV, очевидно, имели в виду оригинальный отрывок из 

книги пророка Михея и боялись, что, если они переведут Мф. 2:6 буквально, то 

это будет выглядеть как противоречие; поэтому они дали нам слово «править» 

(пер. с англ.), а (в синодальном пер.: «упасет»). Но не нужно бояться 

воспринимать Божье Слово так, как оно написано. Нет никакого противоречия 

между текстом Михея и цитатой из Евангелия от Матфея; так мы узнаем, что 

Божье представление о правлении – это представление о кормлении.  

Бог – Правитель вселенной; Он – Царь над всеми; но «Иегова – Пастырь мой». 

Христос – «великий Пастырь овец» (см. Евр. 13:20). Земные правители ожидают 

поддержки от тех, над кем они властвуют; Бог Сам поддерживает всех Своих 

подданных; более того, Его правление состоит в том, чтобы кормить их, 

действовать как Пастырь, вести их у тихих вод и на зеленых пастбищах. Он не 

правит ими, а потом кормит их, но Его кормление их и есть Его правление.  

Иисус сказал: «Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает жизнь свою 

за овец» (Ин. 10:11). Итак, Владыка питает Свой народ Собою. Какой глупый 

выбор сделал Израиль, когда отверг Бога как своего Правителя и захотел себе 

царя, подобно язычникам! Бог предупредил их, сказав: «Вот какие будут права 

царя, который будет царствовать над вами: сыновей ваших он возьмет,  

и приставит их к колесницам своим, и сделает всадниками своими, и будут они 

бегать пред колесницами его; и поставит их у себя тысяченачальниками  

и пятидесятниками, и чтобы они возделывали поля его, и жали хлеб его, и делали 

ему воинское оружие и колесничный прибор его; и дочерей ваших возьмет, чтоб 

они составляли масти, варили кушанье и пекли хлебы; и поля ваши,  

и виноградные и масличные сады ваши лучшие возьмет, и отдаст слугам своим; 

и от посевов ваших и из виноградных садов ваших возьмет десятую часть и отдаст 

евнухам своим и слугам своим; и рабов ваших, и рабынь ваших, и юношей ваших 

лучших, и ослов ваших возьмет и употребит на свои дела; от мелкого скота 

вашего возьмет десятую часть, и сами вы будете ему рабами» (1 Цар. 8:11–17).  

Сравните это с Христом, Который «отдал Себя за нас». Земной царь брал 

своих подданных себе; Небесный Царь отдает Себя за Своих подданных. 

Люди совершили плохой обмен; но у нас еще есть возможность изменить его  
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и принять в качестве нашего правителя Того, Кто отдал Себя за нас и правит 

только в силу Своей жизни в нас, которой мы должны питаться, чтобы жить.  

Ибо наш Царь – «хлеб жизни». Он вышел из Вифлеема – «Дома хлеба». 

Какое чудесное соответствие! Он – зерно, упавшее в землю, чтобы умереть, 

дабы принести много плода (Ин. 12:24). Он был уязвлен и уничижен за нас. 

Как Хлеб жизни, Его тело было и остается ломимым за нас, чтобы мы могли 

есть и «насыщаться всею полнотою Божиею». «Сей-то есть хлеб, сшедший  

с небес. Не так, как отцы ваши ели манну и умерли: ядущий хлеб сей жить будет 

вовек» (Ин. 6:58).  

Однако манна была хлебом с неба (Исх. 16:4, 15). Духовное тело, даже тело 

Христа, которое есть истинная пища (Ин. 6:55), было дано детям Израиля  

в пустыне, и они ели его (1 Кор. 10:3, 4). Тем не менее они умерли. Многим из 

них Бог не благоволил; ибо они были низвержены в пустыне. Почему? Потому 

что они не ели с верой. Именно из-за неверия они не смогли войти в Землю 

обетованную, а умерли в пустыне (Евр. 3:17–19). «За то, что не веровали в Бога  

и не уповали на спасение Его. Он повелел облакам свыше и отверз двери неба,  

и одождил на них манну в пищу, и хлеб небесный дал им. Хлеб ангельский ел 

человек; послал Он им пищу до сытости» (Пс. 77:22–25).  

Этот Хлеб жизни дан нам, чтобы мы ели и не умирали, но имели жизнь 

вечную (Ин. 6:50); однако если человек, вкушающий от Него, не верит, то он 

непременно умрет (см. Рим. 14:23; 1 Кор. 11:29, 30). «Неверующий уже осужден, 

потому что не уверовал во имя Единородного Сына Божия» (Ин. 3:18). Поэтому 

тот, кто не ест Христа с верой, оказывается в положении, как если бы он не 

ел. Поэтому только верой мы действительно и по-настоящему едим Хлеб жизни; 

«праведный верою жив будет» (Рим. 1:17). Так что тот, кто действительно ест 

Хлеб жизни, будет жить вечно.  

Сыны Израилевы умерли, потому что вожделели злых вещей, «Но не  

о многих из них благоволил Бог, ибо они поражены были в пустыне» (1 Кор. 10:5). 

Они говорили: «Ничего нет, только манна в глазах наших» (Числ. 11:6) и: «Душе 

нашей опротивела эта негодная пища» (Числ. 21:5). Это показывает, что они не 

верили в то, что манна была символом тела Христа – хлебом с небес, ибо если 

бы они верили в это, то были бы довольны ею. Люди «насыщаются от тука 

дома Твоего» (Пс. 35:9), но принимать его можно только через веру.  

Три различных события представлены перед нами в Писании, чтобы мы 

могли различить символ духовного Тела Христова. Мы читали о манне  

в пустыне, и нам сказали, что это был хлеб небесный – духовная пища. В ту 

же ночь, когда Иисус был предан, Он взял хлеб – чистый пресный хлеб, который 

был на столе во время пасхальной трапезы, – и, поблагодарив, сказал: «Сие есть 

Тело Мое» (Мф. 26:26). «Ибо я от Самого Господа принял то, что и вам передал, 

что Господь Иисус в ту ночь, в которую предан был, взял хлеб и, возблагодарив, 

преломил и сказал: приимите, ядите, сие есть Тело Мое, за вас ломимое; сие 

творите в Мое воспоминание» (1 Кор. 11:23, 24). Здесь мы имеем свидетельство 

Христа о том, что эта пища была символом Его собственного тела, и, вкушая 
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ее верою, мы питаемся Им. По крайней мере в двух случаях Он чудесным 

образом накормил тысячи голодных людей очень маленькой порцией пищи. 

Хлеба не хватало на всех, чтобы получить хоть крошку, но все оказались сыты. 

Откуда взялся хлеб? Очевидно, от Него как от истинного Хлеба жизни. В тот 

момент Он ничего не сказал (хотя сделал это на следующий день), но никакие 

слова не могли бы яснее показать, что в тот день народ ел именно от Тела Христа, 

ибо они видели, как это было продемонстрировано.  

Бог дал детям Израиля манну в пустыне, чтобы они познали, «что не одним 

хлебом живет человек, но всяким словом, исходящим из уст Господа, живет 

человек» (Втор. 8:3). Поэтому, вкушая его, они вкушали Слово Божье. Почему 

Бог кормит нас? В чем истинная цель еды? «Чтобы мы жили», – скажет кто-то. 

Это правда; но, говоря это, мы не должны забывать, что Бог – наша жизнь и от 

Него зависит продолжительность наших дней. «Любил Господа Бога твоего, 

слушал глас Его и прилеплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и долгота дней 

твоих» (Втор. 30:20). Только в Нем мы живем, «Ибо мы Им живем и движемся  

и существуем» (Деян. 17:28). Как уже было доказано, Бог может поддерживать 

нашу жизнь, даже если бы мы не принимали земной пищи; но, если бы это 

произошло, у нас не было бы видимого доказательства того, что мы не имеем 

жизни в себе; принимая же пищу, что мы обязаны делать регулярно, мы 

постоянно имеем перед собой доказательство того, что мы не имеем жизни  

в себе, но должны ежедневно получать ее от Бога, Который питает Свое стадо 

Своей собственной жизнью. Пища дается нам для того, чтобы мы познавали 

Бога и не забывали о Его благах.  
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15 августа 

Рождение Иисуса. Часть 1 
(Мф. 2:1–16) 

Наступила «полнота времени» (Гал. 4:4). «В те дни вышло от кесаря Августа 

повеление сделать перепись по всей земле» (Лк. 2:1). Как мало думал римский 

император о том, что он всего лишь средство в руках Господа для исполнения 

пророчества и что о его указе будут вспоминать только в связи с рождением Царя, 

бесконечно более великого, чем он. За несколько сотен лет до этого было 

предсказано, что из Вифлеема придет Правитель Израиля; Иосиф и Мария жили 

в Назарете, и время было близко; несомненно, оба ожидали рождения Грядущего 

в своем доме в Галилее. Но «не может нарушиться Писание» (Ин. 10:35), и вот 

был издан указ, который привел их в Вифлеем. Кто скажет, что Бог не побудил 

римского императора издать этот указ с единственной целью – обеспечить 

исполнение Своего слова! Как часто люди, стремящиеся исполнить только 

свою собственную волю, становились неосознанными проводниками Божьей 

воли. Бог творит все по Своей воле.  

«И родила Сына Своего Первенца, и спеленала Его, и положила Его в ясли» 

(Лк. 2:7). Христос ни в чем не был отделен от человечества. Искаженное 

богословие, заимствованное из язычества, не позволило бы Ему иметь с нами 

ничего общего. Мало того, что Он представлен в извращенном богословии таким 

далеким от обычной человеческой плоти, что даже Его мать должна была 

родиться без всякого следа греха в своей плоти, так Он еще должен был быть 

настолько отделен от любой связи с человечеством, что никакой другой младенец 

никогда не мог бы иметь то же самое тело, в котором Он когда-то жил; все это 

противоречит истинным фактам. Слово «первенец» не имеет смысла, если 

после него не рождаются другие. Когда Христос был погребен, Он, как  

и подобает, занял гробницу, в которой никогда не лежал ни один человек; но это 

не помешало этому месту быть использованным снова. Во всем Он был подобен 

Своим братьям. Он был «рожден от семени Давидова по плоти» (Рим. 1:3). Его 

плоть была такой же, как у всех остальных людей; Он был един с нами во 

всем, кроме греха; и даже в этом Он един с нами, поскольку берет на Себя наш 

грех и показывает нам, как нести его, чтобы грех был уничтожен.  

Было очень уместно, чтобы о рождении Того, Кто должен был стать 

Пастырем Израиля, «великим пастухом овец» (Евр. 13:20, пер. KJV), было 

сначала объявлено пастухам в поле и чтобы они первыми сообщили об этом 

другим. Ибо Писание говорит: «Со смиренными – мудрость» (Притч. 11:2). Что 

толку было бы возвещать о рождении Христа священникам и правителям – 

мирским князьям? Они бы посмеялись над этим. «Что? Младенец в яслях – царь?! 

Какая нелепость! Какая чепуха!». Если кто-то склонен сомневаться в том, что 

иудейские правители высмеяли бы идею о том, что младенец Иисус в яслях был 

Царем, ему достаточно взглянуть на историю предательства и распятия Христа. 
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Особенно тогда они насмехались над Ним из-за Его слабости и высмеивали Его 

претензии на роль Царя (Мф. 27:39–48). Они могли бы удостоиться чести 

возвестить о рождении Спасителя, если бы поверили в это. Бог всегда посылает 

Свою истину тем, кто готов ее принять. Всегда случалось, что реформы 

начинались с так называемых низших классов. Они составляли основную массу 

верующих в Христа. Задавался вопрос: «Уверовал ли в Него кто из начальников 

или из фарисеев?» (Ин. 7:48), как будто это доказывало, что Он не может быть 

истинным царем. Христос не был в моде. «Не много из вас мудрых по плоти, не 

много сильных, не много благородных» (1 Кор. 1:26). Тот, кто презирает какое-

либо учение, потому что его приверженцы малочисленны и бедны, отвергнет 

Христа по той же причине, по которой это сделали первосвященники  

и иудейские правители. «Кто теснит бедного, тот хулит Творца его»  

(Притч. 14:31). 
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16 августа 

Рождение Иисуса. Часть 2 
(Мф. 2:1–16) 

«И вот вам знак: вы найдете Младенца в пеленах, лежащего в яслях»  

(Лк. 2:12). Что это должно было быть за знамение? Знамение того, что родился 

Спаситель, Христос Господь. «Ибо и Иудеи требуют чудес» (1 Кор. 1:22). Так 

вот, у них был знак, и они всегда помнили о нем, потому что та же самая 

скромность, смирение и уничижение сохранялись на протяжении всей жизни 

Христа. Какое знамение! Исаия пророчествовал о пришествии Того, Кто «силен 

спасти», «Кто это идет от Едома, в червленых ризах от Восора, столь 

величественный в Своей одежде, выступающий в полноте силы Своей? “Я – 

изрекающий правду, сильный, чтобы спасать”» (Ис. 63:1). Бог сказал Давиду, что 

Он «оказал помощь мужественному» (Пс. 88:20); и теперь в доказательство того, 

что «пришел от Сиона Избавитель» (Рим. 11:26), ангел говорит пастухам, что они 

найдут маленького беспомощного младенца, завернутого в пелены и лежащего  

в яслях. Вот Он! Беспомощность – это знак. Чудесно! И все же так было на 

протяжении всей Его жизни: «Я ничего не могу творить Сам от Себя» (Ин. 5:30).  

«Бог избрал немудрое мира, чтобы посрамить мудрых» (1 Кор. 1:27). Он 

говорит: «Сила Моя совершается в немощи» (2 Кор. 12:9). Поэтому апостол Павел 

сказал: «Когда я немощен, тогда силен» (стих 10). Если это так, то слабейший 

должен быть сильнейшим. Именно так. Именно из слабости Бог создал силу, 

с помощью которой Он усмиряет врага и мстителя. Маленький младенец – 

лучшее проявление Божьей силы, побеждающей мир. О Божьем народе 

сказано, что он «укреплялся от немощи» (Евр. 11:34). Вся суть Евангелия 

сводится к признанию того, что Бог всемогущ, а мы абсолютно беспомощны. 

Божья сила находится повсюду, поддерживая все; поэтому, как только 

человек, не имеющий сил, признает этот факт, могущественная сила Божья 

проявляется.  

Посмотрите, как Бог устранил все возможные основания для жалоб и уныния. 

Если бы Он сказал: «Моя сила совершается в силе океана, вихря, бури, и тот, кто 

может проявить наибольшую силу, наибольшую выносливость, – это тот, кто 

наиболее близко подходит ко Мне», то мы вполне могли бы ожидать многих 

вздохов уныния. Тогда можно было бы услышать: «О, я так слаб, я знаю, что 

никогда не смогу победить». Но как на самом деле? Он явил Себя в самом 

низком, смиренном, бедном, слабом виде и сказал, что в этом заключается 

совершенство Его силы. Это мудрость Божья и сила Божья. Это вся сила, 

которую Он просит или ожидает от кого-либо. Поэтому всякий раз, когда 

человек начинает жаловаться или оправдывать свои неудачи, говоря: «Я такой 

слабый», «заграждаются всякие уста» (Рим. 3:19). В самом слабом месте, где 

только может находиться человек, он находит Господа. Бог говорит: «Я живу 

на высоте небес и во святилище, и также с сокрушенными и смиренными духом, 

чтобы оживлять дух смиренных и оживлять сердца сокрушенных» (Ис. 57:15).   
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17 августа 

Рождение Иисуса и Его Второе пришествие  
(Мф. 2:1–16) 

Промежуток проявления Христа во плоти – от яслей до креста. В немощи Он 

пришел и в немощи завершил Свою работу. «Он… распят в немощи» (2 Кор. 

13:4). Тем не менее «Он жив силою Божиею» (там же), и именно так мы должны 

жить. Христос снова придет, но Его пришествие на облаках небесных «с силою 

и славою великою» будет лишь проявлением той силы, которая нашла свое 

проявление в яслях и на кресте. Он – Царь славы исключительно благодаря 

Своему смирению (Флп. 2:8, 9). Он придет, чтобы спасти Свой народ; но во 

время Своего Второго пришествия Он спасет только тех, кого Он уже спас 

на кресте. Вифлеемские ясли достаточно вместительны, чтобы там 

поместилось все человечество: в них была Божественность. Второе 

пришествие будет лишь полным проявлением Первого пришествия. В яслях 

Христос был Сыном Божьим; но именно воскресение из мертвых с силой 

Святого Духа открыло этот факт. Когда Он придет снова, это будет сделано для 

того, чтобы показать всем людям, что Он действительно живет. 
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18 августа 

Великая радость – Спаситель 
(Мф. 2:1–16) 

«Я возвещаю вам великую радость, которая будет всем людям» (Лк. 2:10). 

Что это за радость? Спаситель!  

Когда Филипп пришел в Самарию и проповедовал Слово, изгоняя бесов  

и исцеляя больных, «была радость великая в том городе» (Деян. 8:8). В победе 

всегда есть радость, и «благодарение Богу, даровавшему нам победу Господом 

нашим Иисусом Христом!» (1 Кор. 15:57). Бог не желает, чтобы мир сгинул  

в печали. Он говорит: «Поднимите головы ваши, потому что приближается 

избавление ваше». Христос, помазанный Царь, пришел, чтобы «проповедывать 

пленным освобождение... что им вместо пепла дастся украшение, вместо плача – 

елей радости, вместо унылого духа – славная одежда» (Ис. 61:1, 3). Эта радость – 

«всем людям»; так пусть же все радуются и веселятся о великом спасении, 

которое по благодати Божьей явилось для всех.  

Это послание адресовано вам, кто бы вы ни были, кто читает эти строки,  

и всем остальным. Спаситель родился для вас. «Близко к тебе слово, в устах твоих 

и в сердце твоем» (Рим. 10:8), чтобы ты мог исполнить его. Кто-то говорит, что 

 в ту ночь у Марии родился ребенок. О нет; Он родился для вас. Он 

принадлежал не ей, а всему миру. Он – «Сын человеческий». Он – наш Сын. 

Он – наше дитя, и, сформировавшись в наших сердцах, Он – «упование 

славы».  
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19 августа 

Непоколебимая вера 
(Мф. 2:1–16) 

Пастухи сказали друг другу: «Пойдем в Вифлеем и посмотрим, что там 

случилось, о чем возвестил нам Господь» (Лк. 2:15). Они не сказали: «Пойдем  

и посмотрим, так ли это». Ах, как мы осторожны, когда говорит Бог; мы не 

можем поверить, пока не испробуем все испытания. Бог приходит, давая 

самые великие и драгоценные обетования, такие, что люди должны прыгать 

от радости, но они сразу же начинают придумывать способы, чтобы не 

принять их. Они пытаются всеми возможными путями доказать, что эти 

обетования – всего лишь заблуждение. Люди относятся к Божьим обетованиям 

так же, как ребенок к горькому лекарству. Видя, как люди не хотят верить Богу 

на слово, можно подумать, что Бог объявляет о каком-то ужасном бедствии, 

о том, чего нужно бояться, а не о благословении, которым нужно 

наслаждаться. Поэтому они откладывают Его слово, а когда наконец 

начинают нерешительно принимать его, после того как все возможные 

возражения устранены, уже половина сладостности Божьего слова для них 

потеряна. Но пастухи, как только услышали весть о великом Божьем спасении, 

сказали: «Пойдем в Вифлеем и посмотрим, что там случилось, о чем возвестил 

нам Господь». Это пример для нас. Вам не нужно ждать, пока вы услышите 

слово Господа, потому что оно звучит уже сейчас. Верьте ему, «Бог же 

надежды да исполнит вас всякой радости и мира в вере, дабы вы, силою Духа 

Святого, обогатились надеждою» (Рим. 15:13). 

«Господом утверждаются стопы такого человека (“шаги доброго человека”, 

пер. KJV), и Он благоволит к пути его: когда он будет падать, не упадет, ибо 

Господь поддерживает его за руку» (Пс. 36:23, 24). 
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20 августа 

Мудрость Иисуса. Часть 1 
(Лк. 2:40–47) 

«Младенец же возрастал и укреплялся духом, исполняясь премудрости,  

и благодать Божия была на Нем. Каждый год родители Его ходили в Иерусалим 

на праздник Пасхи. И когда Он был двенадцати лет, пришли они также по обычаю 

в Иерусалим на праздник. Когда же, по окончании дней праздника, возвращались, 

остался Отрок Иисус в Иерусалиме; и не заметили того Иосиф и Матерь Его, но 

думали, что Он идет с другими. Пройдя же дневной путь, стали искать Его между 

родственниками и знакомыми и, не найдя Его, возвратились в Иерусалим, ища 

Его. Через три дня нашли Его в храме, сидящего посреди учителей, слушающего 

их и спрашивающего их; все слушавшие Его дивились разуму и ответам Его»  

(Лк. 2:40–47).  

В одном каждый читатель этого повествования должен быть уверен с самого 

начала, а именно в том, что Иисус не был, как мы иногда видим, «спорящим  

с учителями». Он не делал ничего такого, что было бы неподобающим для 

ребенка двенадцати лет. Он не выпячивал Себя, не был заносчивым. Он не 

претендовал на то, чтобы учить этих сведущих в законе учителей, и не 

проявлял к ним ни малейшего неуважения. Он слушал их наставления  

и задавал им вопросы о том, чему они учили, как и полагается любому слушателю. 

Он искал знаний. В вопросах ученика иногда можно найти больше мудрости, 

чем в наставлениях учителя. Вопросы отрока Иисуса, заданные с целью 

получить информацию, показали, что Он уже обладал удивительным 

восприятием и пониманием истины, возможно, большим, чем у учителей.  

Позже, когда Он совершал публичное служение, «народ дивился учению Его, 

ибо Он учил их, как власть имеющий, а не как книжники и фарисеи» (Мф. 7:28, 

29). «И, придя в отечество Свое, учил их в синагоге их, так что они изумлялись  

и говорили: откуда у Него такая премудрость и силы?» (Мф. 13:54).  

Истинный ответ на этот вопрос едва ли понятен даже последователям Иисуса. 

Если бы это было понятно им, то среди них было бы больше той же самой 

мудрости; ведь как Христос «уничижил (другой пер.: “отверг”) Себя Самого, 

приняв образ раба, сделавшись подобным человекам» (Флп. 2:7), так «Он должен 

был во всем уподобиться братиям» (Евр. 2:17). Он не имел никаких 

преимуществ перед Своими братьями и не имел доступа к тем источникам 

мудрости, которые не были бы открыты для всех. 

Распространенная идея об Иисусе состоит в том, что Он родился с особой 

мудростью; что, будучи младенцем, Он обладал знаниями, превосходящими 

знания большинства людей, и что Ему не нужно было учиться, как другим людям, 

но что Его мудрость была унаследована, так что Он знал все без всяких 

усилий. Такая идея не только превращает Его в «кого-то особенного», но и кладет 

огромную пропасть между Ним и нами, так что у нас нет с Ним ничего общего  
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и мы не получаем от Него никакой помощи. Вся наша надежда и утешение  

в Иисусе заключаются в том, что, будучи причастником нашей плоти  

и крови, Он был подвержен тем же немощам, что и мы. Он был так же слаб 

и беспомощен в отношении Себя, как и мы, но не имел греха и благодаря 

Божественной жизни, живущей в Нем, стал «Христом – силой Божией  

и премудростью Божией». Он пришел на землю, чтобы люди узнали, что 

может сделать Бог в человеческой плоти. И в той мере, в какой мы воображаем, 

что Он обладает «естественными» способностями, превосходящими наши, мы 

лишаем себя благодати, которая приходит к нам в Нем.  

На то, что Иисус не родился с большими знаниями, чем те, которыми 

обладают другие младенцы, указывает утверждение, что Он «преуспевал  

в премудрости и возрасте и в любви у Бога и человеков» (Лк. 2:52). Для Него 

было бы так же нелепо родиться с совершенной мудростью, как и сразу  

в зрелом возрасте. Он возрастал в мудрости по мере того, как увеличивался  

в возрасте и росте, как и полагается другим детям.  

В 50-й главе книги пророка Исаии записано собственное заявление Господа 

о том, как Он обрел мудрость, сделавшую Его величайшим учителем, которого 

когда-либо видел мир. О том, что эта глава содержит слова Господа Иисуса, 

свидетельствует стих 6: «Я предал хребет Мой биющим и ланиты Мои 

поражающим; лица Моего не закрывал от поруганий и оплевания». Теперь 

прочитайте стих 4: «Господь Бог дал Мне язык мудрых, чтобы Я мог словом 

подкреплять изнемогающего; каждое утро Он пробуждает, пробуждает ухо 

Мое, чтобы Я слушал, подобно учащимся». Христос Сам был учеником, 

учащимся у Отца, тем самым показывая, что только те, кто учится, могут 

быть искусными учителями.  

Иисус не претендовал на то, чтобы быть обладателем особого дара. Он сказал: 

«Я ничего не могу творить Сам от Себя» (Ин. 5:30). «Истинно, истинно говорю 

вам: Сын ничего не может творить Сам от Себя, если не увидит Отца творящего: 

ибо, что творит Он, то и Сын творит также» (стих 19). Это не выражения ложной 

скромности, ибо Иисус говорил только истину, потому что Он есть Истина.  

Прочитаем снова Его слова: «Итак, Иисус сказал им: когда вознесете Сына 

Человеческого, тогда узнаете, что это Я и что ничего не делаю от Себя, но как 

научил Меня Отец Мой, так и говорю» (Ин. 8:28). Моисею Бог сказал об Иисусе: 

«Я воздвигну им Пророка из среды братьев их, такого, как ты, и вложу слова Мои 

в уста Его, и Он будет говорить им все, что Я повелю Ему» (Втор. 18:18).  
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21 августа 

Мудрость Иисуса. Часть 2 
(Лк. 2:40–47) 

Все это обещано всем верующим так же, как и Иисусу. «Если же у кого из вас 

недостает мудрости, да просит у Бога, дающего всем просто и без упреков, –  

и дастся ему» (Иак. 1:5). Плененному изгнаннику Господь говорит: «Я вложу 

слова Мои в уста твои» (Ис. 51:14–16). Как «Бог во Христе примирил с Собою 

мир», так и в нас Он «дал нам слово примирения… и как бы Сам Бог увещевает 

через нас» (2 Кор. 5:19, 20). Если нам дано молиться «вместо Христа: “Да 

примиритесь вы с Богом”», то, конечно, нам дана та же благодать и те же дары по 

благодати, что и Ему. «Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова» 

(Еф. 4:7).  

Все эти знания Иисуса пришли исключительно из Слова Божьего, через 

просвещение Святого Духа. Он просил мудрости и получил ее так же, как  

и мы. Но мы не должны думать, что нам следует просить мудрости, а затем 

ложиться спать в надежде проснутся мудрыми. Мы должны просить с верой,  

а это значит, в соответствии с Божьим обетованием, которое звучит следующим 

образом: «Сын мой! если ты примешь слова мои и сохранишь при себе заповеди 

мои, так что ухо твое сделаешь внимательным к мудрости и наклонишь сердце 

твое к размышлению; если будешь призывать знание и взывать к разуму; если 

будешь искать его, как серебра, и отыскивать его, как сокровище, то уразумеешь 

страх Господень и найдешь познание о Боге. Ибо Господь дает мудрость; из уст 

Его – знание и разум… тогда ты уразумеешь правду, и правосудие, и прямоту, 

всякую добрую стезю» (Притч. 2:1–6, 9). Простым людям, даже невеждам  

и презренным, Бог говорит: «Обратитесь к моему обличению: вот, я изолью на 

вас дух мой, возвещу вам слова мои» (Притч. 1:23). Иисус не нуждался  

в обличении, потому что Он не свернул с пути. Он сказал: «Я желаю исполнить 

волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце» (Пс. 39:9). Мы согрешили, 

а Он не согрешил; но если мы обратимся к Господнему обличению, Он 

откроет нам те же слова мудрости, что и Христу, ибо Христос сделался для 

нас премудростью и праведностью (1 Кор. 1:3).  

Как мало мы осознаем чудесные глубины, высоты и широты мудрости, 

содержащейся в Слове Божьем, которые Господь желает свободно даровать всем, 

кто смиренно, терпеливо и молитвенно изучает Слово Божье. И Соломон, и Тот, 

Кто «больше Соломона», черпали всю свою мудрость только из этого источника. 

Бог, Который через Соломона сказал: «Сын мой! если ты примешь слова мои», 

«то уразумеешь», обращался к Своему Сыну Иисусу, а также к нам, которых Он 

принимает как сыновей наравне с Иисусом. Иисус слушал и учился. Он говорит: 

«Господь Бог открыл Мне ухо, и Я не воспротивился, не отступил назад»  

(Ис. 50:5). Он сказал нам, что если кто хочет творить волю Его, тот узнает  

(Ин. 7:17).  
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Это удивительное знание не скрыто от детей. Более того, то, что скрыто от 

мирских мудрых и разумных, открывается младенцам. «Я стал разумнее всех 

учителей моих, ибо размышляю об откровениях Твоих. Я сведущ более старцев, 

ибо повеления Твои храню» (Пс. 118:99, 100). Это похвала не ребенку, а Слову, 

которое может знать любой ребенок, так же как Тимофей и Иисус.  

Не следует забывать и о том, что такая мудрость сопровождает только 

истинное смирение. Необходимо сохранять простоту настоящего детства. Мы 

должны всегда, даже обладая знанием, которое дает Слово, признавать, что не 

знаем ничего, кроме того, чему нас учит Слово. Природная гордость, упрямство 

и нежелание признать, что мы ничего не имеем и ничем не являемся, – вот 

препятствия к приобретению истинного знания; но у нас есть уверенность, 

что Тот же Бог, Чья сила дарует нам мудрость Христа, способен также дать 

нам Свою кротость. Так давайте же не будем бунтовать, но будем покорны 

Слову мудрости. 
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22 августа 

Дело Моего Отца 
(Лк. 2:46–49) 

Когда Иосиф и Мария после трех дней поисков нашли Иисуса в храме, 

«сидящего посреди учителей, слушающего их и спрашивающего их» (Лк. 2:46),  

и упрекали Его за то, что Он не был с ними, Он отвечал: «Или вы не знали, что 

Мне должно быть в том, что принадлежит Отцу Моему?» (стих 49). 

Что же Он делал? Он был в храме среди учителей Своего народа. Сам Он не 

учил и не спорил, ибо пытаться делать то или другое было бы крайне неприлично 

для ребенка двенадцати лет; но Он просто слушал учителей закона и задавал им 

вопросы, чтобы лучше понять. Короче говоря, Он старался возрастать  

в познании Бога; и это было исполнением дел Его Отца. 

Единственное, что требуется от детей Божьих, – это познать Его. Настоящее 

дело жизни – научиться познавать Бога. Именно для этого Бог поместил нас  

в сегодняшний день. 

Занимаемся ли мы строго своим настоящим делом, или же мы тратим свое 

время на другие дела, которые кажутся нам более важными? 
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23 августа 

Возрастание в мудрости и урок родителям 
(Лк. 2:41–52) 

«Младенец же возрастал и укреплялся духом, исполняясь премудрости,  

и благодать Божия была на Нем» (Лк. 2:40). Согласно буквальному греческому 

тексту, «[Он] возрастал и укреплялся, исполняясь мудрости». 

Он ничем не отличался от других детей, кроме совершенного подчинения 

власти, тем, кто непосредственно был над Ним (ред.: земным родителям), и Слову 

Божьему. 

Он не родился со всей мудростью, которую проявил впоследствии, так же как 

не родился с ростом и силой зрелого человека. Есть те, кто хотел бы заставить нас 

поверить, что все люди рождаются со всей мудростью, которая у них когда-либо 

будет, и что образование состоит лишь в том, чтобы извлечь ее, – идея настолько 

же абсурдная, насколько и позорная для Бога. 

Но если сравнительно немногие верят в эту чепуху, то очень многие, похоже, 

считают, что правдой является то, что Иисус Христос отличался от всех 

остальных тем, что Ему никогда не приходилось учиться. Писание говорит нам 

об этом: «Иисус же преуспевал в премудрости и возрасте» (Лк. 2:52). 

Никому не придет в голову, что ребенок, родившийся на свет, будет ростом 

1,8 метра; но даже это было бы не так удивительно, как ребенок, родившийся  

в мир с мудростью зрелого человека. Последнее было бы просто чудовищно. 

В двенадцать лет еврейский ребенок становится мужчиной в религиозном 

отношении. Ни одна синагога не может быть образована, если в ней нет десяти 

мужчин, независимо от того, сколько там женщин и детей. Хотя во времена 

Иисуса это могло быть и не обязательно так, но этот обычай, вероятно, возник из-

за того, что именно в этом возрасте мужчины впервые представали в храме перед 

Господом, согласно требованиям закона. «Три раза в году должен являться весь 

мужеский пол твой пред лицо Владыки, Господа» (Исх. 23:17). 

После этого Иисус, несомненно, каждый год ходил в Иерусалим, но этот 

случай упоминается особо, потому что он был первым. 

Праздник в Иерусалиме закончился, и народ расходился по домам. Иосиф  

и Мария упустили Иисуса из виду, но не придали этому значения, не 

беспокоились по этому поводу, полагая, что Он находится с кем-то из их 

знакомых. Но когда после дня пути они не увидели Его, то начали тревожиться и, 

не найдя Его ни с кем из своих друзей, они вернулись в Иерусалим, где на поиски 

был потрачен еще один день. 

На упреки Его матери: «Чадо! что Ты сделал с нами? Вот, отец Твой  

и Я с великою скорбью искали Тебя». Он сказал им: «Зачем было вам искать 

Меня?» (Лк. 2:48, 49). 

Несомненно, в этих словах и в этой записи мы находим урок для всех 

родителей. Несомненно, он был записан для их обучения. Урок заключается  

в том, что родители должны знать, где находятся их дети. 
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Конечно, если бы земные родители Иисуса в первую очередь помнили  

о своем долге, то им не пришлось бы искать Его. То, что Он не был в опасности  

и не подвергался никаким особым искушениям, не было следствием их заботы. 

Место каждого ребенка – с его родителями, и каждый час дня и ночи 

родители должны знать, где находится их ребенок. Допущение или даже 

знание того, что ребенок находится с «родственниками и знакомыми», не 

освобождает родителей от их ответственности. 

Многие дети были испорчены или по крайней мере приобрели пагубные 

привычки, которые требовали в дальнейшем большой дисциплины и труда, чтобы 

их преодолеть, потому что ранее отлучались, как нам казалось, для самых невинных 

прогулок. Родители не могут быть слишком ревностными в своей бдительности по 

отношению к друзьям своих детей или к их окружению. Никто не может занять 

место родителя, и никто не должен этого ожидать, пока родитель жив. 

Ни от кого другого нельзя ожидать такого же пристального внимания  

к ребенку, какое проявляет родитель. Ни один здравомыслящий человек не будет 

возмущаться таким вниманием со стороны родителя, и ни один настоящий 

родитель не будет жалеть о потраченном времени и хлопотах, связанных с этим 

вопросом. Слишком много хлопот, чтобы так внимательно следить за детьми? Ах, 

как мало родителей понимают, что, заботясь о своих детях, они в первую 

очередь выигрывают сами. 

Воспитывая детей должным образом, родители получают ценнейшую 

дисциплину и учатся гораздо большему, чем дети. Родитель, который не 

учится у своего ребенка большему, чем ребенок у него, не выполняет свой 

долг или он очень неразумен. Следите за детьми! Вы нуждаетесь  

в дисциплине не меньше, чем они. 
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24 августа 

Мудрость ребенка 
(Лк. 2:41–52) 

«Через три дня нашли Его в храме, сидящего посреди учителей, слушающего 

их и спрашивающего их; все слушавшие Его дивились разуму и ответам Его»  

(Лк. 2:46, 47). 

Нередко можно встретить иллюстрацию к этому тексту, озаглавленную так: 

«Иисус спорит с учителями». Но такое представление далеко от истины.  

Иисус был видимым проявлением Бога; Бог есть любовь; а «любовь не 

бесчинствует, не ищет своего» (1 Кор. 13:5). 

Но было бы очень неприлично, если бы ребенок двенадцати лет спорил со 

старшими. Он внимательно слушал и задавал вопросы, но не для того, чтобы 

озадачить книжников и показать Свое мастерство, а для того, чтобы научиться;  

и Он скромно отвечал на их вопросы. Это было бы характерно для любого 

ребенка. Он «сидел посреди учителей», у их ног, как ученик, а не стоял, как 

наставник. И люди были поражены Его пониманием и ответами. 

И здесь большинство читателей этого повествования не усваивают урок, 

предназначенный для них. Они считают само собой разумеющимся, что Иисус 

был аномалией, «необыкновенно развитым ребенком», и что ни от одного другого 

ребенка двенадцати лет нельзя было ожидать, что он знает столько, сколько знал 

Он. Все это ошибка. 

Несомненно, верно, что очень немногие дети, если они вообще есть, 

проявляли такую же мудрость и понимание в двенадцатилетнем возрасте, как 

Иисус; но это не значит, что они не могли этого сделать. 

Писание нам говорит: «Он должен был во всем уподобиться братиям» (Евр. 

2:17). Не только в Своих страданиях, но и во всех Своих жизненных поступках, 

«оставив нам пример, дабы мы шли по следам Его» (1 Петр. 2:21). 

Иисус проявил именно ту мудрость, которую должен проявлять любой 

хорошо обученный ребенок. Он был как ребенком, так и зрелым человеком, 

чтобы как дети, так и зрелые люди могли жить и спасаться Его жизнью. Его 

жизнь, проявленная во всей полноте в сегодняшнем ребенке, сделает его 

таким же, каким был и Он. 

Все, кто слышал Его, были поражены, но они не должны были удивляться. То 

есть если бы Слово Божье слушалось ими так, как должно было, то такие 

события были бы обычным делом; это не считалось бы необычным 

явлением. 

Тысяча сожалений и жгучий стыд, что такая мудрость до сих пор не 

встречается. Если бы христиане читали эту часть истории о жизни Иисуса  

с пользой для себя, то не было бы ничего необычного в том, что дети знают 

столько же истины, сколько большинство докторов богословия. А что же тогда 

говорить о людях старшего возраста? Конечно же, они бы знали соответственно 

больше. 
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Бог открыл младенцам то, что было сокрыто от мудрых и разумных,  

и поэтому мы часто встречаем детей и говорим: «Вот дети, мудрые не по годам», 

и это также ошибочное заявление. Ни один ребенок не бывает мудрым сверх 

своих лет, но тысячи детей менее мудры, чем должны быть в том или ином 

возрасте. 

И когда ребенок проявляет некоторую степень мудрости и понимания, 

которыми, по замыслу Бога, должен обладать каждый ребенок, большинство 

людей, которые видят его, настолько безрассудительны, что говорят и ведут 

себя так, словно он вундеркинд, пока его мудрость не превращается  

в глупость. 

Ребенок, который раньше был простым и естественным, теперь, если 

предположить, что он знает что-то необычное, становится дерзким, рассчитывая 

произвести внешний эффект, и воображает себе, что все восхищаются им, а если 

не восхищаются, то должны восхищаться, и он будет стараться привлечь 

внимание к своей мнимой высшей мудрости, которую он такими действиями тем 

самым теряет. 

Очень жаль, что большинство людей, не понимая, как много ребенок должен 

знать, прямо препятствуют продвижению детей в знаниях. Необходимо учиться  

в Господе Иисусе. 
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25 августа 

Источник мудрости 
(Лк. 2:41–52) 

Удивление, которое проявили те, кто услышал отрока Иисуса в храме, было 

таким же, как и у тех, кто услышал Его учение уже как зрелого человека. Они 

говорили: «Откуда у Него такая премудрость и силы? не плотников ли Он сын?» 

(Мф. 13:54, 55). И еще: «Не плотник ли Он?» (Мк. 6:3). 

Однако Он знал не больше, чем может знать любой плотник. Он Сам открыл 

нам тайну Своей мудрости и силы: «Ничего не делаю от Себя, но как научил Меня 

Отец Мой, так и говорю» (Ин. 8:28). «Слова, которые говорю Я вам, говорю не от 

Себя; Отец, пребывающий во Мне, Он творит дела» (Ин. 14:10). 

Он сказал: «Кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит 

его, и Мы придем к нему и обитель у него сотворим» (Ин. 14:23). «Истинно, 

истинно говорю вам: верующий в Меня, дела, которые творю Я, и он сотворит,  

и больше сих сотворит, потому что Я к Отцу Моему иду» (стих 12). «Ибо Господь 

дает мудрость; из уст Его – знание и разум» (Притч. 2:6). 

Это было Слово, обитавшее во Христе. «Слово Христово да вселяется в вас 

обильно, со всякою премудростью» (Кол. 3:16). 

Все, что знал Иисус, Он почерпнул из Слова Божьего. Имейте в виду, что  

в то время существовали только Писания Ветхого Завета. Но Иисус не просто 

перелистывал страницы Библии. Слова Божьего не стало бы меньше, если бы 

каждая Библия, которая была бы найдена, была бы сожжена. Да, человеческое 

знание людей о Слове было бы нарушено, но Слово осталось бы таким же 

невредимым. 

Слово Божье, которое учит мудрости, распространено повсюду в природе. 

Каждый листочек в лесу участвует в создании великой Божьей Книги. Здесь 

учился Иисус, и именно из этой книги, открытой для самых бедных и понятной 

для самых необразованных, Иисус учил народ. 

Все, чему можно научиться в каждом творении, воплощено в Библии. Только 

потому, что христиане не ценили Библию, в церкви появилась такая огромная 

масса учений, ложно называемых науками, которые принимаются за истинную 

мудрость. Ни одна школа, игнорирующая написанное и живое Слово Божье, 

никогда не сможет воспитать ученого, равного человеку, который, 

возможно, никогда не учился в школах, но жил по каждому слову, 

исходящему из уст Божьих. 

Причина, по которой люди были так поражены способностью Иисуса  

к пониманию, заключалась в том, что Он придерживался простого Слова 

Божьего, в то время как они не знали ничего, кроме человеческих традиций. 

Они были большими приверженцами обычаев, Он же желал знать только то, что 

правильно. Учителя оперировали воображением – продуктом своих собственных 

умов; Иисус придерживался фактов – бесконечных мыслей Бога. 
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Истина проста и очень легко постижима; только то, что человек обложил 

ее домыслами, сделало ее непонятной. Слово Божье – это свет: «Слово Твое – 

светильник ноге моей и свет стезе моей» (Пс. 118:105). И открытие его дает свет: 

«Откровение слов Твоих просвещает, вразумляет простых» (стих 130). 

На Христе покоился «Дух Господень, дух премудрости и разума, дух совета 

и крепости, дух ведения и благочестия; и страхом Господним исполнится, и будет 

судить не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей Своих решать дела»  

(Ис. 11:2, 3). 

Но тот же Дух дается свободно всем, кто желает принять Его, чтобы 

повиноваться мудрости, ищущей людей и умоляющей их принять ее. 

«Премудрость возглашает на улице, на площадях возвышает голос свой,  

в главных местах собраний проповедует, при входах в городские ворота говорит 

речь свою: “доколе, невежды, будете любить невежество? доколе буйные будут 

услаждаться буйством? доколе глупцы будут ненавидеть знание? Обратитесь  

к моему обличению: вот, я изолью на вас дух мой, возвещу вам слова мои”» 

(Притч. 1:20–23). 

Кто будет внимать обличениям Господним и извлекать из них пользу, 

получит мудрость, о которой этот мир ничего не знает. 
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26 августа 

Дела Отца 
(Лк. 2:41–52) 

«Или вы не знали, что Мне должно быть в том, что принадлежит Отцу 

Моему?» (Лк. 2:49). Иисус сказал это, когда родители нашли Его в храме. «И Он 

пошел с ними и пришел в Назарет; и был в повиновении у них» (стих 51) 

Хотя Он был всего лишь ребенком, Он знал, что Он – Сын Божий, и знал волю 

Своего Отца. Но Он не возгордился от Своего знания, потому что тот, кто имеет 

мудрость, приходящую свыше, и знает, что она приходит свыше, а не от него 

самого, не может возгордиться или превозноситься над ней. 

Людям кажется странным, что кто-то должен знать волю Господа и то, 

что Господь предназначил ему делать, тогда как на самом деле это должен 

знать каждый ребенок. 

Что Отец поручил делать ребенку Иисусу? Он должен был подчиняться 

Своим родителям. Он не пренебрег делами Отца, отправившись в Назарет  

с Иосифом и Марией и подчинившись им. 

– «Дети, будьте послушны родителям вашим во всем, ибо это благоугодно 

Господу» (Кол. 3:20) 

– «Дети, повинуйтесь своим родителям в Господе, ибо сего требует 

справедливость» (Еф. 6:1). 

Большинство людей думают, что если они занимаются делами своего Отца, 

то должны покинуть дом и заняться какой-нибудь «миссией». Иисусу была 

поручена величайшая миссия из всех, когда-либо возложенных на человека, и Он 

верно исполнил ее. И Он не переставал быть Спасителем мира даже тогда, когда 

был подчинен Своим земным родителям. Здесь есть урок и для взрослых, и для 

молодых. 

– «Все, что может рука твоя делать, по силам делай» (Еккл. 9:10). 

– «И всё, что вы делаете, словом или делом, всё делайте во имя Господа 

Иисуса Христа, благодаря через Него Бога и Отца» (Кол. 3:17). 

Это и значит заниматься делами своего Отца. 

И наконец, итог всего, что можно узнать из этого повествования, находится  

в этих словах: «Слово стало плотию» (Ин. 1:14). Слово было Богом, и Бог был 

явлен во плоти, но Он был светом этому миру, чтобы Тот же самый Бог был 

явлен во всех людях: «Ибо слово Божие живо и действенно и острее всякого 

меча обоюдоострого: оно проникает до разделения души и духа, составов  

и мозгов и судит помышления и намерения сердечные» (Евр. 4:12). 

Примите Слово как руководство к действию, насыщайтесь им, питайтесь им 

и усваивайте его, и тогда оно станет плотью (ред.: станет вашей сущностью),  

и вы будете не только знать, но и исполнять волю вашего Отца, Который на 

небесах. 
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27 августа 

Работа Иоанна Крестителя и Второе  

пришествие Христа 
(Лк. 3:3–6; Мф. 3:2) 

Когда ангел Гавриил предсказал Захарии рождение его сына Иоанна, он 

сказал: «Ибо он будет велик пред Господом; не будет пить вина и сикера, и Духа 

Святого исполнится еще от чрева матери своей; и многих из сынов Израилевых 

обратит к Господу Богу их; и предыдет пред Ним в духе и силе Илии, чтобы 

возвратить сердца отцов детям, и непокоривым образ мыслей праведников, дабы 

представить Господу народ приготовленный» (Лк. 1:15–17). Таким образом, его 

работа должна была стать подготовкой к пришествию Господа.  

Каким образом должна была осуществляться эта подготовка? Ответ мы 

находим во вдохновенных словах Захарии после рождения Иоанна: «И ты, 

младенец, наречешься пророком Всевышнего, ибо предыдешь пред лицом 

Господа приготовить пути Ему, дать уразуметь народу Его спасение в прощении 

грехов их, по благоутробному милосердию Бога нашего, которым посетил нас 

Восток свыше, просветить сидящих во тьме и тени смертной, направить ноги 

наши на путь мира» (Лк. 1:76–79). Во исполнение этого мы видим, что Иоанн 

пришел «проповедовать крещение покаяния для прощения грехов» (Лк. 3:3). Его 

послание гласило: «Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное» (Мф. 3:2).  

Если бы слово Иоанна Крестителя прекратилось с его смертью, оно не 

представляло бы для нас особого интереса. Мы должны были тогда читать 

историю о нем как интересный, увлекательный рассказ, не имеющий никакого 

отношения к нам. Именно так эти события слишком часто воспринимают люди. 

Но это серьезная ошибка, потому что работа Иоанна Крестителя еще не 

закончилась. Мы имеем в виду не просто то, что влияние его работы не 

прекратилось, но то, что весть, которая была передана ему, все еще жива и 

все еще должна провозглашаться теми, кто является слугами Господа.  

Не следует забывать, что миссия и работа Иоанна Крестителя простирается 

до пришествия Господа во славе, чтобы воздать Его верному народу. Иоанн 

пришел во исполнение пророчества, «как написано в книге слов пророка Исаии, 

который говорит: “глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, 

прямыми сделайте стези Ему; всякий дол да наполнится, и всякая гора и холм да 

понизятся, кривизны выпрямятся и неровные пути сделаются гладкими; и узрит 

всякая плоть спасение Божие”» (Лк. 3:4–6, см. также Ис. 40:3–5).  

Сравнив два вышеприведенных отрывка Писания, прочтите дальше 40-ю 

главу книги пророка Исаии. Обратите внимание на то, что слава Господня будет 

явлена и что всякая плоть увидит ее. Сравните это с Мф. 16:27: «Ибо приидет Сын 

Человеческий во славе Отца Своего с Ангелами Своими и тогда воздаст каждому 

по делам его». А также Откр. 1:7: «Се, грядет с облаками, и узрит Его всякое око 

и те, которые пронзили Его; и возрыдают пред Ним все племена земные. Ей, 
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аминь». И еще: «Тогда явится знамение Сына Человеческого на небе; и тогда 

восплачутся все племена земные и увидят Сына Человеческого, грядущего на 

облаках небесных с силою и славою великою» (Мф. 24:30). Обратите также 

внимание на то, что голос должен сказать: «Взойди на высокую гору, 

благовествующий Сион! возвысь с силою голос твой, благовествующий 

Иерусалим! возвысь, не бойся; скажи городам Иудиным: вот Бог ваш! Вот, 

Господь Бог грядет с силою, и мышца Его со властью. Вот, награда Его с Ним  

и воздаяние Его пред лицом Его» (Ис. 40:9, 10). Это, в сравнении с Откр. 22:12 

«Се, гряду скоро, и возмездие Мое со Мною, чтобы воздать каждому по делам 

его», ясно показывает, что, хотя личная работа Иоанна Крестителя 

закончилась вскоре после крещения Христа, весть, которую он начал 

провозглашать, продлится до Второго пришествия Христа во славе.  

Следует помнить, что само учение Иоанна Крестителя представляет собой 

движение. Хотя он был человеком с ярко выраженными чертами характера, 

он выступает не как отдельная личность, а как великая сила – реформация. 

Это видно из текстов Писания, приведенных ранее, а также из слов Иоанна, 

обращенных к посланникам, которых иудеи послали спросить его: «Кто же ты?» 

Иоанн сказал: «Я глас вопиющего в пустыне: “исправьте путь Господу”, как 

сказал пророк Исаия» (Ин. 1:23). Если вы снова обратитесь к книге пророка 

Исаии (главе 40), то увидите, что именно «голос» занимает в ней центральное 

место. Спаситель сказал, что Иоанн был «больше пророка» (Лк. 7:26). 
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28 августа 

Иоанн Креститель. Покаяние и вера 
(Лк. 3:3–6; Мф. 3:2) 

Мы видим, что Иоанн Креститель является прообразом тех, кто будет 

провозглашать Второе пришествие Христа, а его весть – это весть, которая 

проповедуется для того, чтобы подготовить людей к этому великому событию. 

Давайте рассмотрим ее вкратце. Он проповедовал «покаяние» и «прощение 

грехов». «Грех – это нарушение закона».  

Проповедовать прощение грехов – значит проповедовать отвращение от 

греха; и это согласуется со словами ангела, что он должен обратить непокорных 

к мудрости праведных. Это означает, что он должен был проповедовать 

заповеди Божьи; а то, что он так и поступал, видно из его обличений греха  

и наставлений, которые он давал вопрошающим. Но прощение грехов дается 

только через веру во Христа, и это Иоанн также проповедовал, как мы узнаем 

из Деян. 19:4. «Павел сказал: Иоанн крестил крещением покаяния, говоря людям, 

чтобы веровали в Грядущего по нем, то есть во Христа Иисуса». Поэтому его 

проповедь была такой же, как и проповедь Павла: «Возвещая Иудеям и Еллинам 

покаяние пред Богом и веру в Господа нашего Иисуса Христа» (Деян. 20:21).  

И это та весть, которая готовит возвращение Господа; ибо ожидающие Его – 

это «соблюдающие заповеди Божии и веру в Иисуса» (Откр. 14:12). Именно 

праведность Божья, которая дается верой в Иисуса Христа, должна 

подготовить людей к встрече с Господом Иисусом Христом, когда Он придет.  
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29 августа 

Иоанн Креститель. Заповеди Божьи 
(Лк. 3:3–6; Мф. 3:2) 

Заповедей Божьих десять, в них сведены все остальные предписания 

Библии. Они составляют «весь долг человека». Самая простая из всех, но 

наименее понимаемая – четвертая, которая гласит: «Помни день субботний, 

чтобы святить его; шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой 

– суббота Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела ни ты, ни сын 

твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни рабыня твоя, ни скот твой, ни пришелец, 

который в жилищах твоих; ибо в шесть дней создал Господь небо и землю, море 

и все, что в них, а в день седьмой почил; посему благословил Господь день 

субботний и освятил его» (Исх. 20:8–11).  

Она предписывает соблюдать седьмой день недели, день, который соблюдали 

иудеи и который Иоанн и Иисус действительно соблюдали. Весь Закон, включая 

четвертую заповедь, – это «путь» Господа. Поэтому последователи Иоанна 

Крестителя, готовя путь Господу, должны в своей проповеди о пришествии 

Господа проповедовать о субботе из четвертой заповеди, о седьмом дне недели. 

Те, кто действительно проповедует такую весть, заслуживают называться 

адвентистами седьмого дня. Таким был Иоанн Креститель.  
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30 августа 

Иоанн Креститель. Крещение 
(Лк. 3:3–6; Мф. 3:2) 

Иоанн проповедовал «крещение покаяния для прощения грехов». Из этого 

следует, что он не крестил младенцев. Его вестью были слова: «Покайтесь  

и веруйте». Покаяние и вера были обязательными условиями. Без них никто 

не мог быть крещен Иоанном. Но младенцы не могут покаяться и уверовать. Они 

не знают о грехе и не способны верить. Поэтому те, кто принимает  

и продолжает работу Иоанна Крестителя – работу по подготовке народа  

к пришествию Господа, – не будут иметь ничего общего с так называемым 

крещением младенцев. Они не будут, таким образом, карикатурно искажать одно 

из самых торжественных таинств Евангелия.  

Мы сказали «так называемое крещение», говоря о церемонии, совершаемой 

над детьми; ибо окропление, будь оно применено к младенцам или взрослым, 

вовсе не является крещением. Оно ничем не напоминает крещение. Слова 

«крестить» (baptize) и «крещение» (baptism) – это оригинальные греческие слова, 

написанные римскими буквами. Они не переведены (ред.: на англ. языке),  

а только переданы, так что, когда мы их используем, мы произносим их почти так 

же, как древние греки.  

Под этими словами греки всегда подразумевали «погружение в воду или под 

воду». Слово «баптистарион» означало «место для купания» или «купальню»,  

и мы имеем то же самое слово в форме «баптистерий». Нет ни одного случая 

использования греками слова «крестить» в значении «окроплять».  

Иоанн спустился в воду вместе с Иисусом и крестил Его, точно так же как 

Филипп сделал это с евнухом. Они оба «вышли из воды». Все это соответствует 

смыслу крещения, которое является воспоминанием о смерти и погребении 

Христа. «Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся во Христа Иисуса,  

в смерть Его крестились? Итак, мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, 

как Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам ходить в обновленной 

жизни. Ибо если мы соединены с Ним подобием смерти Его, то должны быть 

соединены и подобием воскресения» (Рим. 6:3–5). «Быв погребены с Ним  

в крещении, в Нем вы и совоскресли верою в силу Бога, Который воскресил Его 

из мертвых» (Кол. 2:12). 
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31 августа 

Иоанн Креститель. Воздержание и Святой Дух 
(Лк. 3:3–6; Мф. 3:2) 

Предтеча Христа был строго воздержан, и таким образом мы узнаем, что 

воздержанность будет главной чертой тех, кто готовит путь Господу. Его жизнь 

подчеркивала его учение. Он был живым протестом против экстравагантной 

жизни. Служители и религиозные работники, которые следуют популярным 

обычаям в еде и питье, особенно в выпивке, будут считаться «хорошими 

парнями» в мире, но они не повлияют на него во благо. Мир любит 

проповедников, чья жизнь дает молчаливую санкцию мирским привычкам.  

Иоанн Креститель не шел на компромисс с миром, думая таким образом 

завоевать его для Христа. Он проповедовал простую истину, какой бы 

непопулярной она ни была, и принимал последствия. Так и те, кто искренне 

занимается делом, которое он начал, будут провозглашать истину и всю правду, 

даже если она будет непопулярна и даже если люди, занимающие самые высокие 

посты, будут оскорблены ею. Иисуса с радостью слушали не правители, а простой 

народ.  

Наконец, секрет верности Иоанна истине мы находим в том, что он был 

исполнен Святого Духа. Иоанн шел перед Господом «в духе и силе Илии». «Дух 

свидетельствует о Нем, потому что Дух есть истина» (1 Ин. 5:6). Так и те, кто 

готовит путь Господу, провозглашая заповеди Божьи и веру Иисуса, могут делать 

это в действительности только под водительством Святого Духа и исполняясь Им. 

Таково обетование Спасителя, чтобы люди были свидетелями Его. Именно это 

делает крещение чем-то большим, чем просто форма: «Ибо все мы одним Духом 

крестились в одно тело, Иудеи или Еллины, рабы или свободные, и все напоены 

одним Духом» (1 Кор. 12:13). 
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СЕНТЯБРЬ 
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1 сентября 

Крещение Иоанново и крещение Иисусово 
(Мф. 3:1–6) 

Широко распространено мнение, что между крещением, которому учил  

и которое проводил Иоанн Креститель, и крещением, которое проводили ученики 

Иисуса, существует существенная разница. (Разумеется, следует помнить, что 

Иисус лично никого не крестил.) 

Эта идея возникла, по крайней мере частично, из-за неправильного 

понимания отрывка из книги Деяния святых Апостолов, касающегося Аполлоса 

и двенадцати человек, которых Павел нашел в Ефесе. Это не пустяк, ведь 

неправильное понимание способствует формированию представления о том, что 

в какой-то момент после Первого пришествия Иисуса произошла смена значений, 

первое из которых было иудейским, а последующее – христианским. И это 

представление особенно пагубно, поскольку предполагает, что Бог изменчив  

и иногда предлагает один путь спасения, а в другое время – другой. 

Лучший и, по сути, единственный способ исправить ошибочное мнение – это 

точно отметить, что говорит Слово Божье. В случае с Аполлосом мы читаем 

следующее: «Он был наставлен в начатках пути Господня и, горя духом, говорил 

и учил о Господе правильно, зная только крещение Иоанново. Он начал смело 

говорить в синагоге. Услышав его, Акила и Прискилла приняли его и точнее 

объяснили ему путь Господень» (Деян. 18:25, 26). 

Теперь прочитайте, что говорится о двенадцати учениках, которых Павел 

встретил в Ефесе и спросил: «Приняли ли вы Святого Духа, уверовав?» «Они же 

сказали ему: мы даже и не слыхали, есть ли Дух Святой. Он сказал им: во что же 

вы крестились? Они отвечали: во Иоанново крещение. Павел сказал: Иоанн 

крестил крещением покаяния, говоря людям, чтобы веровали в Грядущего по нем, 

то есть во Христа Иисуса. Услышав это, они крестились во имя Господа Иисуса» 

(Деян. 19:2–5). 

Тот, кто читал историю о деятельности Иоанна, должен был сразу 

понять, что эти люди не были крещены им и никогда не слышали проповеди 

Иоанна. Если бы они слышали, то знали бы о Святом Духе; ведь Иоанн 

провозглашал крещение Духом. В Писании нет ни слова о том, что учение Иоанна 

или крещение, которое он совершил, было чем-то меньшим или менее значащим. 

Если сравнить Мф. 3:1, 2: «В те дни приходит Иоанн Креститель  

и проповедует в пустыне Иудейской и говорит: покайтесь, ибо приблизилось 

Царство Небесное» и Мк. 1:14, 15: «После же того, как предан был Иоанн, пришел 

Иисус в Галилею, проповедуя Евангелие Царствия Божия и говоря, что 

исполнилось время и приблизилось Царствие Божие: покайтесь и веруйте  

в Евангелие», то станет ясно, что Иисус проповедовал то же самое, что и Иоанн, 

а именно покаяние и Евангелие Царства Божьего. Слова Павла «Иоанн крестил 

крещением покаяния» (Деян. 19:4) – это была не критика учения и крещения 
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Иоанна, а объяснение того, чем оно было на самом деле, ибо они явно не знали  

о нем. Совершенно очевидно, что эти люди были крещены не Иоанном,  

а каким-то человеком, который мог слышать или не слышать Иоанна, и что 

они были крещены во имя Иоанна. Это подтверждается словами, которые 

следуют за последними процитированными: «Говоря людям, чтобы веровали  

в Грядущего по нем, то есть во Христа Иисуса» (стих 4) 

То есть Иоанн проповедовал не о том, что люди должны верить в него, а о Том, 

Кто должен прийти после него; и это то, что должно проповедоваться до сих пор. 

Как только люди услышали истину о крещении Иоанна, они крестились во 

имя Господа Иисуса. До этого они не были крещены по-настоящему; ведь 

крещение не во имя Господа Иисуса имеет не больше значения, чем обычное 

купание, если оно вообще имеет значение. Если бы Иоанн научил и крестил этих 

людей, им бы не понадобилось второе крещение. 

То же самое говорится и об Аполлосе. Он был наставлен на путь 

Господень, но несовершенно. Он знал Писание, но только как непросвещенный 

иудей, на сердце которого все еще лежала завеса. Он слышал об Иоанне, но, 

очевидно, не знал об Иисусе. Об этом можно судить по тому, что говорится о его 

учении после того, как он был наставлен Акилой и Прискиллой: «Ибо он сильно 

опровергал Иудеев всенародно, доказывая Писаниями, что Иисус есть Христос» 

(Деян. 18:28). До этого он не слышал об Иисусе или, по крайней мере, не знал, что 

Он – Христос. 

То, что во время Первого пришествия Иисуса не было «смены значения», 

очевидно из того факта, что Иисус и Его ученики учили тому же, что и Иоанн 

Креститель; более того, и Иоанн, и ученики Иисуса учили тому же, чему сотни 

лет учили иудеев; ведь они использовали писания пророков. Это правда, что 

произошло великое пробуждение, но пробуждение – это не новое значение. 

Слово провозглашалось Иоанном и Иисусом с большей силой, чем люди 

привыкли его слышать; и в этом отношении оно было «новым учением»: 

– «И все ужаснулись, так что друг друга спрашивали: что это? что это за новое 

учение, что Он и духам нечистым повелевает со властью, и они повинуются 

Ему?» (Мк. 1:27). 

– «И, взяв его, привели в ареопаг и говорили: можем ли мы знать, что это за 

новое учение, проповедуемое тобою?» (Деян. 17:19). 

Так проповедь Лютера и Уэсли открыла новую истину и сделала Библию 

новой книгой для тысяч людей; но реформации, в которых эти люди были 

лидерами, не открывали новые значения Божьей благодати. Они были 

пробуждением людей к благодати и истине, которые Бог с самого начала 

свободно предлагал всем, кто хотел их принять. 
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2 сентября 

Проповедь Иоанна Крестителя. Послание сегодня 
(Лк. 3:1–17) 

Когда ушли посланники, которых Иоанн послал из своей темницы, чтобы 

спросить Иисуса, действительно ли Он Мессия, Иисус сказал народу: «Что же 

смотреть ходили вы? пророка? Да, говорю вам, и больше пророка. Ибо он тот,  

о котором написано: “се, Я посылаю Ангела Моего пред лицом Твоим, который 

приготовит путь Твой пред Тобою”. Истинно говорю вам: из рожденных женами 

не восставал больший Иоанна Крестителя; но меньший в Царстве Небесном 

больше его» (Мф. 11:9–11). 

Имея перед собой это свидетельство, мы можем с полным основанием 

утверждать, что Иоанн Креститель был не просто человеком. Под этим мы не 

подразумеваем, что он имел Божественную природу или что он как личность был 

более велик, чем любой человек, но он был воплощением великого движения, 

которое было больше, чем может сделать один человек, и которое 

продолжалось после смерти человека и продолжается сегодня. 

Он был тем, о ком говорил пророк Исаия: «Глас вопиющего в пустыне: 

приготовьте путь Господу, прямыми сделайте стези Ему; всякий дол да 

наполнится, и всякая гора и холм да понизятся, кривизны выпрямятся и неровные 

пути сделаются гладкими; и узрит всякая плоть спасение Божие» (Лк. 3:4–6). Это 

пророчество содержится в Ис. 40:3–5.  

Теперь прочитаем Лк. 3:3,4 в связи с только что процитированными стихами: 

«И он проходил по всей окрестной стране Иорданской, проповедуя крещение 

покаяния для прощения грехов, как написано в книге слов пророка Исаии, 

который говорит: глас вопиющего в пустыне». Из этого мы видим, что весть,  

о которой говорит пророк Исаия, – это весть об отпущении грехов. 

Приготовить путь Господу можно, подготовив сердца людей. Об этом 

говорится во вдохновенном изречении Захарии, отца Иоанна Крестителя: «И ты, 

младенец, наречешься пророком Всевышнего, ибо предыдешь пред лицом 

Господа приготовить пути Ему, дать уразуметь народу Его спасение в прощении 

грехов их, по благоутробному милосердию Бога нашего, которым посетил нас 

Восток свыше» (Лк. 1:76–78). Этого уже достаточно, чтобы показать, что весть 

Иоанна Крестителя не может прекратиться, пока есть надежда на то, что 

грешники примут нежную милость нашего Бога. 

Далее «путь Господень», который нужно было приготовить, – это Его 

пришествие во славе, чтобы дать окончательную награду Своим святым.  

У Исаии была та же весть, что и у Иоанна, и он должен был провозгласить ее: 

«И сказал я: надолго ли, Господи? Он сказал: доколе не опустеют города,  

и останутся без жителей, и домы без людей, и доколе земля эта совсем не опустеет. 

И удалит Господь людей, и великое запустение будет на этой земле» (Ис. 6:11, 12). 
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В главе, где особо описывается деятельность Иоанна Крестителя, а именно: 

«Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу» (Ис. 40:3), мы читаем 

следующее: «Вот, Господь Бог грядет с силою, и мышца Его со властью. Вот, 

награда Его с Ним и воздаяние Его пред лицом Его» (стих 10).  

Из Мф. 11:13, 14 мы узнаем, что Иоанн и его работа упоминаются в книге 

пророка Малахии, где мы читаем: «Вот, Я пошлю к вам Илию пророка пред 

наступлением дня Господня, великого и страшного. И он обратит сердца отцов  

к детям и сердца детей к отцам их, чтобы Я, придя, не поразил земли проклятием 

[или “полным уничтожением”]» (Мал. 4:5, 6). 

Это самое простое из возможных заявлений о том, что работа Иоанна 

Крестителя длится до пришествия Господа во славе. Если мы не знаем этого 

факта, мы не можем изучать рассказ о его работе с реальной пользой для себя; но 

когда мы узнаем, что его весть – это весть для нашего времени, вплоть до 

последнего дня испытания грешников, тогда мы будем знать, что нам и как нужно 

делать. 
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3 сентября 

Проповедь Иоанна Крестителя. Слово пришло 
(Лк. 3:1–17) 

В определенное время, описанное самым подробным образом, «был глагол 

Божий к Иоанну, сыну Захарии, в пустыне» (Лк. 3:2). 

Он был один, но знал слово Господне, когда оно приходило к нему, и ему 

не нужно было идти в Иерусалим советоваться со священниками и учителям 

закона, чтобы узнать, действительно ли это было слово Господне, пришедшее 

к нему. Если бы он так поступил, они наверняка сказали бы ему, что он 

заблуждается и что ему следует пройти у них тщательный курс обучения, прежде 

чем он решится начать проповедовать. 

Мы точно знаем, что они ничего не знали о его работе и не признавали, 

что она от Бога: «И вот свидетельство Иоанна, когда Иудеи прислали из 

Иерусалима священников и левитов спросить его: кто ты? Он объявил, и не 

отрекся, и объявил, что я не Христос. И спросили его: что же? ты Илия? Он сказал: 

нет. Пророк? Он отвечал: нет. Сказали ему: кто же ты? чтобы нам дать ответ 

пославшим нас: что ты скажешь о себе самом? Он сказал: я глас вопиющего  

в пустыне: “исправьте путь Господу”, как сказал пророк Исаия. А посланные 

были из фарисеев; и они спросили его: что же ты крестишь, если ты ни Христос, 

ни Илия, ни пророк?» (Ин. 1:19–25). 

«Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей». «Откровение слов 

Твоих просвещает, вразумляет простых» (Пс. 118:105, 130). Никому не должно 

быть трудно увидеть свет, когда он приходит к нему. Если человек не может 

увидеть, значит, он слеп: «Закон Господа совершен, укрепляет душу; откровение 

Господа верно, умудряет простых [“просвещает глаза”, пер. KJV]» (Пс. 18:8). 

Так что Слово Божье помогает прозреть даже слепым, если они принимают 

его, когда оно приходит к ним. Поэтому каждый может знать Слово Господне 

и понимать, что оно говорит ему и чего требует от него, так же как это знал 

и понимал Иоанн Креститель. 
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4 сентября 

Проповедь Иоанна Крестителя. Дух пророчества 
(Лк. 3:1–17) 

Иоанн Креститель был величайшим пророком, который когда-либо 

жил, но он не предсказывал никаких будущих событий. Он просто цитировал 

Писание и предупреждал людей о необходимости покаяться в своих грехах. 

Он не совершил ни одного чуда: «Многие пришли к Нему и говорили, что Иоанн 

не сотворил никакого чуда, но всё, что сказал Иоанн о Нем, было истинно»  

(Ин. 10:41). 

Иоанн проповедовал истину в том виде, в каком она записана в Библии. 

Таким образом, это должно быть характерно для всех тех, кто, живя в последние 

дни, готов к пришествию Господа и дает другим знания, чтобы и они были 

готовы. 

Давайте посмотрим из Писания, что это именно так. По повелению Господа 

Моисей в пустыне избрал семьдесят старейшин Израиля и поставил их вокруг 

скинии: «И сошел Господь в облаке, и говорил с ним, и взял от Духа, Который на 

нем, и дал семидесяти мужам старейшинам. И когда почил на них Дух, они стали 

пророчествовать, но потом перестали. Двое из мужей оставались в стане, одному 

имя Елдад, а другому имя Модад; но и на них почил Дух (они были из числа 

записанных, только не выходили к скинии), и они пророчествовали в стане.  

И прибежал отрок и донес Моисею, и сказал: Елдад и Модад пророчествуют  

в стане. В ответ на это Иисус, сын Навин, служитель Моисея, один из избранных 

его, сказал: господин мой Моисей! запрети им. Но Моисей сказал ему: не 

ревнуешь ли ты за меня? о, если бы все в народе Господнем были пророками, 

когда бы Господь послал Духа Своего на них!» (Числ. 11:25–29). 

Это было не праздное желание, а указание на то, что могло бы быть; и какой 

бы дар ни был получен от Господа, его следует принять. То, что такое положение 

вещей, которого желал Моисей, возможно и должно существовать в церкви, 

видно из слов апостола Павла: «Достигайте любви; ревнуйте о дарах духовных, 

особенно же о том, чтобы пророчествовать. Ибо кто говорит на незнакомом языке, 

тот говорит не людям, а Богу; потому что никто не понимает его, он тайны 

говорит духом; а кто пророчествует, тот говорит людям в назидание, увещание  

и утешение. Кто говорит на незнакомом языке, тот назидает себя; а кто 

пророчествует, тот назидает церковь. Желаю, чтобы вы все говорили языками; но 

лучше, чтобы вы пророчествовали» (1 Кор. 14:1–5). «Но когда все пророчествуют, 

и войдет кто неверующий или незнающий, то он всеми обличается, всеми судится. 

И таким образом тайны сердца его обнаруживаются, и он падет ниц, поклонится 

Богу и скажет: “истинно с вами Бог”» (стихи 24, 25). «Ибо все вы можете 

пророчествовать один за другим, чтобы все научились, и все утешились» (стих 

31, пер. с англ.). 
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Когда апостол Иоанн на острове Патмос собирался поклониться ангелу, 

показавшему ему дивные вещи, ангел сказал: «Смотри, не делай сего;  

я – сослужитель тебе и братьям твоим, имеющим свидетельство Иисусово; Богу 

поклонись, ибо свидетельство Иисусово есть дух пророчества» (Откр. 19:10). 

Теперь прочитаем еще этот текст: «И рассвирепел дракон на жену, и пошел, 

чтобы вступить в брань с прочими от семени ее, сохраняющими заповеди Божии 

и имеющими свидетельство Иисуса Христа» (Откр. 12:17). 

Отсюда ясно, что те же самые люди, которые соблюдают заповеди 

Божьи, имеют и Дух пророчества; и несомненно, что весь народ Божий будет 

соблюдать заповеди Божьи. Поэтому также несомненно, что каждый из людей, 

готовых принять Господа, когда Он придет, завершив работу, которую Он 

поручил им выполнить, будет иметь Дух пророчества. 
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5 сентября 

Проповедь Иоанна Крестителя.  

Что значит быть пророком? 
(Лк. 3:1–17) 

Люди в целом имеют фиксированное и узкое представление о том, кто такой 

пророк и что такое Дух пророчества. Пророк – это тот, кто говорит от имени 

Бога. Господь сказал Моисею: «Смотри, Я поставил тебя Богом фараону, а Аарон, 

брат твой, будет твоим пророком» (Исх. 7:1). 

Теперь прочитайте о том, как Аарон связан с Моисеем и в чем должна была 

заключаться его работа: «Ты будешь ему говорить и влагать слова в уста его,  

а Я буду при устах твоих и при устах его и буду учить вас, что вам делать; и будет 

говорить он вместо тебя к народу; итак, он будет твоими устами, а ты будешь ему 

вместо Бога» (Исх. 4:15). 

Аарон был устами Моисея, чтобы говорить за него все, что он хотел сказать. 

Моисей наставлял народ через Аарона. Это сделало Аарона пророком Моисея. 

Так и тот, кто принимает слова Божьи в свои уста и говорит их народу, 

является Божьим пророком. Он может не предсказывать никаких будущих 

событий, но он будет говорить слова Божьи.  

– «Говорит ли кто, говори как слова Божии» (1 Петр. 4:11). 

– «Ибо Тот, Которого послал Бог, говорит слова Божии» (Ин. 3:34). 

Таким образом, все люди Божьи могут и должны пророчествовать,  

и пока они этого не делают, они не дают миру свидетельство, которое Бог 

хотел бы, чтобы они давали; они не свидетельствуют о Христе. Бог дает Духа, 

чтобы все могли говорить Его слова и быть верными свидетелями. 

А кем тогда является провидец? Мы читаем: «Прежде у Израиля, когда кто-

нибудь шел вопрошать Бога, говорили так: “пойдем к прозорливцу”; ибо тот, кого 

называют ныне пророком, прежде назывался прозорливцем» (1 Цар. 9:9). 

Провидец – это просто тот, кто видит. Теперь Бог хочет, чтобы все Его 

люди видели, ибо Он говорит в послании для последних дней: «Глазною 

мазью помажь глаза твои, чтобы видеть» (Откр. 3:18). 

Тот, кто может видеть, узнает Слово Божье, когда оно приходит к нему, 

и Слово само сделает его зрячим, если он только с радостью примет его. Так 

и все люди Божьи будут провидцами, знающими волю Божью, различающими 

знамения времени и возвещающими миру истину. Тот, кто не имеет Духа 

пророчества, не может различать этот Дух; ибо «душевный человек не принимает 

того, что от Духа Божия, потому что он почитает это безумием,и не может 

разуметь, потому что о сем надобно судить духовно. Но духовный судит о всем» 

(1 Кор. 2:14, 15). 

Пусть никто не думает, что этот дар приходит произвольно или что кто-то 

может обладать им, просто заявив, что он у него есть, или каким-то простым 

исповеданием, которое он может сделать. Дух пророчества – удел только тех, 

unsaved://ThtmlViewer.htm/verse%2015
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кто соблюдает заповеди Божьи; не тех, кто делает вид, что соблюдает заповеди, 

заметьте, а тех, кто действительно их соблюдает. 

Слово Божье – это меч Духа: «И возьмите... меч Духа, который есть Слово 

Божие» (Еф. 6:17, пер. с англ.). 

Дух приходит ко всем, прежде всего, как обличитель греха. Обетование 

согласуется с этим утверждением:  

– «Обратитесь к моему обличению: вот, я изолью на вас дух мой, возвещу вам 

слова мои» (Притч. 1:23). 

– «Ибо заповедь есть светильник, и наставление – свет, и назидательные 

поучения – путь к жизни» (Притч. 6:23). 

Кто внимает обличению и наставлению заповедей Божиих, тот получит  

в изобилии Духа Божия и познает волю Божию, ибо «кто хочет творить волю Его, 

тот узнает о сем учении» (Ин. 7:17). 

Здесь великий урок, который можно извлечь из истории о служении Иоанна 

Крестителя. То, чего Бог ждет сегодня, – это народ, объединенный не 

формальным вероисповеданием, а единым Духом и поэтому говорящий об 

одном и том же. «Умоляю вас, братия, именем Господа нашего Иисуса Христа, 

чтобы все вы говорили одно и не было между вами разделений, но чтобы вы 

соединены были в одном духе и в одних мыслях» (1 Кор. 1:10). Народ, 

исполненный Духа, видящий свет в Божьем свете и отражающий этот свет 

другим.  

Весть Иоанна Крестителя – проповедь крещения покаяния для прощения 

грехов – никогда не была так необходима, как сегодня, но она не может быть дана 

иначе, как теми, кто знает Слово Божье, когда оно приходит к ним, и кто являются 

провидцами. Они должны получать Слово непосредственно от Бога, а не от кого-

то другого, и в первую очередь они должны принимать Слово как обличение 

грехов своей собственной жизни. Мы ни слова не сказали об изречениях 

Иоанна; если мы знаем, за что он выступает, у нас не возникнет особых 

трудностей с его посланием. Однако в словах, сказанных Иоанном в ответ на 

вопросы вопрошавших его, есть много такого, над чем стоит задуматься. 
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6 сентября 

Отец у нас Авраам  
(Лк. 3:7–9) 

«И не думайте говорить в себе: “отец у нас Авраам”, ибо говорю вам, что Бог 

может из камней сих воздвигнуть детей Аврааму» (Мф. 3:9). Эти слова Иоанн 

Креститель сказал фарисеям и саддукеям, пришедшим на его крещение. Эти люди 

были порочны в душе. Их характер описан самим Спасителем в Мф. 23:13–33, где 

говорится, что внешне они выглядели праведными, а внутри были полны 

лицемерия и беззакония. И Иоанн Креститель, и наш Спаситель называли их 

ехиднами.  

Эти люди были прямыми потомками Авраама и принадлежали к роду 

Израиля, но они утратили дух Израиля. Авраам, Исаак и Иаков исповедовали, 

что они пилигримы и странники на земле (Евр. 11:13). Они не ожидали ни своей 

доли в этой жизни, ни земного наследства; но они искали города с небес  

и наследства на новой земле, где будет обитать только праведность (2 Петр. 3:13). 

И они знали, что обладание праведностью будет единственным залогом этого 

небесного наследства.  

Фарисеи же перестали искать Мессию, Который в конце концов должен 

воцариться над праведным народом и подготовить подданных к этому Царству, 

очистив их от греха. Они не смотрели на свои сердца, которые были 

испорчены, а лишь на внешнюю привлекательность. Поэтому, не видя в себе 

греха, они не чувствовали нужды в Спасителе. Они пришли к Иоанну на 

крещение не потому, что чувствовали потребность в спасении от грядущего 

гнева, а потому, что думали, записавшись в ряды нового лидера, о приходе 

которого возвестил Иоанн, занять почетные места в грядущем Царстве. Они 

ожидали, что это Царство принесет простое освобождение от римского ига  

и поставит еврейскую нацию во главе всего мира; у них не было ни малейшего 

сомнения в том, что они займут место в этом царстве, потому что они были детьми 

Авраама. Их единственной заботой было занять как можно более высокое место.  

Иоанн разглядел их маску лицемерия и сказал им, что они не должны льстить 

себе тем, что они дети Авраама. Обетование Аврааму и его потомству будет 

исполнено, но скорее Бог воздвигнет детей Аврааму из камней, чем 

причислит к семени Авраама таких, как они. Наследство было обещано 

Аврааму не потому, что Бог считал его личность или его происхождение 

выше, чем у других людей, а потому, что он обладал праведностью по вере. 

Следовательно, те, кто причисляется к наследникам вместе с ним, должны 

быть людьми с таким же характером. Конечно, было бы несправедливо 

принимать Авраама только за его веру в Бога, а других принимать только за их 

происхождение.  

Впоследствии, когда Христос разговаривал с нечестивыми иудеями, Он 

сказал: «Если бы вы были дети Авраама, то дела Авраамовы делали бы»  
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(Ин. 8:39). Апостол Павел также говорит: «Если же вы Христовы, то вы семя 

Авраамово и по обетованию наследники» (Гал. 3:29). Фарисеи, пришедшие  

к Иоанну креститься, думали, что если они смогут доказать свое происхождение 

от Авраама, то это обеспечит им место в Царстве Христа; но Павел показывает, 

что они перевернули все с ног на голову. Они могли доказать, что являются 

детьми Авраама, только совершив такие дела покаяния, которые показали бы, что 

они принадлежат Христу.  

Сегодня есть много людей, которые имеют такие же ошибочные 

представления о Царстве Христа, как фарисеи и саддукеи. Существуют люди  

и сообщества, которые считают, что Царство Христа будет установлено в этом 

мире людьми. И они воображают, что уверены в своем месте в этом царстве, 

потому что могут проследить свою родословную от реформаторов. Они 

забывают, что реформаторы не следовали за толпой, а брали Библию  

в качестве своего руководства, насколько им были открыты ее истины,  

и что, следуя ее учению, они перенесли неисчислимые трудности. 

Реформаторы стали таковыми только потому, что их любовь к Богу и Его 

истине была столь велика, что заставила их терпеть лишения и считаться 

изгоями. И все же эти люди воображают, что могут взойти в Царство Божье, 

находясь на вершине популярности. Как ужасно они ошибаются!  

Царство Христа обещано только истинному Израилю, а истинный Израиль – 

это только те, чья «похвала не от людей, но от Бога» (Рим. 2:29). Те, кто будут 

великими в том Царстве, должны довольствоваться малым здесь; и тот, кто будет 

главным, должен быть слугой; «как Сын Человеческий не для того пришел, чтобы 

Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления многих» 

(Мф. 20:28). Он был образ Божий и имел всю славу и честь, но, увидев 

погибающий мир, не счел Свою славу желанной, поэтому отбросил все, 

«уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам  

и по виду став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти,  

и смерти крестной. Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше всякого 

имени, дабы пред именем Иисуса преклонилось всякое колено небесных, земных 

и преисподних» (Флп. 2:7–10). 

«Раб не больше господина своего; и посланный не больше пославшего его». 

Поэтому пусть никто не думает, что он попадет в Царство благодаря своему 

месту, или потому, что он потомок реформаторов, или потому, что он член 

большой и влиятельной церковной организации. Пусть никто не думает, что 

он может быть более благосклонен, чем Царь, и может получить Царство каким-

либо иным способом, кроме смиренного самоотречения и благочестивой 

жизни. Пусть никто не думает, что получение Царства Христом зависит от него. 

Христос получает Свое Царство от Отца (Пс. 2:7, 9; Дан. 7:13, 14), и Он принимает 

в него только тех, кто на фундаменте веры построил здание из добродетели, 

знания, воздержания, терпения, благочестия, братской доброты и милосердия  

(2 Петр. 1:5–11).  
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7 сентября 

Крещение огнем 
(Лк. 3:11, 12) 

Толпе народа, пришедшей на берега Иордана, чтобы креститься, Иоанн 

Креститель сказал: «Я крещу вас в воде в покаяние, но Идущий за мною сильнее 

меня; я не достоин понести обувь Его; Он будет крестить вас Духом Святым  

и огнем» (Мф. 3:11). Нет никаких сомнений в том, что крещение Святым 

Духом было совершено в день Пятидесятницы, хотя маловероятно, что 

Иоанн имел в виду именно этот случай. Это был просто яркий пример того, что, 

по словам Иоанна, должно произойти. Все верующие в Христа должны быть 

крещены Духом и должны «ходить в Духе», если они желают разделить конечную 

награду. Но многие полагают, что в день Пятидесятницы было совершено  

и огненное крещение, что является серьезной ошибкой.  

Следующий стих ясно указывает на то, что подразумевалось под крещением 

огнем: «Лопата Его в руке Его, и Он очистит гумно Свое и соберет пшеницу Свою 

в житницу, а солому сожжет огнем неугасимым» (стих 12). Это показывает, что, 

хотя слова стиха 11 были обращены ко всему народу, Иоанн не имел в виду, что 

все должны получить и крещение Святым Духом, и крещение огнем. Он мог 

крестить их всех водой, и таким образом все они могли быть причислены  

к последователям Христа; но Тот, Кто должен прийти после, будет иметь в руке 

лопату и тщательно очистит гумно, спасая пшеницу и сжигая мякину в огне. 

Таков смысл слов Иоанна. Выражение «Он тщательно очистит гумно Свое» (пер. 

KJV) показывает, что особое внимание здесь уделяется тем, кто, приняв 

крещение, исповедовал себя принадлежащим Христу. Все прекрасно 

понимали, что те, кто не исповедует себя принадлежащим Христу, будут 

уничтожены, но здесь им показано, что одного исповедания недостаточно, 

потому что гумно будет очищено.  

В день Пятидесятницы не было крещения огнем. Правда, «явились им 

разделяющиеся языки, как бы огненные, и почили по одному на каждом из них» 

(Деян. 2:3), но это не было крещением огнем. Во-первых, не говорится, что это 

был настоящий огонь, а говорится о чем-то, что имело вид огня. Во-вторых, даже 

если бы это был огонь, это не было бы крещением огнем, потому что крещение 

не совершается таким образом. Крещение означает погружение, например, как 

погружение в воду. Ученики были крещены Святым Духом, потому что Он 

«наполнил весь дом, где они находились» (стих 2). Они были полностью 

погружены в Дух. И разделяющиеся языки, подобные огненным, были частью 

этого проявления Духа.  

Но кто примет крещение огнем? Все те, кто не принимает Духа или, 

получив Его, не ходит в Нем, будут сожжены в том огне, который будет 

гореть, как в печи. В Откр. 20:10; 21:8 говорится, что нечестивые получат свою 

часть в «озере огненном». Вся земля будет расплавлена (2 Петр. 3:10) от сильного 
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жара и будет представлять собой море жидкого огня. «Все дела на ней сгорят». 

Уничтожение нечестивых в этом огненном озере можно, не прибегая к насилию 

над языком, назвать крещением. В этом огненном озере они будут погружены  

и истреблены от корня и до веток.  

Таким образом, Иоанн говорил о двух крещениях – одном спасающем  

и одном уничтожающем. И поскольку он обращался не к отдельным людям, 

судьбу которых он мог предвидеть, а ко всему народу, часть которого будет 

спасена, а часть погибнет, он мог правдиво сказать им всем: «Он будет крестить 

вас Духом Святым и огнем». Некоторые из них примут одно крещение,  

а некоторые – другое.  

Есть некоторые благонамеренные люди, которые молятся об огненном 

крещении, и есть даже гимны, призывающие к крещению огнем. Такие 

молитвы и гимны не могут не вызывать содрогания у тех, кто знает, каким 

будет огненное крещение. Давайте будем молиться о крещении Духом, но 

особенно усердно будем молиться о том, чтобы спастись от крещения огнем. 
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8 сентября 

Мудрый ответ 
(Лк. 3:14) 

Когда Иоанн Креститель проповедовал в пустыне, к нему в числе прочих 

пришли воины и спросили: «А нам что делать?» Он ответил: «Никого не 

обижайте». Человек, не обладающий мудростью Святого Духа, мог бы сказать: 

«Немедленно покиньте армию» – и таким образом навлечь на них неприятности, 

а себя заклеймить как подстрекателя к мятежу. Но Иоанн не взял на себя 

ответственность указывать им, как они должны поступать, а дал им простое 

евангельское наставление, переложив ответственность на них самих. Солдаты, 

которые «никого не обижают», вскоре оказываются вне строя. Cолдат-

христианин – это человек, который никогда не сражается плотским оружием 

и чей единственный меч – «меч Духа, который есть Слово Божье».  
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9 сентября 

Оправданные и прославленные 
(Мф. 3:13) 

Иисус Христос во плоти был представителем человеческой семьи, образцом 

того, чем может стать все человечество через союз с Ним. Все, что Он сделал 

как человек, Он сделал для нас как наш представитель, и каждый человек 

может по вере получить все достоинства каждого поступка Его жизни, как 

если бы Он сам совершил их.  

Возьмем, к примеру, Его крещение. «Господь возложил на Него грехи всех 

нас» (Ис. 53:6). «Вот Агнец Божий, Который берет на Себя грех мира» (Ин. 1:29). 

И когда народ пришел креститься в Иордане, исповедуя свои грехи, «тогда 

приходит Иисус из Галилеи на Иордан к Иоанну креститься от него» (Мф. 3:13). 

И он (Иоанн) верой засвидетельствовал в этом акте силу Его жертвы, 

очистившей весь мир от греха, а Дух также засвидетельствовал принятие 

этого очищенного человечества Богом. 

Иисус крестился как наш представитель, исповедуя наши грехи; поэтому 

слова «Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение»  

(Мф. 3:17) относятся к нам, которые «приняты в Возлюбленном» (Еф. 1:6, пер.  

с англ.). 

Открытые небеса, сошедший Дух, одобрение Отца – все это мы имеем в Том, 

Кто, «совершив Собою очищение грехов наших» (Евр. 1:3), оправдал 

человечество. Этот славный факт даже апостолы не сразу приняли, и Петру 

было дано особое видение, в котором с особой силой прозвучала истина о том, 

что во Христе все люди оправданы и очищены, «что Бог очистил, того ты не 

почитай нечистым» (Деян. 10:15). 

Эти слова трижды повторялись в видении, и Петр рассказывал о них: «Но мне 

Бог открыл, чтобы я не почитал ни одного человека скверным или нечистым» 

(стих 28), показывая тем самым, что во Христе Бог очистил каждого 

человека. Отсюда и нежный призыв к тем, кто не испытал благословения, как те, 

«кому отпущены беззакония и чьи грехи покрыты!» (Пс. 31:1), потому что они 

не знают об этом благословенном факте: 

– «Я изгладил, как густое облако, беззакония твои, и, как облако, грехи твои: 

возвратись ко Мне; ибо Я искупил тебя» (Ис. 44:22, пер. KJV). 

– «А кого Он предопределил, тех и призвал, а кого призвал, тех и оправдал;  

а кого оправдал, тех и прославил» (Рим. 8:30). 

В Своем крещении Христос явил человека оправданным и принятым. 

Позже, ближе к концу Своей земной жизни, Он явил человека 

прославленным. На некоторое время завеса была снята, и красота и слава 

Божественного образа воссияли и провозгласили Его Сыном Божьим. 

Избранные ученики Его были «очевидцами Его величия. Ибо Он принял от Бога 

Отца честь и славу» (2 Петр. 1:16, 17). 
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И это Он принял как человек за людей; Он был нашим представителем. 

Поэтому, видя Иисуса, увенчанного славою и честью, все творение  

с надеждою ожидает явления всех сынов Божиих, когда все, кого Он 

оправдал, будут также прославлены, когда праведность, совершенная для 

них и в них Божественным и Человеческим Сыном, облечет их в одежды 

белые и блестящие, в виссон чистый и светлый, и увенчает их неувядаемою 

славою. «Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что будем. 

Знаем только, что, когда откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, 

как Он есть» (1 Ин. 3:2). И еще: «Который уничиженное тело наше преобразит 

так, что оно будет сообразно славному Телу Его, силою, которою Он действует  

и покоряет Себе всё» (Флп. 3:21). 
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10 сентября 

Утешение от одобрения 
(Мф. 3:17) 

Все знают, как отрадно, когда твой труд оценивают по достоинству. Мы 

имеем в виду не нездоровую любовь к аплодисментам, а просто искреннюю 

признательность. Человеку очень трудно трудиться месяц за месяцем, а может 

быть, и год за годом, находя свою работу непонятой, и при этом не впадать  

в уныние. Однако Иисус именно так и поступал. Никто, даже самые близкие 

друзья или члены Его семьи, не понимали Его. Он не мог поговорить о Своей 

работе ни с кем из Своих собеседников и найти доброе сочувствие  

и поддержку. Он выслушивал чужие беды, но Ему не с кем было поделиться 

Своими. 

Тем не менее Он не терпел неудач и не унывал; причина этого 

заключалась в том, что Его доверительным лицом был Отец, от Которого Он 

всегда получал сочувствие. Не обошлось и без слов ободрения, ибо Господь 

сказал в слух толпы: «И се, глас с небес глаголющий: Сей есть Сын Мой 

возлюбленный, в Котором Мое благоволение» (Мф. 3:17). 

Вы скажете: «Конечно, этого достаточно для одобрения; если бы я только мог 

получить такое одобрение, я бы не возражал против отсутствия симпатии  

и признательности от людей». 

Что ж, мы тоже можем получить такое ободрение. О Енохе сказано: «Ибо 

прежде переселения своего получил он свидетельство, что угодил Богу» (Евр. 

11:5). 

Енох получил это свидетельство благодаря своей вере, и нам вера 

принесет такую же небесную похвалу. 

Так зачем же жаловаться на то, что наш труд не оценили? Если это то, 

что Бог дал нам делать, и мы, подобно Христу, всегда делаем то, что угодно 

Ему, мы должны быть довольны и счастливы, даже если все люди против 

нас. «Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто против нас» (Рим. 8:31). 
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11 сентября 

Исполнение всякой правды.  

Как Христос крестился? 
(Мф. 3:13–4:11) 

Жаль, что столь удивительный факт, как то, что Человек Христос пришел 

креститься от человека, который проповедовал «крещение покаяния для 

прощения грехов» (Мк. 1:4), однажды должен был быть низведен до уровня 

обсуждения того, как Он крестился, как будто может быть больше одного способа 

это сделать. Это одна из уловок дьявола, чтобы отвлечь умы людей от 

рассмотрения «тайны благочестия» (1 Тим. 3:16). 

Видеть многочисленные картины, на которых Христос стоит по щиколотку  

в воде, а Иоанн, стоящий на суше, льет на него несколько капель воды из 

раковины или чаши, достаточно, чтобы подумать, что такое «искусство» – это 

карикатура. Верно, что в нашем языке слова часто приобретают совсем иное 

значение, чем в оригинале; но слово «крестить» – это абсолютно греческое слово, 

и его значение сейчас точно такое же, как в день написания Библии. 

У нас есть очень простое, но выразительное слово, а именно «окунать», 

значение которого известно всем. Окунать одежду в краску – это совсем другое 

дело, чем побрызгать ее для глажки, и никто никогда не перепутает одно с другим. 

Когда грек, будь то ученый или крестьянин, говорил «крестить», он имел  

в виду только одно: окунать, погружать, погружаться, и только это.  

Так было бы и в наших Библиях, если бы не тот факт, что переводчики 

находились под влиянием Рима. Ни один человек не следует за Господом  

в крещении, если он не спустится в воду; ведь несомненно, что никто не может 

«выйти из воды», предварительно не войдя в нее; и так было, когда Христос 

«выходил из воды» (Мк. 1:10) – на Него сошел Святой Дух в виде голубя.  

«И, крестившись, Иисус тотчас вышел из воды, – и се, отверзлись Ему небеса,  

и увидел Иоанн Духа Божия, Который сходил, как голубь, и ниспускался на Него» 

(Мф. 3:16). 

Если мы «не погреблись с Ним крещением» (Рим. 6:4), как мы можем 

ожидать, что воскреснем вместе с Ним? Люди пройдут сотни миль, чтобы 

постоять на том самом месте, где, как говорят, стоял Христос, или увидеть что-

то, что, как говорят, Он носил, когда они могли бы просто «следовать по Его 

стопам», не покидая своего дома, но они не делают этого, а наоборот, едут как 

можно дальше совершать паломничество. Такова извращенная человеческая 

природа – любить обманываться. 

Почему Он крестился? Почему Иисус принял крещение от рук Иоанна? Он 

Сам дает ответ на этот вопрос: «Для исполнения всякой правды» (Мф. 3:15). 

В жизни Иисуса из Назарета есть глубины и широты, которые еще никто 

не исследовал. В этом действии мы видим Его как единое целое с теми, кого Он 

пришел искупить. Мы должны помнить, что, хотя Он был Богом, Он был  
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и Богочеловеком, Он был «в подобии плоти греховной» (Рим. 8:3).  

Он «подчинился закону» (Гал. 4:4) – на Нем лежал грех всего мира,  

и Он чувствовал себя подавленным им так, как ни один человек ни до, ни 

после не чувствовал себя так за свои собственные грехи. Но Он отдал Себя в 

качестве орудия праведности, как это должны делать мы, и указал на Свое 

полное принятие жизни Отца. Он заявил, что живет Отцом, и мы должны 

жить Им: «Как послал Меня живой Отец, и Я живу Отцом, так и ядущий Меня 

жить будет Мною» (Ин. 6:57). 

Только так может исполниться вся праведность, и даже Христос ничего 

не мог сделать Сам. Здесь находится самое сильное звено, связывающее нас  

с Ним. Он стал единым с нами в нашем грехе, чтобы мы могли быть едины  

с Ним в Его праведности. Тот факт, что Он исполнил всю праведность, является 

доказательством того, что и мы в Нем можем иметь ту же полноту. 
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12 сентября 

Необходимые искушения. Его победа 
(Мф. 3:13–4:11) 

Иисус получил высший знак одобрения, который только могут дать небеса,  

а затем последовало искушение. В этом мире необходимо, чтобы в течение 

некоторого времени мы «поскорбев теперь немного, если нужно, от различных 

искушений, дабы испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя 

и огнем испытываемого золота, к похвале и чести и славе в явление Иисуса 

Христа» (1 Петр. 1:6, 7). «С великою радостью принимайте, братия мои, когда 

впадаете в различные искушения, зная, что испытание вашей веры производит 

терпение; терпение же должно иметь совершенное действие, чтобы вы были 

совершенны во всей полноте, без всякого недостатка» (Иак. 1:2–4) 

«Для Которого все и от Которого все, приводящего многих сынов в славу, 

вождя спасения их совершил через страдания. Ибо и освящающий и освящаемые, 

все – от Единого; поэтому Он не стыдится называть их братиями» (Евр. 2:10, 11). 

Иисус, «приняв образ раба» (Флп. 2:7), должен был пройти через все то, что 

приходится терпеть самому никчемному слуге. Приняв человеческую плоть, Он 

должен был понести все немощи плоти, и именно для этого Он пришел. 

Искушения необходимы, чтобы смирить нас и научить нашей 

зависимости от Бога. Пусть страдающий от искушений помнит из опыта Христа, 

что искушения не доказывают, что он не является сыном Божьим. Помните также, 

что именно Дух Божий вел Иисуса в пустыню искушений. 

– «Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то может и искушаемым 

помочь» (Евр. 2:18). 

– «Он изъязвлен был за грехи наши и мучим за беззакония наши; наказание 

мира нашего было на Нем, и ранами Его мы исцелились» (Ис. 53:5). 

Его победа – это наша победа, потому что Он понес на Себе наши грехи. 

Поэтому, если мы будем помнить о Его искушениях, Его испытаниях и Его 

победе, мы сможем избавить себя от многих проблем. 

1 Ин. 5:4: «Сия есть победа, победившая мир, вера наша». 

Главным искушением, которое пришлось пережить Христу и которое дважды 

повторялось, было сомнение в том, что Он действительно Сын Божий. Не 

совершайте ошибку, считая это легким делом. Это была борьба не на жизнь, 

а на смерть, и у Иисуса было сильное искушение усомниться в словах, 

которые Он услышал при Своем крещении, «Сей есть Сын Мой 

возлюбленный, в Котором Мое благоволение» (Мф. 3:17). Было сильное 

искушение усомниться в Своей миссии. После сорока дней поста в одиночестве, 

когда казалось, что Он оставлен Богом и людьми, когда Он не видел никого, кроме 

хищных зверей, очень легко было бы усомниться. Но Он не поддался им. 

Благодаря Его победе мы можем отразить искушение, как только оно появится.  
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Помните об том, что Он, «подобно нам, искушен во всем» (Евр. 4:15) и что 

никакие другие искушения не приходили к Нему, кроме тех, которые 

обыкновенно бывают у людей. Но к Нему пришли все искушения, какие когда-

либо приходят к человеку. Поэтому не забывайте, что ни у одного человека не 

было такого чувства уныния или сомнения, которое не угнетало бы Господа 

Иисуса. 

Прочитайте 21-й псалом и вы увидите, через что Он прошел и как вышел 

победителем. Как Он прошел через борьбу, выйдя победителем, так пускай будет 

и с нами, даже если нас много раз одолевал искуситель, но мы «все сие 

преодолеваем силою Возлюбившего нас» (Рим. 8:37). 
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13 сентября 

Искушение Христа. Власть над аппетитом 
(Мф. 3:13–4:11) 

Первое искушение, естественно, было связано с аппетитом. Где человек 

потерял свое господство, там он должен его и обрести. Тот, кто может 

контролировать свой аппетит, может победить все. Человек, который во 

Христе является абсолютным хозяином самого себя, всего своего тела, 

является хозяином всего мира. Ему дана «власть над народами» (Откр. 2:26, 

пер. KJV).  

Это как раз тот вопрос, к которому большинство людей относится наиболее 

трепетно. 

Они любят слушать о Евангелии, но им не нравится слышать что-либо  

о победе над аппетитом. Многие, кто пошел на большие жертвы в части своего 

положения, вернутся назад и больше не будут ходить с Господом, когда встанет 

вопрос о еде и питье. Люди, которые готовы отказаться от своего положения, 

чтобы соблюдать субботу, отступают, когда их просят отказаться от какого-

нибудь лакомства, в отношении которого они являются рабами. Но «не 

хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих» 

(Мф. 4:4). 

Когда мы довольствуемся одним лишь Словом Божьим, тогда мы 

действительно общаемся с Ним. 
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14 сентября 

Искушение Христа. Вера против самонадеянности 
(Мф. 3:13–4:11) 

Второе искушение было связано с самонадеянностью. Если сатане не удается 

заставить нас оступиться в одну сторону, то, когда мы отступаем, он старается 

столкнуть нас в другую. Первое искушение продемонстрировало доверие Иисуса 

к Отцу, поэтому дьявол хотел извратить это доверие и сделать его 

самонадеянностью. 

Не думайте, что доверие к Богу можно довести до такой крайности, 

чтобы оно стало самонадеянностью. Это далеко не так. Самонадеянность 

никак не связана с верой. Она прямо противоположна ей. Поэтому Иисус не 

поддался искушению. 

Его вера в Бога спасла Его от самонадеянности. Правда, Бог обещал хранить 

ноги Своих детей от падения, но не тогда, когда они сознательно идут по пути 

дьявола. Хранятся те, кто сделал Господа своим убежищем: «Живущий под 

кровом Всевышнего под сенью Всемогущего покоится, говорит Господу: 

“прибежище мое и защита моя, Бог мой, на Которого я уповаю!” Он избавит тебя 

от сети ловца, от гибельной язвы, перьями Своими осенит тебя, и под крыльями 

Его будешь безопасен; щит и ограждение – истина Его. Не убоишься ужасов  

в ночи, стрелы, летящей днем, язвы, ходящей во мраке, заразы, опустошающей  

в полдень. Падут подле тебя тысяча и десять тысяч одесную тебя; но к тебе не 

приблизится: только смотреть будешь очами твоими и видеть возмездие 

нечестивым. Ибо ты сказал: “Господь – упование мое”; Всевышнего избрал ты 

прибежищем твоим; не приключится тебе зло, и язва не приблизится к жилищу 

твоему; ибо Ангелам Своим заповедает о тебе – охранять тебя на всех путях 

твоих: на руках понесут тебя, да не преткнешься о камень ногою твоею»  

(Пс. 90:1–12). 

Обетование исполнилось в случае с Иисусом только потому, что Он не 

принял предложения искусителя. 

Мы не имеем права использовать свою силу иначе, как в законном деле. 

«Дерзкие» подвиги, которые, скорее, следует назвать безрассудством, чтобы 

показать, как много мы можем сделать или вынести, осуждаются этой победой. 

Бог дает нам силы на каждый день. 

– «И как дни твои, так будет и сила твоя» (Втор. 33:25, пер. с англ.). 

– «Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, Который 

не попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при искушении даст  

и облегчение, так чтобы вы могли перенести» (1 Кор. 10:13). 

Нам не нужно заранее экспериментировать, чтобы узнать, сможем ли мы 

выдержать испытание, когда оно придет, «довольно для каждого дня своей 

заботы» (Мф. 6:34). «По милости Господа мы не исчезли, ибо милосердие Его не 

истощилось» (Плач 3:22).  
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15 сентября 

Искушение Христа. Искушение честолюбием 
(Мф. 3:13–4:11) 

Венцом искушения стало честолюбие, и даже больше, чем честолюбие, – то 

самое честолюбие, которое стало причиной падения ангелов. Показав Иисусу все 

царства мира и славу их, дьявол сказал: «Всё это дам Тебе, если, пав, поклонишься 

мне» (Мф. 4:9). 

За меньшее многие продали себя дьяволу. Иметь всю землю! Именно для 

этого Христос пришел на эту землю, и здесь она была свободно предложена Ему. 

Нет, не свободно, потому что было одно условие, которое лишало предложение 

всякой ценности, а именно: Он должен был стать рабом дьявола. Но раб – не 

царь, а хозяин этой земли должен быть царем: «Он... правом которого это 

является» (Иез. 21:27, пер. KJV), Он владеет землей, потому что она принадлежит 

Ему по праву праведности, которой Он обладает. 

Более того, это был тот «настоящий лукавый век» (Гал. 1:4), которым Бог не 

хотел, чтобы человек владел. Христос пришел не для того, чтобы дать его нам, но 

чтобы «избавить нас от настоящего лукавого века» (там же). В этом вопросе 

многие совершают роковую ошибку. 

Это была «будущая вселенная» (Евр. 2:5), мир который Бог подчинил 

человеку. Земля была новой, свободной от всякого проклятия греха, когда Бог 

отдал ее человеку. Это наследство праведности, к которому призвал нас Бог. 

Обещание Аврааму, что он и его потомство будут владеть всем миром, было 

только через «праведность веры» (Рим. 4:13). 

Христиане не имеют права претендовать на этот мир в его нынешнем 

виде. Христос был доволен тем, что не имел его даже в том, чтобы иметь место, 

где голову приклонить; так же как и Авраам не имел достаточно места для своего 

лагеря. 

– «Иисус сказал ему: лисицы имеют норы, и птицы небесные – гнезда; а Сын 

Человеческий не имеет, где приклонить голову» (Лк. 9:58). 

– «И не дал ему на ней наследства ни на стопу ноги, а обещал дать ее во 

владение ему и потомству его по нем, когда еще был он бездетен» (Деян. 7:5). 

Многие христиане совершают ошибку, думая, что, получив власть в этом 

мире, они приблизят Царство Божье. Они воображают, что войнами  

и сражениями приблизят Царство и ускорят время, когда воля Божья будет 

исполняться на земле так же, как на небе. Пусть каждый хорошо поймет, что для 

того, чтобы получить хоть какую-то часть этого мира, он должен повиноваться 

«богу мира сего» (2 Кор. 4:4, пер. KJV), то есть дьяволу. В той же мере, в какой 

церковь приобретает мирскую власть, она теряет духовность, и поэтому, 

когда церковь – не истинная церковь Христа, а та, что бросает пыль в глаза 

мира, – получит контроль над всем миром, так что сможет диктовать 

условия правительствам, она сама станет миром. 
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Момент, когда она начнет праздновать то, что она назовет своей победой 

над миром, будет означать ее полное подчинение власти дьявола. 

Остерегайтесь принимать милости от дьявола: за ними всегда тянется 

крепкая цепь, и каждое звено – ловушка. 

«Тогда Иисус говорит ему: отойди от Меня, сатана, ибо написано: “Господу 

Богу твоему поклоняйся и Ему одному служи”. Тогда оставляет Его диавол…» 

(Мф. 4:10, 11).  

Здесь была сила, побеждающая мир. Дьявол предлагал Иисусу все царства 

мира сего, но Иисус, повелев ему уйти, показал, что у Него есть власть, 

превышающая власть всех царств земли. Он имеет силу и власть над богом этого 

мира. Эту власть Он дает каждому из Своих последователей. Когда Христос верой 

поселяется в наших сердцах, мы «укрепляемся всякою силою по могуществу 

славы Его» (Кол. 1:11). 

Он дал Своим ученикам «силу и власть над всеми бесами» (Лк. 9:1) «Итак, 

покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и убежит от вас» (Иак. 4:7). 

Точно так же, как дьявол подчинялся повелениям Иисуса, он подчинится  

и нашему слову, если мы «противостоим ему твердою верою» (1 Петр. 5:9). 

Над тем, кто во Христе, он не может иметь больше власти, чем над Самим 

Христом. «Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы вооружитесь тою 

же мыслью; ибо страдающий плотию перестает грешить» (1 Петр. 4:1). 
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16 сентября 

Примите во внимание 
(Мф. 3:3) 

Апостол Петр дает нам такое наставление: «Возлюбленные! огненного 

искушения, для испытания вам посылаемого, не чуждайтесь, как приключения 

для вас странного, но как вы участвуете в Христовых страданиях, радуйтесь,  

да и в явление славы Его возрадуетесь и восторжествуете» (1 Петр. 4:12, 13).  

Именно мысль о том, что в искушениях мы причастны страданиям Христа, 

позволяет нам считать все это «великой радостью», когда мы впадаем в различные 

искушения. «С великою радостью принимайте, братия мои, когда впадаете  

в различные искушения» (Иак. 1:2). «Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, 

то может и искушаемым помочь» (Евр. 2:18).  

Мы должны побеждать, как победил Сам Христос (см. Откр. 3:21). «Итак, как 

Христос пострадал за нас плотию, то и вы вооружитесь тою же мыслью; ибо 

страдающий плотию перестает грешить» (1 Петр. 4:1). Поэтому нам следует 

внимательно изучить рассказ о великом искушении Иисуса в пустыне.  

Прежде всего, помните, что великое искушение сразу же последовало за 

помазанием Святым Духом. Поэтому пусть никто не думает, что чудесное 

благословение – это залог свободы от испытаний. Скорее сделайте вывод, что 

Бог, предвидя жестокие искушения, готовит вас к их успешному 

преодолению. Сатана искушает сильнее всего после того, как человеку была 

оказана большая помощь, потому что знает, что может застать душу 

врасплох. О царе Озии мы читаем: «И пронеслось имя его далеко; ибо ему дивно 

помогали, пока он не стал сильным. Но когда он стал сильным, вознеслось сердце 

его на погибель его» (2 Пар. 26:15, 16, пер. с англ.). «Посему, кто думает, что он 

стоит, берегись, чтобы не упасть» (1 Кор. 10:12).  

Первые записанные слова сатаны, обращенные к Иисусу, были: «Если Ты 

Сын Божий». Он хотел заставить Иисуса усомниться в Своем сыновстве. Нет 

способа, которым сатана заставляет падать больше людей, чем заставляя их 

сомневаться в том, что они приняты Богом. И эти искушения чаще всего 

приходят именно после большого духовного подъема. Сатана будет пытаться 

заставить нас сомневаться в нашем опыте или думать, что Бог оставил нас.  

В такие моменты очень приятно осознавать, что у нас есть та же 

уверенность, что и у Самого Христа. Что послужило Ему доказательством того, 

что Он – Сын Божий? Слово Божье, пришедшее к Нему после крещения, гласило: 

«Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение». То же самое 

слово приходит к нам: «Мы теперь дети Божии», и Он называет нас 

«возлюбленными» (1 Ин. 3:2). «Любовь до того совершенства достигает в нас, что 

мы имеем дерзновение в день суда, потому что поступаем в мире сем, как Он»  

(1 Ин. 4:17).  
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17 сентября 

Искушения 
(Мф. 4:1–11) 

Пусть никто не обманывает себя мыслью, что, удалившись от общества  

и общения с людьми, он будет свободен от искушений. Помните, что Иисус 

встретил Свои самые жестокие искушения в одиночестве в пустыне. Лютер 

в своей монашеской келье страдал от искушений, превосходящих все, что когда-

либо приходило к нему в кругу его товарищей. На земле нет места, где человек не 

подвергался бы искушениям, и уединение в монашеской обители или пещере 

отшельника не дает никакого иммунитета. Бог поместил людей в мир, и именно 

там они должны сражаться и одерживать победу.  

Это не значит, что уединение иногда не полезно для христиан; это далеко не 

так. Тайное место молитвы – это место, где небесное растение наиболее прочно 

укореняется в Божественной почве. Но тот, кто убегает от того, что называется 

«миром», чтобы избежать искушений, тем самым показывает себя уже 

побежденным; а слабость, проявляемая им в бегстве, сделает его легкой добычей 

искушений, которые непременно последуют за ним. Мы не должны бежать 

навстречу искушениям. Мы должны избегать их, когда это возможно. Но тот, кто 

не может победить в том положении, в которое его поставил Бог, наверняка 

не сможет победить и в другом месте.  
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18 сентября 

Всяким Словом 
(Лк. 4:4) 

Человек будет жить всяким словом Божьим. В каждом Его слове заключена 

жизнь. Какое бы Божье слово мы ни взяли, это и есть жизнь, независимо от 

того, понимаем мы его или нет. Но когда мы получаем жизнь в одном слове, 

мы не можем отвергнуть ее в другом слове и при этом сохранить жизнь. Хотя 

каждое слово Божье имеет для нас жизнь и одного слова достаточно, чтобы дать 

нам жизнь, мы должны жить каждым словом Божьим, которое приходит к нам от 

Него. Так мы будем иметь жизнь и «иметь ее с избытком».  
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19 сентября 

Только хлебом? 
(Мф. 4:4) 

«Не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст 

Божиих» (Мф. 4:4). Это слова Христа, и их применение столь же универсально, 

как и понятие «человек». Каждый из нас должен спросить себя, находит ли он 

жизнь в Слове Божьем или живет только физической пищей? Если второе, 

то мы, конечно, живем не так, как задумано Богом.  

Некоторые из нас проводят много времени, размышляя о том, что мы будем 

есть и как нам это добыть. Конечно, в таком случае мы должны приветствовать 

любое дополнительное средство для жизни, оказавшееся в пределах нашей 

досягаемости, и стараться использовать все, что оно дает, для нашего блага.  

Бог – Автор и Хранитель всего живого, и Он хочет, чтобы человек признал 

этот факт. Именно Он дает всем живым существам пищу. Именно Он послал 

израильтянам манну прямо с неба, чтобы они поняли, что за всеми действиями 

природы стоит Бог и Его Слово, без которого эти действия мгновенно 

прекратились бы.  

Но если не во всем, что растет, есть жизнь для человека, то в каждом слове, 

сказанном Богом, есть жизнь для него. Он получает эту жизнь через веру. 

Простая, совершенная вера, соединенная с малейшим словом Божьим, 

составляет «веру, как горчичное зерно», способную сдвинуть горы. Бог есть 

жизнь, а вера соединяет нас с Богом; и тот, кто соединен с Богом, не может 

умереть, пока Бог не пожелает этого; и даже тогда он просто «спит» на время, 

имея все еще вечную жизнь во Христе. 
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20 сентября 

Доверять, а не искушать 
(Мф. 4:5–7) 

Многое, что выдается за доверие к Богу, есть не что иное, как искушение 

Бога. Христос претерпел великое искушение в этом вопросе, чтобы мы знали, как 

отличить доверие Богу от искушения. В рассказе об искушении Христа в пустыне 

мы читаем: «Потом берет Его диавол в святой город и поставляет Его на крыле 

храма, и говорит Ему: если Ты Сын Божий, бросься вниз, ибо написано: “Ангелам 

Своим заповедает о Тебе, и на руках понесут Тебя, да не преткнешься о камень 

ногою Твоею”. Иисус сказал ему: написано также: “не искушай Господа Бога 

твоего”» (Мф. 4:5–7).  

Существует такая вещь, как изменение истины Божьей на ложь, и это всегда 

происходит, когда дьявол цитирует Писание. Слова, которые дьявол 

процитировал из 90-го псалма, обращены к тем, кто живет в тайном месте 

Всевышнего, пребывая под сенью Всемогущего, принимая Его истину за свой 

щит и броню, а не к тем, кто самонадеянно пренебрегает Божьим словом и делает 

то, что Он не повелел. Христос был сохранен, потому что уповал на Отца; но там, 

где нет заповеди и обетования, не может быть доверия. Поскольку для Христа не 

было ни заповеди сброситься с вершины храма, ни необходимости в этом, Он не 

мог бы требовать никакого обещания от Отца, если бы сделал это.  

Господь говорит нам, что там, где изобилует грех, гораздо более изобилует 

благодать; и тогда возникает вопрос: «оставаться ли нам в грехе, чтобы 

умножилась благодать?» (Рим. 6:1). Другими словами, должны ли мы делать зло, 

чтобы пришло добро? Ни в коем случае. Благодать изобилует только для того, 

чтобы мы могли спастись от греха, в котором оказались; продолжать 

сознательно совершать грех после того, как Божья благодать показала нам 

его, означало бы искушать Бога, а не доверять Ему. Это было бы попыткой 

заставить Его отречься от Себя, давая Свою благодать, потворствовать 

греху и умножать его, вместо того чтобы помиловать и очистить от него.  

Однажды мы узнали об одной матери, которая ошибочно полагала, что 

проявляет любовь к своему мальчику, позволяя ему во всем поступать по-своему 

и никогда не исправляя его ни за какие провинности. В результате, повзрослев, он 

перестал считаться с ней и ее желаниями, но стал невыносим не только для 

посторонних, но даже для собственной матери. Слишком поздно она начала 

интересоваться его спасением и позвала священника, чтобы попытаться 

исправить свое пренебрежение; но, как и следовало ожидать, юноша не слушал 

ни слова совета или упрека. И тогда мать с тем духом слабости, который многие 

принимают за благочестивую покорность, сказала: «Ну что ж, я ничего не могу 

сделать, кроме как уповать на обетования Божьи».  

Но не было такого обетования, на которое она могла бы положиться. 

А обетование «наставь юношу при начале пути его: он не уклонится от него, когда 
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и состарится» (Притч. 22:6) она игнорировала. Единственное слово, которое 

подходило для этого случая, было тем, в котором не было утешения, а именно: 

«Но отрок, оставленный в небрежении, делает стыд своей матери» (Притч. 29:15). 

Так что ее мнимое доверие было всего лишь самонадеянностью.  

Многие люди, которым Божьи заповеди открыто говорят об их долге, 

отказываются повиноваться и при этом воображают, что доверяют Господу, 

тогда как они лишь искушают Его. Когда они просят Его защитить и спасти их, 

но при этом отказываются прислушаться к Его слову, они просят Его нарушить 

Свое слово. Но написано: «Не искушай Господа, Бога твоего».  

Когда люди посещают места, куда им не следует ходить, только для 

удовлетворения болезненного любопытства, а не для поиска и спасения 

погибающих, они поддаются искушению сатаны, которому сопротивлялся 

Христос. Когда человек идет по пути долга, он может спокойно довериться 

Господу, где бы он ни находился и в каких бы обстоятельствах ни был; но 

идти без нужды по дьявольской земле – значит искушать Бога и навлекать 

на себя гибель.  

О Вильгельме III рассказывают, что в одном из сражений он оказался в очень 

уязвимом положении, и офицер, принесший ему послание, задержался у него 

после того, как его дела были закончены. Король сказал офицеру, что ему 

угрожает опасность, на что тот ответил: «Но и ваше величество в опасности».  

«Я в безопасности, – ответил король, – потому что долг зовет меня сюда; долг не 

требует вашего присутствия, и вы не в безопасности». Через несколько мгновений 

мужчина был убит пушечным ядром, а король остался невредим. Независимо от 

того, правдива эта история или нет, она иллюстрирует тот факт, что единственное 

безопасное место для любого человека – это место исполнения долга. Находясь 

на пути долга, он может «доверять и не бояться».  

Часто случается, что мнимая работа для Господа совершается по другим 

мотивам. Историк Мосхайм говорит: «Что такое человек! Самые лучшие люди 

часто служат Богу и себе, когда им кажется, что они служат только Богу». 

Многое, что считается защитой веры, делается по наущению врага истины, 

а не по повелению Господа. Так называемые последователи Христа часто 

позволяют втянуть себя в дискуссии и состязания из-за нехристианских 

насмешек. Когда так называемые христиане вступают в споры из-за страха, что 

кто-то обвинит их в трусости, если они этого не сделают, они не следуют примеру 

Христа. Он не стал бы ничего делать только для того, чтобы доказать, что Он – 

Сын Божий». 

Мы много слышим о необходимости говорить за Бога, но очень мало  

о том, как важно молчать за Него. Иисус часто хранил молчание, когда 

книжники и фарисеи пытались спровоцировать Его на разговор, чтобы уловить 

что-то из Его уст. Так и мы часто можем показать свое доверие к Богу  

и уверенность в Его истине молчанием. Вот пример: «Я сказал: буду я наблюдать 

за путями моими, чтобы не согрешать мне языком моим; буду обуздывать уста 
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мои, доколе нечестивый предо мною. Я был нем и безгласен, и молчал даже  

о добром» (Пс. 38:2, 3).  

Есть такая вещь, как бросание жемчуга истины перед свиньями, что 

запрещено. Кто может знать, когда говорить, а когда молчать? Кто может знать, 

как правильно поступить в каждом конкретном случае? Только Христос никогда 

не ошибался, и только те, в ком Он пребывает, могут уберечься от 

преткновения. «Кто уповает на сердце свое, тот глупец»; но Господь обещал, что 

тот, кто принимает Его слова и держится только за них, «уразумеет правду,  

и правосудие, и прямоту, всякую добрую стезю» (Притч. 2:9). Тогда «надейся на 

Господа всем сердцем твоим и не полагайся на разум твой. Во всех путях твоих 

познавай Его, и Он направит стези твои» (Притч. 3:5, 6). 

 

 

 
 

  



~ 150 ~ 

21 сентября 

Написано также 
(Мф. 4:6, 7) 

Необходимость знакомства со всем Писанием видна из рассказа об искушении 

Иисуса в пустыне. Дьявол пытался побудить Его сброситься с вершины храма, 

говоря: «Написано: “Ангелам Своим заповедает о Тебе, и на руках понесут Тебя, 

да не преткнешься о камень ногою Твоею”» (Мф. 4:6). Иисус тотчас отвечал ему: 

«Написано также: “не искушай Господа Бога твоего”» (стих 7). 

Этим Спаситель не хотел сказать, что процитированный Им стих 

противоречит другому или даже изменяет его, но это был самый короткий способ 

указать на то, что отрывок из книги Псалтирь Давида не оправдывает 

самонадеянности. Он относится, как ясно видно из контекста, к Божьему 

народу в бедах, которые на него обрушиваются, а не к тем, в которые люди 

могут капризно ввязаться. 

Иисус не стал обсуждать с дьяволом смысл текстов Писания, но заставил его 

замолчать, дав понять, что тот извратил Писание. 

Поэтому, хотя мы всегда должны воспринимать каждый текст именно так, 

как он читается, чем больше Писания мы знаем и помним, тем меньше мы 

склонны неправильно читать какую-либо его часть, бездумно полагая, что там 

говорится о том, чего там нет. 
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22 сентября 

Увядающая слава 
(Мф. 4:8–10) 

«Опять берет Его диавол на весьма высокую гору и показывает Ему все 

царства мира и славу их, и говорит Ему: всё это дам Тебе, если, пав, поклонишься 

мне. Тогда Иисус говорит ему: отойди от Меня, сатана, ибо написано: “Господу 

Богу твоему поклоняйся и Ему одному служи”» (Мф. 4:8–10). 

Когда сатана показал Христу царства этого мира и славу их, он сделал 

это в одно мгновение. Несомненно, он понимал, что картина не выдержит 

проверки. 

Даже в этой жизни слава, которую дает Бог, предпочтительнее славы 

мира. Бог дарует нам крест Христов, но тот, кто несет его, находит в нем 

славу. 

Мир манит обещанием своей славы, но это означает путь смертной казни 

и окончательного разочарования. 
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23 сентября 

Изгнание бесов 
(Мф. 4:10) 

Когда Иисус вернулся из пустыни искушения, где Он победил дьявола, Он 

пошел по всей стране, исцеляя всех, кто был одержим бесами. Изгнание бесов 

было одной из самых заметных особенностей Его работы на земле. 

– «Для сего-то и явился Сын Божий, чтобы разрушить дела диавола»  

(1 Ин. 3:8) – и самого дьявола. 

– «А как дети причастны плоти и крови, то и Он также воспринял оные, дабы 

смертью лишить силы имеющего державу смерти, то есть диавола» (Евр. 2:14). 

Слово о спасении, которое вначале провозглашал Господь, было 

подтверждено теми, кто Его слышал. Христос сказал Своим ученикам: «Как 

послал Меня Отец, так и Я посылаю вас» (Ин. 20:21). И когда Он послал их на 

проповедь, «дал силу и власть над всеми бесами» (Лк. 9:1). 

Без изгнания бесов их работа была бы неудачной. Если бы они не могли 

изгонять бесов, они не смогли бы выполнить работу Господа. Эта сила 

обязательно сопровождает проповедь Евангелия Иисуса Христа до конца 

мира. Проповедь, которая не приводит к изгнанию бесов, не является 

проповедью истинного Евангелия. Это очевидно для каждого, кто помнит, что 

грех от дьявола: «Кто делает грех, тот от диавола» (1 Ин. 3:8). 

Дьявол – правитель нынешнего злого мира, «князь, господствующий  

в воздухе, дух, действующий ныне в сынах противления» (см. Еф. 2:2). 

Поэтому освобождение души от греха означает изгнание дьявола. Павел 

был послан к язычникам «открыть глаза им, чтобы они обратились от тьмы к свету 

и от власти сатаны к Богу» (Деян. 26:18). 

Пока сатана не изгнан из человека, он – дитя греха; он перестает грешить 

только тогда, когда сатана изгнан. Все это ясно видно из рассказа о борьбе 

Христа с сатаной в пустыне. Там Он показал Свою власть над дьяволом, ту же 

самую власть, которую Он имел всегда после этого; ибо, когда Он сказал: 

«Отойди от меня, сатана!» (Мф. 4:10), дьявол не мог больше оставаться. Но эта 

власть была той же самой, с помощью которой Он противостоял всем 

искушениям дьявола, склонявшего Его к греху. Поэтому сила, которую 

Христос дает Своим последователям даже по сей день, над всеми бесами 

должна проявляться в жизни, не запятнанной нарушением закона. 

Один писатель сказал: «Без хранящей силы Божьей мы никогда не будем  

в безопасности, пока не достигнем небес». Верно; но следует знать, что 

безопасность святых на небесах будет обусловлена только хранящей силой 

Бога. Вот почему Бог открыл нам кое-что о славе небес, чтобы мы знали, на 

какую силу нам нужно полагаться сейчас. 

Спасенные на небесах никогда не могут быть в большей безопасности, чем 

души здесь и сейчас, на этой земле, которые безоговорочно и всегда доверяют 

вечному Богу.  
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24 сентября 

Искушение Господа и ум Христов 
(Мф. 4:13) 

В рассказе Луки об искушении Господа в пустыне есть одно ценнейшее 

высказывание. Оно звучит так: «И, окончив всё искушение, диавол отошел от 

Него до времени» (Лк. 4:13). Христос был искушаем ради нас. «Ибо, как Сам Он 

претерпел, быв искушен, то может и искушаемым помочь» (Евр. 2:18). Как Он 

может помочь нам в искушении? Вкладывая в нас Свой разум, как апостол 

Павел в Послании к филиппийцам 2:5 призывает нас позволить Ему это делать: 

«Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе». «Итак, 

как Христос пострадал за нас плотию, то и вы вооружитесь тою же мыслью; ибо 

страдающий плотию перестает грешить, чтобы остальное во плоти время жить 

уже не по человеческим похотям, но по воле Божией» (1 Петр. 4:1, 2). Поэтому 

тот, кто вооружен разумом, с которым Христос противостоял искушениям, 

страдает вместе с Ним и побеждает вместе с Ним. Сатана будет яростно 

искушать нас, но у нас есть утешительная мысль, что, когда мы 

сопротивляемся с умом Христа, он оставляет нас на время. Со временем он 

вернется к атаке, надеясь застать нас врасплох; но на какое-то время мы 

можем остаться наедине с Господом, чтобы собрать свежие силы для новой 

борьбы. Дьявол убежит от нас, когда мы будем стойко сопротивляться ему в вере; 

но Христос обещал, что никогда не оставит нас и не покинет. Благодаря Его 

постоянному присутствию нам не нужно бояться самых яростных атак 

противника.  
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25 сентября 

Каждое искушение 
(Мф. 4:13) 

 «И, окончив всё искушение, диавол отошел от Него до времени» (Лк. 4:13). 

Мы видим, что в тексте содержится ободрение. Каждое искушение было 

испробовано против Христа, каждая стрела выстрелила, и все они потерпели 

неудачу. Не осталось ни одного неиспробованного оружия, которое сатана мог 

бы обрушить на христианскую броню. Эти доспехи отбросили все орудия 

вражеской артиллерии. Каждого искушаемого ободряет осознание того, что его 

постигло не уникальное искушение, а обычное для человека искушение. Но вся 

радость и сила – в осознании того, что к нам не может прийти искушение, которое 

не приходило бы «Человеку Христу Иисусу». Он был искушен во всем, как и мы, 

но был без греха; и Он дает нам Свою веру – «веру Иисуса», которая способна 

угасить все огненные стрелы врага. Его вера уже сделала это; эта вера уже есть 

победа, победившая мир.  
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26 сентября 

Преизобилующая благодать 
(Ин. 1:29) 

Все жертвы и приношения, заповеданные Израилю в древности, были 

призваны показать людям работу Иисуса Христа, «Агнца Божьего, Который берет 

на Себя грех мира» (Ин. 1:29). Когда Израиль не видел Христа в своих 

жертвенных приношениях, они были бесполезны и ничем не лучше 

языческих жертвоприношений. Бог рассматривал их не как жертвы, 

приносимые для Него, а как поклонение какому-то ложному богу, который 

существовал только в извращенном воображении людей.  

Таким образом, Израиль мог быть виновен в идолопоклонстве, даже 

номинально поклоняясь Иегове. «Приносили ли вы Мне жертвы и хлебные дары 

в пустыне в течение сорока лет, дом Израилев? Вы носили скинию Молохову  

и звезду бога вашего Ремфана, изображения, которые вы сделали для себя»  

(Ам. 5:25, 26). Поклонение Иегове не требовало, в отличие от поклонения 

Молоху, бесцельного пролития крови, но, когда Израиль игнорировал 

учение о жертвах за грех, кровь проливалась без пользы, и тот факт, что это 

массовое лишение жизни совершалось во имя Иеговы, делал его не более 

приемлемым в Его глазах, чем ужасные жертвы, которыми приносились 

Молоху.  

«А ты, Иаков, не взывал ко Мне; ты, Израиль, не трудился для Меня. Ты не 

приносил Мне агнцев твоих во всесожжение и жертвами твоими не чтил Меня... 

но ты грехами твоими затруднял Меня, беззакониями твоими отягощал Меня» 

(Ис. 43:22–24). Христос, несущий на себе грехи всего мира, является 

проявлением Бога не только на три с половиной года, но и на весь период 

земной истории.  

Бог взял на Себя обязанность поддерживать жизнь всех Своих созданий, 

обеспечивать их жизнью, дыханием и всем остальным. Он предоставляет Свою 

жизнь в их распоряжение и дает им свободный выбор, что они будут с ней 

делать. Ни одна мысль, ни одно слово, ни один поступок никогда не 

появлялись на свет, которые не были бы возможны благодаря тому, что бы 

Бог не снабдил их необходимой силой. Ни один грех не мог бы быть 

совершен, если бы Бог не давал жизнь и силу грешным людям.  

Господу не в тягость поддерживать в идеальном здоровье и благополучии все 

Свое огромное творение. «Он всех их называет по имени: по множеству 

могущества и великой силе у Него ничто не выбывает» (Ис. 40:26). Но, хотя 

Господу не в тягость снабжать людей всем необходимым и даже больше, чем они 

могут использовать, Его утомляет, когда Его жизнь (ред.: потому что Его 

жизнь обеспечивает их жизнь) используется для греховных целей. Это 

настолько чуждо Его наклонностям, что огорчает Его до непостижимости: 

«Но ты грехами твоими затруднял Меня, беззакониями твоими отягощал Меня» 
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(Ис. 43:24, Синод. пер.); «Ты заставлял меня служить грехами твоими, 

беззакониями твоими утомлял меня» (пер. KJV). 

Господь говорит: «Я, Я Сам изглаживаю преступления твои ради Себя 

Самого» (Ис. 43:25). Господь больше, чем люди, стремится покончить  

с грехом. Грех изнуряет Его больше, чем их. Поэтому ради Себя Самого Он 

изглаживает его. Никому не нужно бояться, что Господь не простит его грехи, 

потому что они слишком велики. Если человек устал от них, то Господь устал 

гораздо больше и ради Себя Самого Он прощает их.  

Поскольку каждая душа на земле грешна и все живут благодаря силе, 

исходящей от Господа, очевидно, что именно Сам Господь несет на Себе все 

бремя греха. Многие люди сами не осознают никакого бремени, но Господь несет 

бремя каждого, и независимо от того, чувствуют люди это бремя или нет, но оно 

утомляет именно Его. Поэтому для всего мира верно то, что ради Себя Самого 

Бог изглаживает их проступки. Он поручает Своим слугам служение примирения, 

«потому что Бог во Христе примирил с Собою мир, не вменяя людям 

преступлений их, и дал нам слово примирения. Итак, мы – посланники от имени 

Христова, и как бы Сам Бог увещевает через нас; от имени Христова просим: 

примиритесь с Богом. Ибо не знавшего греха Он сделал для нас жертвою за грех, 

чтобы мы в Нем сделались праведными пред Богом» (2 Кор. 5:19–21).  

Но есть и те, кто согрешил сильнее, чем язычники. Есть те, кто, зная 

волю Господа, не исполнил ее. Господь обращается к таким людям в 1-й главе 

книги пророка Исаии: они приносят множество жертв и возносят множество 

молитв, но их руки обагрены кровью душ, погибших из-за их неверности. Они 

имеют вид благочестия, но не имеют его силы. Подобно древним фарисеям, они 

внешне выглядят прилично, но внутри полны греха и нечистоты. Господь и без 

того утомлен, когда язычники заставляют Его служить своими грехами, но 

эти люди бесконечно хуже язычников, ибо они не только извращают жизнь 

Бога, совершая те же грехи, но и заставляют Его служить в том, что для Него 

наиболее отвратительно, – в грехе лицемерия.  

Казалось бы, Господь должен ненавидеть тех, кто так обременяет Его жизнь 

тем, что так противоречит Его святой сущности, используя силу, которую Он им 

дает, чтобы сбивать с пути и губить других. Он говорит: «Новомесячия ваши  

и праздники ваши ненавидит душа Моя: они бремя для Меня; Мне тяжело нести 

их» (Ис. 1:14). Но, поскольку скрытый грех так называемых христиан, 

использующих Божью жизнь не только для своих злых дел, но и для попыток 

выдать их за праведность, хуже, чем открытый грех язычников, бремя, 

лежащее на Нем, должно быть намного тяжелее, и поэтому Его желание 

избавиться от этого изнуряющего бремени должно быть намного сильнее.  

К ним, как ни к кому другому, обращено слово: «Я, Я Сам изглаживаю 

преступления твои ради Себя Самого» (Ис. 43:25).  

Поскольку серебро стало шлаком, «князья твои – законопреступники  

и сообщники воров» (Ис. 1:23), каждый ищет своей выгоды и угнетает 

беззащитных, «посему говорит Господь, Господь Саваоф, Сильный Израилев:  
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о, удовлетворю Я Себя над противниками Моими и отмщу врагам Моим!»  

(Ис. 1:24). («Избавлю Я Себя от противников Моих и отомщу за Себя врагам 

моим», пер. KJV.) Бог изгладит грехи, которые утомляют и обременяют Его, 

так что величайший грешник не должен унывать. Хотя к нашей вине 

прибавилось лицемерие, если мы позволим Господу не замечать наши грехи, 

Он с радостью и быстро позаботится об их удалении, и чем тяжелее они, тем 

больше у нас уверенности в том, что Бог ради Себя Самого изгладит их из 

памяти. «А когда умножился грех, стала преизобиловать благодать» (Рим. 5:20).  

«Бог есть свет, и нет в Нем никакой тьмы» (1 Ин. 1:5). Грешной душе не 

нужно бояться найти облака уныния, если она обратится к Господу, ибо 

кающийся не найдет в Нем никакой тьмы. «Как утренняя заря – явление Его»,  

и Он ставит Свой народ на путь, который «более и более светлеет до полного дня» 

(Притч. 4:18). 
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27 сентября 

Куда вы смотрите? 
(Ин. 1:29) 

Когда Иоанн увидел Иисуса, идущего по берегу реки, он указал на Него  

и сказал: «Вот Агнец Божий» (Ин. 1:29). 

Если бы ученики, вместо того чтобы смотреть в ту сторону, куда указывал 

Иоанн, посмотрели бы только на его палец, они бы не увидели Христа. 

Именно так поступают очень многие люди.  

Единственное дело учителя Евангелия – указывать людям на Агнца Божьего; 

он должен быть провидцем и указывать другим людям на то, что он видит. Но 

если они будут продолжать смотреть на него, а не туда, куда он указывает,  

и ожидать от него знания, чтобы его зрение отвечало за их зрение, они, конечно 

же, ничего не увидят. 

Как только люди поймут, что если они хотят видеть, то должны побудить себя 

использовать свои собственные глаза, то есть должны приобретать знания о Боге 

и Его истине так же, как это делает учитель, тогда они перестанут жаловаться 

на то, что Евангелие настолько трудно понять, что они не могут этого 

сделать. 
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28 сентября 

Первые ученики Иисуса. Непочетные люди 
(Ин. 1:35–46) 

В истории о первых учениках Иисуса заметны два момента. 

1. Класс людей, которых призвал Иисус. 

2. Готовность, с которой они последовали за Ним. 

Все они были из разных сословий. Один из них, Матфей, был богатым 

человеком; все остальные были бедняками, в том смысле, что у них не было 

никакого дохода, кроме как от ежедневного труда. Но независимо от того, были 

они богаты или бедны, все они были теми, кого гордые фарисеи не считали 

уважаемыми и почетными людьми. 

Таким был бы естественный комментарий ученых раввинов в отношении 

учеников Иисуса: «Они были бы хорошими рыбаками, если бы только 

продолжали находиться на своем месте, но они не имели квалификации учителей 

или проповедников». Но Иисус выбрал их не за то, какими они были, а за то, 

какими Он мог их сделать. «Посмотрите, братия, кто вы, призванные: не много 

из вас мудрых по плоти, не много сильных, не много благородных; но Бог избрал 

немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и немощное мира избрал Бог, чтобы 

посрамить сильное; и незнатное мира и уничиженное и ничего не значащее избрал 

Бог, чтобы упразднить значащее, – для того, чтобы никакая плоть не хвалилась 

пред Богом. От Него и вы во Христе Иисусе, Который сделался для нас 

премудростью от Бога, праведностью и освящением и искуплением, чтобы было 

как написано: “хвалящийся хвались Господом”» (1 Кор. 1:26–31). 

Те, кого избрал Христос, были людьми, которые находились в состоянии, 

когда их нужно было сделать новыми мехами, чтобы влить в них новое вино 

Евангелия. Они не знали так много, чтобы не желать узнать больше. 

Среди всех даров, которые Бог Духом вложил в церковь, мы не находим 

проповедников. Господь не предусмотрел отдельного класса проповедников. 

Епископ или старейшина должен быть «способен учить» (1 Тим. 3:2), но ничего 

не сказано о его проповеднической деятельности. Если бы большинство людей 

попросили назвать главную квалификацию старейшины (епископа, пастыря), они 

бы ответили: «Способный к проповеди». Но нет.  

Каждый христианин – проповедник, знает он об этом или нет; он 

проповедник в силу своего существования, но чтобы быть способным учить, 

улавливать людей для Царства Божьего, нужна особая подготовка Святого 

Духа. Поэтому, когда Христос призвал Петра и Андрея, Он сказал: «Идите за 

Мною, и Я сделаю вас ловцами человеков» (Мф. 4:19). И не только это, но и то, 

что они должны стать успешными рыбаками, ибо Он также сказал: «Отныне 

будешь ловить человеков» (Лк. 5:10). 
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29 сентября 

Первые ученики Иисуса. Те, кого презирают 
(Ин. 1:35–46) 

Все первые ученики Иисуса были из простого народа: «Множество народа 

слушало Его с услаждением» (синодальный пер.). «И простой народ слушал Его 

с удовольствием» (Мк. 12:37, пер. KJV). 

Сам Христос был из простых людей. «Некогда говорил Ты в видении святому 

Твоему и сказал: “Я оказал помощь мужественному, вознес избранного из 

народа”» (Пс. 88:20). «Он был презираем, и мы ни во что ставили Его» (Ис. 53:3). 

Но именно «к Тому, Кого люди презирают», обращается Бог: «Так говорит 

Господь, Искупитель Израиля, Святой Его, презираемому всеми (“тому, кого 

призирает человек”, пер. KJV), поносимому народом, рабу властелинов... во 

время благоприятное Я услышал Тебя, и в день спасения помог Тебе; и Я буду 

охранять Тебя, и сделаю Тебя заветом народа, чтобы восстановить землю, чтобы 

возвратить наследникам наследия опустошенные» (Ис. 49:7, 8). 

Обратите внимание, что здесь есть только одна оговорка: «Тому, Кого 

призирает человек» (пер. KJV). Иисус был не единственным в мире, кого 

презирали. Многие ли из нас не чувствовали себя презираемыми? Более того, мы 

сами себя презирали. Тогда эти слова относятся к нам так же, как и к Иисусу. Бог 

избрал нас, чтобы мы были Его средством спасения до краев земли. Но, скажете 

вы, мы справедливо презираемы из-за нашей греховности, в то время как Иисус 

был несправедливо презираем. 

Но какая в этом разница? В тексте не сказано: «Тому, кого человек 

несправедливо презирает», но: «Тому, кого призирает человек». Ограничений 

нет. Где бы ни находился бедный, презираемый человек на этой земле, там есть 

тот, кого Бог избрал быть Своим посланником спасения. Вопрос лишь в том, 

согласится ли презираемый человек с этим выбором? 

После трех лет общения с Иисусом в учениках произошла заметная 

перемена. Знатоки закона, конечно, видели, что они были из простого народа и 

что им не хватало особого лоска, присущего их школам, но «они удивлялись; 

между тем узнавали их, что они были с Иисусом» (Деян. 4:13). «Бог высок 

могуществом Своим, и кто такой, как Он, наставник?» (Иов. 36:22) 

У Христа были и остаются все знания и мудрость вечности, чтобы передать 

их всем, кто следует за Ним. Никому из тех, кто следует за Христом, не нужно 

оплакивать недостаток возможностей. Следование за Христом не заменяет 

образования, но дает подлинное образование, если человек готов пройти 

через необходимую дисциплину Христа. 
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30 сентября 

Первые ученики Иисуса. Скорое послушание 
(Ин. 1:35–46) 

Матфей был богатым человеком, занимавшимся прибыльным бизнесом. Но 

как только Иисус сказал ему: «Следуй за Мною», он, «оставив всё, встал  

и последовал за Ним» (Лк. 5:27, 28). 

Это было написано в качестве примера для людей до конца времен. Очень 

часто люди говорят: «Я начну служить Господу, как только улажу свои дела, или 

как только я смогу распорядиться своим бизнесом, или как только я смогу 

заплатить свои долги, или, как только я смогу выйти из этого общества, я начну 

соблюдать субботу Господню». 

Матфей не привел ни одного из этих оправданий, хотя у него, конечно, 

было столько оснований для них, как ни у кого другого, ведь он работал на 

римское правительство. Но дела царя должны были уступить место делам Царя 

царей. Когда отец зовет сына, не очень-то уважительно звучал бы ответ: «Я приду, 

когда буду готов». Однако многие люди практически так и говорят Господу. «Как 

трудно имеющим богатство войти в Царствие Божие!» (Мк. 10:23) 

Отговорки, однако, не ограничиваются только богатыми, бедные также часто 

склонны к ним. «Я потеряю свое положение, если начну служить Господу, 

соблюдая все Его заповеди». «Я не смогу заработать на жизнь, если буду 

соблюдать субботу». Как часто мы слышим эти слова! Петр и Андрей были 

рыбаками, у них были только сети и лодки, чтобы зарабатывать на жизнь.  

«И говорит им: идите за Мною, и Я сделаю вас ловцами человеков. И они тотчас, 

оставив сети, последовали за Ним» (Мф. 4:19, 20). 

Это те последователи, которыми Иисус восхищается. Как часто мы думаем: 

«Если бы я был таким человеком, как Петр или Иоанн! В таком случае я мог бы 

сделать что-то стоящее». Что ж, вы можете хотя бы начать быть похожими на них. 

Вы можете быть похожими на них в начале их пути и предоставить Господу, как 

это сделали они, определять, кем вы станете впоследствии. Бог не хочет иметь  

в Своем распоряжении двух совершенно одинаковых людей, но все первые 

ученики Иисуса были отмечены чертами Давида, который сказал: «Спешил  

и не медлил соблюдать заповеди Твои» (Пс. 118:60). 

Как странно, что люди считают само собой разумеющимся, что все 

мученичество и дух мученичества остались в прошлом и что теперь нельзя 

ожидать, что они будут испытывать хоть малейшие неудобства ради Христа.  

«Ибо и Христос не Себе угождал» (Рим. 15:3). И все же Он говорит: «Если 

кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною» 

(Мф. 16:24). «Если кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, 

и следуй за Мною. Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее; а кто 

потеряет душу свою ради Меня, тот сбережет ее» (Лк. 9:23, 24). «Кто не берет 
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креста своего и следует за Мною, тот не достоин Меня» (Мф. 10:38). Вот и ответ 

на часто повторяемую жалобу: «Я недостоин». 

Когда человек жалуется на это, мы знаем, в чем проблема. Пусть он 

отречется от себя, смирится с тем, что у него нет репутации, возьмет свой 

крест и быстро последует за Господом, вместо того чтобы колебаться и 

бояться, и Господь сочтет его достойным и сделает его неисчислимой 

ценностью. Таких учеников, как те первые, Господь ищет до сих пор. Станете ли 

вы одним из них? 
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1 октября 

Первые ученики Иисуса. Приди и посмотри 
(Ин. 1:35–46) 

Нафанаил сомневался, но Филипп не стал тратить время на споры с ним. Его 

единственным ответом было: «Пойди и посмотри» (Ин. 1:46). 

Это все, что требуется от любого служителя Христа, – приводить людей  

к Нему, чтобы они могли увидеть Его. Дайте людям увидеть Его, а остальное 

Он сделает сам: «Когда Я вознесен буду от земли, всех привлеку к Себе»  

(Ин. 12:32). 

Но кому поручено возвещать? 

Писание говорит: «У пророков написано: “и будут все научены Богом”. 

Всякий, слышавший от Отца и научившийся, приходит ко Мне» (Ин. 6:45). 

«Потому что вы слышали о Нем и в Нем научились – так как истина во Иисусе» 

(Еф. 4:21). Кто слышал и научился от Отца, какова истина в Иисусе, и пришел  

к Нему, тому поручено привести к Нему и других, «и слышавший да скажет: 

прииди!» (Откр. 22:17). 

Пусть каждый следит за тем, чтобы не исказить Христа и быть уверенным, 

что он приводит людей к настоящему Христу, а не к себе или к чему-то, что он 

сам придумал. Счастлив тот, кто может сказать истинно: «Мы нашли Того,  

о Котором писали Моисей в законе и пророки, Иисуса, сына Иосифова, из 

Назарета» (Ин. 1:45). У такого человека есть аргумент, достаточный для любого 

сомневающегося, а именно: «Приди и посмотри». 

Те, кто отказываются выполнить столь разумную просьбу, конечно же, 

ничего не станут слушать; а тех, кто, увидев перед собой распятого Иисуса, 

не поверят, невозможно убедить никакими доводами, и поэтому больше 

ничего не нужно.  

Но как я покажу им Иисуса, если не буду проповедовать им и спорить с ними? 

Этот вопрос говорит о том, что вы еще не нашли Его. Все, что может сделать 

самый красноречивый проповедник в мире, чтобы привести людей ко Христу, – 

это рассказать им, как он нашел Его и что Христос сделал для него. 
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2 октября 

Как повиноваться 
(Ин. 1:43) 

В истории о призвании апостолов мы видим урок, как Господь желает, чтобы 

люди повиновались Его призыву: «Иди за Мною» (Ин. 1:43). Симон и Андрей 

были рыбаками. Иисус сказал: «Идите за Мною, и Я сделаю, что вы будете 

ловцами человеков». Ни минуты не колеблясь, они «тотчас, оставив свои сети, 

последовали за Ним» (Мк. 1:17, 18).  

Иаков и Иоанн тоже были рыбаками. Они были в своей лодке и чинили сети, 

которые порвались от огромного количества рыбы, которую они только что 

поймали (см. Мк. 1:19 и Лк. 5:6). Иисус позвал их, «и они, оставив отца своего 

Зеведея в лодке с работниками, последовали за Ним» (Мк. 1:20). «После сего 

Иисус вышел и увидел мытаря, именем Левия, сидящего у сбора пошлин,  

и говорит ему: следуй за Мною. И он, оставив всё, встал и последовал за Ним» 

(Лк. 5:27, 28).  

Есть две большие трудности, с которыми сталкиваются люди, когда их просят 

следовать за Христом. То есть большинство людей сталкиваются с одной или 

другой из них. Одна из них – бедность призванного, а другая – богатство. Один 

человек колеблется, потому что ему приходится зарабатывать на жизнь тяжелым 

трудом, и он не знает, как будет обеспечена его семья, если он покорится Господу. 

У другого человека настолько обширный бизнес, что он не может оставить его, 

по крайней мере до тех пор, пока у него не будет времени устроить свои дела.  

Оба эти класса людей представлены в вышеупомянутых призывах, но они не 

принимали во внимание трудности. Мы знаем, что у Петра была семья, и, будучи 

скромным рыбаком, он не мог быть богатым. Однако он не стал задумываться 

о том, как ему содержать свою семью, если он послушался голоса Иисуса,  

а оставил свои сети и пошел с Ним.  

Левий Матфей был богат, так как должность мытаря была очень прибыльной; 

однако он оставил свое дело в одно мгновение, когда Иисус сказал ему: «Следуй 

за Мной». Так было и с Павлом. Он говорит: «Когда же Бог, избравший меня от 

утробы матери моей и призвавший благодатью Своею, благоволил открыть во 

мне Сына Своего, чтобы я благовествовал Его язычникам, – я не стал тогда же 

советоваться с плотью и кровью» (Гал. 1:15, 16). 

Именно так Господь желает, чтобы люди слушались Его голоса. Он 

открывает Себя в субботе из четвертой заповеди – седьмом дне (см. Исх. 20:8–

11) – и говорит им: «Следуйте за Мной». Многие колеблются. Некоторых 

останавливает их бедность. Они не понимают, как можно жить, если соблюдать 

субботу, забывая, что люди, не соблюдающие субботу, тоже умирают; забывая, 

что их призывает Творец неба и земли; забывая, что Тот, Кто призывает их 

повиноваться Ему, говорит: «Мое серебро и Мое золото, говорит Господь 

Саваоф» (Аг. 2:8), а также: «Господня – земля и что наполняет ее» (Пс. 23:1).  
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О том, что Он способен обеспечить Своих последователей, мы имеем яркое 

доказательство в том чудесном улове рыбы, который ученики получили по Его 

слову.  

Более состоятельные люди еще более склонны колебаться в том, чтобы 

послушаться призыва, который Иисус посылает им относительно субботы, 

потому что суббота – лучший день для бизнеса. Они не задумываются о том, 

что именно Он дает им силу получать богатство (Втор. 8:18) и что Он так же 

способен дать богатство тем, кто слушается Его, как и тем, кто Его не слушается; 

и что, в конце концов, «жизнь человека не зависит от изобилия его имения»  

(Лк. 12:15). 

Люди не могут быть слишком медлительными для того, чтобы следовать 

странным и сомнительным голосам; они не могут быть слишком осторожными, 

чтобы двигаться, когда Бог еще ничего не сказал; но они не могут быть слишком 

быстрыми, чтобы повиноваться голосу Господа. Давид сказал: «Спешил и не 

медлил соблюдать заповеди Твои» (Пс. 118:60). И затем он заявил, что будет 

бежать по пути заповедей Божьих. Воля Божья должна исполняться на земле, как 

на небе; а на небе ангелы «исполняют заповеди Его, внимая голосу слова Его» 

(Пс. 102:20, пер. KJV).  
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3 октября 

Иисус из Назарета. Часть 1 
(Ин. 1:45, 46) 

«Филипп находит Нафанаила и говорит ему: мы нашли Того, о Котором 

писали Моисей в законе и пророки, Иисуса, сына Иосифова, из Назарета. Но 

Нафанаил сказал ему: из Назарета может ли быть что доброе? Филипп говорит 

ему: пойди и посмотри» (Ин. 1:45, 46). Целая книга не смогла бы описать 

положение города Назарета лучше, чем изумленный вопрос Нафанаила. Город 

Назарет имел плохую репутацию. Она была настолько плохой, что никто не 

ожидал от него ничего хорошего. Однако Иисус всю Свою земную жизнь был 

связан с Назаретом, и Его до сих пор называют Иисус из Назарета. Согласно 

человеческим представлениям, имя Иисуса должно было ассоциироваться  

с каким-то более известным и уважаемым местом. Любой обычный человек 

позаботился бы о том, чтобы о нем говорили, что он из Иерусалима или из 

Капернаума, но Иисус был доволен тем, что о Нем говорили как об «Иисусе 

из Назарета». Ради нас Он «уничижил Себя Самого» (Флп. 2:7).  

Из этого простого факта мы можем почерпнуть как утешение, так  

и наставление. Мы можем утешиться знанием того, что Иисус отождествляет 

Себя с самыми униженными и презираемыми. Неважно, насколько люди бедны  

и презираемы, насколько они унижены, но, если они приходят к Нему с верой, 

«Он не стыдится называть их братиями» (Евр. 2:11). Это очень утешает. И мы 

также должны научиться у Иисуса из Назарета не презирать и не отвергать никого 

из-за его рождения или положения. Многие люди, прожившие всю свою жизнь 

в лачуге и имевшие лишь старую одежду, будут жить в особняках и будут 

облечены в свет, как светила небесные. Мартин Лютер был сыном шахтера, 

Джон Буньян – всего лишь лудильщиком, а один из величайших титулов Господа 

всех миров – «Иисус из Назарета».  

Когда Нафанаил спросил Филиппа: «Из Назарета может ли быть что 

доброе?», Филипп ответил только одно: «Пойди и посмотри» (Ин. 1:46). Он не 

стал спорить, а пошел единственным верным путем, чтобы убедить 

вопрошающего; он привел его к Иисусу, чтобы тот сам увидел. Именно так 

самарянка убедила своих соседей. Она не стала спорить с ними, а сказала: 

«Подойдите и посмотрите». Когда они увидели Иисуса, то уверовали в Него, как 

и Нафанаил. Это самый сильный и единственно действенный аргумент 

христианина. Он может спорить, но и неверующий может спорить; но, когда 

человек видит Иисуса, ему больше ничего не нужно говорить. Поэтому во всем 

нужно возносить Иисуса и представлять Его людям, и Он будет убеждать. 

Блаженны те, чья жизнь, как и их слова, говорят: «Пойди и посмотри».  
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4 октября 

Иисус из Назарета. Часть 2 
(Ин. 1:45, 46) 

«Филипп находит Нафанаила и говорит ему: мы нашли Того, о Ком писали 

Моисей в законе и пророки, Иисуса, сына Иосифова, из Назарета. Но Нафанаил 

сказал ему: из Назарета может ли быть что доброе? Филипп говорит ему: пойди  

и посмотри» (Ин. 1:45, 46). Имя, которым Иисуса называли на земле, было «Иисус 

из Назарета». Иосиф, «придя, поселился в городе, называемом Назарет, да 

сбудется реченное через пророков, что Он Назореем наречется» (Мф. 2:23).  

А после вознесения Христа это имя было использовано при совершении 

могущественного чуда. Человеку, который никогда не ходил, Петр сказал: «Во 

имя Иисуса Христа Назорея встань и ходи» (Деян. 3:6).  

В Божьей системе нет случайностей. Не случайно Иисус с младенчества 

воспитывался в городе Назарете и по сей день известен как «Иисус из Назарета». 

В частом употреблении этого имени есть что-то для нас. Что же?  

Подумайте о репутации жителей Назарета и вы получите ответ. На то, как 

высоко ценилось это место, указывает вопрос Нафанаила: «Из Назарета может ли 

быть что доброе?» Филипп не выразил удивления по поводу этого вопроса, ведь 

никто не ожидал услышать что-либо хорошее из Назарета, и он не пытался 

защищать это место или вообще приводить аргументы. Единственное, что он мог 

сказать: «Пойди и посмотри». Это место было настолько плохим, что никто не 

поверил бы, что в нем есть что-то хорошее, если бы не увидел это сам.  

Слово «Назарет» означает «отделенный». Но город Назарет отличался особой 

порочностью. Именно в этом месте был воспитан Иисус, но Он был 

действительно назарянином, отделенным и отличившимся благодаря доброте 

Своего характера. В самых худших условиях Он развил в себе совершенный 

характер. 

Разве это не было написано для нашего ободрения и силы? Как часто нам 

хочется выбраться из условий, в которых мы оказались не по своей вине, 

туда, где условия более благоприятны для служения Богу. И поскольку мы 

находимся там, где мы есть, а наши окружающие так злы и так противятся истине, 

мы убеждаем себя, что от нас нельзя ожидать правильных поступков. Поэтому 

мы, подобно Феликсу (ред.: римский правитель Иудеи во времена апостола 

Павла, в 53 г. по Р. Х.), ждем более удобного времени, которое в большинстве 

случаев никогда не наступает.  

Именно за помощью в таких случаях мы обращаемся к Иисусу из Назарета. 

Он был верен Тому, Кто призвал Его. Он был так же праведен в Назарете, как  

и в Вифании. Обстоятельства и условия не оказывали на Него никакого влияния, 

потому что Он с детства доверял Богу. Он «ходил, делая добро», «ибо с Ним был 

Бог», и добро, которое Он делал страдающим людям, было лишь сиянием 

добра, которое было в Нем. Если бы Он не сопротивлялся злым влияниям, 
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которые дьявол бросал вокруг Него в Назарете, Он не смог бы исцелить тех, кто 

был угнетен дьяволом. 

Нет такой фазы человеческого опыта, через которую не прошел бы Иисус. 

Никто не находится в таких неблагоприятных обстоятельствах для исполнения 

Божьей воли, как это было с Иисусом. Он знает о нас все. И Он с нами каждый 

день, даже до конца света. Он не просто указывает на Свои достижения, на то, как 

Он претерпел «такое над Собою поругание от грешников» (Евр. 12:3), но 

благословенным и всемогущим Святым Духом Он приходит в наши сердца, 

чтобы и сейчас терпеть то же самое и сделать нас «сильными в Господе  

и в могуществе силы Его» (Еф. 6:10, пер. KJV).  

Поэтому «помыслите о Претерпевшем» (Евр. 12:3). Возьмите с собой имя 

Иисуса –Иисуса из Назарета. Нет настолько плохих обществ, чтобы Иисус не мог 

жить святой жизнью посреди них, и именно Он, а не мы, одерживает победу. 

«Благодарение Богу, даровавшему нам победу Господом нашим Иисусом 

Христом!» (1 Кор. 15:57). 
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5 октября 

Кана Галилейская. Христос – истинная лоза 
(Ин. 2:5–11) 

Вскоре после того, как Иисус начал Свое публичное служение, в Кане 

Галилейской была свадьба, на которую Он и Его ученики были приглашены. Во 

время брачного пира вино закончилось, и мать Иисуса уведомила Его об этом,  

а затем сказала слугам: «Что скажет Он вам, то сделайте» (Ин. 2:5). О результате 

рассказывается так: «Было же тут шесть каменных водоносов, стоявших по 

обычаю очищения Иудейского, вмещавших по две или по три меры. Иисус 

говорит им: наполните сосуды водою. И наполнили их доверху. И говорит им: 

теперь почерпните и несите к распорядителю пира. И понесли. Когда же 

распорядитель отведал воды, сделавшейся вином, – а он не знал, откуда это вино, 

знали только служители, почерпавшие воду, – тогда распорядитель зовет жениха 

и говорит ему: всякий человек подает сперва хорошее вино, а когда напьются, 

тогда худшее; а ты хорошее вино сберег доселе. Так положил Иисус начало 

чудесам в Кане Галилейской и явил славу Свою; и уверовали в Него ученики Его» 

(Ин. 2:6–11). 

Спаситель сказал: «Я есмь истинная виноградная лоза, а Отец Мой – 

виноградарь. Всякую у Меня ветвь, не приносящую плода, Он отсекает; и всякую, 

приносящую плод, очищает, чтобы более принесла плода. Вы уже очищены через 

слово, которое Я проповедал вам. Пребудьте во Мне, и Я в вас. Как ветвь не может 

приносить плода сама собою, если не будет на лозе, так и вы, если не будете во 

Мне. Я есмь лоза, а вы – ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нем, тот приносит 

много плода; ибо без Меня не можете делать ничего» (Ин. 15:1–5).  

Чудо превращения воды в вино – это наглядный урок, подтверждающий это 

утверждение, что Он – истинная Лоза и что мы можем приносить плод, будучи 

связаны с Ним, как ветви.  

Вся жизнь проистекает от Бога через Христа. Он – Творец всего сущего,  

и в Нем все поддерживается (Кол. 1:16, 17). Именно благодаря этой силе Он 

превратил воду в вино. В этом чуде Он просто ускорил процесс. Давайте 

проследим его. В рассматриваемом нами случае Христос мгновенно превратил 

воду в вино. В обычном случае влага впитывается корневищем, поднимается по 

стволу и разносится по ветвям, где накапливается в маленьких плодах, которые 

мы называем виноградом. В процессе трансформации большую роль играет 

солнечный свет. Никто не может знать, как происходят изменения; мы знаем 

только, что вода с элементами, которые она удерживает в растворе, в течение 

нескольких месяцев превращается во вкусные ягоды.  

Люди называют это действием природы и, поскольку это настолько обычное 

явление, забывают, что это чудо. В чуде, которое Иисус совершил на свадьбе  

в Кане, Он показал, что в обычном процессе вода превращается в вино не 

благодаря какой-то силе, присущей виноградной лозе, а благодаря Его 
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собственной силе, которая действует в каждом живом существе. Это 

показывает, что, когда Он называет Себя Лозой, это не просто фигура речи, но 

реальный факт действия Его силы. Поскольку Он – истинная Лоза, Он мог в одну 

минуту превратить воду в вино. Он сделал за минуту то, что обычно делает за 

несколько месяцев через виноградную лозу. Теперь той же силой, которой 

Христос превратил воду в вино и которой Он заставляет расти все плоды земли, 

Он способен довести до совершенства плоды праведности в человеческих 

существах. Мы не можем знать, как именно это происходит; мы можем знать 

только факты. Писание использует тайны, происходящие вокруг нас в «природе», 

чтобы научить нас постигать тайну Евангелия благодати. Как ветвь приносит 

богатые гроздья винограда благодаря своей связи с лозой, и все это силой Христа, 

истинной Лозы, так и мы, будучи непосредственно связаны с Ним верой, можем 

приносить мирные плоды праведности.  
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6 октября 

Кана Галилейская. Праведность и воздержание 
(Ин. 2:5–11) 

В случае с водой, превращенной в вино, мы имеем самый яркий урок не 

только праведности, но и воздержания. Эти два понятия объединены. Часто 

задают вопрос: «Какое вино приготовил Иисус в Кане?» Многие полагают, что 

это было само собой разумеющееся перебродившее, опьяняющее вино,  

и приводят это чудо в качестве доказательства того, что Христос одобрял 

употребление опьяняющих спиртных напитков. Если мы изучим это чудо как 

следует, то у нас не возникнет никаких трудностей в этом вопросе.  

Тот, кто не позволяет аппетиту затуманивать его суждения, легко увидит, что 

чудо, которое совершил Иисус, было точным аналогом чуда, которое совершается 

при накоплении сока в виноградных гроздьях. Он сделал такое же вино, какое 

вы получили бы, если бы выжали сок из виноградных гроздьев в сосуд  

и выпили его. Этот процесс описан во сне виночерпия фараона: «Мне снилось, 

вот виноградная лоза предо мною; на лозе три ветви; она развилась, показался на 

ней цвет, выросли и созрели на ней ягоды; и чаша фараонова в руке у меня; я взял 

ягод, выжал их в чашу фараонову и подал чашу в руку фараону» (Быт. 40:9–11).  

Но есть и другой момент, который дает нам самый практический урок как 

праведности, так и воздержанности. Вино, которое Иисус сделал по этому 

случаю, как и виноградные гроздья на лозе, было прямым продуктом Его силы. 

Не будет лишним сказать, что гости, пившие это вино, пили непосредственно от 

силы Христа. Об израильтянах, которые пили воду, стекавшую с камня, на 

котором стоял Христос в пустыне, сказано, что они пили от Христа (1 Кор. 10:4). 

Те, кто верой не признавал Его жизнь, не получали духовной жизни ни в том, ни 

в другом случае; но превращение воды в вино стало символом духовной жизни 

для учеников Христа, потому что они уверовали в Него.  

Существует разница между ферментированным и неферментированным 

вином. Несброженное вино – это чистая пища. Оно представляет собой жизнь 

виноградной лозы в наиболее сжатой форме и является питательным. Оно 

способствует укреплению организма и поэтому является одним из лучших 

способов питания для больных, которые не могут получать большое количество 

пищи. Несброженное вино – сок винограда, истинный плод лозы – обеспечивает 

большое количество питательных веществ на небольшом пространстве и легко 

усваивается. Но в перебродившем вине пищевые элементы настолько изменены, 

что в нем почти нет настоящей пищи. Теперь это не пища, а стимулятор  

и интоксикант. Вместо того чтобы укреплять систему и давать ей свежую жизнь 

и силу, оно просто возбуждает уже имеющуюся силу, подстегивая ее к действию. 

Оно ничего не добавляет тому, кто его принимает, а просто побуждает его 

использовать то, что у него уже есть.  
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Теперь жизнь Христа – это пища, а не стимулятор. Он пришел на землю 

не для того, чтобы побудить людей пустить в ход силу, которой они уже 

обладали, но которая дремала, а для того, чтобы дать им силу, которой они 

были лишены. Именно тогда, когда мы были «немощны», Христос умер за 

нечестивых (Рим. 5:6). В людях нет никакой силы, чтобы поступать 

правильно, «потому что плотские помышления суть вражда против Бога; ибо 

закону Божию не покоряются, да и не могут. Посему живущие по плоти Богу 

угодить не могут» (Рим. 8:7, 8).  

Кто-нибудь скажет, что бить бедную хромую лошадь, которая почти готова 

умереть, чтобы заставить ее работать, – это акт жестокости. В ней нет силы, и ни 

кнут, ни шпора не могут эту силу в нее вложить. Кнут или шпора могут побудить 

крепкое животное использовать свою силу, но они не могут придать силы тому,  

у кого ее нет. Поэтому было бы нечестиво пытаться заставить парализованного 

человека работать. У него нет сил работать. Есть люди, которые достаточно злы, 

чтобы делать это, но ими движет дух сатаны.  

Ибо работа дьявола заключается в том, чтобы заставить людей думать, 

что они могут создать силу из ничего. Поэтому он побуждает их пить 

алкогольные напитки, чай, кофе и др., чтобы получить силу для работы, хотя  

в этих веществах нет ничего, что могло бы дать ее. Принятые в определенных 

количествах, они лишь стимулируют человека, заставляя его напрягать  

и расходовать имеющиеся у него физические силы. В больших количествах 

они одурманивают и опьяняют. Таким образом, он буквально побуждает их 

тратить деньги на то, что не является хлебом, и труд на то, что не приносит 

удовлетворения. Употребляя эти вещества, люди расходуют имеющиеся у них 

силы и преждевременно стареют. «Для чего вам отвешивать серебро за то, что не 

хлеб, и трудовое свое за то, что не насыщает? Послушайте Меня внимательно  

и вкушайте благо, и душа ваша да насладится туком» (Ис. 55:2). 

В этом же направлении дьявол заставляет людей думать, что они имеют  

в себе всю силу, необходимую для того, чтобы поступать правильно. Поэтому он 

стимулирует их ложными надеждами и обещаниями. Он заставляет их 

наказывать себя различными способами за неудачи и подстегивать себя, 

чтобы вызвать к жизни то добро, которое, как они убеждены, скрыто в них. 

А когда индивидуальные усилия оказываются безуспешными, он побуждает 

нацию принимать законы с целью заставить людей быть религиозными. 

Идея заключается в том, что в них есть добро, но для того, чтобы оно 

проявилось, их нужно подстегнуть законом и страхом наказания. Это путь 

дьявола. В итоге, конечно, грех увеличивается и наступает смерть.  

Путь Христа иной. Он знает, что в человеке нет ничего доброго, и поэтому 

Он не дает ему стимуляторов, которые не принесут никакой пользы, а только 

возбудят и изнурят его. Напротив, Он питает человека Своей собственной 

жизнью, которая содержит все элементы, необходимые для совершенного 

роста. В Нем обитает «всякая полнота» (Кол. 1:19), и в Нем мы становимся 

совершенными. Мы «спасемся жизнью Его».  
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И поэтому из чуда превращения воды в вино мы извлекаем важный урок 

праведности, воздержанности и грядущего суда, потому что именно жизнь 

Христа должна стать стандартом на суде. То, что Христос дает нам, – это Его 

жизнь, которая является настоящей пищей. Его жизнь в сердце порождает 

праведные поступки. Так и для нашего физического пропитания Он дает нам то, 

что полезно и питательно, а не то, что не добавляет реальной силы, и растрачивает 

энергию, которая у нас уже есть.  

«Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, 

вера, кротость, воздержание. На таковых нет закона» (Гал. 5:22, 23).  
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7 октября 

Закланный, но живой 
(Ин. 2:5–11) 

Иисус говорит: «И живой; и был мертв, и се, жив во веки веков, аминь; и имею 

ключи ада и смерти» (Откр. 1:18). Он – «Агнец, закланный от создания мира» 

(Откр. 13:8). Он «Агнец Божий, Который берет на Себя грех мира» (Ин. 1:29).  

По этой причине всех, кто верил в Христа как Спасителя грешников, с самого 

начала учили приносить агнца в жертву в знак своей веры. Кровь проливалась,  

а плоть съедалась. Каин, не имевший веры, принес плоды земли, а Авель – лучших 

из стада. «Верою Авель принес Богу жертву лучшую, нежели Каин; ею получил 

свидетельство, что он праведен, как засвидетельствовал Бог о дарах его; ею он  

и по смерти говорит еще» (Евр. 11:4).  

Пасхальный агнец также представлял Христа. Его кровь, окропленная на 

дверные косяки, заставила ангела-губителя обходить дом стороной. Те, кто 

приносил его в жертву, особенно в первый раз, в Египте, делали это в знак 

прямого признания Христа, Чья кровь очищает от греха и освобождает от рабства. 

«Пасха наша, Христос, заклан за нас» (1 Кор. 5:7).  

Но на Пасху, непосредственно предшествовавшую распятию, Христос 

оставил Своим ученикам еще одно воспоминание о Себе. «Когда же Иисус был  

в Вифании, в доме Симона прокаженного, приступила к Нему женщина  

с алавастровым сосудом мира драгоценного и возливала Ему возлежащему на 

голову. Увидев это, ученики Его вознегодовали и говорили: к чему такая трата?» 

(Мф. 26:6–8). Непосредственно после этого, в тот же вечер, Иисус сказал Своим 

ученикам: «Я есмь истинная виноградная лоза» (Ин. 15:1). До сих пор люди 

демонстрировали свою веру в силу Его Крови очищать от греха, проливая кровь 

агнца. Но теперь настоящий Агнец должен был пролить Свою собственную кровь. 

Те агнцы, которые были закланы, полностью переставали жить; но как Агнец 

Божий был заклан, так и Он должен был жить снова. Было бы явно неуместно 

продолжать лишать жизни животных в память о Христе после того, как Он умер  

и воскрес. Поэтому отныне Его ученики должны были отмечать факт, что 

жизнь обретается через Его Кровь, принимая плоды виноградной лозы, которая 

«проливает свою кровь» за жизнь людей, и все еще продолжать жить.  
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8 октября 

Явление славы 
(Ин. 2:5–11) 

«Так положил Иисус начало чудесам в Кане Галилейской и явил славу Свою; 

и уверовали в Него ученики Его» (Ин. 2:11). Однако личность Иисуса не сияла 

таким великолепием, как тогда, когда Он был на горе Преображения. В Нем не 

было больше красоты, которую люди желали бы видеть в Нем по этому случаю, 

чем тогда на горе Преображения, но в то время Он также явил Свою славу. Это 

показывает, что Его слава – в Его делах. Именно благодаря Его жизни существует 

все на земле, и поэтому «вся земля полна славы Его!» (Ис. 6:3).  

«И славу, которую Ты дал Мне, Я дал им» (Ин. 17:22), – так сказал Христос 

о Своих учениках в молитве к Отцу. Он дал нам Свою жизнь и Свои дела,  

в которых мы можем торжествовать; и когда мы отдаемся Ему, чтобы стать Его 

творением, Его слава хранится в нас, чтобы быть явленной в Его 

пришествие.  

Благость, которую Он произвел и отложил для тех, кто доверяет Ему, – это 

слава, которую Он передает людям. Глядя на Него, они преображаются в тот же 

образ, от славы в славу, или от благости в благость. Поэтому «так да светит свет 

ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли Отца 

вашего Небесного» (Мф. 5:16). 

В совершении такого чуда в начале Его служения была удивительная 

целесообразность. В нем излагалось все Евангелие, «и уверовали в Него 

ученики Его» (Ин. 2:11). Давайте и мы будем в их числе. 
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9 октября 

Чудеса нашего Господа. Превращение воды в вино 
(Ин. 2:3–11) 

Цель, которой должно служить включение чудес Иисуса в евангельский 

отчет, ясно указана в самом Писании: «Сие [о чудесах] же написано, дабы вы 

уверовали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, имели жизнь во имя 

Его» (Ин. 20:31). Таким образом, при изучении чудес мы должны помнить об этой 

цели, чтобы «ухватиться за вечную жизнь» (1 Тим. 6:19, пер. KJV).  

Все проявления силы Божьей в окружающем нас мире преподают один и тот 

же урок, если их правильно понять, и поэтому чудеса также должны служить 

Божественным толкованием Евангелия жизни и силы, которое провозглашается  

в более привычных и менее поразительных действиях того же Мастера-

труженика. «Библейские чудеса – это не только знаки силы в духовном мире, но 

и выразители чудес природы – эксперименты, как бы проведенные великим 

Учителем лично, в малых масштабах и в течение ограниченного времени, чтобы 

проиллюстрировать человечеству явления, которые происходят в течение 

более длительных периодов во всей Вселенной» (Хью Макмиллан. Библейские 

учения в природе, с. 6, 7). При таком рассмотрении они не только преподадут нам 

свой собственный урок, но и прольют такой свет на Божью книгу природы, что 

мы сможем прочесть тот же урок на каждой странице. И таким образом, 

постоянно осознавая присутствие и силу живого Бога в нас и вокруг нас, мы 

сможем научиться принимать ее во всей полноте, как «жизни непрестающей…» 

(Евр. 7:16). 

История чуда, которую мы будем изучать на этом уроке, кратка и проста, она 

настоящая. Бог дает нам возможность увидеть с близкого расстояния Свою 

могущественную силу Отца, с простотой объясняющего маленькому ребенку 

Свою работу, чтобы вселить в него уверенность. А завершается рассказ такими 

словами: «Так положил Иисус начало чудесам в Кане Галилейской и явил славу 

Свою; и уверовали в Него ученики Его» (Ин. 2:11). Изучая повествование Святого 

Духа об этом чуде, мы должны увидеть явленную славу так же ясно, как  

и ученики, и с тем же результатом – верой в жизнь во имя Его.  

Обратите внимание на простые факты (Ин. 2):  

– «Вина нет у них». 

– «Было же тут шесть каменных водоносов».  

– «Иисус говорит им: наполните сосуды водою. И наполнили их до верха.  

И говорит им: теперь почерпните и несите к распорядителю пира».  

Тогда распорядитель пира «отведал воды, сделавшейся вином», и тотчас 

зовет жениха и говорит: «Всякий человек подает сперва хорошее вино, а когда 

напьются, тогда худшее; а ты хорошее вино сберег доселе». 

Нам не рассказывают, как вода превратилась в вино. Повинуясь слову 

Иисуса, они налили воду в кувшины, и, повинуясь тому же слову, почерпнули  
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и дали распорядителю пира то, что по результатам дегустации оказалось лучшим 

вином праздника. Однако есть одно слово, которое дает все необходимое 

объяснение, и это слово – «Иисус». Он – Слово Божье, и «все чрез Него начало 

быть, и без Него ничто не начало быть, что начало быть» (Ин. 1:3). «И Слово стало 

плотию и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу Его, 

славу, как Единородного от Отца» (стих 14). И не только все было создано через 

Него, но Он также «держит все словом силы Своей» (Евр. 1:3), и «все Им стоит» 

(Кол. 1:17) и все держится вместе. Именно благодаря прямому и постоянному 

проявлению силы Божьей через Иисуса Христа, «силой Божьей», поддерживается 

упорядоченное шествие звезд и планет, и так называемые операции и законы 

природы продолжаются и осуществляются. «Отец Мой доныне делает,  

и Я делаю» (Ин. 5:17). Совершая это чудо, Иисус как бы дает образец Своей 

работы и показывает Себя как Того, благодаря Чьему личному содействию 

происходят все процессы роста растений и плодоношения.  

При обычном способе превращения воды в вино виноградная лоза является 

видимым средством выполнения этой работы. Вода, пролитая на землю дождем, 

собирается корнями лозы, переносится по ветвям и превращается в виноградный 

сок. Когда процесс завершен и виноград подвергается давлению, тогда можно 

получить воду, которая теперь превратилась в вино. На эту работу, которая 

спокойно продолжается днем и ночью, уходит несколько месяцев. Но Иисус 

сказал: «Я есмь истинная виноградная лоза» (Ин. 15:1), и лозы, которые мы видим 

в садах и виноградниках, не являются самостоятельными механизмами 

превращения воды в вино. Они просто видимые формы, через которые действует 

сила Иисуса, истинной лозы, и как Он в Кане Галилейской, отказавшись от 

обычных видимых форм растительной жизни и не обращая внимания на вопрос 

времени, «явил славу Свою», превратив воду в вино; так Он хочет научить нас, 

что та же слава проявляется, когда Он совершает то же самое изменение столь 

знакомым нам способом. И как «уверовали в Него» (Ин. 2:11), когда увидели, что 

Он сделал в Кане Галилейской, так Он хотел бы, чтобы и мы уверовали в Него, 

когда увидим, что Он делает в каждом саду и винограднике. И как это чудо было 

описано для того, чтобы читающие о нем могли уверовать, «имея жизнь во имя 

Его», так и мы, рассматривая все процессы роста и плодоношения в свете, 

брошенном на них этим чудом, и читая о них в таком толковании, можем 

уверовать, «имея жизнь через имя Его».  

Очевидно, что в этом чуде нам проповедуется Евангелие, и через его учение 

мы можем увидеть, как Евангелие проповедуется нам в каждом саду и на каждом 

поле. Евангелие – это «благовествование о славе Христа, Который есть образ Бога 

невидимого» (2 Кор. 4:4), «по славному благовестию блаженного Бога» (1 Тим. 

1:11), и эта слава – Его благость. «Моисей сказал: покажи мне славу Твою.  

И сказал Господь: Я проведу пред тобою всю славу Мою и провозглашу имя 

Иеговы пред тобою, и кого помиловать – помилую, кого пожалеть – пожалею» 

(Исх. 33:18, 19). Его характер – это Его праведность. Евангелие «есть сила 

Божия ко спасению всякому верующему... В нем открывается правда Божия» 
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(Рим. 1:16, 17). И поэтому, когда Иисус в Кане Галилейской «явил славу Свою», 

совершив работу в тот день, Он просто показал, что сила, превращающая воду  

в вино, – это сила, которую Бог использует для спасения верующих. А слава, 

которая была явлена тогда, – это слава, которая оживляет мертвых, ибо «Христос 

воскрес из мертвых славою Отца» (Рим. 6:4), и поэтому, познавая «славу 

могущества Его» (2 Фес. 1:9) день за днем, когда она открывается нам в истинной 

Лозе, мы, «мертвые в преступлениях» и грехах, воскресаем вместе со Христом, 

воскресаем вместе с Ним и восседаем «вместе на небесах во Христе Иисусе» (Еф. 

2:1, 5, 6). Но все это «по действию державной силы Его, которою Он 

воздействовал во Христе, воскресив Его из мертвых и посадив одесную Себя на 

небесах» (Еф. 1:19, 20). И таким образом «мы же все, открытым лицом, как  

в зеркале, взирая на славу Господню, преображаемся в тот же образ от славы  

в славу, как от Господня Духа» (2 Кор. 3:18). И в этом заключается работа 

Евангелия, чтобы те, кто «согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 3:23), снова 

были увенчаны славой и честью.  

Дело Иисуса было проповедовать «слепым прозрение» (Лк. 4:18), чтобы мы 

могли увидеть Его как истинную Лозу и подчинить себя Ему, чтобы Тот, Кто 

«произращает на горах траву» (Пс. 146:8) и вешает сочные плоды на ветви каждой 

лозы и дерева, мог наполнить нас «плодами праведности Иисуса Христа, в славу 

и похвалу Божию» (Флп. 1:11). «Я есмь лоза, а вы – ветви; кто пребывает во Мне, 

и Я в нем, тот приносит много плода; ибо без Меня не можете делать ничего»  

(Ин. 15:5). И это то Евангелие, которому Он учил в чуде в Кане Галилейской.  
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10 октября 

Вино, которое делает Господь 
(Ин. 2:1–11) 

Слово «вино», как и его эквивалент в греческом языке, не имеет конкретного 

значения. Существуют различные виды вина, но никто не может определить 

природу продукта, обозначаемого неконкретным словом «вино». С ним должно 

быть связано какое-то уточняющее слово, чтобы мы могли понять, хорошее это 

изделие или плохое, ферментированное или неферментированное, если только  

в тексте нет чего-то еще, что указывает на это, например, эффекта, который оно 

производит. Ведь как дерево узнают по его плодам, так и вино узнают по 

последствиям его употребления. 

Есть хорошая и плохая вода – чистая и затхлая, тошнотворная. Свежая вода 

хороша, но та же самая вода, которая хороша сегодня, станет непригодной для 

питья, если ей дать постоять несколько дней. Однако она остается водой и после 

того, как постоит, пока не станет кишеть болезнетворными микробами; а ее 

название «вода» без оговорок не дает никакого представления о ее характере  

и свойствах. Точно так же обстоит дело с вином. Когда его только отжимают из 

винограда, оно чистое, освежающее и полезное; но после того как оно постоит на 

воздухе какое-то время, оно подвергается брожению, или разложению,  

и становится ядовитым. Однако это все равно вино, хотя уже и нехорошее;  

и понятие «вино», если оно не оговорено, ничего не говорит нам о том,  

к какому виду оно относится. 

То, что свежий, чистый, неперебродивший сок винограда действительно 

является вином, видно из следующих мест Писания: «Когда в виноградной кисти 

находится сок (“вино”, пер. KJV), тогда говорят: “не повреди ее, ибо в ней 

благословение”; то же сделаю Я и ради рабов Моих, чтобы не всех погубить»  

(Ис. 65:8). Здесь мы видим, что не только свежевыжатый сок винограда, но даже 

сок, который еще находится в грозди на лозе, является настоящим вином. И снова 

мы читаем об этом во сне виночерпия фараона: «И рассказал главный виночерпий 

Иосифу сон свой и сказал ему: мне снилось, вот виноградная лоза предо мною; на 

лозе три ветви; она развилась, показался на ней цвет, выросли и созрели на ней 

ягоды; и чаша фараонова в руке у меня; я взял ягод, выжал их в чашу фараонову 

и подал чашу в руку фараону» (Быт. 40:9–11). 

Таким образом, мы видим, что вино не только находится в грозди 

спелого винограда, но это такое вино, которое в древние времена считалось 

напитком, подходящим для царя; виночерпию фараона приснилось то, что 

он привык делать. 

Теперь что касается вина, которое Иисус приготовил для гостей на брачном 

пире в Кане. Правда, что в повествовании об этом событии это слово не имеет 

уточняющего прилагательного, но обстоятельства безошибочно указывают на его 

характер. 
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Прежде всего давайте вспомним, что из рук Господа исходит только добро. 

Он посылает благословение, а не проклятие; и мы только что прочитали, что 

благословение находится в вине, которое было найдено в грозди. С другой 

стороны, нам сказано: «Не смотри на вино, как оно краснеет, как оно искрится  

в чаше, как оно ухаживается ровно» (Притч. 23:31), то есть когда оно перебродит, 

у людей начинаются проблемы: «У кого вой? у кого стон? у кого ссоры? у кого 

горе? у кого раны без причины? у кого багровые глаза?»; такое вино, «как змей, 

оно укусит и ужалит, как аспид» (стихи 29, 32). Оно лишает человека рассудка, 

так что он становится, «как спящий среди моря и как спящий на верху мачты» 

(стих 34). 

Может ли кто-нибудь обвинить Господа в приготовлении такого напитка для 

людей? Кто из почитающих Спасителя может хоть на мгновение допустить 

мысль, что Он намеренно изготовил и приказал дать гостям на брачном пиру 

такое вино, которое лишило бы их рассудка, воспламенило бы все их страсти, 

привело бы их в смятение и, возможно, заставило бы их драться? 

Если бы было правдой, что в этом случае Иисус сделал перебродившее вино, 

то это было бы самым неестественным исключением из Божьего промысла; ведь 

в природе никогда не было известно такого понятия, как перебродившее 

вино. Напротив, Бог прилагает максимум усилий, чтобы вино, которое Он делает, 

не забродило. Давайте рассмотрим этот случай. 

Рассмотрите гроздь винограда. Посмотрите, насколько прочна кожица 

каждой виноградины и как плотно она прикреплена к плодоножке. Кожица 

винограда, как и у других ягод, является защитой от гниения и брожения. Пока 

кожица остается неповрежденной, брожение невозможно. Каждая виноградина – 

это маленький сосуд с небродившим вином, герметично закрытый, чтобы 

сохранить виноградину от брожения. Пока виноград находится в таком 

состоянии, его можно есть – он вкусен и полезен. 

Но давайте возьмем другую гроздь. На ней есть виноградины, которые 

повреждены, так что кожица порвалась, а некоторые были наполовину оторваны 

от плодоножки. Каково их состояние? Они начали разлагаться; на каждой 

израненной виноградине видна небольшая плесень, и никто не стал бы их есть, 

даже любитель перебродившего вина, если только он уже не выпил его столько, 

что лишился рассудка. 

Однако именно то, что началось в этих раненых виноградинах, должно 

произойти в выжатом соке, чтобы он стал перебродившим вином. Вы говорите, 

что виноград, который был сломан, сгнил. Так оно и есть, или по крайней мере он 

начинает гнить, а никто не любит есть гнилой виноград; однако те же самые люди, 

которые отвергают гнилой виноград, охотно пьют виноградный сок, в то время 

как он гниет еще больше. Какая непоследовательность! 

Если виноград вреден для здоровья, когда он болен из-за повреждения, то как 

он может быть полезен, когда болезнь зашла так далеко, что привела его 

полностью к смерти? Свежий сок приносит жизнь; перебродивший сок приносит 

смерть. 
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Разве вы не видите теперь ясно, что первое состояние вина, как его делает 

Господь, всегда неперебродившее? И не только это, но и то, что, если человек не 

вмешается и не изменит план Господа относительно винограда, вино всегда будет 

оставаться неперебродившим? Бог никогда не делает перебродившее вино; это 

всегда продукт проклятия. Вино должно постоять некоторое время под 

воздействием воздуха, прежде чем оно станет перебродившим. 

Теперь мы получили ответ на вопрос о том, какое вино приготовил Иисус для 

гостей на свадьбе. Как солнце приводит к созреванию сока, хранящегося в грозди, 

так и Христос, Свет мира, Солнце праведности, произвел то же самое изменение 

в воде, которая была в кувшинах; и было бы так же нелепо и несерьезно 

предполагать, что вода перебродила, как и ожидать найти перебродившее вино  

в виноградной грозди. 

Вино доставали и сразу же несли к распорядителю пира. Если бы его оставили 

и дали постоять некоторое время на воздухе, оно бы, несомненно, забродило, как 

и любое другое вино, которое делает Господь. 

Такое вино, как Иисус сделал в день свадьбы в Кане, достаточно хорошо для 

того, чтобы пить его на небесах, и им будут угощать всех гостей на «брачном пире 

Агнца». Когда Иисус передал чашу Своим ученикам в ночь Пасхи – в то время, 

когда ни в одном еврейском доме нельзя было найти ничего квасного, – Он сказал: 

«Отныне не буду пить от плода сего виноградного до того дня, когда буду пить  

с вами новое вино в Царстве Отца Моего» (Мф. 26:29). 

Вряд ли найдется кто-то настолько непочтительный, чтобы предположить, 

что вино («плод виноградной лозы», заметьте) по этому случаю будет таким, 

которое может вызвать опьянение, то есть вино, имеющее ядовитую природу. 
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11 октября 

Иисус и Никодим: новый человек 
(Ин. 3:1–18) 

Человеческая природа человека сегодня такая же, какой она была и две 

тысячи лет назад. Никодим начал свою беседу с Господом так же, как сегодня 

люди приветствуют проповедника, «Ах, учитель, эта проповедь как раз подходит 

мне; это как раз то, во что я всегда верил». Вершина религиозности некоторых 

людей, похоже, заключается в том, чтобы похвалить проповедника, «Умелый 

человек; проповедует именно то, во что я верю». 

Хорошо поощрять служителя, как и любого другого труженика; но самое 

лучшее поощрение, которое может получить истинный служитель Евангелия, – 

это видеть, как истины, которые он излагает, принимаются и применяются 

на практике, «Для меня нет большей радости, как слышать, что дети мои ходят 

в истине» (3 Ин. 4). 

У нас нет причин сомневаться в искренности слов Никодима, когда он сказал: 

«Равви! мы знаем, что Ты – учитель, пришедший от Бога; ибо таких чудес, какие 

Ты творишь, никто не может творить, если не будет с ним Бог» (Ин. 3:2). 

Но Иисус и Сам знал, что Он от Бога, хотя все отрицали это; и потому Он не 

нуждался ни в каком заверении от людей, чтобы люди одобрили Его; поэтому Он 

проигнорировал комплименты и перешел к реальности: «Если кто не родится 

свыше, не может увидеть Царствия Божия» (стих 3). 

Никодим был готов признать, что Иисус был Учителем, пришедшим от Бога, 

но, как только Иисус донес эту истину до его собственного сердца, обнажив его 

нужду, он начал раздражаться и спорить с Учителем. 

Никогда еще не было такого, чтобы люди спорили с Великим Учителем, 

облеченным столь большим авторитетом и имеющим столь высокие качества,  

о том, в чем он непревзойденный мастер, а они ничего бы не знали об этом, если 

бы это не совпадало с их предвзятыми пониманиями или с их практикой. 

Действительно, учитель от Бога – это единственная группа людей, чьи слова 

оспариваются в значительной степени. Когда приходит человек, говорящий 

слова, придуманные им самим, толпа готова принять его без всякого протеста. 

Иисус сказал: «Я пришел во имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а если иной 

придет во имя свое, его примете» (Ин. 5:43). 

Новое рождение необходимо не только для того, чтобы попасть на небо, но  

и для того, чтобы быть христианином. Царство Божье находится здесь и сейчас. 

Иоанн на Патмосе был «и в царствии, и в терпении Иисуса Христа» (Откр. 1:9). 

Бог Отец «призвал нас к участию в наследии святых во свете, избавил нас от 

власти тьмы и ввел в Царство возлюбленного Сына Своего» (Кол. 1:12, 13, пер. 

 с англ.). «Возлюбившему нас и омывшему нас от грехов наших Кровию Своею  

и соделавшему нас царями и священниками Богу и Отцу Своему, слава и держава 

во веки веков, аминь» (Откр. 1:5, 6). 
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Но Его Царство не имеет никакой связи с земными царствами. Христос 

признал перед Пилатом, что Он был Царь, но Он сказал: «Царство Мое не от мира 

сего; если бы от мира сего было Царство Мое, то служители Мои подвизались бы 

за Меня, чтобы Я не был предан Иудеям; но ныне Царство Мое не отсюда»  

(Ин. 18:36).  

Так мало гармонии между Царством Божьим и этим миром, ибо «дружба  

с миром есть вражда против Бога. Итак, кто хочет быть другом миру, тот 

становится врагом Богу» (см. Иак. 4:4). 

Для того чтобы принадлежать к этому Царству или даже увидеть его, человек 

должен быть совершенно новым; он должен быть новым творением, созданным  

и управляемым исключительно Духом Божьим: «Если же кто Духа Христова не 

имеет, тот и не Его» (Рим. 8:9). «Потому сказываю вам, что никто, говорящий 

Духом Божиим, не произнесет анафемы на Иисуса, и никто не может назвать 

Иисуса Господом, как только Духом Святым» (1 Кор. 12:3). 

Плоть и кровь не могут открыть Сына Божия, ни плоть, ни кровь не могут 

постигнуть того, что относится к Его Царству, «Симон же Петр, отвечая, сказал: 

Ты – Христос, Сын Бога Живого. Тогда Иисус сказал ему в ответ: блажен ты, 

Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но Отец Мой, 

Сущий на небесах» (Мф. 16:16, 17). «Но, как написано: “не видел того глаз, не 

слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог 

любящим Его”. А нам Бог открыл это Духом Своим; ибо Дух все проницает,  

и глубины Божии. Ибо кто из человеков знает, что в человеке, кроме духа 

человеческого, живущего в нем? Так и Божьего никто не знает, кроме Духа 

Божия. Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от Бога, дабы знать дарованное 

нам от Бога» (1 Кор. 2:9–12). «Плоть и кровь не могут наследовать Царствия 

Божия, и тление не наследует нетления» (1 Кор. 15:50). 

Поэтому, чтобы быть действительно подданным Царства Божьего, 

необходимо освободиться от власти плоти. «Потому что плотские помышления 

суть вражда против Бога; ибо закону Божию не покоряются, да и не могут. Посему 

живущие по плоти Богу угодить не могут. Но вы не по плоти живете, а по духу, 

если только Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа Христова не имеет, тот  

и не Его…» (Рим. 8:7–11). «Но те, которые Христовы, распяли плоть со страстями 

и похотями. Если мы живем духом, то по духу и поступать должны» (Гал. 5:24, 

25). «И уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то 

живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня»  

(Гал. 2:20). 

Что мы имеем из всего этого? Только то, что быть христианином – это 

действительно равносильно вхождению в Царство Божие, человек должен 

настолько отличаться от того, что он есть по природе, насколько то, что он есть 

сегодня по природе, отличается от того, чем он был еще до своего существования. 

Представьте себе, что тело буквально мертво и ожидает погребения. Теперь 

оно не имеет никакой связи ни с чем в этом мире. Его жизнь закончилась; любовь, 

ненависть и зависть исчезли, «и любовь их, и ненависть их, и ревность их уже 
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исчезли, и нет им более части вовеки ни в чем, что делается под солнцем»  

(Еккл. 9:6). Теперь подумайте о сошествии Духа Божьего и вхождении в это тело: 

«А если Христос в вас, то тело мертво для греха, но дух жив для праведности» 

(Рим. 8:10).  

Теперь Дух оживляет это тело, но его жизнь теперь полностью 

принадлежит Духу. Дух спас его от смерти, и теперь Он полностью управляет 

этим телом. Оно одушевляется и движется только Духом. Оно дышит только 

небесной атмосферой.  

Очевидно, что такое тело будет действительно новым человеком, и его жизнь 

будет совершенно угодна Богу. Плоть – та же самая, что и прежде, но ее 

удерживает Дух. Человек больше не исполняет желания плоти, ибо плоть не 

может утвердить себя, вместо того чтобы подчиняться «князю, господствующему 

в воздухе, духу, действующему ныне в сынах противления» (Еф. 2:2), оно всецело 

управляется Духом свыше. Единственный вопрос заключается в следующем: 

возможно ли, чтобы Дух Божий таким образом овладел телом и управлял им 

здесь, в этом мире? 

Ответ можно найти в жизни Христа. Дух Господень был на Нем, «дух 

премудрости и разума, дух совета и крепости, дух ведения и благочестия»  

(Ис. 11:2). Так что Он дышал страхом Господним: «И страхом Господним 

исполнится» (стих 3).  

Но возникает вопрос: может ли любой другой человек иметь такой же опыт, 

как и Иисус? Безусловно, ибо Христос пришел именно с этой целью. Ему не 

нужно было приходить на эту землю ради Себя. Тот факт, что Дух полностью 

владел Его плотью, которая была такой же, как и плоть любого другого человека, 

рожденного от женщины, показывает, что Дух может обитать в любом человеке 

и управлять им. Он имеет «власть над всякою плотью» (Ин. 17:2). 

Что касается создания нового человека, то этому учит нас и природа, ибо Бог 

в природе преподает нам уроки Евангелия. То, что мы видим и в чем имеем опыт, 

служит нам для того, чтобы научить нас тому, что относится к Царству Божьему. 

Вы порезали палец, и он скоро заживет. Тяжелая рана, но через некоторое 

время образуется новая плоть, новая кожа, новые нервы и даже новые кости. 

Каждый день наше тело сбрасывает старую ткань, а на ее место приходит новая. 

Так обновляется наша молодость.  

Кто-то может сказать, что это всего лишь физиологические изменения. 

Верно, но эти изменения происходят только под действием силы Божьей, которая 

обеспечивает нам жизнь. Во всем сотворенном видна вечная сила Божья:  

«А Тому, Кто действующею в нас силою может сделать несравненно больше 

всего, чего мы просим, или о чем помышляем» (Еф. 3:20) 

Если мы хотим, чтобы дело было сделано, то сила, которая действует в нас 

изо дня в день, чтобы поддерживать нас в жизни, будет действовать намного 

больше, превосходя самые высокие полеты воображения, чтобы сделать нас 

совершенно новым творением во Христе. Эта сила присутствует, и все, что от нас 

требуется, это то, чтобы мы отдались ей. 
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«Почему, – скажет кто-то, – я думал, что это тайна!». Так оно и есть. 

Понимаете ли вы тайну жизни и роста? «Как ты не знаешь путей ветра и того, как 

образуются кости во чреве беременной, так не можешь знать дело Бога, Который 

делает все» (Еккл. 11:5). 

Иисус в Своей беседе с Никодимом указал на то, что действие Духа Святого 

в осуществлении нового рождения подобна той, которую мы называем 

«действиями природы», «Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не 

знаешь, откуда приходит и куда уходит: так бывает со всяким, рожденным от 

Духа» (Ин. 3:8). 

Нужно ли было удивляться тому, что израильский учитель не знал всего 

этого? Странно, что мудрецы, постоянно наблюдающие за действиями Бога  

в сотворенных вещах, должны спотыкаться на вопросе о рождении свыше. 

«Истинно, истинно говорю тебе: Мы говорим о том, что знаем, и свидетельствуем 

о том, что видели, а вы свидетельства Нашего не принимаете. Если Я сказал вам 

о земном, и вы не верите, – как поверите, если буду говорить вам о небесном?» 

(Ин. 3:11, 12). 

Изучение «природных явлений» ведет к познанию Бога; а истинная наука 

такова: «слово истины, благовествование (евангелие) вашего спасения»  

(Еф. 1:13). 
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12 октября 

На небесах 
(Ин. 3:13) 

Когда Иисус говорил с Никодимом о небесных вещах, Он сказал, что никто 

не может их познать, кроме «сшедшего с небес Сына Человеческого, сущего на 

небесах» (Ин. 3:13). Иоанн также говорит нам о Единородном Сыне, «сущем  

в недре Отчем» (Ин. 1:18). Христос был на земле, когда разговаривал  

с Никодимом, но в то же время Он был на небе. То есть небеса находятся там, 

где находится Христос. Он приносит небеса на землю. Так что те, кто 

«радуются во Христе Иисусе», имеют небо, где они живут, пока идут на небо.  

 

 

 

 



~ 188 ~ 

13 октября 

Взирая на других 
(Ин. 3:14, 15) 

Некоторые люди отказываются от христианства, потому что другие, 

исповедующие его, не являются праведными. Но даже если бы все люди были 

праведными, было бы гибельно смотреть на них при определении нашего 

собственного пути. Ведь когда все существа были чисты и праведны, до того как 

грех вошел в Божью вселенную, Люцифер начал смотреть на себя и восхищаться 

своей красотой и совершенством и убедил других смотреть на него, и таким 

образом все они пали. То же самое происходит и сегодня. Мы должны смотреть 

на Бога, и мы все можем смотреть на Него, ибо как змей был вознесен Моисеем  

в пустыне, так и Христос был и остается вознесенным, чтобы привлечь всех  

к Себе. В созерцании Его – жизнь.  
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14 октября 

Евангелие дарует радость 
(Ин. 3:16) 

Есть разница в том, как смотреть на Евангелие. Если смотреть на него, 

как на то, что оно отнимает у нас, особенно то, что мы всегда ценили, – это 

тяжело; если смотреть на него, как на то, что оно дает нам все самое лучшее, 

что только возможно, – это легко. Есть те, кто говорит: «Если я стану 

христианином, мне придется отказаться от того или иного, и я не вижу в этом 

ничего для себя, кроме рабства». Тогда как тот, кто знает, что, приняв Христа, 

он получил и получит все, что стоит иметь, видит в христианской жизни 

радость и веселье. Евангелие дает, а не отнимает. «Так возлюбил Бог мир, что 

отдал…» Что отдал? «Сына Своего Единородного», «Которого поставил 

наследником всего» (Ин. 3:16; Евр. 1:2). Теперь «Тот, Который Сына Своего не 

пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 8:32).  

Все, от чего Господь просит нас отказаться, – это от нашего собственного 

злого пути, который, как мы постоянно пытаемся убедить себя, достаточно 

хорош, но который, по словам Господа, всего лишь «грязные лохмотья». Но 

вместо этого Он предлагает нам Свое собственное совершенство.  

Представьте себе бедного нищего в грязной одежде, которая едва держится 

на нем, который говорит своим спутникам: «Меня приглашают пойти в дом 

господина; но если я пойду, то мне, конечно, придется отказаться от всей этой 

одежды». «Что? И пойти голым?» – спросил его идущий с ним человек. «О, нет; 

он подарит мне прекрасный новый костюм». Если со стороны этот разговор будет 

слушать какой-то здравомыслящий человек, то он однозначно скажет: «Ты 

неправильно изложил суть дела. Ты должен сказать, что если ты пойдешь, то 

получишь хорошую одежду, и вместо того, чтобы жаловаться, ты должен 

радоваться».  

Так и тот, кто знает Господа, вместо того чтобы жаловаться на то, что ему 

приходится расставаться с грязными лохмотьями своих проступков, скажет: 

«Радостью буду радоваться о Господе, возвеселится душа моя о Боге моем; ибо 

Он облек меня в ризы спасения, одеждою правды одел меня, как на жениха 

возложил венец и как невесту украсил убранством» (Ис. 61:10). «Благодарение 

Богу за неизреченный дар Его!» (2 Кор. 9:15).  
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15 октября 

Божий путь против человеческого пути 
(Ин. 3:16) 

Вот выражение Божьей любви: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 

Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь 

вечную» (Ин. 3:16). «Ибо Христос, когда еще мы были немощны, в определенное 

время умер за нечестивых. Ибо едва ли кто умрет за праведника; разве за 

благодетеля, может быть, кто и решится умереть. Но Бог Свою любовь к нам 

доказывает тем, что Христос умер за нас, когда мы были еще грешниками» (Рим. 

5:6–8).  

Писание говорит нам, что Бог чист, чтобы смотреть спокойно на беззаконие, 

и что зло не будет обитать с Ним. Он ненавидит грех, потому что грех 

абсолютно чужд Его природе. В приведенных выше текстах мы видим, как Бог 

проявляет Свою ненависть к греху, ведь мера Божьей ненависти к греху – это 

Его любовь к грешникам; Он отдал Себя, чтобы спасти их от греха.  

В этом мы видим разницу между Божьим и человеческим путем и отмечаем, 

насколько бесконечно выше Его путь, чем человеческий. Когда люди хотят 

показать свое отвращение к греху и подчеркнуть свою непричастность  

к нему, они приносят грешника в жертву; Бог же показывает Свое 

отвращение к греху и подчеркивает Свою совершенную свободу от него, 

принося в жертву Самого Себя. «Научи меня, Господи, пути Твоему»  

(Пс. 26:11). 

Привязывать свою веру к человеку или следовать даже за лучшими из 

людей – дело опасное; ибо нет человека абсолютно совершенного, и такова 

извращенность человеческой природы, что мы естественно склонны следовать 

за худшими, а не за лучшими. Это неизбежно, потому что, следуя за людьми, 

мы используем только свои собственные силы и поэтому не можем возвыситься 

над недостатками и ошибками тех, за кем следуем. Иисус говорит: «Мне да 

последует» (Ин. 12:26), и мы можем смело это делать, потому что «нет неправды 

в Нем» (Пс. 91:16). В Нем нет ошибок, которые могли бы сбить нас с пути; 

Он – Высший, и Он дает нам Свою собственную жизнь, чтобы поднять нас на 

Свой уровень. Таким образом, мы действительно можем следовать за Ним. Когда 

мы следуем за людьми, наш грех увеличивается; но, когда мы следуем за 

Христом, он удаляется. «И вы знаете, что Он явился для того, чтобы взять грехи 

наши, и что в Нем нет греха» (1 Ин. 3:5). 
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16 октября 

Все с небес 
(Ин. 3:27) 

Когда некоторые ученики напомнили Иоанну Крестителю, что его влияние  

в народе ослабевает, а народ стекается к Иисусу, он ответил: «Не может человек 

ничего принимать на себя, если не будет дано ему с неба» (Ин. 3:27).  

Если бы истинность этого ответа признали и поверили в него все люди, то 

общество было бы в идеальном состоянии. Этот ответ стоит изучить.  

Прежде всего он показывает нам бесполезность поиска положения и влияния 

для себя, «человек ничего не может принять, если не будет дано ему с неба» (пер. 

KJV). Следовательно, он не обладает тем, что приобрел в результате 

собственного стремления. Или, говоря правильнее, то, что человек получает  

в результате своего эгоистичного стремления, не является ничем. Поэтому тот, 

кто ищет для себя положения и влияния, преследует тень. Такие поиски хуже, чем 

бесполезные.  

Опять же, воля Небес по отношению к нам не может быть нарушена 

никаким другим человеком. Получение небесных даров зависит только от 

нас самих. Если мы готовы принять то, что Небо приготовило для нас, ни 

один человек на земле не сможет помешать Господу одарить нас. Отсюда 

следует, что мы непременно получим все, что пожелает Бог небес. Вера в это 

породит в нас совершенное довольство. Более того, если у нас отнимают какое-

либо положение или влияние, мы можем знать, что оно было отнято по воле 

небес. Мы не должны винить в этом людей. Не стоит винить даже того 

человека, который может обладать этим положением вместо нас. Если и есть 

какая-то вина, то она лежит на нас. Возможно, Бог забрал его, потому что мы 

не использовали его должным образом. А может быть, и вовсе нет никакой 

вины, но цель, ради которой Бог дал нам это, была достигнута. Но в любом 

случае мы не должны винить людей за то, что потеряли, поскольку дары 

находятся только в Божьем распоряжении.  

К этим словам Иоанна можно добавить слова апостола Иакова: «Всякое 

даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит свыше, от Отца светов,  

у Которого нет изменения и ни тени перемены» (Иак. 1:17). Поэтому нам не 

нужно горевать, если мы потеряем положение, которое было хорошим  

и давало такие возможности для служения Богу; ведь когда оно уйдет, мы 

можем знать, что оно больше не будет для нас хорошим. Мы не только 

уверены, что получим все блага, которые Бог приготовил для нас, если будем 

готовы их принять, но и все, что исходит от Бога, является благом, ибо «любящим 

Бога, призванным по Его изволению, все содействует ко благу» (Рим. 8:28). Кто 

не понимает, что жаловаться, когда с тобой все хорошо, просто глупо? 

Следует научиться еще одному – не хвастаться. Поскольку человек не может 

получить ничего, кроме того, что дано ему с Небес, какое нечестье – хвалиться 
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какими-либо дарами, которыми мы можем обладать. «Ибо кто отличает тебя? Что 

ты имеешь, чего бы не получил? А если получил, что хвалишься, как будто не 

получил?» (1 Кор. 4:7).  

Тот, кто помнит, что Бог дает только хорошее, кто живет в постоянном 

осознании того факта, что он зависит только от небес, и кто поэтому посвящает 

себя небесной охране, даже будучи бедным и неизвестным, будет находить даже 

на этой грешной земле богатство и удовлетворение небес.  
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17 октября 

Ему должно расти 
(Ин. 3:30) 

Ученики Иоанна ревновали за него и чувствовали, что ему причиняют зло, 

что народ теперь стекается к Иисусу, а не к нему. Но в сердце Иоанна не 

пробудилось и следа ревности. Он уподобился другу жениха, который находит 

свою радость в счастье того, кому он служил. Затем он сказал об Иисусе: «Ему 

должно расти, а мне умаляться» (Ин. 3:30).  

На первый взгляд кажется, что это было самое простое и естественное, что 

мог сказать Иоанн. Потому что мы думаем о разнице между Христом и Иоанном: 

последний был простым человеком, а первый – Сыном Божьим; и кажется, что 

очень легко сказать: «Ему должно расти, а мне умаляться». Мы воображаем, что 

должны были бы сказать то же самое, не понимая, что ответ Иоанна представляет 

собой один из величайших примеров предпочтения другого вместо себя. 

Следовательно, мы теряем урок, который должны извлечь из этого.  

Давайте не будем забывать, что Иисус был здесь, на земле, человеком. Он 

был человеком тогда, как и сейчас на небесах: «Человек Христос Иисус» (1 Тим. 

2:5). На первый взгляд, Он был всего лишь человеком. Ничто в Его внешнем 

облике, ничто из того, что можно было бы различить чувствами, не указывало на 

то, что Он был «Еммануил, что значит: с нами Бог» (Мф. 1:23). 

Иоанн был великим пророком, и он проповедовал многим тысячам людей. 

Теперь приходит Иисус, еще один великий пророк, и у Него есть также слушатели 

из народа. Ученики Иоанна не видели разницы между Иоанном и Иисусом – не 

видели никакой причины, почему бы Иоанну не иметь такую же силу и влияние, 

как у Иисуса. Даже Иоанн, который знал, что Христос был предпочтительнее его, 

не видел Его иначе, как человеком среди людей. Тем не менее он сказал: «Ему 

должно расти, а мне умаляться». Это отличает истинного последователя Христа. 

«Не нам, Господи, не нам, но имени Твоему дай славу» (Пс. 113:9).  

Самоотречение, чтобы был виден только Христос, – вот истинное 

христианство. Христос должен быть вознесен, а «я» должно быть уничижено.  

Когда думаешь о Христе во славе, Вожде небесного воинства, кажется, что 

нельзя думать ни о чем другом, кроме как о том, что Он один должен быть 

возвышен. Но Христос еще не явился нам во славе. Святые, которые во славе 

воздадут честь только Христу, научатся делать то же самое в отношении 

Христа в Его уничижении. Есть что-то очень практичное в том, чтобы иметь 

возможность сказать: «Ему должно расти, а мне умаляться».  

«Слово стало плотию» (Ин. 1:14). Христос навсегда отождествил Себя  

с людьми. Их дело – Его дело. Какое бы добро или зло ни было сделано людям, 

Он считает, что оно сделано Ему (Мф. 25:35–45). Человек, который грубыми 

словами отталкивает бедного нищего, видит в нем лишь ничтожного человека,  

и Христос в таком случае говорит, что именно Господь – тот, кого оттолкнули  
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и пренебрегли. Тот, кто по доброте душевной принимает нуждающегося путника, 

не осознает, что укрывает Христа; и так оно и есть. Христос настолько 

полностью отождествил Себя с человечеством, что ни один поступок по 

отношению к ближнему не может быть совершен без того, чтобы он не был 

совершен по отношению к Нему. Наше отношение к ближним показывает, как 

бы мы относились к Самому Господу. 

Теперь давайте скажем: «Ему должно расти, а мне умаляться». Что это 

значит? Это значит быть «братолюбивыми друг к другу с нежностью;  

в почтительности друг друга предупреждать» (Рим. 12:10). Это означает 

послушание увещеванию: «Ничего не делайте по любопрению или по 

тщеславию, но по смиренномудрию почитайте один другого высшим себя»  

(Флп. 2:3). Это означает отношение к другим так, как если бы мы видели Господа 

славы, стоящего на их месте.  

Для нас есть замечательная помощь в том, чтобы поставить себя на место 

Иоанна по отношению к нашим ближним. Когда возникает искушение 

позавидовать другому; когда приходит мысль, что у другого больше почета  

и внимания, чем у нас, и что он даже получает их за наш счет, какой 

благословенный мир и удовлетворение приходят к нам, когда мы ставим Христа 

на его место и говорим от всего сердца: «Ему должно расти, а мне умаляться». 

Так и должно быть; по самой природе вещей совершенно необходимо, чтобы 

Христос был возвышен над нами. Нам должно быть приятно признавать 

этот факт, ведь полнота нашей радости находится только в Его 

превосходстве над всем.  

Помня об этом, а также о том, что Он отождествляет Себя с каждым 

человеком, становится восхитительно легко сказать о нашем брате, который 

имеет больше чести, чем мы: «Ему должно расти, а мне умаляться». И тогда 

вместо потребности в беспокойстве, которая постоянно гложет сердца 

честолюбцев, «мир Божий, который превыше всякого ума» (Флп. 4:7), будет 

хранить наши сердца и жизни. Тогда Христос действительно будет вознесен 

даже в нас, и мы сами станем причастниками Его возвышения.  
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18 октября 

Провозглашение Слова Божьего 
(Ин. 3:34) 

«Ибо Тот, Которого послал Бог, говорит слова Божии» (Ин. 3:34). Эта фраза 

не допускает исключений. Конечно, в первую очередь это относится к Христу, но 

также и ко всем, кого Он посылает учить. «Как послал Меня Отец, так  

и Я посылаю вас» (Ин. 20:21) – таковы Его слова. Это и есть проверка учителя, 

посланного от Бога. Если он говорит только Божьи слова, он имеет Божественный 

авторитет; если он говорит свои собственные слова, он не от Бога.  

Каждый религиозный учитель должен помнить об этом. Он не имеет права 

говорить от своей собственной мудрости. Даже о Святом Духе сказано: «Ибо не 

от Себя говорить будет, но будет говорить, что услышит, и будущее возвестит 

вам» (Ин. 16:13). Поэтому учитель не имеет никакого отношения к мнениям. 

Он не должен высказывать свое собственное мнение, даже если его об этом 

попросят. Даже если он прямо заявит, что это только его собственное мнение, 

кто-то примет его за авторитет, и таким образом он побудит людей доверять 

человеку, а не Богу. «Говорит ли кто, говори как слова Божии» (1 Петр. 4:11).  

С другой стороны, на слушателях лежит ответственность. «Итак, наблюдайте, 

как вы слушаете» (Лк. 8:18) – таково повеление Христа. Когда кто-либо получает 

Божью весть от одного из Его слуг, он должен принимать ее как слово Божье,  

а не человеческое (см. 1 Фес. 2:13). Но как мы узнаем, что это слово Божье?  

По самому слову. Вы должны познакомиться с голосом Господа. Иисус говорит: 

«Я есмь пастырь добрый, и знаю Моих, и Мои знают Меня» (Ин. 10:14). Вы 

можете спросить, как можно познакомиться с Ним? Ответ таков: 

разговаривайте с Ним. Размышляйте над Его Словом, просите и получайте 

обетование Духа.  

К тем, кто научился и покорился Духу, обращаются следующим образом: 

«Вы имеете помазание от Святого и знаете всё» (1 Ин. 2:20). «Впрочем, 

помазание, которое вы получили от Него, в вас пребывает, и вы не имеете нужды, 

чтобы кто учил вас» (1 Ин. 2:27). Это соответствует обетованию нового завета: 

«И не будет учить каждый ближнего своего и каждый брата своего, говоря: 

познай Господа; потому что все, от малого до большого, будут знать Меня»  

(Евр. 8:11).  

Это сказано не для того, чтобы обесценить учителей, потому что Бог поставил 

учителей в церкви. «И иных Бог поставил в Церкви, во-первых, Апостолами, во-

вторых, пророками, в-третьих, учителями…» (1 Кор. 12:28). Но учителя, 

которых Он посылает, должны говорить Его слова, и поэтому их учение не 

является учением людей. Хотя люди знают Господа, это не означает, что они не 

могут узнать ничего больше. «Посему и мы с того дня, как о сем услышали, не 

перестаем молиться о вас и просить, чтобы вы исполнялись познанием воли Его, 

во всякой премудрости и разумении духовном, чтобы поступали достойно Бога, 
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во всем угождая Ему, принося плод во всяком деле благом и возрастая в познании 

Бога» (Кол. 1:9, 10). Учителя, которых Он посылает, говорят людям Его слова, 

чтобы те, кто не знает Господа, могли познакомиться с Ним, а те, кто знает Его, 

могли «возрастать в благодати и познании Господа нашего и Спасителя Иисуса 

Христа» (2 Петр. 3:18). 

Человек может слышать слова Божьи и принимать их как слова 

человека. Тогда они не принесут ему никакой пользы, сколько бы он их ни 

вспоминал. Что свидетельствует о том, что человек принял слово Господа как 

слово человека? Просто то, что он связывает свет и знание, которые он получил, 

с человеком, произнесшим эти слова. Когда человек говорит: «Брат такой-то  

и такой-то говорит» и т. д., это показывает, что Бог не научил его истине, которой 

он, возможно, слабо владеет. Он принял ее от человека. Но когда истина Божья, 

произнесенная человеком, приходит к нему как откровение от Самого Бога, 

так что он забывает о человеке и чувствует, что Бог говорил с ним напрямую, 

тогда он знает истину. «Говорит ли кто, говори как слова Божии» (1 Петр. 4:11), 

и пусть слушающий слышит, как будто Бог умоляет его через говорящего. 
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19 октября 

Дух и Слово 
(Ин. 3:34) 

«Ибо Тот, Которого послал Бог, говорит слова Божии; ибо не мерою дает Бог 

Духа» (Ин. 3:34). В переводе KJV: «Ему дает Бог». Но в общепринятой версии 

перевода KJV слова «ему» добавлены, хотя в тексте оригинала их нет, на что 

указывает их выделение курсивом. В Синодальном переводе слово «ему» 

отсутствует.  

Впрочем, нет никакой разницы, добавлены они или нет, поскольку смысл  

в любом случае один и тот же. Ясно выраженная идея заключается в том, что Бог 

дает Дух без меры тому, кого Он посылает и кто исполняет свою миссию, 

говоря слова Божьи.  

Конечно, не может быть сомнений в том, что это относится прежде всего ко 

Христу. Бог «послал Сына Своего в умилостивление за грехи наши» (1 Ин. 4:10). 

Бог сказал Моисею о Христе: «Я воздвигну им Пророка из среды братьев их, 

такого, как ты, и вложу слова Мои в уста Его, и Он будет говорить им все, что  

Я повелю Ему» (Втор. 18:18). Иисус сказал: «Итак, что Я говорю, говорю, как 

сказал Мне Отец» (Ин. 12:50). И еще: «Слово же, которое вы слышите, не есть 

Мое, но пославшего Меня Отца» (Ин. 14:24).  

Именно через Духа Святого Иисус принес Себя в жертву Богу (Евр. 9:14). 

Поэтому Он говорил именно Духом. Но слово было не только в Его устах, но  

и в Его сердце. Свидетельство Христа гласило: «Я желаю исполнить волю Твою, 

Боже мой, и закон Твой у меня в сердце. Я возвещал правду Твою в собрании 

великом; я не возбранял устам моим: Ты, Господи, знаешь» (Пс. 39:9, 10). Слово 

было в Его сердце, и оно направляло все Его поступки, а также речь; так что Иисус 

и жил, и говорил словами Божьими. И Дух был с Ним без меры, чтобы говорить 

и делать все, что Отец требовал от Него.  

Иисус же сказал о Своих учениках: «Как Ты послал Меня в мир, так  

и Я послал их в мир» (Ин. 17:18). Он также сказал: «Я передал им слово Твое» 

(стих 14). Потому что Тот, Кого послал Бог, послан говорить слово Божье. Это 

слово свидетельства не может быть истинно произнесено иначе, как Духом; ибо 

«никто не может назвать Иисуса Господом, как только Духом Святым»  

(1 Кор. 12:3).  

Слово истины не может быть произнесено, если оно не наполняет сердце; 

«ибо от избытка сердца говорят уста» (Мф. 12:34, см. также Втор. 6:6, 7). Поэтому 

очевидно, что тот, кто действительно говорит Слово Божье, живет Словом 

Божьим. Такой человек живет «всяким словом, исходящим из уст Божиих»  

(Мф. 4:4). Он не пренебрегает ни одной заповедью.  

Теперь приходит полнота обетования, что тот, кто исполнит миссию,  

с которой он послан, а именно будет говорить слово Божье, будет иметь Духа без 

меры. Именно для этой особой цели Дух был обещан и дан. Иисус сказал: «Но вы 
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примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой; и будете Мне свидетелями  

в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и даже до края земли» (Деян. 1:8).  

Дух проявлялся в церкви без ограничений, пока церковь хранила Слово 

Божье. И только когда так называемый народ Божий отвернулся от миссии, 

с которой был послан, оставив Слово Божье ради басней, мощные 

проявления Духа исчезли. Хотите ли вы получить крещение Святым Духом? 

Отдайтесь всецело Слову Божьему, несите его в полноте и совершенстве, и Дух 

будет дан без меры. 
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20 октября 

Иисус у колодца Иакова 
(Ин. 4:5–26) 

Что бы вы подумали о человеке, который должен встать посреди солдат, 

несущих службу в Южной Африке, под палящим солнцем, которое светит с таким 

жаром, к какому они совершенно не привыкли, и где они часто испытывают такую 

нестерпимую жажду, что готовы почти рисковать жизнью ради глотка 

прохладной воды, и этот человек воззвал бы к ним: «Если кто жаждет, пусть 

придет ко мне и пьет», а когда люди стекались бы к нему, говорил, что он не имел 

в виду, что они могут буквально пить там и тогда, но что он даст им пить, когда 

они придут туда, где много воды? 

Вы сказали бы, что он бессердечный человек. Вы удивились бы и не 

пожалели бы его, если бы он понес суровое наказание за эту жестокую шутку. Вы 

сказали бы, что люди имели все основания предположить, что когда он говорил, 

то он имел в виду, что у него есть вода для питья, как только они придут туда, где 

он находится, и они не могли понять из его слов ничего другого. Если у него не 

было воды, чтобы дать им, то он был виновен в подлом обмане. В этом вопросе, 

конечно, не может быть двух мнений. 

Однажды Иисус стоял посреди толпы людей, многие из которых прошли 

большое расстояние пешком, и возгласил так, чтобы все слышали: «Кто жаждет, 

иди ко Мне и пей» (Ин. 7:37). 

Что если бы к Нему подошел какой-нибудь бедный, запыленный путник  

и сказал: «Господин, я почти умираю от жажды; не дашь ли Ты мне немного этой 

воды?» Как вы думаете, дал бы ему Иисус немного настоящей воды, чтобы 

смочить его пересохшие губы и освежить все тело? Или Он сказал бы: «Мой 

дорогой друг, ты слишком буквален; у Меня нет настоящей воды, чтобы дать 

кому-либо; то, что Я сказал, должно было быть воспринято в духовном смысле; 

сядь здесь или найди хорошее место, чтобы стоять, и послушай проповедь, 

которую Я собираюсь произнести, и посмотри, не освежит ли она твою душу».  

Человек, конечно, ответит: «Я слишком хочу пить, чтобы слушать 

проповедь, и я не стану слушать вас, потому что вы мошенник; вы делаете 

сенсационные заявления, чтобы заставить людей слушать вас, а потом ничего 

не даете, кроме слов». 

И никто не может сказать, что вывод этого человека не был обоснован. Не 

пугайтесь и не думайте, что мы неуважительны. Мы ничего не ставим в вину 

Христу, ибо Он никогда не делал так, как мы предполагаем. Иисус никогда не 

возлагал и не давал ложных надежд и не обещал того, чего не мог дать. 

Но очень многие верующие в Христа на самом деле обвиняют Его именно  

в таких бессердечных поступках, как в приведенном нами случае. Они никогда не 

думают о том, что у Него есть настоящая вода, чтобы дать жаждущему человеку, 

или что Он дает здесь и сейчас что-либо другое, реальное и осязаемое.  
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Мы хотели бы, чтобы все серьезно рассмотрели этот вопрос и увидели, какое 

обвинение они выдвигают против Господа, когда говорят о том, что духовные 

вещи не являются буквальными и реальными. Мы изучаем то, что реально. В этом 

уроке речь идет о реальных вещах. Повествование об Иисусе у колодца Иакова, 

как и все остальное, что рассказывается о Нем, было написано с целью научить 

нас тому, что дары Христа – это то, что можно принимать, и можно наслаждаться 

ими так же, как и нашей повседневной пищей и питьем.  

Вот факты. Иисус устал от Своего путешествия и присел возле древнего 

колодца Иакова, чтобы отдохнуть. Там был настоящий колодец, и в нем была 

хорошая, прохладная, освежающая вода. К колодцу подошла женщина  

с настоящим кувшином на голове, чтобы набрать воды для семьи. Иисус захотел 

пить и попросил у нее воды. Женщина была удивлена Его просьбой. Но не 

потому, что она не могла дать Ему воды, о которой Он просил, а потому, что не 

думала, что иудей, каким Он, очевидно, был, примет услугу от презренной 

самарянки. 

Но Иисус сказал ей, что Он отнюдь не презирает ее, и если бы она попросила 

Его, то Он дал бы ей живой воды, которая намного превосходит ту, что была  

в колодце. Но если только та вода, которую Он может дать, не сделает всего того, 

что сделала вода в колодце Иакова, и даже больше, то она не сможет быть лучшей. 

Урок, который необходимо усвоить, заключается в том, что Иисус дает воду, 

которая удовлетворяет все потребности души и тела. Нет ничего реального, что 

не было бы духовным. 

Например, в пустыне было множество народа, и они страдали от жажды.  

У них были большие стада скота, и казалось, что и люди, и звери должны умереть 

от жажды: «И сказал Господь Моисею: пройди перед народом, и возьми с собою 

некоторых из старейшин Израильских, и жезл твой, которым ты ударил по воде, 

возьми в руку твою, и пойди; вот, Я стану пред тобою там на скале в Хориве, и ты 

ударишь в скалу, и пойдет из нее вода, и будет пить народ. И сделал так Моисей 

в глазах старейшин Израильских» (Исх. 17:5, 6). «И все пили одно и то же 

духовное питие: ибо пили из духовного последующего камня; камень же был 

Христос» (1 Кор. 10:4).  

Значит, все же это было духовное? Конечно; ибо нет ничего, что бы Бог ни 

делал, что не было бы духовным; ибо «Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему 

должны поклоняться в духе и истине» (Ин. 4:24). Разве люди и их скот в пустыне 

не получали настоящей воды для питья? Действительно, получали: «Рассек 

камень в пустыне и напоил их, как из великой бездны; из скалы извел потоки,  

и воды потекли, как реки» (Пс. 77:15, 16). 

Чудеса – это ежедневная работа Бога: «А все, что писано было прежде, 

написано нам в наставление, чтобы мы терпением и утешением из Писаний 

сохраняли надежду» (Рим. 15:4). 

Господь творит чудеса, но не отменяет ход природы. Он не творит чудовищ. 

Он ни в коем случае не действует только для того, чтобы произвести сенсацию 

или фурор и заставить людей пялиться от удивления. Он всегда один и тот же. 



~ 201 ~ 

Мы смотрим на Его дела, видим, как Он работает день за днем, год за годом,  

и почти никогда не задумываемся о том, что это работает Бог, что это творит Бог. 

Многие не знают об этом. Он Бог, Который скрывает Себя, и мы, скорее, видим 

результаты, а не Его действия (и Его вовлеченность в это). 

Но время от времени Он снимает часть завесы, скрывающей Его работу,  

и позволяет нам увидеть больше, чем обычно, и тогда мы называем это чудом. 

Это действительно чудо, но на самом деле не большее чудо, чем то, что мы видим 

постоянно (просто мы этого не замечаем и не верно классифицируем). Чудеса – 

это обычный способ работы Бога. 

Бог настолько велик, что никакой человеческий разум не в состоянии постичь 

Его дела. Если бы у нас были глаза, которые видят, и чувства, достаточно 

острые, чтобы оценить духовное, мы должны были бы ежедневно терять 

голову от удивления при виде чудес, в точности повторяющих те, что творились 

в пустыне. Действительно, мы должны были бы видеть то же самое снова и снова. 

Нет ни одной капли воды, которая текла бы из источника или колодца, 

которая не исходила бы от действующей силы Христа. Всякий источник воды 

исходит от духовной Скалы, которая по-прежнему сопровождает Его народ.  

И если мы принимаем ее как исходящую от Него, тогда мы видим чудеса Божьи, 

вера наша укрепляется от постоянства Его заботы о нас. 

Это не домыслы и не фантазии. Это так же верно, как то, что вода в пустыне 

была настоящей водой, точно такой же, как та, которую сегодня пьют люди  

и звери, которую мы пьем сегодня. Несомненно, она исходит от Господа. Вот 

урок, который усвоила в тот день самарянка. И это то, что Святой Дух хочет, 

чтобы мы усвоили. 

Человеческая природа неизменна. Иисус открывал женщине глубочайшие 

духовные истины, жизненно важные истины, которые должны были сделать ее 

совершенно новой; но как только Он подошел к самой сути вопроса, она 

отмахнулась от нее, сославшись на мелочи. Она отвлеклась на какие-то 

формальности и стала говорить о том, в какое место следует ходить на собрание. 

Так и сейчас. Вместо того чтобы питаться верою небесным хлебом и пить 

воду жизни, люди проводят время за обсуждением форм и церемоний. 

Начните говорить с человеком о спасении его души, предложите ему то, что 

сделает его новым творением, и он, вероятно, согласится, но, когда вы дойдете 

до самой важной части вопроса, он, скорее всего, попросит вас высказать 

свое мнение о какой-либо детали, не имеющей никакого значения. 

Таким образом, сатана пытается вырвать доброе семя, прежде чем оно успеет 

укорениться, пока оно не пустило корни. Не поддавайтесь ему. Упорно идите  

к главному делу: «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его» (Мф. 6:33). 
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21 октября 

Христос – вода жизни 
(Ин. 4:7–15) 

Иисус, утомленный путешествием из Иерусалима, сидел в полдень у колодца 

Иакова, близ города Сихарь в Самарии, а ученики Его находились в городе  

в поисках пищи. Когда Он сидел там, пришла женщина из города, чтобы набрать 

воды, и Иисус сказал ей: «Дай Мне пить». «Женщина Самарянская говорит Ему: 

как ты, будучи Иудей, просишь пить у меня, Самарянки? ибо Иудеи с Самарянами 

не сообщаются. Иисус сказал ей в ответ: если бы ты знала дар Божий и Кто 

говорит тебе: “дай Мне пить”, то ты сама просила бы у Него, и Он дал бы тебе 

воду живую. Женщина говорит Ему: господин! тебе и почерпнуть нечем,  

а колодезь глубок; откуда же у тебя вода живая? Неужели ты больше отца нашего 

Иакова, который дал нам этот колодезь и сам из него пил, и дети его, и скот его? 

Иисус сказал ей в ответ: всякий, пьющий воду сию, возжаждет опять, а кто будет 

пить воду, которую Я дам ему, тот не будет жаждать вовек; но вода, которую  

Я дам ему, сделается в нем источником воды, текущей в жизнь вечную»  

(Ин. 4:9–14).  

Воистину неудивительно, что женщина сказала Иисусу: «Господин! дай мне 

этой воды, чтобы мне не иметь жажды и не приходить сюда черпать». Пока она 

еще не понимала природы воды, которую обещал Иисус. Но потом, когда она 

узнала, что Он имел в виду, она все так же охотно приняла ее. Что это за вода, 

которую дает Иисус, становится ясно из Его слов, сказанных в последний день 

иудейского праздника. «В последний же великий день праздника стоял Иисус  

и возгласил, говоря: кто жаждет, иди ко Мне и пей. Кто верует в Меня, у того, как 

сказано в Писании, из чрева потекут реки воды живой» (Ин. 7:37, 38). 

Здесь мы имеем обетование живой воды, то же самое, что Он обещал 

самарянке. Здесь, как и там, вода должна быть принята внутрь тем, кто ее 

получает. И здесь нам сказано, что эта вода жизни есть Дух Божий, Который 

дается каждому верующему во Христа.  

Теперь прочтем еще одно утверждение. Дух Божий через апостола Павла 

сказал: «Посему живущие по плоти Богу угодить не могут. Но вы не по плоти 

живете, а по духу, если только Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа Христова 

не имеет, тот и не Его. А если Христос в вас, то тело мертво для греха, но дух жив 

для праведности. Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса, живет  

в вас, то Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши смертные тела Духом 

Своим, живущим в вас» (Рим. 8:8–11).  

Здесь мы видим параллель с утверждением, что вода, которую дает Христос, 

будет для верующего колодцем, источающим воду в жизнь вечную. Это сама 

жизнь, потому что это праведность. Апостол сказал, что быть духовно 

настроенным – это жизнь в мире (Рим. 8:6). И мы также читали, что Дух есть 

жизнь по праведности. Итак, это и есть то рождение от Духа, которое делает 
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человека совершенно новым человеком; оно делает грешника праведником, 

хранителем закона Божьего.  

«Ибо мы знаем, что закон духовен» (Рим. 7:14). То есть закон имеет природу 

Духа Божьего. Это подтверждается тем, что те вещи, которые находятся  

в гармонии с законом Божьим, являются плодом Духа. (см. Гал. 5:22, 23). Таким 

образом, принятие Духа Божьего делает грешника другим человеком,  

с другой природой. Он начинает жить другой жизнью. И его праведность – 

это праведность Божья, которая выражена в Десяти заповедях. Дух Божий 

передает эту праведность человеку и живет в нем. Его характер – это характер 

Бога, потому что он един с Богом, он стал новой тварью, созданной во Христе 

Иисусе на добрые дела. Он облекся «в нового человека, созданного по Богу,  

в праведности и святости истины» (Еф. 4:24).  

Это начало вечной жизни, ибо жизнь Духа Божьего вечна, и именно этой 

жизнью живет человек. Это жизнь Иисуса, явленная в смертной плоти (2 Кор. 

4:11). Именно об этом говорит в своем послании возлюбленный ученик, 

утверждая, что тот, кто исповедует, что Иисус Христос пришел во плоти, рожден 

от Бога (1 Ин. 4:2). Бог живет в этом человеке так же истинно, как Его жизнь была 

явлена в Иисусе из Назарета. Не потому, что в самом человеке есть что-то, 

сравнимое с Иисусом из Назарета, а потому что в нем живет Иисус, Который 

был полнотой Бога. «Отсюда знаем, что мы в Нем живем, и Он в нас, потому что 

Он дал нам Духа Своего» (1 Ин. 4:13, пер. с англ.).  

Эта жизнь получена по вере и должна быть сохранена по вере. Пока 

человек сохраняет веру, он живет жизнью, ибо «праведный верою жив будет». 

Он может сойти в могилу, но ничто не может повлиять на его вечную жизнь. 

Она «сокрыта со Христом в Боге». Как невозможно было, чтобы могила удержала 

Иисуса, так невозможно, чтобы могила удержала его (см. Деян. 2:24). Когда он 

испустит последний вздох, он будет так же уверен в вечной жизни, как и прежде. 

Ведь Иисус сказал: «Вода, которую Я дам ему, будет в нем источником воды, 

дарующей жизнь вечную». И еще: «Если Дух Того, Кто воскресил Иисуса из 

мертвых, живет в вас, то Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши 

смертные тела Духом Своим, живущим в вас». Сила жизни, которая дается 

человеку при обращении, воскрешает его из мертвых, если он умирает с верой.  
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22 октября 

Жизнь и закон 
(Ин. 4:14) 

«Ибо у Тебя источник жизни; во свете Твоем мы видим свет» (Пс. 35:10).  

«В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков» (Ин. 1:4). Эти два текста, очень 

ясно показывают, что Христос является жизнью для всех, кто принимает Его. Его 

жизнь – это жизнь Бога. Эта жизнь есть праведность, а это значит, что она имеет 

саму природу закона Божьего, ибо она провозглашена как праведность Божья.  

Источник – это место, из которого свободно и постоянно течет вода. 

Поэтому жизнь от Бога можно получить так же, как человек пьет из 

питьевого источника. О том, что именно таким образом должна быть получена 

праведность, ясно говорит Писание. Давайте проследим этот процесс.  

«Не хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши все были под 

облаком, и все прошли сквозь море; и все крестились в Моисея в облаке и в море; 

и все ели одну и ту же духовную пищу; и все пили одно и то же духовное питие: 

ибо пили из духовного последующего камня; камень же был Христос»  

(1 Кор. 10:1–4).  

Здесь недвусмысленно говорится о том, как израильтяне получили воду из 

скалы в пустыне, чтобы пить. Давайте обратимся к этому. Мы находим запись  

в 17-й главе книги Исход. Народ находился в пустыне, и там не было воды. Сам 

Господь привел их туда, но они не вспомнили об этом, а решили, что им грозит 

гибель. «И сказал Господь Моисею: пройди перед народом, и возьми с собою 

некоторых из старейшин Израильских, и жезл твой, которым ты ударил по воде, 

возьми в руку твою, и пойди; вот, Я стану пред тобою там на скале в Хориве, и ты 

ударишь в скалу, и пойдет из нее вода, и будет пить народ. И сделал так Моисей 

в глазах старейшин Израильских» (стихи 5, 6).  

Обратите внимание, что эта скала, из которой текла вода, находилась  

в Хориве. Хорив и Синай – одно и то же, так как если в книге Исход закон был 

произнесен с Синая, то во Второзаконии он был произнесен с Хорива;  

а в Мал. 4:4 мы читаем: «Помните закон Моисея, раба Моего, который  

Я заповедал ему на Хориве для всего Израиля, равно как и правила, и уставы». 

Таким образом, вода исходила с той же горы, с которой впоследствии был 

произнесен закон.  

Более того, вода текла в то самое время, когда был произнесен закон. 

Ведь в том месте не было воды, кроме той, что текла из скалы, и если бы она 

перестала течь, как только люди утолили бы жажду, то вскоре им было бы 

так же плохо, как и прежде. Теперь обратите внимание на то, откуда взялась 

вода. Моисей ударил по скале, но не дал воды людям. Христос стоял на скале,  

и в Послании к коринфянам мы читаем, что люди пили из скалы, которая есть 

Христос. Вода чудесным образом исходила от Самого Христа. Это было то же 
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самое чудо, которое впоследствии было совершено при раздаче хлеба народу,  

о чем мы читали в предыдущей статье.  

О манне мы читаем, что она была дана для того, чтобы они знали, что не 

хлебом единым жив человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих (см. 

Втор. 8:3). Так должно было быть и с водой. Она должна была научить людей 

уповать на Господа не только для получения временных благословений, но и для 

духовной жизни. Вспомнив, что Иисус сказал, что Он дает воду жизни всем 

верующим в Него и что эта вода – Святой Дух, Который служит праведности 

Закона Божьего, мы должны понять, что, дав израильтянам воду таким 

чудесным образом, Он хотел научить их, что как они пьют эту воду, чтобы 

освежить свою физическую жизнь, так и они могут, поверив Ему, пить Его 

праведность. На то, что это так, указывают слова Иисуса в Нагорной проповеди: 

«Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся» (Мф. 5:6). 

Синай выступает как олицетворение закона. Но делами закона не оправдается 

никакая плоть. На это указывало само дарование закона. Он был дан среди 

грома, молний и землетрясения. Прикосновение к горе означало смерть. Это 

означало, что никто не мог приблизиться к святому закону, изреченному 

оттуда, чтобы обрести праведность. «Закон производит гнев» (Рим. 4:15). Он 

несет грешнику только смерть. Однако никто не мог иметь жизнь, если не 

обладал праведностью того же закона. Какая же надежда была у людей? Вот 

урок, который они должны были извлечь из этого обстоятельства и который мы 

должны извлечь из его описания. Хотя праведность не может быть получена 

из закона, так же как люди не могли прикоснуться к горе, с которой это было 

сказано, но как они могли стоять вдали и пить воду, текущую с горы, так они 

могли пить праведность закона, принимая Христа, дающего воду. Счастье 

было бы для них, если бы они усвоили этот урок.  

Таким образом, мы видим, что при самом даровании Закона людям было 

ясно сказано, что праведность можно обрести не через Закон, а только через 

Христа. Закон был дан в руки Посредника (Гал. 3:19), а Христос – единственный 

Посредник между Богом и человеком (1 Тим. 2:5). Он не является Посредником 

в том смысле, что ограждает нас от гнева Божьего, ибо Бог не ненавидит нас. 

Он любит грешников. Но Христос является Посредником в том смысле, что 

через Него нам передается праведность Бога, чтобы мы могли примириться 

с Ним. Вода, текущая из скалы, когда произносился закон, указывала на то, что 

они могут через Христа так же свободно пить праведность, которую требовал 

закон, и таким образом иметь вечную жизнь.  

Из сердца исходят источники жизни (Притч. 4:23), и закон Божий был  

в сердце Господа Иисуса (Пс. 39:9). Поэтому жизнь, которая исходит от Него к 

нам, есть праведность закона. Теперь посмотрите, как небесные явления были 

изображены перед лицом сынов Израиля и перед нашим лицом тоже, если мы 

принимаем библейские записи как живое Слово Божье.  

Закон Божий – основание престола Божия (см. Пс. 88:15). Бог обитает между 

херувимами (Пс. 79:2). В святилище, которое построил Моисей, стоял ковчег, на 
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крышке были два херувима, а внутри, под херувимами, находился Закон 

Божий – Десять заповедей. Именно между этими двумя херувимами, над 

законом, явилась слава Божья, и оттуда Он говорил с народом (см. Исх. 25:10–22). 

Таким образом, ковчег был символом престола Божьего, показывая, что закон 

является его буквальным основанием; ведь земная скиния была образцом 

небесной (Евр. 9:23, 24).  

Теперь прочитайте Откр. 22:1: «И показал мне чистую реку воды жизни, 

светлую, как кристалл, исходящую от престола Бога и Агнца». Эта река – 

настоящая, буквальная река, но пить из нее мы должны уже сейчас. Ибо 

призыв звучит так: «Жаждущий да приидет. И кто хочет, пусть берет воду жизни 

даром» (Откр. 22:17, пер. с англ.). Иисус говорит: «Жаждущему дам даром от 

источника воды живой» (Откр. 21:6). Эта река воды жизни течет прямо от 

престола Божьего, и на этом престоле находится закон. Из него мы можем пить 

свободно. Но поскольку она исходит от престола Божьего, она как бы 

заряжена праведностью этого закона, так что, когда мы пьем из нее, мы пьем 

праведность Божью. И поскольку эта вода – наша жизнь, а земная вода 

оживляет наши слабые тела, то наша жизнь – это праведность. 

Именно для того, чтобы внушить этот урок сынам Израиля в пустыне,  

и происходили события, связанные с Синаем. И именно для того, чтобы донести 

этот урок до нашего сознания, была написана летопись этих событий. Гора была 

воплощением закона; закон не внушал им ничего, кроме ужаса; но вода 

текла с той же горы; однако она исходила от Христа, от Которого исходил и 

закон. Все это должно было научить нас тому, что закон, изреченный с Синая, 

является стандартом праведности, но, хотя он является смертью для нас, когда мы 

сами приходим к нему, он становится жизнью для нас, когда мы пьем из него, 

когда Христос служит нам. И таким образом можно узнать, что Его заповедь – это 

жизнь вечная и что каждый, кто хочет, может свободно пить из источника жизни 

и тем самым насыщаться праведностью.  
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23 октября 

Духовное поклонение 
(Ин. 4:24) 

Истинное поклонение всегда духовно. «Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему 

должны поклоняться в духе и истине» (Ин. 4:24).  

Однако люди склонны упускать из виду духовную природу поклонения 

и сохранять только букву: форму без жизни. Для людей простая буква имеет 

большую ценность. С ее помощью они могут удовлетворить своих близких,  

а очень часто и свои собственные сердца в том, что касается их христианских 

достижений. Но она не имеет никакой ценности в глазах Бога. Никакие 

формы и церемонии сами по себе не имеют никакой ценности. Поклоняться 

Богу только по букве, без Духа, более оскорбительно для Бога, чем не 

поклоняться вообще.  

Без Духа поклонение Богу становится извращенным, так что Бог и реальная 

природа Его требований становятся неразличимыми. Извращенное поклонение – 

это поклонение не Богу, а кому-то другому. Тот, кто поклоняется Богу, должен 

знать Бога, иначе он не сможет воздать Ему честь и славу, потому что не 

будет знать, в чем состоит Его честь и слава. Павел говорит нам, что 

«язычники, принося жертвы, приносят бесам, а не Богу» (1 Кор. 10:20). Они не 

намеренно приносят жертвы бесам; но, не зная Бога (ибо кто не знает Бога, 

тот язычник), и дьявол ставит себя на место Бога в их умах, и поэтому они 

не понимают разницы. Разумеется, дьявол не предстает перед ними  

в традиционном виде с копытами, рогами, хвостом и прочими дьявольскими 

чертами, которыми его наделила популярная теология. Он знает это хорошо. Он 

представляет себя как ангел света: «Сам сатана принимает вид Ангела света»  

(2 Кор. 11:14). Его характер проявляется не во внешности, а в словах  

и поступках.  

Среди невежественных язычников принято возносить молитвы к божеству об 

успехе в воровстве, убийстве или других делах, которые просвещенные люди 

считают по своей сути неправильными. Это дьявол побуждает людей так думать, 

точно так же, как и идею, что молитвы возносятся всегда якобы к Богу. Так дьявол 

ставит себя на место Бога, чтобы поклонение, которое принадлежит Богу и якобы 

воздается Ему, было воздано ему самому. Представление, которое язычники 

имеют о Боге, есть не что иное, как представление о дьяволе; следовательно, 

их поклонение будет поклонением дьяволу.  

И это в равной степени относится как к просвещенным и цивилизованным 

язычникам, так и к невежественным, только пример последних немного лучше 

для иллюстрации. Ибо тот, кто не знает Бога (а никто, как бы ни был «просвещен» 

и «цивилизован», не может знать Его, кроме того, кому Сын открывает Его  

(см. Мф. 11:27)), делает Бога таким, как он сам. Он облекает Его в человеческие 
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атрибуты. Он вынужден так поступать, потому что, естественно, в его сознании 

нет более высокой концепции.  

Бог говорит, что Его пути настолько выше путей человека, насколько небеса 

выше земли. «Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших и мысли 

Мои выше мыслей ваших» (Ис. 55:9). Поэтому ни один человек не может 

познать Божьи пути и Его мысли своей собственной мудростью. Он может 

познать их только через откровение. А пока он не познал их через откровение, он 

приписывает Богу такие поступки, какие совершил бы сам, и такие мотивы, какие 

были бы у него самого, если бы ему было предоставлено иметь дело с миром и 

грешниками. Но природные качества человека – это качества дьявола, ибо 

они были приобретены, как и дьявол приобрел свои, согрешив против Бога. 

Через Адама каждый человек по своей природе злой. И поэтому, когда человек 

облекает существо, которому он поклоняется, в свои собственные 

атрибуты – в зависть, гордость, злобу, месть и все или любое из тех, что 

составляют сумму человеческой природы, – он просто облекает его  

в атрибуты дьявола и поклоняется дьяволу вместо Бога.  

И так поступает каждый, кто поклоняется букве без духа, ибо никто без 

Духа не может познать Бога. Дух исследует все, даже глубины Божии,  

и открывает их нам, чтобы мы могли иметь ум Христов. «А нам Бог открыл это 

Духом Своим; ибо Дух все проницает, и глубины Божии… Ибо кто познал ум 

Господень, чтобы мог судить его? А мы имеем ум Христов» (1 Кор. 2:10, 16). Зная 

Бога, мы можем поклоняться Ему разумно; мы можем делать то, что 

соответствует Его разуму и требованиям дела; и только так наше поклонение 

может способствовать Его чести и славе. Поклоняться Ему, не зная Его (если 

такие действия можно назвать поклонением), – это все равно, что 

африканскому аборигену предлагать себя в качестве помощника астронома 

или астрофизика.  

Иудеи не знали Бога, и поэтому их поклонение выродилось в простое 

буквенное поклонение, которое было не более чем попыткой соблюдать заповеди 

Божьи в мудрости человеческой. Это не была истинная буква заповедей, ибо 

она не может существовать сама по себе, но быстро извращается, когда 

отсутствует Дух. Так и иудеи извратили букву заповедей и добавили к ней много 

нового – «тяжкое бремя», как назвал их наш Спаситель, – и история их поступков 

и слов во времена нашего Спасителя служит яркой иллюстрацией истины, 

которую мы здесь рассматриваем.  
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24 октября 

Соблюдение субботы 
(Ин. 4:24) 

Рассмотрим случай с парализованным, которого Христос исцелил у купальни 

Вифезды. Он страдал недугом тридцать восемь лет, и когда Спаситель нашел его, 

он лежал у купальни и ждал, когда ангел возмутит воду. «Иисус, увидев его 

лежащего и узнав, что он лежит уже долгое время, говорит ему: хочешь ли быть 

здоров?» И когда калека изложил Спасителю свой случай, Иисус сказал ему: 

«Встань, возьми постель твою и ходи». «И он тотчас выздоровел, и взял постель 

свою и пошел. Было же это в день субботний» (Ин. 5:6–10).  

«Посему Иудеи говорили исцеленному: сегодня суббота; не должно тебе 

брать постели» (стих 10). Внешне они строго соблюдали субботу, но это была 

лишь форма и церемония. О соблюдении в духе и истине они ничего не знали. 

На их утверждения исцеленный человек ответил: «Кто меня исцелил, Тот мне 

сказал: “возьми постель твою и ходи”» (стих 11). Такой ответ должен был 

удовлетворить любого человека, обладающего достаточным умом, чтобы понять, 

что в его чудесном восстановлении участвовало нечто большее, чем человеческая 

сила; но для иудеев это было не так. Они полностью утратили представление  

о реальной природе субботы и цели ее соблюдения. Они не соблюдали ее во 

славу Божью; и поэтому, несмотря на все свои заявления и внешнюю 

демонстрацию, они не соблюдали ее вовсе. 

Если бы они поклонялись Богу в духе и истине, если бы они знали Бога и то, 

что Он требует и что составляет Его славу, они бы увидели, что восстановление 

инвалида находится в ясной гармонии с истинным духом соблюдения субботы. 

Они бы поняли, что цель чуда Христа и цель субботы – одна и та же, а именно 

привлечь внимание к истинному Богу, Который один обладает творческой силой, 

способной проявиться в создании мира со всеми его разнообразными формами 

жизни или в восстановлении сил человека, пролежавшего беспомощным тридцать 

восемь лет. Если он встанет с постели и начнет ходить, всеобщее внимание 

будет обращено к силе, которая произвела столь могущественные 

изменения, и таким образом Бог будет прославлен, а истинная цель 

соблюдения субботы будет выполнена.  

Все человеческое поклонение ничего не значит, если его целью не 

является слава Божья; а целью не может быть слава Божья, если 

поклоняющийся не знает Бога и того, что требуется для Его почитания. Бог – 

Бог милосердия, и Он сказал: «Милости хочу, а не жертвы» (Мф. 9:13); Иисус 

сказал иудеям, что если бы они знали, что означают эти слова, «то не осудили бы 

невиновных» (Мф. 12:7). Если бы они верили словам, которые Бог говорил 

Моисею, когда проходил перед ним и провозглашал Свое имя на горе Синай, они 

бы не упустили из виду добро, оказанное бессильному человеку, за его кажущееся 

нарушение строгой буквы закона о субботе.  
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И эта истина имеет практическое применение в наши дни. Никто, каким бы 

ученым и великим он ни был, не может познать Бога, кроме того, кому 

Христос откроет Его; и никто, кто не знает Бога, не может поклоняться Ему 

в Духе и истине. А тот, кто не поклоняется Ему таким образом, не соблюдает 

закон Божий и осуждает того, кто его соблюдает. Иудейская история времен 

Иисуса из Назарета повторится (и уже повторяется) в наше время.  

Христос открыл миру Отца, и все могут познать Его, искренне желая этого,  

и исполнить Его волю. У Бога нет любимчиков; Он дает всем равные привилегии. 

Бог обратился к миру через Своего Сына Иисуса Христа – «в последние дни сии 

говорил нам в Сыне» (Евр. 1:2), – и каждый, кто поверит Его словам и примет 

Духа, даром данного нам для наставления на всякую истину, получит разумение 

для правильного поклонения Богу. Словом Божьим мы рождаемся свыше  

и переходим от положения естественного человека, не различающего Божьих 

вещей, к новому человеку и становимся способными к духовному 

различению. Слово это – Библия. Поэтому давайте усердно искать его  

и принимать в сердце с верой, чтобы стать мудрыми ко спасению. 
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25 октября 

Истинное поклонение Богу 
(Ин. 4:23, 24) 

Писание нам говорит об истинном поклонении Богу: «Но настанет время  

и настало уже, когда истинные поклонники будут поклоняться Отцу в духе  

и истине, ибо таких поклонников Отец ищет Себе. Бог есть дух, и поклоняющиеся 

Ему должны поклоняться в духе и истине» (Ин. 4:23, 24). Отметьте, что духовное 

поклонение – это не просто привилегия, но необходимость. Иисус не сказал, что 

поклоняющиеся Богу могут поклоняться Ему в Духе, но что они должны это 

делать. Нет иного поклонения Богу, кроме духовного. Всякое поклонение 

Богу не в духе есть идолопоклонство и тщетное употребление Его имени. Как 

мы можем поклоняться Ему в духе? Принимая Его Дух, Которого Он свободно 

дает всем. Люди не могут дать Духа нам, они не могут принудить нас иметь Его; 

но Бог дает Его так же свободно, как воздух, и мы можем иметь Его в изобилии. 
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26 октября 

Самарянка 
(Ин. 4:29) 

Женщина самарянка, с которой Христос беседовал у колодца Иакова, 

оставила кувшин свой, и пошла в город, и сказала людям: «Пойдите, посмотрите 

Человека, Который сказал мне все, что я сделала: не Он ли Христос?» (Ин. 4:29). 

Однако у нас нет сведений о том, что Иисус рассказал ей что-либо о ее 

прошлой жизни, кроме того, что у нее было пять мужей и что она живет  

с человеком, который не является ее мужем. Но этого было достаточно.  

Христу не было нужды перечислять каждый отдельный грех; упоминание 

одного обнажало всю ее жизнь. Все, что она когда-либо совершила, заключалось 

в том единственном поступке, о котором сказал ей Христос. Она не пыталась 

оправдаться, говоря, что у нее нет других грехов, во всяком случае, она признала, 

что в этом одном поступке заключена вся ее жизнь. 

В этой связи нам важно отметить, что женщина нашла Христа  

в осуждении ее греха. Так Бог хочет, чтобы было со всеми нами. Святой Дух 

обличает и осуждает грех, но в то же время Он – Утешитель и Он осуждает, 

чтобы утешить. 

Вместо того чтобы впадать в уныние, когда нас обличают в наших 

недостатках (а как тихо и тактично обличает Господь!), мы должны 

мужественно воспринимать обличение, зная, что таким образом Бог 

открывает нам Христа, спасающего от греха. В осуждении мы находим 

исцеление, «ибо заповедь есть светильник, и наставление – свет, и назидательные 

поучения – путь к жизни» (Притч. 6:23). 

Еще один очень важный урок для нас: когда Господь прощает что-то 

одно, Он прощает все. С Ним не бывает половинчатых решений. Как при 

упоминании одного греха Он привел на память женщине всю ее жизнь, так и когда 

мы приходим к Нему с покаянием, исповедуя любой грех, который приходит нам 

на ум, и смиренно просим прощения, мы можем знать, что, простив его, Он 

прощает все грехи нашей жизни. «Мы спасемся жизнью Его» (Рим. 5:10). И эта 

жизнь не дается нам по частям. Христос отдает нам Себя целиком и без 

остатка. «Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова» (Еф. 4:7).  

И дар этот безграничен, так что в Нем найдено много благодати, чтобы покрыть 

все наши грехи. «А когда умножился грех, стала преизобиловать благодать»  

(Рим. 5:20). 

Поэтому мы всегда можем радоваться в Боге. «Радуйтесь всегда в Господе;  

и еще говорю: радуйтесь» (Флп. 4:4). 
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27 октября 

«Пища, которой вы не знаете» 
(Ин. 4:31–34) 

Иисус, усталый и голодный, сидел один у колодца; Его ученики ушли купить 

хлеба.  

Затем к нему подошла невежественная женщина, нуждавшаяся в настав-

лении, грешница, нуждавшаяся в спасении, и Он посвятил Себя тому, чтобы 

удовлетворить ее нужды. Он дал ей есть Хлеб жизни и пить воду спасения.  

И когда она побежала звать своих соседей на пир, Он с радостью удовлетворил 

нужды всех пришедших. 

Потом пришли ученики Его и просили Его, говоря: «Равви! ешь. Но Он сказал 

им: у Меня есть пища, которой вы не знаете. Посему ученики говорили между 

собою: разве кто принес Ему есть? Иисус говорит им: Моя пища есть творить 

волю Пославшего Меня и совершить дело Его» (Ин. 4:31–34). 

Служа нуждам других, Он получал Свой хлеб насущный. 
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28 октября 

Наша нужда 
(Ин. 5:2–9) 

Настоящая проблема в этом мире – как избавиться от греха. Каждый знает 

это в глубине души. Нам нужна не информация, а помощь. Когда Христос нашел 

бессильного мужчину у купальни Вифезды, никакие разговоры о его 

состоянии и о том, как он туда попал, не помогли бы, как и обсуждение того, 

что ему следует делать. Человек был беспомощен, он ничего не мог сделать и знал 

это. Христос дал ему то, чего ему не хватало, – силу и жизнь. Таков был путь 

Христа. Книжники и учителя закона ходили за Ним, обсуждая технические 

вопросы и рассуждая между собой; но те, кто хотел получить помощь, получали ее.  

Сегодня мы сами по себе находимся там же, где и тот бессильный человек; 

мы беспомощны, не в состоянии отделить себя от греха, который нас держит. 

Поэтому Христос «отдал Себя Самого за грехи наши, чтобы избавить нас»  

(Гал. 1:4). Мы нуждаемся в истинной печали и покаянии за грех, которые заставят 

нас жаждать этого избавления; но мы не должны упрекать и осуждать себя  

в тщетных попытках добиться такого глубокого покаяния, чтобы Бог 

пожалел нас. Божья любовь и жалость уже на грешнике, и во Христе 

даровано покаяние всем, кто будет взирать на Него; ибо «Его возвысил Бог 

десницею Своею в Начальника и Спасителя, дабы дать Израилю покаяние  

и прощение грехов» (Деян. 5:31). Нам нужна сила, и «Он дает утомленному силу, 

и изнемогшему дарует крепость» (Ис. 40:29), со «всякою силою по могуществу 

славы Его» (Кол. 1:11). Нам также нужна новая жизнь, и Он пришел, чтобы мы 

могли иметь жизнь, и притом «с избытком». «Бог мой да восполнит всякую нужду 

вашу, по богатству Своему в славе, Христом Иисусом» (Флп. 4:19). 
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29 октября 

Хочешь ли быть здоров? 
(Ин. 5:6) 

«Иисус, увидев его лежащего и узнав, что он лежит уже долгое время, говорит 

ему: хочешь ли быть здоров?» (Ин. 5:6). 

Именно такой вопрос задал Иисус бедному бессильному мужчине у купальни 

Вифезда. Тот же вопрос Он задает каждому из нас; и Он так же готов исцелить 

нас, как и того человека. Он не только желает, но и очень хочет сделать всех нас 

здоровыми, ибо всякий раз, когда Он видит великое множество людей на земле, 

происходит, как написано: «Сжалился над ними, и исцелил больных их»  

(Мф. 14:14). 

Почему же мы не выздоравливаем? Просто потому, что мы часто не видим 

Его, стоящего рядом с нами, имеющего всю власть на небе и на земле,  

и с любовью и желанием спрашивающего нас: «Хочешь ли быть здоров?» (Ин. 

5:6). Или же мы каким-то образом возражаем против условия, которое 

заключается в том, что мы должны пребывать в Нем. «Пребудьте во Мне,  

и Я в вас. Как ветвь не может приносить плода сама собою, если не будет на лозе, 

так и вы, если не будете во Мне» (Ин. 15:4). 

Исцеление предполагает обмен себя на Христа. Хромой у ворот храма был 

исцелен «во имя Иисуса Христа Назорея» (Деян. 3:6). И во имя Его, «которое  

Он замыслил в себе» (Еф. 1:10, пер. KJV), он предстал перед народом совершенно 

здоровым, «имя Его укрепило сего, которого вы видите и знаете, и вера, которая 

от Него, даровала ему исцеление сие перед всеми вами» (стих 16). 

Как печально думать, что так много в Писании, кажется, было написано 

напрасно, даже для исповедующих Христа последователей. Почему так? Потому 

что они следуют за Ним, как толпа следовала за Ним по дороге в дом Иаира, 

и не приходят в сознательное, определенное, целенаправленное сопри-

косновение с Ним, как это сделала бедная женщина с истечением крови.  

Безграничная сила как для тела, так и для разума ожидает тех, кто готов 

получить ее на пути Господа и всегда держать ее в подчинении только для Его 

служения. 
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30 октября 

Быть здоровым 
(Ин. 5:6–9) 

Чудеса Христа записаны для нас, чтобы мы верили в Него и, веруя, обрели 

жизнь во имя Его: «Сие же написано, дабы вы уверовали, что Иисус есть Христос, 

Сын Божий, и, веруя, имели жизнь во имя Его» (Ин. 20:31). Поэтому, когда мы 

читаем о многих интересных обстоятельствах, связанных с исцелениями, мы не 

должны думать, что они относятся только к тем исцеленным людям, но учиться 

на их примере тому, чего мы можем ожидать, когда сами придем к Иисусу за 

помощью в трудную минуту. Люди, получившие Его благословение в Иудее  

и Галилее, проявляли многие черты, которые мы считаем присущими 

человеческой природе в настоящее время, и мы можем узнать из их опыта, как 

Спаситель поступает с нами в подобных обстоятельствах.  

В 5-й главе Евангелия от Иоанна мы читаем о человеке, который страдал 

недугом тридцать восемь лет. Он очень хотел избавиться от своей болезни  

и с этой целью лежал у купальни Вифезда. В определенное время вода в этой 

купальне волновалась, и тогда больные люди, столпившиеся вокруг купальни, 

спешили первыми войти в воду, чтобы получить исцеление. Проходя в одну из 

суббот мимо этого места, Иисус увидел этого человека и, зная, что тот уже долгое 

время находится в таком состоянии, спросил его: «Хочешь ли быть здоров?»  

(Ин. 5:6). 

Обратите внимание, какой отчаянный ответ дал человек: «Так, Господи; но 

не имею человека, который опустил бы меня в купальню, когда возмутится вода; 

когда же я прихожу, другой уже сходит прежде меня» (стих 7). Он искренне 

желал, чтобы его сделали здоровым, но видел только одну возможность для этого: 

чтобы какой-нибудь человек сжалился над его беспомощностью и дождался 

удобного случая, чтобы помочь ему войти в воду. Несомненно, у большинства 

страдальцев, лежащих вокруг бассейна, были друзья, и тот, у кого было больше 

друзей, имел больше шансов. Самое большое, о чем мог подумать этот человек, 

что Иисус мог бы сделать для него, – это взять на себя обязательство ждать рядом 

с ним, пока вода снова не станет взволнованной.  

«Иисус говорит ему: встань, возьми постель твою и ходи. И он тотчас 

выздоровел, и взял постель свою и пошел» (стихи 8, 9). Вот что Иисус делает для 

людей. Он приходит к каждому и спрашивает: «Хочешь ли быть здоров?»  

И Он желает сделать для нас столько же, сколько Он сделал для этого бессильного 

человека в тот раз.  

Мы тоже, возможно, находимся в плену своих недугов тридцать восемь лет 

или даже больше. Унаследованные склонности к злу могли перерасти  

в устойчивые привычки, которые стали частью нашей жизни и которые мы 

не можем преодолеть, но Христос так же легко сделает нас исцеленными и 

свободными от них, как если бы им не было и дня. Когда Он призовет мертвых 
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из могилы во время воскресения, Ему будет так же легко воскресить Адама и Еву, 

как и тех, кто совсем недавно превратился в прах.  

Иисус видит нас в рабстве у похотей плоти, в плену у сатаны, оскверненных 

проказой греха, и Он хочет сделать нас здоровыми и невредимыми, но, подобно 

человеку у купальни Вифезды, мы часто отталкиваем Его, говоря, что если бы 

только у нас была такая помощь, как у других, то с нами все было бы в порядке. 

Если бы только мы были свободны от проблем и искушений, как другие люди, 

которых мы знаем, мы бы быстро стали здоровыми. Или если бы кто-то помог 

нам, или чтобы другие люди перестали бы нам мешать, то у нас все было бы 

хорошо.  

Спаситель не хочет, чтобы мы опирались на эти сломанные тростинки, 

которые всегда разочаровывают и ранят тех, кто им доверяет. У Него уже готово 

для нас все, чего мы только можем пожелать, и, пропустив мимо Своих ушей, все 

наши планы помочь себе, Он сразу же решает всю проблему, давая 

непосредственно то, в чем мы нуждаемся. Если мы готовы отказаться от 

уверенности в собственных методах и приспособлениях, признать свою слабость 

и безоговорочно довериться Его всемогущему, вседостаточному Слову, мы 

можем сразу же выйти из состояния слабости и немощи, независимо от того, как 

долго оно длится, и сразу же войти в радостный опыт свободы в Господе от всей 

силы врага.  

Все годы, что больной пролежал у бассейна, ни на шаг не приблизили его  

к исполнению его желания. Все наши собственные усилия, направленные на то, 

чтобы сделать себя здоровыми, приводят нас к тому, что мы оказываемся еще 

дальше от цели, чем раньше. Одно слово Иисуса сразу же совершило больше, чем 

человек мог надеяться. И это есть Слово, которое проповедуется вам через 

Евангелие. 
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31 октября 

Добрые дела 
(Ин. 5:17) 

Библия не обещает награды за лень. В Божьем плане не предусмотрено 

безделье. Небеса предстают перед нами как место деятельности, а небесные 

существа – как неустанные труженики. Спаситель сказал: «Отец Мой доныне 

делает, и Я делаю» (Ин. 5:17); и еще: «Мне должно делать дела Пославшего 

Меня» (Ин. 9:4). Об ангелах мы читаем, что все они «служебные духи, 

посылаемые на служение для тех, которые имеют наследовать спасение»  

(Евр. 1:14). 

В этом случае нельзя думать, что те, кто наследует спасение, должны быть 

праздными. Апостол Павел трудился своими руками и является примером для 

верующих, он оставил на память Божественную заповедь: «Кто не хочет 

трудиться, тот и не ешь» (2 Фес. 3:10). Но частое увещевание трудиться относится 

к духовным вещам, а не к физическим. Иисус сказал: «Старайтесь не о пище 

тленной, но о пище, пребывающей в жизнь вечную» (Ин. 6:27). Апостол Павел 

говорит, что награда будет дана тем, кто терпеливо продолжает делать добро 

(Рим. 2:7); а Спаситель говорит: «Се, гряду скоро, и возмездие Мое со Мною, 

чтобы воздать каждому по делам его» (Откр. 22:12).  

И снова мы читаем, что Христос «дал Себя за нас, чтобы избавить нас от 

всякого беззакония и очистить Себе народ особенный, ревностный к добрым 

делам» (Тит. 2:14). И снова Святой Дух через апостола Иакова придает особое 

значение добрым делам в следующих словах: «Но кто вникнет в закон 

совершенный, закон свободы, и пребудет в нем, тот, будучи не слушателем 

забывчивым, но исполнителем дела, блажен будет в своем действии» (Иак. 1:25). 

Можно привести много других текстов, чтобы показать, что христианская жизнь 

должна быть деятельной и что добрые дела не только необходимы, но и являются 

единственным обязательным условием.  

Дела, и только дела на суде определят состояние человека в вечности. Бог 

«воздаст каждому по делам его» (Рим. 2:6). Вопрос, который решит суд, будет 

звучать не так: «Во что верил этот человек?» или: «Что он чувствовал?»,  

а: «Каковы его дела?» Здесь нет места для упреков тех, кто думает, что они 

излагают принцип, о котором Библия ничего не знает, когда говорят: «Бог не 

проклянет хорошего человека ни за его мнения, ни за его веру». Люди не 

осуждаются и не спасаются за свои мнения, но за свои дела.  

«Что! – воскликнет кто-то. – Вы собираетесь отрицать доктрину оправдания 

верой?» Ни в коем случае. Я бы зашел даже так далеко, что заявил бы, что учение 

об оправдании верой – это одна великая тема Писания, а все остальное – 

лишь ее части. Но вышеприведенные замечания и цитаты подчеркивают, что 

вера действует (см. Гал. 5:6). Нет более верного утверждения, чем это: «Вера – не 

успокоительное, а возбуждающее средство». Вера очень активна и является 
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источником всей духовной деятельности. Хотя верно, что на суде будут 

рассматриваться только дела человека, не менее верно и то, что характер его 

дел будет определяться его верой. Где нет веры, там не может быть и прочных 

(ред.: постоянных) дел. 

Дела, угодные Богу, – это «добрые дела». Но совершенная доброта пребывает 

только в Боге (см. Мк. 10:18). Праведность, которую мы должны иметь, – это 

праведность Божья (Мф. 6:33). О Своих путях Бог говорит: «Как небо выше 

земли, так пути Мои выше путей ваших и мысли Мои выше мыслей ваших»  

(Ис. 55:9). Кто же может надеяться представить Богу добрые дела, равные Его 

делам? Никто, кроме тех, кто, подобно братьям Павла, не знает о Божьей 

праведности и достаточно самонадеян, чтобы считать такое возможным. Только 

Бог может творить дела Божьи. Поэтому, когда иудеи спросили Христа: «Что нам 

делать, чтобы творить дела Божии?», Он ответил: «Вот дело Божие, чтобы вы 

веровали в Того, Кого Он послал» (Ин. 6:28, 29).  

Вот слова Павла к филиппийцам: «Со страхом и трепетом совершайте свое 

спасение, потому что Бог производит в вас и хотение и действие по Своему 

благоволению» (Флп. 2:12, 13). Бог Сам совершает добрые дела, которые, 

проявляясь в жизни людей, делают их угодными Ему. Так Спаситель сказал: 

«Поступающий по правде идет к свету, дабы явны были дела его, потому что они 

в Боге соделаны» (Ин. 3:21).  

Как же они проявляются в людях? Это и есть «тайна благочестия». Это тайна 

«Бога, явленного во плоти». «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово 

было Бог… И Слово стало плотию и обитало с нами» (Ин. 1:1, 14). Это было 

сделано для того, чтобы продемонстрировать возможность обитания Бога  

в человеческой плоти. Тайна проявления дел Божьих в жизни людей – это 

тайна воплощения.  

Во Христе обитает «вся полнота Божества телесно» (Кол. 2:9). Поэтому, 

когда Христос в Своей полноте поселяется в сердце по вере, этот человек 

«исполняется всею полнотою Божиею» (Еф. 3:17–19).  

Какие слова могут быть более полными утешения и более наводящими на 

мысль о безграничных возможностях христианской жизни, чем слова: «Как много 

у Тебя благ, которые Ты хранишь для боящихся Тебя и которые приготовил 

уповающим на Тебя пред сынами человеческими!» (Пс. 30:20) Подумайте об 

этом! Сам Бог совершил те добрые дела, с которыми мы должны предстать 

перед Его престолом. А как мы их получим? Просто доверившись Ему; 

присвоив эти добрые дела верой. Сам Бог приходит, чтобы жить с теми, кто 

верит Его слову, и Он живет в них Своей собственной жизнью. Этой мысли 

достаточно, чтобы наполнить каждую душу любовью, радостью и уверенностью.  

Христианская жизнь означает действительную жизнь. Но жизнь означает 

деятельность. Поэтому жить благочестивой жизнью означает жить жизнью,  

в которой проявляются действия Самого Бога. Апостол Павел сказал: «Но 

благодатию Божиею есмь то, что есмь; и благодать Его во мне не была тщетна, но 

я более всех их потрудился», а затем он добавил: «Не я, впрочем, а благодать 
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Божия, которая со мною» (1 Кор. 15:10). И снова: «И уже не я живу, но живет во 

мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, 

возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20). 

Секрет всего дела в том, чтобы признать, что в нас нет ничего хорошего, 

а хорош только Бог; что мы – ничто, а Он – все; что мы – слабость, а сила 

принадлежит Богу; что Бог имеет власть явить Себя во плоти сегодня, как  

и восемнадцать сотен лет назад, если мы только позволим Ему это сделать  

и подчиним себя праведности Божьей. Возвышение приходит только через 

самоуничижение. Христианская активность приходит только через 

пассивное подчинение Богу, как глина пассивна в руках гончара. «Не нам, 

Господи, не нам, но имени Твоему дай славу, ради милости Твоей, ради истины 

Твоей» (Пс. 113:9).  
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1 ноября 

Кого мы будем слушать? 
(Ин. 5:24, 25) 

«Истинно, истинно говорю вам: слушающий слово Мое и верующий  

в Пославшего Меня имеет жизнь вечную и на суд не приходит, но перешел от 

смерти в жизнь. Истинно, истинно говорю вам: наступает время, и настало уже, 

когда мертвые услышат глас Сына Божия и, услышав, оживут» (Ин. 5:24, 25).  

Голос, который мы должны слышать, – это всегда голос Сына Божьего. 

Только этот голос дает жизнь; только те, кто слышит этот голос, будут жить. Если 

человек и говорит, то он должен быть лишь рупором; голос должен принадлежать 

Богу. «Говорит ли кто, говори как слова Божии» (1 Петр. 4:11). Если кто говорит 

от себя, его мы не должны слушать.  

Некоторые самаритяне уверовали в Христа из-за того, что им рассказала 

женщина, которую Христос встретил у колодца. Но «еще большее число 

уверовали по Его слову. А женщине той говорили: уже не по твоим речам веруем, 

ибо сами слышали и узнали, что Он – истинно Спаситель мира, Христос»  

(Ин. 4:41, 42). Их вера покоилась на истинном основании – Слове Христа. 

Никакая вера, которая не покоится на этом основании, не будет прочной.  

Когда многие ученики Христа отвернулись от Него, потому что не могли 

принять Его слов, Иисус спросил и двенадцать, не пойти ли и им, Петр сказал: 

«Господи! к кому нам идти? Ты имеешь глаголы вечной жизни, и мы уверовали  

и познали, что Ты Христос, Сын Бога живого» (Ин. 6:68, 69). Никто другой, кроме 

Христа, не имел слов вечной жизни, и сейчас нет никого другого. И те, кто 

слышит Его слова, верят и уверены, что Он – Сын Божий. Они обладают знанием, 

которым не обладает никто другой.  

Иисус сказал: «Овцы Мои слушаются голоса Моего, и Я знаю их; и они идут 

за Мною» (Ин. 10:27). Истинный Пастырь «выведет своих овец, идет перед ними; 

а овцы за ним идут, потому что знают голос его. За чужим же не идут, но бегут от 

него, потому что не знают чужого голоса» (стихи 4, 5). Истинный Пастырь 

«зовет своих овец по имени» (стих 3). Так они узнают Его голос. Он 

обращается непосредственно к ним, к каждому в отдельности, и они знают 

это. Так и мы узнаем голос Сына Божьего.  

И к этому голосу, и только к нему, мы должны прислушиваться. Многие 

голоса взывают, многие говорят: «Вот здесь!» и: «Вот там!», но голос Пастыря 

отличается от них всех. Это голос Того, Кто хорошо знает нас и хорошо знаком 

с нами – с нашей прошлой жизнью, с мотивами, мыслями и сомнениями 

наших сердец. Он знает нас по имени; и, если мы услышим Его голос, Он откроет 

нам Свое имя. И «ради веры во имя Его» сделает нас здоровыми, как это 

случилось с калекой у Красных ворот храма (Деян. 3:16).  
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2 ноября 

Спасение и воскресение 
(Ин. 5:25–29) 

Сила спасения – это сила воскресения. Иисус сказал: «Истинно, истинно 

говорю вам: наступает время, и настало уже, когда мертвые услышат глас Сына 

Божия и, услышав, оживут» (Ин. 5:25). Это согласуется с поразительными 

словами Господа, сказанными пророком Исаией: «Приклоните ухо ваше  

и придите ко Мне: послушайте, и жива будет душа ваша» (Ис. 55:3). Те, кто 

слышит голос Сына Божьего, будут жить силой бесконечной жизни, которую 

Отец дал Сыну иметь в Себе (Ин. 5:26). Но как мы можем знать, что такая 

удивительная вещь, как изменение человека от смерти греха к жизни 

праведности, может быть совершена? «Не дивитесь сему; ибо наступает время,  

в которое все, находящиеся в гробах, услышат глас Сына Божия; и изыдут 

творившие добро в воскресение жизни, а делавшие зло – в воскресение 

осуждения» (стихи 28, 29). Сила, с помощью которой люди становятся 

праведными сейчас, – это сила, с помощью которой те, кто находится в могилах, 

будут воскрешены в последний день. А то, что это может произойти и произойдет, 

подтверждается тем, что «Христос воскрес из мертвых» (1 Кор. 15:20). Поэтому 

каждый провозвестник Евангелия – это просто свидетель воскресения 

Иисуса.  
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3 ноября 

Иудейские правители и Моисей 
(Ин. 5:45–47) 

Иудейские правители во времена Иисуса хвастались Моисеем. Моисей, 

против которого так часто восставали их отцы, был вознесен на место божества. 

Профессор Грец говорит об этом в своей «Истории евреев»: «Его память и имя 

были близки всем иудеям в Палестине и за ее пределами. Они приносили клятвы 

именем Моисея и не давали этого имени никому другому. Они доводили свою 

преданность до такой крайности, что к тому, кто говорил против имени Моисея, 

относились как к хулителю Бога».  

Однако Иисус сказал этим людям: «Не думайте, что Я буду обвинять вас пред 

Отцом: есть на вас обвинитель Моисей, на которого вы уповаете. Ибо если бы вы 

верили Моисею, то поверили бы и Мне, потому что он писал о Мне. Если же его 

писаниям не верите, как поверите Моим словам?» (Ин. 5:45–47). Они не верили 

тем самым писаниям, говорить против которых считали кощунством. Иисус 

показал, что их исповедание уважения к Моисею и к другим пророкам было всего 

лишь богословской формулой. Поскольку они не верили Писаниям, которые 

читали по традициям своих школ, они в результате осудили Христа.  

В этом есть урок для нас. Не теоретическая вера в то, что Библия – от Бога, 

а отдача сердца и жизни ей – вот что главное. Многие люди, называемые 

евангелистами, готовы сражаться с высшими критиками доказывая авторитет 

вдохновенности Библии, но при этом не принимают ее как голос Бога, 

означающий именно то, что Бог говорит, например, когда этот голос призывает  

к практическим реформам в жизни. О Библии говорят во всем христианстве, но 

при этом христианство стремительно движется по тому самому пути 

отступничества, который Библия отмечает и от которого предостерегает.  

Человек, отвергающий одно слово от Бога, на самом деле отвергает все; 

ведь это один и тот же голос во всем.  

Это можно проиллюстрировать на примере развития так называемой 

библейской критики. Критики начали с Ветхого Завета и писаний Моисея. Затем 

очередь дошла до Исаии, других пророков и Псалмов, и высшая критика решала, 

какие части должны быть приняты. Теперь критики таким же образом 

рассматривают слова Христа в Новом Завете. Христос сказал: «Если же его 

[Моисея] писаниям не верите, как поверите Моим словам?» Христос говорил 

через Моисея и пророков так же верно, как и Своими собственными устами. Это 

тот же голос, тот же тон и то же Евангелие: «Иисус Христос вчера и сегодня  

и вовеки Тот же» (Евр. 13:8).  
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4 ноября 

Свободен как птица 
(Лк. 4:18–21) 

Господь Иисус Христос начал Свое земное служение с чтения в синагоге  

в Назарете следующих слов из книги пророка Исаии: «Дух Господень на Мне; ибо 

Он помазал Меня благовествовать нищим, и послал Меня исцелять сокрушенных 

сердцем, проповедовать пленным освобождение, слепым прозрение, отпустить 

измученных на свободу, проповедовать лето Господне благоприятное» (Лк. 4:18, 

19). И затем Он сказал общине: «Ныне исполнилось писание сие, слышанное 

вами» (стих 21). 

Обратившись к месту, из которого читал Христос, мы находим такие слова: 

«Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь помазал Меня благовествовать нищим, 

послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, проповедовать пленным 

освобождение и узникам открытие темницы» (Ис. 61:1).  

Еврейский термин, который в книге пророка Исаии переводится как 

«открытие темницы», имеет общее значение «открытие» и применяется  

к открытию глаз слепых и ушей глухих. Соответственно, Спаситель, читая это 

место, придал ему двойное зачение, так что в Евангелии от Луки вместо одного 

значения «узникам открытие темницы» мы имеем два: «слепым прозрение»  

и «отпустить измученных на свободу».  

Таким образом, весь смысл текста заключается в том, что Христос пришел, 

чтобы дать свободу во всех смыслах этого слова. В нем заложена идея свободы, 

причем в такой степени, которую мало кто осознает. Мы будем сполна 

вознаграждены за несколько минут внимательного изучения этого текста и за 

многие часы размышлений над ним впоследствии.  

Слово «свобода» в утверждении в Ис. 61:1, что Христос был помазан 

«отпустить измученных на свободу», происходит от древнееврейского слова, 

первичное значение которого означает «ласточка». Это существительное 

образовано от глагола, который означает «летать по кругу, кружиться в полете», 

как птица в воздухе. Отсюда легко понять, как это слово стало означать «свобода» 

и «вольность».  

Таким образом, мы узнаем, что библейская идея свободы лучше всего 

представлена в виде грациозного полета ласточки в воздухе. Мы часто 

используем выражение «свободен как птица», и оно точно выражает свободу, 

которую дает нам Христос. Разве это не великолепно? Какое чувство свободы 

охватывает душу при одной мысли об этом!  

Грех – это рабство. Иисус сказал: «Истинно, истинно говорю вам: всякий, 

делающий грех, есть раб греха» (Ин. 8:34). Грешник не только находится  

в рабстве, но и в тюрьме. Апостол Павел говорит: «Но Писание всех заключило 

под грехом, дабы обетование верующим дано было по вере в Иисуса Христа.  

А до пришествия веры мы заключены были под стражею закона, до того времени, 
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как надлежало открыться вере» (Гал. 3:22, 23). Слово «заключены» означает 

буквально «закрыты». Все грешники находятся в рабстве, заперты в темнице, 

осуждены на каторгу.  

Конец греха – смерть, потому что «грех рождает смерть» (Иак. 1:15). 

Следовательно, грешник не только заключен в темницу, осужден на тяжелый, 

невыгодный труд, но и постоянно испытывает страх смерти. Именно от этого 

страха избавляет нас Христос: «Избавить тех, которые от страха смерти через всю 

жизнь были подвержены рабству» (Евр. 2:15). Также мы читаем в Пс. 101:20, 21: 

«Ибо Он приникнул со святой высоты Своей, с небес призрел Господь на землю, 

чтобы услышать стон узников, разрешить сынов смерти». «Освободить тех, кто 

назначен на смерть» (стих 21, пер. KJV). Христос говорит: «Итак, если Сын 

освободит вас, то истинно свободны будете» (Ин. 8:36).  

С помощью знаний, уже полученных из Ис. 61:1, мы можем легко понять 

полноту этой свободы. Представьте себе птицу, которую поймали и посадили  

в клетку. Она жаждет свободы, но жестокие прутья делают это невозможным. 

Кто-то приходит и открывает дверь. Птица видит отверстие, но ее так часто 

обманывали в попытках обрести свободу, что она колеблется. Спрыгнув вниз, 

он обнаруживает, что ее тюрьма действительно открыта, на мгновение 

вздрагивает от радости при мысли о свободе, затем расправляет крылья и несется 

по воздуху с таким восторгом, который может быть знаком только тому, кто 

побывал в плену: «Истинно свободны будете». Свободен как птица.  

Это свобода, которую Христос дает пленнику греха. Псалмопевец имел 

такой опыт, ибо он сказал: «Душа наша избавилась, как птица, из сети ловящих: 

сеть расторгнута, и мы избавились» (Пс. 123:7). И это переживает каждый, кто 

искренне и безоговорочно принимает Христа.  

Но именно истина дает эту свободу; ибо Христос говорит: «И познаете 

истину, и истина сделает вас свободными» (Ин. 8:32). Он есть истина, и Его 

слово есть истина. Псалмопевец говорит: «Правда Твоя – правда вечная, и закон 

Твой – истина» (Пс. 118:142). И еще он говорит: «Буду ходить свободно, ибо  

я взыскал повелений Твоих» (Пс. 118:45). Дословно этот текст можно еще 

перевести так: «Буду ходить на широком месте, ибо ищу заповедей Твоих»; и это 

согласуется с тем, что мы узнаем из стиха 96: «Я видел предел всякого 

совершенства, но Твоя заповедь безмерно обширна». Заповеди Божьи образуют 

чрезвычайно широкое место, по которому могут ходить все, кто ищет их. 

Они – истина, и именно истина дает свободу.  

«Закон духовен» (Рим. 7:14). То есть закон – это природа Бога, ибо 

«Господь есть Дух; а где Дух Господень, там свобода» (2 Кор. 3:17). Поскольку 

Дух Господа Бога был во Христе, Он мог провозгласить свободу пленникам 

греха. Поэтому мы читаем слова того, кто был плененным рабом, речь о Павле, 

тот кто был «продан греху» (Рим. 7:14): «Итак, нет ныне никакого осуждения тем, 

которые во Христе Иисусе живут не по плоти, но по духу, потому что закон духа 

жизни во Христе Иисусе освободил меня от закона греха и смерти» (Рим. 8:1, 2).  
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Закон Божий был и есть в сердце Христа: «Я желаю исполнить волю Твою, 

Боже мой, и закон Твой у меня в сердце» (Пс. 39:9). Из сердца исходит жизнь, 

«источники жизни» (Притч. 4:23), поэтому жизнь Христа – это закон Божий. 

Когда люди пытаются соблюдать закон своими силами, они неизменно 

попадают в рабство, так же верно, как если бы они умышленно нарушили 

его. Разница лишь в том, что в последнем случае они являются 

добровольными рабами, а в первом – невольными. Только во Христе 

заключена совершенная праведность закона, и поэтому Его жизнь – это «закон 

совершенный, закон свободы» (Иак. 1:25), на который нас постоянно призывают 

смотреть, «взирая на начальника и совершителя веры Иисуса» (Евр. 12:2). Закон, 

который обрекает на верную смерть человека, находящегося вне Христа, 

становится жизнью и свободой для человека, находящегося во Христе.  

Мы видели, что «заповедь весьма обширна» (Пс. 118:96). Насколько она 

широка? Так же широка, как и жизнь Божья. Поэтому свобода, или 

«широкое место», в котором может ходить тот, кто ищет закон Божий, – это 

широта Божьего разума, который охватывает всю вселенную. Это и есть 

«свобода славы детей Божиих» (Рим. 8:21). «Заповеди Его не тяжки» (1 Ин. 5:3), 

но, напротив, являются жизнью и свободой для всех, кто принимает их как 

«истину в Иисусе» (Еф. 4:21). Бог не дал нам духа рабства, но призвал нас  

к свободе, которой Он Сам наслаждается; ибо если мы верим Его Слову, то 

мы Его сыновья – «наследники Божии, сонаследники же Христу» (Рим. 8:17). 

Только Дух Божий может дать такую свободу, как эта. Ни один человек не 

может дать ее, и никакая земная власть не может отнять ее. Мы видим, что ни 

один человек не может получить ее своими собственными усилиями путем 

соблюдения Закона Божьего. Самые большие человеческие усилия не могут 

привести ни к чему, кроме рабства. Поэтому, когда гражданские правительства 

издают законы, обязывающие людей следовать определенным религиозным 

обычаям, они просто накладывают на них кандалы; ведь религия по закону 

означает религию чисто человеческой воли. Свободен не тот, кто пытается 

поступать правильно, а тот, кто действительно поступает правильно. Но никто не 

творит истину, кроме того, чьи дела творит в нем Сам Бог.  

Свобода, которую дает Христос, – это свобода души. Это свобода от рабства 

греха. Это и только это настоящая религиозная свобода. Она не встречается нигде, 

кроме религии Иисуса Христа. Человек, обладающий этой свободой, свободен 

даже в тюремной камере. Раб, обладающий ею, бесконечно более свободен, 

чем его жестокий хозяин, даже если он царь. Есть ли кто на свете, кто не хочет 

свободы, которая была бы чем-то большим, чем просто названием?  

А теперь еще одно слово ободрения для раба греха, у которого болит сердце 

из-за его рабства и который унывает из-за неудачных попыток вырваться. 

Свобода – ваша, если только вы захотите ее взять. Прочитайте еще раз слова 

Христа, которые живы и сегодня: «Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь 

помазал Меня благовествовать нищим, послал Меня исцелять сокрушенных 
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сердцем, проповедовать пленным освобождение и узникам открытие темницы» 

(Ис. 61:1).  

Что это значит? Что свобода уже провозглашена. Двери вашей тюрьмы уже 

открыты, и вам остается только верить в это и выходить, постоянно веря в это. 

Сегодня Христос провозглашает вам свободу, ибо Он разорвал силки и ослабил 

узы: «Ты развязал узы мои» (Пс. 115:7; пер. KJV). Он говорит вам, что открыл 

дверь этой темницы, чтобы вы могли ходить на свободе, если только будете 

ходить по вере в Него. Именно вера открывает дверь перед тем, кто заперт  

в грехе. Поверьте Его слову, объявите себя свободными во имя Его, а затем 

со смиренной верой стойте в свободе, которую дал вам Христос. Тогда вы 

познаете блаженство уверенности: «А надеющиеся на Господа обновятся  

в силе: поднимут крылья, как орлы, потекут – и не устанут, пойдут – и не 

утомятся» (Ис. 40:31).  
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5 ноября 

Сомнение и убийство 
(Лк. 4:21, 22) 

Иисус читал пророчество Исаии в синагоге в Назарете и начал говорить 

народу, взоры которого были устремлены на Него, «и Он начал говорить им: ныне 

исполнилось писание сие, слышанное вами. И все засвидетельствовали Ему это, 

и дивились словам благодати, исходившим из уст Его» (Лк. 4:21, 22).  

Дух Господень действительно был на Нем, и в результате Его слова убедили их. 

Люди невольно откликнулись на силу Духа.  

Затем пришло другое чувство. Они спросили: «Не Иосифов ли это сын?» 

(стих 22). Их охватило сомнение. Правда, слова, прочитанные и произнесенные 

Иисусом, пришли с силой Святого Духа, и они признали их благодатную силу; но 

они не могли привести эти благодатные слова в соответствие со своим 

понимаем и опытом и поэтому потеряли благословение.  

То же самое повторяется снова и снова в наши дни. Люди слышат жгучие 

слова истины, которые заставляют их собственные сердца гореть в ответ,  

а затем под видом «благоразумия» и «осторожности» приходят сомнения. 

«Мы не должны слишком быстро принимать новое». «Уверовал ли в Него кто из 

начальников или из фарисеев?» (Ин. 7:48). «Мы не будем брать на себя 

обязательства, пока не увидим, как все обернется». «Мы не можем быть 

неосторожными». Это и многое другое удерживает многих людей от того, 

чтобы следовать убеждениям, произведенным Святым Духом. Рассматривая 

дело с мирской, критической точки зрения, они приходят к выводу, что 

влияние Духа было лишь внезапным импульсом, поддаваться которому 

было бы крайне неразумно. Их мнение подтверждается тем, что в результате 

их неверных расчетов голос Духа замолчал и они больше не чувствуют 

отклика в своих сердцах на слова истины. И таким образом плотская мудрость 

становится их погибелью.  

Но это еще не конец. Евангельское повествование рассказывает нам, что те 

самые люди, которые сначала свидетельствовали о благодатных словах Иисуса, 

через несколько минут схватили Его и попытались сбросить Его с обрыва. 

Убийство было в их сердцах. Они не убили Иисуса только потому, что у них 

не было силы и могущества это сделать.  

Что вызвало у них эту быструю и контрастную перемену? Не что иное, как 

лелеяние одного сомнения. Вот предупреждение для тех, кто думает, что 

сомнение – это пустяк. В каждом сомнении заложено убийство. Те сомнения, 

которые кажутся настолько естественными, что их трудно назвать 

сомнениями, а лишь проявлением должной осторожности, если продолжать 

их лелеять, будут кричать: «Распни Его». Сомневаться в свидетельстве Духа 

Божьего – дело нелегкое. Одно из того, что сделало Давида человеком по сердцу 

Божьему, заключалось в том, что он «спешил и не медлил» исполнить заповеди 

Божьи, когда они стали ему известны. (см. Пс. 118:60). Берегитесь, чтобы не 

угасить Дух сомнениями.  
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6 ноября 

Иисус отвергнут в Назарете 
(Лк. 4:16) 

«И пришел в Назарет, где был воспитан, и вошел, по обыкновению Своему,  

в день субботний в синагогу, и встал читать» (Лк. 4:16). 

Мы много слышим о примере апостолов и христианской церкви первых 

веков; и многие думают, что если мы сможем узнать, как поступали они, то нам 

не нужно думать о том, как должны поступать мы. 

Но величайший из всех апостолов говорит нам, что апостолы – всего лишь 

служители, через которых приходит слово Господне, и что «насаждающий  

и поливающий есть ничто, а все Бог возращающий» (1 Кор. 3:7). Павел говорит 

нам, что нет разницы, кто это делает, потому что «Бог не взирает на лицо 

человека» (Гал. 2:6). 

Более того, Павел открыто обличает Петра за то, что тот ввел многих иудеев, 

последовавших его примеру, в заблуждение, противоречащее истине Евангелия: 

«Когда же Петр пришел в Антиохию, то я лично противостал ему, потому что он 

подвергался нареканию. Ибо, до прибытия некоторых от Иакова, ел вместе  

с язычниками; а когда те пришли, стал таиться и устраняться, опасаясь 

обрезанных. Вместе с ним лицемерили и прочие Иудеи, так что даже Варнава был 

увлечен их лицемерием. Но когда я увидел, что они не прямо поступают по истине 

Евангельской, то сказал Петру при всех: если ты, будучи Иудеем, живешь п 

о-язычески, а не по-иудейски, то для чего язычников принуждаешь жить  

по-иудейски?» (Гал. 2:11–14). 

Что касается церкви, то со времен апостолов и до наших дней ее 

история – это история отступничества и гонений на тех, кто твердо 

придерживается ясного Слова Божьего.  

Куда же мы можем обратиться, чтобы узнать, какой путь нам следует 

избрать? Ответ очевиден: «Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей» 

(Пс. 118:105). 

Затем у нас есть живое проявление Слова в Иисусе из Назарета, Который 

оставлен нам, «дабы мы шли по следам Его» (1 Петр. 2:21). «Кто говорит, что 

пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он поступал» (1 Ин. 2:6). 

Если мы намерены «следовать по следам Его», то, несомненно, должны 

соблюдать и день субботний. Ведь совершенно точно, что, если бы Иисус был 

сегодня на земле, Он поступал бы точно так же, как и тогда, две тысячи лет назад. 
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7 ноября 

Какой день является субботой? 
(Лк. 4:16–30) 

Нет места для сомнений в том, какой день был, когда Иисус по Своему 

обычаю пошел в синагогу на поклонение. Это был день, в который иудеи 

совершали регулярные богослужения. Этот день был и остается седьмым днем 

недели, обычно называемым субботой. Это последний день недели, за которым  

в цикле сразу же следует первый день недели, обычно называемый воскресеньем. 

День, который сегодня почти все посвящают делам и который для многих 

является самым напряженным днем недели, – это день, который в самом начале 

был освящен Богом как день отдыха и поклонения; и Он, Который есть начало, 

свято хранил его. Заповедь, данная нам, – это старая заповедь, которая была от 

начала: «Любовь же состоит в том, чтобы мы поступали по заповедям Его. Это та 

заповедь, которую вы слышали от начала, чтобы поступали по ней» (2 Ин. 6). 

Мы все сбились с правильного пути, и нас призывают искать старые пути  

и ходить по ним: «Так говорит Господь: остановитесь на путях ваших,  

и рассмотрите, и расспросите о путях древних, где путь добрый, и идите по нему, 

и найдете покой душам вашим» (Иер. 6:16). Старые пути – это шаги Того, Кто  

от вечности. 

Нам говорят, что после Своего воскресения Иисус изменил день отдыха  

и поклонения с седьмого на первый день недели. Есть ли на самом деле кто-

нибудь, кто действительно верит, что в самый последний момент Своего земного 

служения Иисус намеренно отменил все, что Он сделал в предыдущие годы? 

Какое страшное обвинение в непоследовательности можно выдвинуть против 

Сына Божьего! Но Христос сказал следующие слова на глазах у многих людей: 

«Не думайте, что Я пришел нарушить закон или пророков: не нарушить пришел 

Я, но исполнить. Ибо истинно говорю вам: доколе не прейдет небо и земля, ни 

одна иота или ни одна черта не прейдет из закона, пока не исполнится все. Итак, 

кто нарушит одну из заповедей сих малейших и научит так людей, тот малейшим 

наречется в Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим наречется  

в Царстве Небесном» (Мф. 5:17–19). 

Однако перед лицом этого ясного заявления найдутся те, кто скажет нам, что 

Иисус Сам изменил четвертую заповедь и научил людей нарушать ее! Конечно,  

о таких верно говорит Евангелие от Луки 23:34: «Не знают, что делают». 

Если бы это было так, то Иисус, согласно Его собственным словам, был 

бы наименьшим в Царстве Небесном, а не Господом всех. 
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8 ноября 

Спасение через жизнь Иисуса 
(Лк. 4:16–30) 

Только смертью Христа мы приведены к Богу и примирились с Ним, «тем 

более, примирившись, спасемся жизнью Его» (Рим. 5:10). 

Когда мы умираем во Христе, что означает отказ от наших собственных 

путей, наших идей, предрассудков и желаний, мы становимся едины с Отцом 

и Сыном; тогда жизнь Иисуса – та же самая жизнь, которой Он жил здесь, на 

земле, в Назарете и других местах, – пребывает в нас и спасает нас от всех 

греховных ошибок. Он – Праведник, и только Его праведность, Его 

правильные поступки, Его послушание Закону имеют в нас какую-либо 

ценность. 

Кто-то скажет нам, что «Иисус был иудеем», и поэтому Он, естественно, 

поступал так, как поступали иудеи, но что мы должны спастись не благодаря Его 

жизни как иудея. Но это значит полностью отвергнуть Иисуса как Господа; ведь 

всю Свою жизнь Он был Сыном Давида, а распяли Его как Царя Иудейского. 

Волхвы пришли поклониться Ему в младенчестве как Царю Иудейскому, и тот же 

титул был вывешен на Его кресте. 

Иисус не жил двойной жизнью; у Него была только одна жизнь, и Он дарит 

ее нам. Тот самый Иисус, Который был распят, воскрес, вознесся на небо  

и Который придет снова. Поэтому тот, кто отвергает жизнь Иисуса до Его 

распятия, отвергает Его жертву и Его пришествие, и Его царство. Он Сам сказал 

об этом: «Спасение – от иудеев» (Ин. 4:22), потому что Тот, Кто есть наше 

спасение, есть семя Авраама. 

Нет никакого способа избежать этого вывода, и никто не должен желать 

избежать его, потому что, если мы хотим следовать за Христом, идя по Его 

стопам, мы должны вернуться к тому, «что было от начала» (1 Ин. 1:1). 
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9 ноября 

Библейские термины не устарели 
(Лк. 4:16–30) 

Урок, касающийся субботы, вытекает не только из примера Христа, как бы 

важен он ни был. Перед нами книга Евангелие от Луки, написанная через много 

лет после воскресения Иисуса христианином под руководством Святого Духа для 

всех христиан до конца времен, и в ней указан день, в который евреи собирались 

для поклонения, который называется «субботним днем». 

Если бы было какое-то изменение, то не удивительно ли то, что Сам Иисус 

не сказал об этом ни слова, а авторы Нового Завета, писавшие через много лет 

после Его воскресения и вознесения, не дали ни малейшего намека на этот 

вопрос? 

Если бы седьмой день был заменен первым днем недели, Лука сказал бы 

примерно следующее: «В день, который в то время соблюдался как суббота, 

Иисус пошел в синагогу». 

Как легко было бы сообщить нам об этом изменении, если бы оно имело 

место. Если бы оно произошло, то мы можем быть уверены, что Господь должен 

был рассказать нам об этом.  

Поэтому простые факты таковы: 

– существует заповедь, запрещающая заниматься обычным трудом в седьмой 

день недели; 

– нарушение закона – это грех; 

– с другой стороны, нет ни малейшего следа какого-либо закона о соблю-

дении первого дня недели; 

– а «где нет закона, нет и преступления» (Рим. 4:15). 

Поэтому пренебрегать субботой – грех, в то время как заниматься 

любым видом честного труда в первый день недели – совершенно правильно 

и достойно. 
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10 ноября 

Вера получает благодеяния 
(Лк. 4:16–30) 

Упоминания о вдове из Сарепты и Неемане Сириянине учат тому, что каждый 

смиренный и восприимчивый человек будет спасен. Это тот же урок, что  

и в рассказе о сотнике, который пожелал, чтобы Иисус сказал слово, чтобы его 

слуга исцелился, и о котором Иисус сказал: «Истинно говорю вам, и в Израиле не 

нашел Я такой веры. Говорю же вам, что многие придут с востока и запада  

и возлягут с Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве Небесном; а сыны царства 

извержены будут во тьму внешнюю: там будет плач и скрежет зубов»  

(Мф. 8:10–12). 

Иисус будет совершать могущественные дела там, где есть желание получить 

от них пользу. Христос не мог совершить много могущественных дел в Своей 

стране из-за неверия народа, и Он не стал бы совершать чудо, чтобы 

удовлетворить любопытство Ирода. 

Как страшно ослепляет неверие! Когда Иисус впервые заговорил, народ был 

невольно тронут словами благодати, которые сходили с Его уст, и они «все 

засвидетельствовали Ему» привычным «аминь». Но очень скоро они начали 

сомневаться между собой: «Кто этот человек, что он говорит такие вещи? Мы 

хорошо знаем Его, так же как и Его мать и братья. Он всего лишь сын плотника, 

но утверждает, что у Него есть послание, которое всех освободит; Кто Он такой, 

что берется исполнять пророчество Исаии?» 

И таким образом они отвратили от себя Евангелие своего спасения. По правде 

говоря, Иисус ни на что не претендовал. Ту же самую весть, которую Он нес в тот 

субботний день, Он поручил нести Своим последователям: «Ибо так заповедал 

нам Господь: “Я положил Тебя во свет язычникам, чтобы Ты был во спасение до 

края земли”» (Деян. 13:47). 

В тот день они могли бы не только получить свободу, но и все, кто был  

в доме, могли бы с криками ликования пойти и нести радостную весть о свободе 

другим. Вместо этого они попытались убить Того, Чьи милостивые слова они 

только что засвидетельствовали. Конечно, «настроения народа» – очень 

переменчивая вещь. 
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11 ноября 

Хранимый силой Божьей 
(Лк. 4:16–30) 

«Услышав это, все в синагоге исполнились ярости и, встав, выгнали Его вон 

из города и повели на вершину горы, на которой город их был построен, чтобы 

свергнуть Его; но Он, пройдя посреди них, удалился» (Лк. 4:28–30). 

Иисус позволил привести Себя на вершину холма. Затем Он совершил то 

самое могущественное дело, которое они желали увидеть в своей стране. Он 

прошел «посреди» разъяренной толпы, искавшей Его жизни, и пошел Своим 

путем. У них не было власти над Ним. Они не могли убить Его, потому что Его 

работа не была завершена. Некто сказал: «Каждый человек бессмертен, пока его 

работа не завершена» (ред.: авторство приписывается Уитфилду некоторыми 

пресвитерианскими изданиями конца 1800-х гг.). 

Это неправда, ибо каждый человек в этом мире смертен, пока не придет 

Господь. Но верно то, что каждый смертный человек, полностью отдавший 

себя в руки Божьи, защищен от смерти до тех пор, пока не завершит работу, 

которую Бог послал ему выполнить. Поэтому вместо того, чтобы говорить:  

«Я так слаб, что не могу работать, и верю, что не проживу долго», слуга Господа 

должен скорее сказать: «Мне еще предстоит работа, и поэтому я собираюсь иметь 

здоровье и силы для ее выполнения». «Не умру, но буду жить и возвещать дела 

Господни» (Пс. 117:17). 
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12 ноября 

Отойди от меня 
(Лк. 5:1–8) 

«Однажды, когда народ теснился к Нему, чтобы слышать слово Божие, а Он 

стоял у озера Геннисаретского, увидел Он две лодки, стоящие на озере;  

а рыболовы, выйдя из них, вымывали сети. Войдя в одну лодку, которая была 

Симонова, Он просил его отплыть несколько от берега и, сев, учил народ из 

лодки. Когда же перестал учить, сказал Симону: отплыви на глубину и закиньте 

сети свои для лова. Симон сказал Ему в ответ: Наставник! мы трудились всю ночь 

и ничего не поймали, но по слову Твоему закину сеть. Сделав это, они поймали 

великое множество рыбы, и даже сеть у них прорывалась. И дали знак товарищам, 

находившимся на другой лодке, чтобы пришли помочь им; и пришли,  

и наполнили обе лодки, так что они начинали тонуть. Увидев это, Симон Петр 

припал к коленям Иисуса и сказал: выйди от меня, Господи! потому что я человек 

грешный» (Лк. 5:1–8). 

Увидев чудо, Петр сказал: «Отойди от меня, ибо я грешный человек, 

Господи». Это было выражение естественного чувства человеческого сердца, 

когда присутствие Бога заставляет его осознать свою греховность. Именно 

такое чувство испытывают сегодня многие, кого коснулся Дух Божий, кто 

осужден за грех и не знает, что сказать.  

Но Спаситель не отступил от Петра, и в этом есть ободрение для всех 

грешников, которые чувствуют свое недостоинство перед Богом. Тот факт, что 

Петр осознал себя грешным человеком, отнюдь не стал причиной того, что 

Христос оставил его, а стало той самой причиной, по которой Христос не мог 

оставить его. Он прошел весь путь с небес на землю, пожертвовав всем, что 

у Него было, чтобы быть с грешниками, взять их за руку и вывести из 

падшего состояния. И поэтому Он не мог тогда, да и сейчас не может оставить 

человека, который осознает себя грешником. Когда мы чувствуем и признаем 

свое недостоинство в Его глазах, мы не делаем ничего, что могло бы 

оттолкнуть Его от нас, мы представляем Ему Его собственную всемогущую 

причину не оставлять нас.  

Спаситель не остается там, где Его не ждут; но между этим прошением Петра 

и прошением жителей страны Гергесинской, которые пришли и просили Его 

удалиться от их берегов, есть огромная разница. В сердце Петра не было вражды 

к Господу, не было отвращения к Божественным принципам, которые сияли  

в жизни Иисуса. Его неприязнь была направлена только на себя. Он просил 

Господа уйти, потому что считал себя грешным, а Господа добрым, и это 

состояние ума, прямо противоположно тому, которое бывает у тех, кто 

желает, чтобы Господь ушел, потому что считает себя добрым, а Господа 

злым. Именно от этого последнего класса грешников Спаситель уходит, 
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потому что они не чувствуют своей нужды в Нем, и Его благодать не может 

достичь их сердец.  

Поэтому, когда мы чувствуем свою греховность и нужду в Божественной 

помощи, мы можем смело приходить к престолу благодати, представляя 

перед Богом причину, которую Он Сам нам предоставил, а именно нашу 

нужду в Нем. Вместо того чтобы думать, что Господь отвергнет нас за наше 

нечестие и уничтожит Своими судами, мы можем почувствовать уверенность  

в Его собственных словах, что «Сын Человеческий пришел не губить души 

человеческие, а спасать» (Лк. 9:56). И мы можем обрести уверенность в том 

факте, который открывает нам вдохновенное слово, что Он принимает 

грешников ради славы Божьей, и поэтому, прося Бога принять и помиловать 

нас, мы на самом деле просим Его действовать ради Его собственной великой 

славы.  

Эту мысль мы можем прочесть в послании Павла к ефесянам. Апостол 

говорит: «Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил 

нас, и нас, мертвых по преступлениям, оживотворил со Христом, – благодатью вы 

спасены, – и воскресил с Ним, и посадил на небесах во Христе Иисусе, дабы явить 

в грядущих веках преизобильное богатство благодати Своей в благости к нам во 

Христе Иисусе» (Еф. 2:4–7). Так и сейчас, принимая самых мерзких грешников, 

великий Отец лишь готовит путь, чтобы явить всей вселенной безмерное 

богатство Своей благодати в веках вечности, – той благодати, которая достигает 

самых низких глубин греха и поднимает оттуда беспомощного грешника на место 

по правую руку от Себя.  

У великого Бога нет слов уныния для грешника, который чувствует 

свою греховность. Всем таким Он говорит, как и Петру: «Не бойся». «Если 

исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши 

и очистит нас от всякой неправды» (1 Ин. 1:9).  
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13 ноября 

Трудиться вместе с Ним 
(Лк. 5:4–6) 

В истории о чудесном улове рыбы, о котором говорится в 5-й главе 

Евангелия от Луки, вы увидите разницу между работой без Господа  

и работой вместе с Ним. Иисус сказал: «Отплыви на глубину, и закиньте сети 

свои для лова» (стих 4). Петр ответил: «Наставник! мы трудились всю ночь  

и ничего не поймали, но по слову Твоему закину сеть» (стих 5). В результате они 

«поймали великое множество рыбы» (стих 6). 

Это чудо, которое непосредственно предшествовало призванию четвертого 

из апостолов, было задумано как урок для них и для нас. Мы можем узнать, что 

работа под руководством Господа и в Его присутствии принесет намного большие 

результаты даже после того, как гораздо более тяжелый труд, выполненный на 

том же месте, без Него ничего не дал.  

В наши дни мы много слышим о работе для Господа, но очень мало  

о работе вместе с Ним. Именно о последнем говорит Библия, в то время как 

о первом она ничего не говорит. Это огромная разница. Многие люди, 

стремясь трудиться для Господа, ставят перед собой задачи, которых Он не 

требует. Если человек доволен тем, что трудится только с Господом, он никогда 

не совершит такой ошибки.  

Тот, кто трудится для Господа, часто работает изо всех сил, но только 

своим умом, а затем просит Господа благословить его усилия. Тот, кто 

трудится с Господом, просит Господа действовать в нем, и хотеть, и делать по 

Своему благоволению (см. Флп. 2:13). Тому, кто говорит только слова Господа, 

не нужно просить Господа «дать силу слову», потому что он знает, что Он сказал: 

«Слово Мое, которое исходит из уст Моих, – оно не возвращается ко Мне 

тщетным» (Ис. 55:11). Его слово совершит то, что Ему угодно, и преуспеет в том, 

к чему Он его посылает. «Мы же, как споспешники, умоляем вас, чтобы благодать 

Божия не тщетно была принята вами» (2 Кор. 6:1). 
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14 ноября 

Высокое призвание 
(Лк. 5:8) 

Когда Петр в своей лодке на Галилейском море увидел власть Иисуса из 

Назарета над морем и его обитателями, он пал ниц перед Господом, говоря: 

«Выйди от меня, Господи! потому что я человек грешный» (Лк. 5:8). То же 

чувство побудило Исаию, когда он увидел Господа, сидящего на высоком  

и возвышенном престоле, воскликнуть: «Горе мне! погиб я! ибо я человек  

с нечистыми устами, и живу среди народа также с нечистыми устами, – и глаза 

мои видели Царя, Господа Саваофа» (Ис. 6:5).  

Следует также отметить, что оба этих человека, исповедовавшие таким 

образом свою греховность, сразу же были приняты как работники Господа. Петру 

Господь сказал: «Не бойся; отныне будешь ловить человеков» (стих 10); 

буквально: «Ты будешь ловить живых людей». Но Петр должен был обратиться, 

прежде чем укрепить братьев; и точно так же уголь с жертвенника должен был 

коснуться губ Исаии и очистить его грех, прежде чем он мог сказать: «Вот я, 

пошли меня» на призыв: «Кого Мне послать? и кто пойдет для Нас?» и получить 

ответ: «Иди» (стихи 8, 9).  

В этом надежда и чудесное призвание для каждого грешника. Христос 

пришел призвать не праведников, а грешников к покаянию. Он принимает  

и спасает грешников, а затем, оказав им доверие, посылает их как Своих 

представителей, чтобы они несли Его весть о милосердии другим грешникам. Он 

берет нас в соратники. Он стал плотью и принял природу падшего 

человечества, чтобы спасти людей; и поэтому Он поручает эту работу не 

ангелам, а тем, кто ощутил на себе силу грехов, угнетающих тех, к кому они 

посланы. Работать вместе с Христом – высшая честь, которой может удостоиться 

человек.  
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15 ноября 

Иисус исцеляет в Капернауме 
(Мк. 1:21–34) 

«И приходят в Капернаум; и вскоре в субботу вошел Он в синагогу и учил.  

И дивились Его учению, ибо Он учил их, как власть имеющий, а не как книжники» 

(Мк. 1:21, 22). У нас есть еще один пример того, как Иисус соблюдал день 

субботний. Помните, что все, что делал Иисус, было примером для нас. 

Люди говорят, что времена очень сильно изменились по сравнению с тем, что 

было, когда Христос был на земле во плоти. В некоторых отношениях это правда, 

но Господь не изменился: «Иисус Христос вчера и сегодня и вовеки Тот же»  

(Евр. 13:8).  

Если бы Он был виден во плоти сегодня, то поступал бы не иначе, чем  

в прежние дни. Более того, Писания не изменились. Не было написано новой 

Библии. Писания, написанные пророками и апостолами, а также другими святыми 

людьми, остались на все времена. Язык Библии должен быть языком христиан до 

конца времен. Мы должны называть вещи теми же именами, что и они. Они под 

вдохновением Святого Духа назвали день, в который иудеи привыкли 

поклоняться, седьмым днем недели, субботой; поэтому мы должны называть его 

так же и соблюдать его в этом качестве.  

Кто-то может сказать: «Да, я считаю, что мы должны говорить «суббота»,  

а не «воскресенье»». Но, ничего подобного: воскресенье – это не суббота, и наше 

название не может сделать его таковым. Воскресенье – это первый день недели: 

«а день седьмой – суббота Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела… 

ибо в шесть дней создал Господь небо и землю, море и все, что в них, а в день 

седьмой почил; посему благословил Господь день субботний и освятил его»  

(Исх. 20:10, 11). 

И для тех, кто соблюдает субботу, называя ее радостью, святыней Господней, 

честью, есть такое благословение, о котором они и не мечтали. Очень 

благословенно идти по стопам Иисуса. Иисус учил с авторитетом. То же самое 

утверждение содержится в конце нагорной проповеди Христа: «Ибо Он учил их, 

как власть имеющий, а не как книжники и фарисеи» (Мф. 7:29). 

Тогдашние учителя, книжники, не учили с властью. Дело не в том, что они не 

были самовольными и не требовали, чтобы люди верили их словам. Это далеко 

не так. Самые высокомерные люди – это те, кто обладает наименьшим 

авторитетом. В их словах нет настоящего авторитета, и поэтому они 

пытаются компенсировать его отсутствие напыщенностью. Нет людей более 

произвольных, чем священники Римско-католической церкви. Они 

требуют, чтобы люди принимали все, что они говорят, без вопросов; и тот 

факт, что говорят именно они, считается достаточным. При этом они не учат 

авторитетно. В качестве примера можно привести один случай. Несколько 

месяцев назад автор этой статьи увидел в светской газете письмо одного 
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священника, в котором он полностью отрекался от книги, которую недавно 

написал. Он заявил, что все в ней неправильно. Почему? Просто потому, что его 

епископ сказал, что книга еретическая, и приказал ему отказаться от учения, 

которое он в ней изложил. Вы скажете, что, повинуясь епископу, этот человек 

проявил смиренный дух. Пусть так; но какой авторитет может быть в учении 

человека, который подчиняет свои взгляды воле другого? 

Тот, кто учит с авторитетом, учит истине и только истине, и он знает, что 

это истина, так что громы всех церковных и государственных соборов на 

земле не смогут заставить его отказаться от нее, как это было в случае  

с Лютером. В учении Иисуса не было ничего сомнительного. Он учил тому, 

чему научился у Отца, и Ему не нужно было бояться заявлять об этом. Это 

была Его собственная жизнь, и поэтому Он мог говорить с силой, которая 

несла в себе убеждение. 
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16 ноября 

Свидетельство авторитета 
(Мк. 1:21–34; Лк. 4:35, 36) 

Сразу же после проповеди в синагоге Иисус на практике продемонстрировал 

авторитет Своего учения: «Был в синагоге человек, имевший нечистого духа 

бесовского, и он закричал громким голосом: оставь; что Тебе до нас, Иисус 

Назарянин? Ты пришел погубить нас; знаю Тебя, кто Ты, Святой Божий. Иисус 

запретил ему, сказав: замолчи и выйди из него. И бес, повергнув его посреди 

синагоги, вышел из него, нимало не повредив ему» (Лк. 4:33–35). Тогда народ еще 

более изумился и сказал: «Что это значит, что Он со властью и силою повелевает 

нечистым духам, и они выходят?» (стих 36). 

Власть учения Христа была такова, что с его помощью изгонялись бесы. Та 

же сила и власть должны характеризовать учение Евангелия и сейчас. 

Дьявол действует в детях непослушания, и его нужно изгонять.  

Евангелие – это сила Божья для спасения от власти сатаны; оно должно 

избавить человека от рабства греха, а значит, и от дьявола; ибо «кто делает грех, 

тот от диавола» (1 Ин. 3:8).  

Евангельское учение, которое не преуспело в изгнании дьявола из 

людей, не имеет никакой ценности. Доктрина, или учение, Христа не состоит 

из формул и банальностей, но она изгоняет злого духа из людей. Век чудес еще 

не прошел. Учение, способное изгнать дьявола из человека, может совершить 

и любую другую работу, которую необходимо сделать. Любое учение, которое 

не изгоняет нечистого духа, не является учением Христа. 
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17 ноября 

Практическое учение 
(Мк. 1:21–34; Лк. 4:38, 39) 

Выйдя из синагоги, Иисус вошел в дом Петра, чтобы подкрепиться. Здесь 

было еще одно проявление власти, с которой Он учил. У тещи Петра была сильная 

лихорадка, и все домашние порядки были нарушены. Ужин не состоялся, потому 

что все были поглощены заботой о больной «и просили Его о ней. Подойдя к ней, 

Он запретил горячке; и оставила ее. Она тотчас встала и служила им»  

(Лк. 4:38, 39). 

Это было практическое учение. Это была реальная власть. Эта власть не 

покинула землю, так как Иисус, имеющий всю власть на небе и на земле, 

пребывает со Своими истинными последователями до конца мира. 

Дух страха и неверия в церкви в значительной степени затушевал эту 

власть, но она снова проявится так же ярко, как тогда, когда Иисус ходил по 

Галилее. Когда народ Божий останется невредимым среди мора и язв, 

которые опустошат землю еще до излития «семи последних язв», в их учении 

будет присутствовать такой авторитет, который исходит только от тех, кто 

познал Бога и находится в непосредственном общении с Господом. Жизнь 

Иисуса, явленная в смертной плоти, будет свидетельством, которое никто не 

сможет оспаривать и которому никто не может сопротивляться. 

Мы читаем: «При наступлении же вечера, когда заходило солнце, приносили 

к Нему всех больных и бесноватых. И весь город собрался к дверям»  

(Мк. 1:32, 33). 

Это был день субботний, и люди ждали окончания субботы, то есть 

захода солнца, прежде чем принести своих больных к Иисусу. Иисус был готов 

исцелять в день субботний, как и в любой другой, потому что такая работа не 

нарушала субботу, а была проявлением Его учения; но люди, по крайней мере 

внешне, строго соблюдали субботу, поэтому ждали до захода солнца.  
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18 ноября 

Авторитет в Слове 
(Мк. 1:21–34) 

Какая радость, должно быть, была в городе в ту ночь! Мы читаем, что «весь 

город собрался к дверям. И Он исцелил многих, страдавших различными 

болезнями; изгнал многих бесов» (Мк. 1:33, 34). И нам также говорят, что «Он 

изгнал духов словом и исцелил всех больных» (Мф. 8:16). 

Так что в ту ночь в городе не было ни одного больного, и ни один человек не 

ушел под влиянием дьявола. Разве это не чудесно? Вот что делает учение 

Христа. Но знакомы ли вы с ним? 

Иисус не позволил бесам сказать, что они знают Его. Его не интересовали 

никакие свидетельства с их стороны. Он заставил их держать язык за зубами.  

Сегодня в общинах можно найти много агентов сатаны, чьи уста «должно 

заграждать» (Тит. 1:11), но только тот, кто это делает, должен иметь власть. 

Это не должен быть такой авторитет, который навязан физической или 

административной силой, но авторитет должен быть в произнесенном слове. 

Когда Иисус повелел, бесы не могли поступить иначе, кроме как повиноваться.  

В чем же секрет силы и власти Христа? Ответ на этот вопрос содержится  

в Евангелии от Матфея. Все это было сделано: «Да сбудется реченное через 

пророка Исаию, который говорит: “Он взял на Себя наши немощи и понес 

болезни”» (Мф. 8:17). 

В ту ночь на Нем были все болезни всех людей в городе Капернауме (Он 

нес их), но Он не умер, и никто не заметил, что Он хотя бы немного ослаб от 

груза немощей, которые нес. Он вкусил смерть и поглотил ее Своей вечной 

жизнью. Власть – это внутренняя жизнь. Та самая вечная жизнь, «которая была  

у Отца и явилась нам» (1 Ин. 1:2).  

Прикосновение Христа обладает все той же исцеляющей силой, что  

и в Капернауме. Он по-прежнему берет на себя наши болезни и грехи. Его власть 

ничуть не уменьшилась. Если, конечно, Христос живет в наших сердцах по вере до 

такой степени, что мы по богатству славы Его «крепко утверждаемся Духом Его во 

внутреннем человеке», так что мы «исполняемся всею полнотою Божиею», и этот 

«внутренний [человек] со дня на день обновляется», так что постоянно жизнь 

Иисуса проявляется в нашей смертной плоти. «Ибо мы, живые, непрестанно 

предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в смертной 

плоти нашей». «Посему мы не унываем; но если внешний наш человек и тлеет, то 

внутренний со дня на день обновляется» (Еф. 3:16, 19; 2 Кор. 4:16, 11). 

Мы будем благословлять Господа душой и телом, потому что Он простил все 

наши беззакония и исцелил все наши болезни, искупил нашу жизнь от погибели  

и увенчал нас любовью и милостями: «Благослови, душа моя, Господа, и вся 

внутренность моя – святое имя Его. Благослови, душа моя, Господа и не забывай всех 

благодеяний Его. Он прощает все беззакония твои, исцеляет все недуги твои; 

избавляет от могилы жизнь твою, венчает тебя милостью и щедротами» (Пс. 102:1–4). 

Как славно быть полностью подчиненным власти Господа Иисуса!  
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19 ноября 

Нежелательное свидетельство 
(Мк. 1:24, 25) 

Когда нечистый дух в синагоге воскликнул к Иисусу: «Знаю Тебя, кто Ты, 

Святой Божий», Иисус обличил его, сказав: «Замолчи и выйди из него» (Мк. 1:24, 

25). «И духи нечистые, когда видели Его, падали пред Ним и кричали: Ты Сын 

Божий. Но Он строго запрещал им, чтобы не делали Его известным» (Мк. 3:11, 

12), то Тот, Кто сказал: «Впрочем, Я не от человека принимаю свидетельство» 

(Ин. 5:34), естественно, не будет принимать свидетельства от бесов.  

Свидетельство, которого желает Господь, – это свидетельство жизни. Он 

говорит, что почитание Его устами, в то время как сердце далеко от Него, 

лицемерно и нечестиво. «Лицемеры! хорошо пророчествовал о вас Исаия, 

говоря: “приближаются ко Мне люди сии устами своими, и чтут Меня языком, 

сердце же их далеко отстоит от Меня”» (Мф. 15:7, 8). «Что вы зовете Меня: 

“Господи! Господи!” – и не делаете того, что Я говорю?» (Лк. 6:46). И все же  

и по сей день, многие религиозные учителя думают продвинуть дело Божье, 

цитируя свидетельства Наполеона и других людей, вся жизнь которых была 

отрицанием всего благочестивого. Таким Господь говорит: «Замолчи». Их 

покровительственные слова только вредят Его делу, поскольку, если их не 

пресекать, они склонны заставлять людей думать, что одни лишь слова, без 

дел, имеют какую-то ценность или что их достаточно, чтобы назвать 

человека христианином.  
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20 ноября 

Очищающее прикосновение и слово 
(Лк. 5:12, 13) 

«Когда Иисус был в одном городе, пришел человек весь в проказе и, увидев 

Иисуса, пал ниц, умоляя Его и говоря: Господи! если хочешь, можешь меня 

очистить. Он простер руку, прикоснулся к нему и сказал: хочу, очистись. И тотчас 

проказа сошла с него» (Лк. 5:12, 13). Это одна из тех историй, которые написаны, 

чтобы мы знали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и это убедительная 

иллюстрация того, что если мы верим, то можем иметь жизнь через Его имя.  

Такого чудесного исцеления еще не было со времен начала мира. С того дня 

и по сей день медицинская наука была бессильна перед страшной болезнью – 

проказой. Это была самая отвратительная болезнь. Заболевшего ею отгораживали 

от человеческого общества, за исключением тех, у кого была такая же болезнь. 

Они считались в высшей степени нечистыми. По мере того как болезнь 

прогрессировала, различные члены тела отмирали. Это была фактически живая 

смерть. Человек мог наблюдать, как смерть настигает его, постоянно продвигаясь 

вперед, он был абсолютно уверен в окончательной, полной смерти. Для него не 

было никакой надежды. 

Этот человек был «полон проказы». Очевидно, он находился на 

последней стадии болезни. Она начала поражать его жизненные органы, и через 

некоторое время он должен был сойти в могилу. Именно тогда он увидел Иисуса, 

и, учитывая его состояние, мы можем оценить удивительную веру, проявленную 

в словах: «Господи! если хочешь, можешь меня очистить». Не было ни малейшего 

сомнения в том, что Христос способен спасти. Иисус немедленно ответил на крик 

веры, сказав: «Хочу, очистись». И тотчас проказа отступила от него.  

Грех – это тяжелая болезнь, которая поражает жизненные силы каждого 

человека. Подобно прокаженному, люди полны им. «Увы, народ грешный, народ, 

обремененный беззакониями, племя злодеев, сыны погибельные!.. Вся голова  

в язвах, и все сердце исчахло. От подошвы ноги до темени головы нет у него 

здорового места: язвы, пятна, гноящиеся раны, неочищенные, и необвязанные,  

и не смягченные елеем» (Ис. 1:4–6). 

Подобно проказе, грех – это прогрессирующая смерть. «Жало же смерти – 

грех; а сила греха – закон» (1 Кор. 15:56), «похоть же, зачав, рождает грех,  

а сделанный грех рождает смерть» (Иак. 1:15). «Ибо знаю, что не живет во мне, 

то есть в плоти моей, доброе; потому что желание добра есть во мне, но чтобы 

сделать оное, того не нахожу... Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела 

смерти?» (Рим. 7:18, 24).  

Прокаженный человек был отделен. Так и грешный человек отделен от Бога. 

Он нечист. «Беззакония ваши отделили вас от Бога вашего». Но хотя грешник 

своей нечистотой отделен от Бога, Бог не боится приблизиться и коснуться 

его. Иисус исполнился состраданием, когда увидел бедного прокаженного,  
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и сейчас Он такой же. «Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не 

может сострадать нам в немощах наших, но Который, подобно нам, искушен во 

всем, кроме греха» (Евр. 4:15). Поэтому, подобно прокаженному, мы можем  

с дерзновением приходить к престолу благодати, чтобы получить милость  

и обрести благодать для помощи в трудную минуту. Ибо «откроется источник 

дому Давидову и жителям Иерусалима для омытия греха и нечистоты» (Зах. 13:1). 

И хотя человек полон греха и нечистоты, наш Первосвященник «может спасти 

всех до конца, приходящих к Богу через Него».  

Иисус не только обладает исцеляющим прикосновением, но и Его слова 

имеют силу исцелять. Псалмопевец говорит о Его отношении к Своему древнему 

народу, что Он «послал слово Свое и исцелил их, и избавил их от могил их»  

(Пс. 106:20). Марк, рассказывая об исцелении прокаженного, говорит, что Иисус 

прикоснулся к нему: «Коснулся его и сказал ему: хочу, очистись» (Мк. 1:41). 

Слово Христа также очищает от греха, и именно для того, чтобы мы 

осознали этот факт, была записана история об исцелении прокаженного. 

Верим ли мы, что слово и прикосновение Иисуса сделало прокаженного чистым? 

Тогда мы можем знать, что то же самое слово и прикосновение сделают нас 

чистыми от греха. Тот, кто не верит, что Господь может очистить его от греха, 

каким бы мерзким он ни был, не верит библейским свидетельствам о чудесах 

Христа. Но просто сказать, что мы верим, не значит достичь цели; мы 

должны принять очищение.  

Иисус сказал: «Хочу, очистись». Прочтите эти слова вдохновения: 

«Благодать вам и мир от Бога Отца и Господа нашего Иисуса Христа, Который 

отдал Себя Самого за грехи наши, чтобы избавить нас от настоящего лукавого 

века, по воле Бога и Отца нашего» (Гал. 1:3, 4). «Благоволение Отца вашего дать 

вам Царство». «Нет воли Отца вашего Небесного, чтобы погиб один из малых 

сих» (Мф. 18:14). Поэтому мы должны приходить к Господу с гораздо 

большей смелостью и уверенностью, чем это делал прокаженный. Он знал, 

что Учитель имеет власть исцелить его, но он сказал: «Если хочешь». Бог дал 

нам такое множество доказательств Своей готовности спасти нас от наших 

грехов, что это было бы дискредитацией Его слова, если бы мы сказали: 

«Господи, если Ты хочешь, Ты можешь спасти меня». «Ибо так возлюбил Бог 

мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не 

погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). Таким образом, Он показал не только 

Свою готовность, но и Свое страстное желание спасти людей. Он ничего не 

оставил несделанным и ничего не утаил. «Что еще надлежало бы сделать для 

виноградника Моего, чего Я не сделал ему?» (Ис. 5:4). «Что же сказать на это? 

Если Бог за нас, кто против нас? Тот, Который Сына Своего не пощадил, но 

предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 8:31, 32).  

Итак, каков же заключительный урок? Только этот: «И вот какое дерзновение 

мы имеем к Нему, что, когда просим чего по воле Его, Он слушает нас» (1 Ин. 

5:14). Теперь мы узнали, что воля Божья – спасти людей от греха. Именно поэтому 

Христос пришел на землю, чтобы умереть. Не может быть никаких сомнений  
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в том, что воля Божья – очистить нас от всякой неправды. Поэтому мы знаем, что 

всякий раз, когда мы приходим и просим об очищении, Он слышит нас. Но это 

еще не все. «А когда мы знаем, что Он слушает нас во всем, чего бы мы ни 

просили, – знаем и то, что получаем просимое от Него» (стих 15). Итак, как 

только мы просим с верой, работа уже сделана.  

Слово спасения уже прозвучало. «Вам послано слово спасения сего». Это 

слово полно исцеляющей силы. Мы приходим к Господу, говоря: «Господи,  

я знаю, что Ты имеешь силу очистить меня, и я знаю, что Ты желаешь». 

Тогда мы знаем, что Он слышит нас. Нам не нужно ждать, пока к нам придет 

слово: «Я хочу; будь чист», потому что оно уже было сказано. Итак, когда мы 

знаем, что Он слышит нас, мы знаем, что имеем то, чего желали от Него. 

Наша вера присваивает силу слова, и Его праведность становится нашей.  

Кто из нас не нуждается в свободе от греха? Свобода наша, если мы только 

захотим ее получить. Тысячи людей говорят, что верят, но не находят облегчения. 

Для таких людей чудеса Христа не являются реальностью. Они лишь пустые 

россказни. Когда они примут Слово таким, какое оно есть на самом деле, живое 

Слово Божье, тогда они уверуют в Господа Иисуса Христа и, уверовав, будут 

иметь жизнь через Его имя.  
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21 ноября 

Не боялся заразиться 
(Лк. 5:12, 13) 

Когда прокаженный подошел к Иисусу и сказал: «Господи! если хочешь, 

можешь меня очистить», Иисус протянул руку и прикоснулся к нему. 

Прокаженный был нечистым, и был велик страх заразиться; однако Иисус не 

побоялся прикоснуться к нему, и Он не пострадал от этого прикосновения. Это 

похоже на связь Христа с грехом. Он «грехи наши Сам вознес телом Своим на 

древо» (1 Петр. 2:24). «Все мы блуждали, как овцы, совратились каждый на свою 

дорогу: и Господь возложил на Него грехи всех нас» (Ис. 53:6). И хотя Он стал 

грехом за нас, Он «не знал греха». Он «не сделал никакого греха, и не было 

лукавства в устах Его». Он мог вступить в самый тесный контакт с грехом  

и не оскверниться им. Он принимал грешников, был их другом, свободно 

общался с самыми худшими из них, но при этом был «святой, непричастный злу, 

непорочный, отделенный от грешников и превознесенный выше небес»  

(Евр. 7:26). Так может быть и с нами, если Христос живет в нас. Мы можем 

работать для униженных, соприкасаться с ними, оказывать им сочувствие, как это 

делал Он, и не оскверняться. Мы можем быть «незапятнанными от мира», но 

при этом приближаться к нему, как это делал Христос. Возможно, мы не 

будем пользоваться большим авторитетом в мире, но это не имеет значения, 

если мы имеем ум, который был во Христе, «сделавшем Себя бесславным».  

«Ибо вы знаете благодать Господа нашего Иисуса Христа, что Он, будучи 

богат, обнищал ради вас, дабы вы обогатились Его нищетою» (2 Кор. 8:9). 
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22 ноября 

Желающие и способные 
(Лк. 5:12–15) 

Все учения посланий Нового Завета иллюстрируются жизнью Христа. 

Например, в Послании к галатам 1:4 мы читаем, что Христос «отдал Себя Самого 

за грехи наши, чтобы избавить нас от настоящего лукавого века, по воле Бога  

и Отца нашего». Воля Отца была явлена в Сыне, и эта воля состоит в том, чтобы 

мы были избавлены от этого нынешнего злого мира.  

Это практически иллюстрируется чудом очищения прокаженного, о котором 

говорится в Евангелии от Луки 5:12–15. Прокаженный сказал Христу: «Господи! 

если хочешь, можешь меня очистить». Иисус «простер руку, прикоснулся к нему 

и сказал: хочу, очистись. И тотчас проказа сошла с него».  

Здесь мы видим действие воли Божьей во Христе Иисусе на того, кто 

подчинился ей. «Ибо воля Божия есть освящение ваше» (1 Фес. 4:3). Как легко 

исполняется эта воля, видно на примере очищения от проказы. На этом примере 

мы должны учиться, как очищаться от проказы греха. Зная, что воля Божья 

состоит в том, чтобы мы очистились от греха, и что Он дал Христу власть над 

всякой плотью (Ин. 17:2), мы можем с уверенностью обращаться к Нему. Апостол 

говорит: «И вот какое дерзновение мы имеем к Нему, что, когда просим чего по 

воле Его, Он слушает нас. А когда мы знаем, что Он слушает нас во всем, чего бы 

мы ни просили, – знаем и то, что получаем просимое от Него» (1 Ин. 5:14, 15).  

Поэтому мы можем приходить к Господу не так, как прокаженный, говоря: 

«Господи! если хочешь, можешь меня очистить», а так: «Господи, я нечист; Ты 

можешь очистить меня, и на то есть Твоя воля; поэтому я знаю, что Ты слышишь 

и отвечаешь, и я имею очищение от Тебя». Ибо обетование гласит: «Если 

исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши 

и очистит нас от всякой неправды»      (1 Ин. 1:9).  
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23 ноября 

Исцеляющее прикосновение 
(Лк. 5:12, 13) 

Об одном из самых поразительных чудес Иисуса рассказывается  

в следующих нескольких словах: «Когда Иисус был в одном городе, пришел 

человек весь в проказе и, увидев Иисуса, пал ниц, умоляя Его и говоря: Господи! 

если хочешь, можешь меня очистить. Он простер руку, прикоснулся к нему  

и сказал: хочу, очистись. И тотчас проказа сошла с него» (Лк. 5:12, 13).  

Проказа была одной из самых отвратительных болезней, известных древним, 

и самой страшной. Прокаженный был изгоем, вынужденным держаться в стороне 

даже от собственной семьи. Болезнь представляла собой медленную, прогрес-

сирующую смерть, части тела жертвы отпадали один за другим, пока смерть не 

заканчивала его страдания.  

Никакая другая болезнь не иллюстрирует более метко осквернение 

греха; и этот человек, пораженный проказой, очень напоминал описание народа, 

данное пророком Исаией: «Во что вас бить еще, продолжающие свое упорство? 

Вся голова в язвах, и все сердце исчахло. От подошвы ноги до темени головы нет 

у него здорового места: язвы, пятна, гноящиеся раны, неочищенные и необвя-

занные и не смягченные елеем» (Ис. 1:5, 6). Поэтому, изучая чудо очищения 

прокаженного, мы можем знать, что нам предстоит научиться тому, как мы можем 

подчиниться указанию: «Омойтесь, очиститесь» (стих 16).  

Прежде всего, прокаженный был уверен в силе Господа исцелить его. Он 

сказал: «Господи! если хочешь, можешь меня очистить» (Лк. 5:12). Это очень 

важный момент. Очень немногие действительно верят, что Иисус Христос может 

очистить их от греха. Они признают, что Он может спасти от греха в целом, – что 

Он может спасти других, – но они не убеждены, что Он может спасти их самих. 

Пусть такие люди извлекут урок из силы Господа. Послушайте, что сказал пророк 

Иеремия по вдохновению Святого Духа: «О, Господи Боже! Ты сотворил небо  

и землю великою силою Твоею и простертою мышцею; для Тебя ничего нет 

невозможного» (Иер. 32:17).  

Тот, Кто силой Своего слова привел в бытие небо и землю, может сделать все. 

«Бог наш на небесах; творит все, что хочет» (Пс. 113:11). «Как от Божественной 

силы Его даровано нам все потребное для жизни и благочестия, через познание 

Призвавшего нас славою и благостию» (2 Петр. 1:3). «Посему и может всегда 

спасать приходящих чрез Него к Богу» (Евр. 7:25). Христу дана «власть над 

всякою плотью» (Ин. 17:2).  

Вот вам и Его власть. В этом прокаженный был уверен; но он не был 

уверен, что Господь желает очистить его. Он сказал: «Господи! если хочешь, 

можешь меня очистить» (Лк. 5:12). Мы не должны так сильно сомневаться. 

Мы знаем, что Он может, и Он дал нам достаточное заверение в Своей 

готовности. Так, мы читаем, что Христос «отдал Себя Самого за грехи наши, 
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чтобы избавить нас от настоящего лукавого века, по воле Бога и Отца нашего» 

(Гал. 1:4). Воля Божья состоит в том, чтобы мы были освящены (1 Фес. 4:3).  

Христос включает в себя все. Он – «Божия сила и Божия премудрость» 

(1 Кор. 1:24). Все, что на небе и на земле, – в Нем (Кол. 1:16, 17). Поэтому апостол 

Павел говорит: «Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех 

нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 8:32). Готовность Бога очистить 

нас от греха проявляется в даре Его Единородного Сына именно для этой 

цели. «Сие написал я вам, верующим во имя Сына Божия, дабы вы знали, что вы, 

веруя в Сына Божия, имеете жизнь вечную. И вот какое дерзновение мы имеем  

к Нему, что, когда просим чего по воле Его, Он слушает нас. А когда мы знаем, 

что Он слушает нас во всем, чего бы мы ни просили, – знаем и то, что получаем 

просимое от Него» (1 Ин. 5:13–15). Чтобы мы могли «приступить с дерзновением 

к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для 

благовременной помощи» (Евр. 4:16), зная, что «если исповедуем грехи наши, то 

Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой 

неправды» (1 Ин. 1:9).  

Но самая поразительная особенность этого чуда заключается в том, что Иисус 

прикоснулся к прокаженному. Во всей земле не было другого человека, который 

мог бы подойти к нему на расстояние ярда. Но Иисус «простер руку, прикоснулся 

к нему» (Лк. 5:13). От этого прикосновения ненавистная болезнь исчезла.  

Стоит отметить, что в очень многих случаях Иисус прикасался к тем, кого 

исцелял. Когда мать жены Петра лежала в лихорадке, Иисус «коснулся руки ее, и 

горячка оставила ее» (Мф. 8:15). В тот же вечер «имевшие больных различными 

болезнями, приводили их к Нему и Он, возлагая на каждого из них руки, исцелял 

их» (Лк. 4:40). В Его собственной стране люди были настолько неверующими, что 

Он «не мог совершить там никакого чуда, только на немногих больных возложив 

руки, исцелил их» (Мк. 6:5).  

В Евангелии от Матфея нас уверяют, что это исцеление больных было 

предсказано: «Да сбудется реченное через пророка Исаию, который говорит: “Он 

взял на Себя наши немощи и понес болезни”» (Мф. 8:17). Мы знаем, что 

исцеление исходило от Него к страждущим, которые толпились вокруг Него, 

чтобы прикоснуться к Нему (Лк. 6:19). И Писание уверяет нас, что Он принял на 

Себя их болезни в обмен на Свою исцеляющую силу.  

Теперь у нас есть благословенная уверенность в том, что, хотя Он «перешел 

на небеса» (Евр. 4:14, пер. с англ.), Он не утратил Своего сочувствия к нам, но по-

прежнему «сострадает нам в немощах наших». Он приближается к нам из 

жалости, потому что «Он знает состав наш, помнит, что мы – персть» (Пс. 102:14). 

При всех наших грехах и деградации мы можем иметь вдохновляющую мысль  

о том, что Иисус не презирает нас и не стыдится вступить с нами в самое тесное 

общение, чтобы помочь нам.  

Пророк, говоря о том, как Бог поступал с древним Израилем, сказал: «Носил 

их во все дни древние» (Ис. 63:9). Так и сейчас. Как орел несет свое потомство на 

крыльях, так и Господь кладет Себя под Свой народ, неся все наши грехи  
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и печали. Он берет их на Себя, и в Нем грехи и печали погибают, благодаря 

тому же процессу в конце концов «поглощена будет смерть навеки» (Ис. 25:8).  

Христос взял на Себя проклятие, чтобы на нас снизошло благословение  

(см. Гал. 3:13, 14). Хотя Он не знал греха, но сделался за нас грехом, чтобы мы 

сделались в Нем праведностью Божией (см. 2 Кор. 5:21). Он претерпел смерть, на 

которую мы были обречены, чтобы мы могли разделить Его жизнь. И этот обмен 

происходит, когда мы вступаем в контакт с Ним, исповедуя, что «Иисус Христос 

пришел во плоти» (1 Ин. 4:2). Как много мы теряем, если считаем Иисуса чужим 

или относимся к вере в Него как к теории. Когда мы узнаем, что Он отождествляет 

Себя с нами в нашем падшем состоянии, принимая на Себя и от нас наши немощи, 

как драгоценно становится заверение: «Се, Я с вами во все дни до скончания века» 

(Мф. 28:20).  
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24 ноября 

Друг прокаженного 
(Мф. 8:1–3) 

Писатель, описывающий посещение одной из больниц для прокаженных на 

Ямайке, в Вест-Индии, извлекает из этого ободряющий урок; ибо Господь 

относится к проказе греха так же, как к проказе плоти: более жалкого  

и отвратительного зрелища мы никогда не видели. Были пациенты с отрезанными 

пальцами, у некоторых отсутствовали части ног, а лица представляли собой 

сплошную массу отвратительного разложения. Один мальчик обрабатывал свою 

собственную разлагающуюся ногу очищающим средством, а затем наносил 

бальзам. Тогда и сейчас мы как никогда понимали, что означает библейская 

проказа. Инстинктивно мы отворачивались от болезней и недугов, облегчить 

которые было не в наших силах. На Ямайке прокаженный волен идти, куда ему 

вздумается. Он может оставаться в этой больнице и чувствовать себя комфортно 

до тех пор, пока сам того пожелает, но, если он захочет вернуться домой  

и к друзьям, его никто не будет ограничивать. Впечатления, которые произвело 

на нас посещение этой колонии прокаженных, неизгладимы. Мы снова и снова 

возвращаемся мыслями к этой теме, и особенно как к иллюстрации исходящей 

любви и нежного сострадания Спасителя людей к прокаженным. Иудеи 

прогоняли прокаженного, и единственным проявлением внимания к нему было 

то, с какой готовностью его избегали. Прикосновение еврея к прокаженному было 

нарушением иудейского закона.  

Но было одно сердце, настолько большое, что в своем служении оно не 

могло быть ограждено никакими церковными догматами или обычаями. 

Одна рука была настолько чиста, что не могла оскверниться. И вот Иисус 

подошел к страдальцу, положил Свою нежную руку на его прокаженную плоть  

и со спокойствием победителя, но с силой Божьей сказал: «Будь чист!», и проказа 

оставила его навсегда.  
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25 ноября 

«Я хочу» 
(Мф. 8:2, 3) 

Человек, полностью покрытый проказой, пришел к Иисусу, поклонился Ему 

и сказал: «Господи! если хочешь, можешь меня очистить». Иисус немедленно 

ответил: «Хочу, очистись».  

«Господи! если хочешь» – это то же самое, что «если Ты желаешь». 

Прокаженный сказал по сути: «Господи, Ты можешь сделать меня чистым, если 

захочешь», и Иисус ответил: «Я хочу».  

Мы читаем в Писании: «Ибо мы имеем не такого первосвященника, который 

не может сострадать нам в немощах наших» (Евр. 4:15). Почему описание Иисуса 

таково? «Потому что и сам обложен немощью» (Евр. 5:2). Нам не нужно взывать 

к Нему и возбуждать в Нем сочувствие к нам, но Он уже сочувствует нам. 

Нам не нужно трудиться, чтобы заручиться доброй волей Господа, потому 

что Он желает помочь нам. Христос «отдал Себя Самого за грехи наши... по 

воле Бога и Отца нашего» (Гал. 1:4). Он «Он ходил, благотворя», и всегда искал 

возможность для этого (Деян. 10:38). Каждый призыв находил Его в состоянии 

готовности и желания.  
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26 ноября 

Удерживая человека 
(Мф. 8:2, 3) 

Хотя Иисус мог исцелить любую болезнь одним словом, Он не 
удовлетворился этим, когда к Нему пришел человек, пораженный проказой,  
и сказал: «Господи! если хочешь, можешь меня очистить» (Мф. 8:2). Слов «хочу, 
очистись» было бы вполне достаточно для очищения, но было добавлено еще кое-
что. «Иисус, простерши руку, коснулся его» (стих 3). Слово показало силу 
Творца, Который «сказал, и стало»; прикосновение показало, что 
всемогущий Творец рука об руку со слабым человечеством.  

Первое определение греческого слова, переведенного как «прикоснулся», – 
это «прикрепить» или «привязать к себе»; привязываться, цепляться, держаться, 
ухватиться, схватить, коснуться. Поэтому нам не нужно представлять, как Иисус 
протягивает руку и прикасается к прокаженному одним из Своих пальцев на 
расстоянии вытянутой руки; мы можем увидеть, как Он приближается  
к страдающему и кладет Свою руку ему на плечо, как брат брату.  

В этом мы видим иллюстрацию к утверждению, что Он «восприемлет семя 
Авраамово» (Евр. 2:16). Это слово показывает нам, что было на самом деле,  
а именно что Иисус, Сын Божий, отождествил Себя с человечеством. В той же 
главе, где говорится о том, как Он прикоснулся к прокаженному, мы читаем, что 
Он исцелил всех больных: «Да сбудется реченное через пророка Исаию, который 
говорит: “Он взял на Себя наши немощи и понес болезни”» (Мф. 8:16, 17).  

Сочувствие облегчает страдания, хотя человеческое сочувствие бессильно 
избавить от них. Но сочувствие Иисуса – это истинное сочувствие; это 
действительно чувство того же самого. Он «затронут чувством немощей наших» 
(Евр. 4:15, пер. KJV). Он берет их на Себя, чтобы мы могли освободиться от них.  

«Слово стало плотию» (Ин. 1:14). Какую плоть сотворило Слово? Человеческую 
плоть, и не плоть какого-то определенного человека или расы, исключая других, но 
Он сотворил плоть человеческого рода, которая одинакова у всех, ибо «есть один вид 
плоти у людей» (1 Кор. 15:39, пер. KJV). Во всем Он «уподобился братиям» (Евр. 
2:17). В любом возрасте жизни, в любой точке человеческого опыта, в любой 
болезни и немощи Он прикасается к нам. «Ибо и освящающий и освящаемые, все – 
от Единого; поэтому Он не стыдится называть их братиями» (Евр. 2:11).  

Прикосновение Господа исцеляет. Он спускается на наш уровень, чтобы 
возвысить нас до Своего уровня. И Он не разорвал Свою связь с человечеством, 
когда вознесся на небеса. Человеческая плоть, которую Он имел во время Своего 
земного служения, была прибита к кресту; именно этой плоти не было позволено 
увидеть тление; в этой плоти, но уже в прославленной, Он восстал из гроба;  
и в вечности шрамы на Его руках и ногах и рана в Его боку будут показывать, что 
Он – «человек Христос Иисус» (1 Тим. 2:5).  

Он стал грехом за нас (см. 2 Кор. 5:21, в пер. KJV и в оригинале). Поэтому мы 
можем с уверенностью приходить к Нему, даже находясь в самом низменном 
состоянии деградации, зная, что Он не презирает нас, поскольку Он – одно с нами. 
Это Его имя: «Бог с нами». Давайте же с радостью примем Его, чтобы от общения 
с Ним получить все благословения, которые Бог предназначил для нас.  
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27 ноября 

Отделитесь от грешников 
(Мф. 8:2, 3) 

Когда прокаженный подошел к Иисусу и сказал: «Господи! если хочешь, 

можешь меня очистить» (Мф. 8:2), прокаженный был нечистым существом,  

и была велика опасность заразиться; однако Иисус не побоялся прикоснуться  

к нему и не пострадал от прикосновения.  

Это – подобие связи Христа с грехом. Он «грехи наши Сам вознес телом 

Своим на древо» (1 Петр. 2:24). «Все мы блуждали, как овцы, совратились каждый 

на свою дорогу: и Господь возложил на Него грехи всех нас» (Ис. 53:6). И хотя 

Он стал грехом за нас, Он «не знал греха» (2 Кор 5:21). Он «не сделал никакого 

греха, и не было лести в устах Его» (1 Петр. 2:22). Он мог вступить в самый 

тесный контакт с грехом и не оскверниться им. Он принимал грешников и был 

их другом, свободно общаясь с самыми худшими из них, но при этом Он был 

«святой, непричастный злу, непорочный, отделенный от грешников и превозне-

сенный выше небес» (Евр. 7:26). 

Так может быть и с нами, если Христос живет в нас. Мы можем работать 

для униженных, соприкасаясь с ними и оказывая им сочувственное 

прикосновение, как это делал Он, и не оскверняться. Мы можем быть 

«неоскверненным от мира» (Иак. 1:27), хотя и приближаемся к нему, как это делал 

Христос. Возможно, мы не будем пользоваться большим авторитетом в мире за 

это; но это не имеет значения, если у нас есть ум, который был во Христе, 

Который «уничижил Себя Самого» (Флп. 2:7), а если буквально перевести слова 

из Библии короля Якова: «made himself of no reputation» – «не пользовался 

репутацией».  
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28 ноября 

Исцеленный парализованный 
(Мк. 2:1–12; Мф. 9:1–8; Лк. 5:17–26) 

Изучая этот урок, никто не должен упустить возможность сравнить также 

параллельные отрывки из Мф. 9:1–8 и Лк. 5:17–26. В этих повествованиях о чуде 

есть несколько моментов, которых нет в Евангелии от Марка, и они существенно 

дополняют урок. 

Эта история очень быстро рассказывается и легко усваивается. Иисус 

вернулся в Капернаум и вошел в дом, где Он привык останавливаться, когда 

бывал в городе. Весть о том, что Он в доме, быстро разнеслась, и вскоре дом был 

переполнен людьми, жаждущими услышать Его речь, а вокруг дверей собралась 

огромная толпа, стремящаяся попасть в зону слышимости Его голоса. Эти люди 

были не только из города, но «сидели тут фарисеи и законоучители, пришедшие 

из всех мест Галилеи и Иудеи и из Иерусалима» (Лк. 5:17).  

Таким образом, мы видим, что «это не в углу происходило» (Деян. 26:26). 

«Искупление во Христе Иисусе» (Рим. 3:24) в тот день сделалось известным по 

всей земле. «Сила Господня являлась в исцелении больных» (Лк. 5:17). 

Воспользовался ли кто-нибудь из сидевших рядом возможностью получить 

исцеление, мы не знаем; но некоторые были полны решимости не упустить такой 

шанс. 

Пока Иисус учил, четверо мужчин пришли, неся пятого на носилках,  

и пытались приблизиться к Нему. Пятый человек был парализован и совершенно 

был не способен помочь себе. Но толпа у дверей была непроходимой, никто не 

хотел двигаться, чтобы дать место вновь пришедшим. 

Однако вера пятерых не ослабела; с трудом взобравшись на плоскую крышу 

дома, они сорвали черепицу и спустили человека прямо перед Иисусом. Они 

должны были привлечь Его внимание, и им не стали препятствовать. Такую веру 

нельзя было игнорировать, даже если бы сострадательное сердце Иисуса не было 

бы тронуто видом страдальца. Он сказал парализованному человеку: «Чадо! 

прощаются тебе грехи твои» (Мк. 2:5). 

Когда же сидевшие рядом начали роптать и говорить о богохульстве, Иисус 

спросил их, что, по их мнению, легче: простить грехи этого человека или 

заставить его встать и ходить. Не дождавшись ответа, Он снова обратился  

к человеку, все еще лежавшему на кушетке, и сказал: «Встань, возьми постель 

твою и иди в дом твой» (стих 11). 

И тотчас парализованный встал, взял постель свою и пошел, прославляя Бога, 

а народ говорил: «Чудные дела видели мы ныне» (Лк. 5:26). «Никогда ничего 

такого мы не видали» (Мк. 2:12). «Прославил Бога, давшего такую власть 

человекам» (Мф. 9:8). 

Вот и вся история. Но какие уроки мы можем извлечь из нее? Мы будем 

постигать их в следующие дни. 
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29 ноября 

Главная потребность человека 
(Мк. 2:1–12; Мф. 9:1–8; Лк. 5:17–26) 

Первое, что является главной потребностью каждого человека, 

независимо от его состояния, – это прощение грехов. Господь всегда делает 

самое важное первым, и первое, что Он сделал для этого человека, – дал ему 

понять, что его грехи прощены. Это главная потребность человека, ибо, как мы 

увидим, она включает в себя все остальное, «грех вошел в мир, и грехом – смерть» 

(Рим. 5:12). 

Поскольку грех принес с собой все беды и несчастья, прощение грехов 

устраняет все остальные болезни. Мы также узнаем, что парализованный человек 

больше переживал из-за своего греховного состояния, чем из-за телесной 

болезни. Прочтите слова Господа: «Дерзай, чадо! прощаются тебе грехи твои» 

(Мф. 9:2). 

Это говорит о том, что человек был печален и унывал, и печаль его была 

связана с его грехами. Все, что было нужно, чтобы он воспрянул духом, 

несмотря на свое беспомощное состояние, – это знать, что его грехи прощены. 

Слова Иисуса принесли покой тревожному сердцу, и человек 

почувствовал, что теперь может умереть с миром. Он желал исцеления, чтобы 

жить по-другому. Как много людей жаждали второго шанса, не понимая, что 

без новой жизни от Господа они не смогут жить иначе, нежели жили раньше. 

Но теперь грехи этого человека были прощены; слова, объявившие об этом, 

прозвучали с такой уверенностью, что он не мог сомневаться. Он поверил  

и успокоился, ибо «оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа 

нашего Иисуса Христа» (Рим. 5:1). 
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30 ноября 

Противопоставление двух видов мудрости 
(Мк. 2:1–12; Мф. 9:1–8; Лк. 5:17–26) 

В то время как сам парализованный верил, остальные сомневались. Если бы 

они не сомневались, то тоже могли бы исцелиться, потому что сила Божья 

присутствовала для их исцеления еще до появления этого человека на сцене. 

Здесь противопоставляется истинная и ложная мудрость. Бедный больной 

поверил словам Иисуса и знал, что он прощен; он был уверен в этом; в него 

вошла сила – сила Духа, и ему не нужно было, чтобы кто-то 

свидетельствовал ему о Христе. (ред.: произошло рождение свыше). 

Парализованный знал, что Христос – Сын Божий, Сын Человеческий, имеющий 

власть на земле прощать грехи. «Верующий в Сына Божия имеет свидетельство  

в себе самом» (1 Ин. 5:10). 

Но сидевшие рядом мудрецы начали «рассуждать» в своих сердцах. 

«Книжники и фарисеи начали рассуждать, говоря: кто это, который 

богохульствует? кто может прощать грехи, кроме одного Бога?» (Лк. 5:21). По их 

мнению, это было неразумно, и они не хотели этому верить. Особенно обратите 

внимание на то, что их «рассуждения» заключались в сомнении. Это мудрость 

мира сего, и она ведет к слепоте, невежеству и глупости. Здесь мы читаем то же 

слово, которое используется в Рим. 1:21: «...познав Бога, не прославили Его, как 

Бога, и не возблагодарили, но осуетились в умствованиях своих, и омрачилось 

несмысленное их сердце». 

Человеческие рассуждения приводят к незнанию Бога, а это худший вид 

глупости. Это отсутствие разума, ибо Бог так ясно открывается в Своих делах, 

что тот, кто не признает Его, – глупец. Кто не признает Его, тот глупец, 

который понимает меньше, чем животные. 

Простая вера – это высшая мудрость. Необразованный человек, 

научившийся распознавать Бога и верящий в Него, обладает большей мудростью, 

чем самый ученый человек, но неверующий. Это ни в коем случае не умаляет 

учености, напротив, возвышает ее, ибо человек, верующий в Господа  

и следующий за Ним, имеет ключ «ко всем сокровищам премудрости и ведения» 

(Кол. 2:3), а мудрость мира сего «сходит на нет» (1 Кор. 2:6, пер. KJV), ибо 

написано: «Погублю мудрость мудрецов, и разум разумных отвергну» (1 Кор. 

1:19). Или: «Уничтожу мудрость мудрых и понимание благоразумных сведу на 

нет» (пер. KJV). 

Но Господь никогда не уничтожит ничего, что имеет реальную ценность. 
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1 декабря 

Остерегайтесь «Евангелия сомнений» 
(Мк. 2:1–12; Мф. 9:1–8; Лк. 5:17–26) 

Прежде всего, остерегайтесь отрицательного Евангелия, которое вообще 

не является Евангелием. Есть много людей, у которых, кажется, нет другого 

послания, кроме как предостерегать людей от предполагаемых ошибок 

какого-то другого человека. Их проповедь всегда негативна. 

Им самим нечего дать, что могло бы созидать и освобождать, и они 

посвящают большую часть своего времени выискиванию недостатков в том, что 

сказал другой человек. Их разговоры всегда не дают покоя. Выслушав их, люди 

говорят: «Ну вот, я уже и не знаю, чему верить». 

Однако не всегда так. Некоторые, подобно парализованному человеку, верят 

вопреки причине, которая заключается в сомнении, потому что Евангелие «есть 

сила Божия ко спасению всякому верующему» (Рим. 1:16). Сомнениям в нем нет 

места; мы не должны тратить время на сомнения, которые приходят в учениях 

врага душ человеческих, но на все следует отвечать ясно: «Написано» (Мф. 4:4). 

Никто никогда не видел сомневающегося человека и при этом 

радующегося в Господе. Не говорите о сомнениях; не говорите о том, во что 

вы не верите; говорите всегда слова веры, потому что «Он уловляет мудрецов 

их же лукавством» (Иов. 5:13). 

Парализованному человеку не нужно было доказывать, что его грехи 

прощены; но Иисус показал сомневающимся глупость их «рассуждений». Тот, 

Кто прощает грехи, исцеляет и болезни. Человек мог по собственному 

свидетельству сказать, что он прощен, но не было никакого внешнего знака, 

чтобы указать на этот факт тем, кто сидел рядом. Поэтому, чтобы они знали, что 

Сын Человеческий имеет власть на земле прощать грехи, Он сказал 

парализованному: «Встань, возьми постель твою и иди в дом твой» (Мк. 2:11). 

Тотчас человек так и сделал и пошел, исцеленный как телом, так и душой,  

а мудро рассуждающие остались в недоумении. 

 

 

 
 

  



~ 263 ~ 

2 декабря 

Сила прощения 
(Мк. 2:1–12; Мф. 9:1–8; Лк. 5:17–26) 

Из этого повествования об исцелении расслабленного мы узнаем, что 

прощение грехов сопровождается реальной силой. Это «сила жизни 

непрестающей» (Евр. 7:16), благодаря которой Иисус сегодня является нашим 

Первосвященником. Он вкладывает Свою собственную жизнь праведности во 

всех верующих, и это отменяет их прежнюю жизнь греха, которая вела 

только к смерти. 

Когда мы прощаем человека, совершившего зло, это ничего не меняет  

в нем; мы должны прощать его не ради его блага, а ради нашего 

собственного. Если мы отказываемся простить обидчика, он от этого не страдает, 

а страдаем мы. Мы прощаем человека не для того, чтобы освободить его от вины, 

а для того, чтобы очистить себя; ведь если мы отказываемся простить его, мы 

берем на себя его грех и становимся ответственными за него. 

Бог же прощает человека для того, чтобы очистить его от вины. Божье 

прощение не сводится к пустым словам, но делает человека совершенно 

свободным от греха. Оно не сводится к тому, чтобы просто не обращать внимания 

на внешние поступки, которые человек совершил, но устраняет греховную 

природу (ред.: внутреннего человека). Она делает грешника причастником 

Божественной природы. Эта Божественная природа – жизнь Божья во Христе, 

поэтому вместе с ней приходит исцеление тела к каждому, кто способен 

различить эту жизнь в ее проявлении. 

Те, кто пренебрегает оправданной жизнью и говорит, что, хотя жить такой 

жизнью очень хорошо, но есть нечто гораздо более высокое, таким образом 

дискредитируют праведность Божью, благодаря которой приходит прощение. 

Они просто не знают той силы, которая есть в «искуплении во Христе Иисусе» 

(Рим. 3:24), которым мы оправданы. Правда, многие люди годами живут как бы 

христианской жизнью, не познав настоящей радости свободы от греха, но это не 

вина оправдания, которое дарует Бог, а вина их собственной слепоты. Они не 

познали Божьего дара. 

В прощении грехов мы имеем все дары, которые милостивый Бог может дать 

падшему роду. Мы оправданы верой в Иисуса Христа, Самим Христом; и, давая 

нам Христа, Бог по необходимости должен дать нам все. 

И нет знака для прощенного, ибо он не нуждается в знаке. Ему 

достаточно самого факта. Но Бог дает знак, по которому другие могут узнать, 

что Он действительно прощает грехи, чтобы и они могли довериться Его 

спасению. 

Что это за знак, мы узнаем из опыта исцеления расслабленного. Иисус велел 

человеку встать и идти, чтобы сидящие рядом узнали, что Сын Человеческий 

имеет власть на земле прощать грехи. Исцеление болезней в теле того, чьи грехи 
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прощены, и кто познал силу этого прощения – силу новой жизни, – часто является 

знаком для мира, что эта жизнь есть. 

Жизнь Христа не разделена, и поскольку Тот, Кто Своей жизнью прощает все 

наши беззакония, есть Тот, Кто той же жизнью исцеляет все наши болезни; эти 

два действия должны идти вместе (ред.: вот почему Бог дал Своему народу 

особенную реформу здоровья). Если же этого не происходит, то это 

свидетельствует о неспособности оценить всю полноту Божьей жизни; Слову не 

дается свобода действий, чтобы оно могло прославиться. 
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3 декабря 

Власть, данная людям 
(Мк. 2:1–12; Мф. 9:1–8; Лк. 5:17–26) 

Есть еще один важнейший урок, который мы должны извлечь из случая 

исцеления расслабленного. Когда народ увидел, что было сделано, то «удивился 

и прославил Бога, давшего такую власть человекам» (Мф. 9:8). 

Многие читают это текст небрежно, думая, что речь идет о власти, данной 

человеку, чтобы он мог ходить. Понимать так – значит потерять больше половины 

глубины урока. 

Кем был Иисус? Он Сам называл Себя «Сыном Человеческим». Те, кто сидел 

рядом, знали Его не иначе, как сына плотника. Во всех смыслах этого слова Он 

был человеком, одним из них, «во всем уподобился братиям» (Евр. 2:17). 

Он явился на землю как Человек – представитель, воплощение Божьей идеи 

о человеке, совершенном человеке. Он был видимым проявлением Бога,  

и именно таким был первозданный человек. Действительно, без Бога в нем 

человек – ничто. Только во Христе каждый может достичь «мужа 

совершенного» (Еф. 4:13). 

Кем Христос был на земле, тем каждый человек может быть в Нем, «ибо  

в Нем обитает вся полнота Божества телесно, и вы имеете полноту в Нем, 

Который есть глава всякого начальства и власти» (Кол. 2:9, 10). «Потому что Бог 

во Христе примирил с Собою мир, не вменяя людям преступлений их, и дал нам 

слово примирения» (2 Кор. 5:19). 

Мы, то есть все, кто примирился, являемся «посланниками от имени 

Христова» (2 Кор. 5:20). 

Итак, Бог дал всякому человеку, пришедшему к Нему во Христе, власть 

возвещать людям прощение грехов не от своего имени, но от имени Иисуса, «ради 

Него возвещается вам прощение грехов» (Деян. 13:38). 

Видишь, ли ты печального и унылого грешника, оплакивающего свои грехи? 

Тогда знайте, что вам дана власть говорить: «Дерзай, чадо! прощаются тебе грехи 

твои» (Мф. 9:2). 

Да, каждый, кто знает всю силу прощения в своей собственной душе  

и теле, не нуждается в заверении этого права, ибо он не может не донести до 

других то, что так хорошо знает сам. 

Каждый человек, оплакивающий свои грехи, свидетельствует о том, что 

он признает себя грешником и не в силах сам снять с себя грехи; и мы имеем 

право во имя Господа провозглашать прощение грехов каждому, кто 

исповедует их. 

Какой славный дар! В этом заключается величайшая радость 

помилованного грешника: сила, очищающая его от греха, дает ему право 

нести этот дар другим. Примите его так же свободно, как он дается,  

и воздайте Богу славу.  
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4 декабря 

Болезнь греха 
(Лк. 5:17–24) 

«В один день, когда Он учил, и сидели тут фарисеи и законоучители, 

пришедшие из всех мест Галилеи и Иудеи и из Иерусалима, и сила Господня 

являлась в исцелении больных» (Лк. 5:17).  

В этот раз Иисус показал народу, что самая большая нужда всех людей – это 

исцеление от греха и что сила, с помощью которой исцеляются больные, – это 

сила прощения грехов. «Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет власть 

на земле прощать грехи, – сказал Он расслабленному: тебе говорю: встань»  

(стих 24).  

Бедняку простили грехи и исцелили его недуг. Все фарисеи и учителя закона 

также нуждались в помощи. Они знали, что были грешниками, как и каждый 

человек знает, что он грешник, хотя не все честно признают это. Но они не 

исцелялись от греха, потому что не верили, что сила Господа присутствует 

для их исцеления.  

Кто-то может сказать: «Но они были без оправдания; ведь они видели силу, 

проявившуюся на их глазах и даровавшую жизнь парализованному человеку». 

Верно; и мы тоже не оправдываемся, если не имеем прощения грехов и силы 

Его жизни, действующей в нас в послушании. Чудеса Христа были записаны 

не для тех людей, которые были там, но для нас. «Сие же написано, дабы вы 

уверовали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, имели жизнь во имя 

Его» (Ин. 20:31). 

Каждый человек сегодня видит силу Господа, действующую на его глазах. 

«Спасемся жизнью Его» (Рим 5:10). Кровь Иисуса Христа очищает от греха. Но 

«кровь есть жизнь» (Втор. 12:23, пер. KJV). Сила жизни Христа – это сила 

прощения и очищения, сила, исполняющая волю Божью в верующем. Более 

того, каждый грешник, каким бы злым он ни был, живет благодаря Христу, «ибо 

мы Им живем и движемся и существуем» (Деян. 17:28). Каждая душа, имеющая 

жизнь или силу двигаться, сама свидетельствует о том, что только Христос 

сохраняет жизнь каждого живущего и обеспечивает дыхание и все. И если 

человек только поверит в это и примет верою Христа, то жизнь Божья очистит его 

от греха. Сила Господа придет к каждому человеку, чтобы спасти его от греха  

и сотворить в нем праведность, если он только позволит этому свершиться. Это 

удивительно, но это правда.  
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5 декабря 

Сила прощения 
(Мф. 9:2–8) 

«При сем некоторые из книжников сказали сами в себе: Он богохульствует. 

Иисус же, видя помышления их, сказал: для чего вы мыслите худое в сердцах 

ваших? ибо что легче сказать: прощаются тебе грехи, или сказать: “встань  

и ходи”? Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет власть на земле прощать 

грехи, – тогда говорит расслабленному: встань, возьми постель твою, и иди в дом 

твой. И он встал, взял постель свою и пошел в дом свой. Народ же, видев это, 

удивился и прославил Бога, давшего такую власть человекам» (Мф. 9:3–8).  

Одно из самых распространенных выражений, которое можно услышать от 

так называемых христиан, когда они говорят о религиозных вещах, звучит так:  

«Я могу понять и поверить, что Бог простит грех, но мне трудно поверить, что Он 

может удержать меня от греха». Такому человеку еще предстоит узнать очень 

многое из того, что подразумевается под Божьим прощением грехов. Правда, 

люди, рассуждающие подобным образом, часто имеют определенный мир  

в вере, что Бог простил или прощает их грехи, но, не понимая силы прощения, 

они лишают себя многих благословений, которыми могли бы наслаждаться.  

Помня о том, что «сие… написано, дабы вы уверовали, что Иисус есть 

Христос, Сын Божий, и, веруя, имели жизнь во имя Его» (Ин. 20:31), мы не просто 

видим чудо. Книжники не верили, что Иисус может прощать грехи. Чтобы 

показать, что у Него есть власть прощать грехи, Он исцелил парализованного 

человека. Это чудо было совершено с явной целью проиллюстрировать 

процесс прощения греха и продемонстрировать силу прощения. Иисус сказал 

парализованному: «Встань, возьми постель твою, и иди в дом твой», чтобы они  

и мы познали Его силу прощать грехи. Поэтому сила, проявившаяся в исцелении 

этого человека, – это сила, дарованная в прощении греха.  

Обратите особое внимание на то, что действие слов Иисуса продолжалось  

и после того, как они были произнесены. Они изменили человека, и это изменение 

было постоянным. Так же должно быть и с прощением греха. Распространено 

мнение, что, когда Бог прощает грех, изменения происходят в Нем самом, а не 

в человеке. Считается, что Бог наконец перестает что-либо иметь против того, 

кто согрешил. Но это означает, что Бог ожесточался против человека, а это не 

так. Бог – не человек, Он не лелеет вражды и не питает чувства мести. Он 

прощает грешника не потому, что у Него в сердце есть ожесточение против 

него, а потому, что у грешника есть что-то в сердце. Бог в порядке – человек не 

прав, поэтому Бог прощает человека, чтобы и он был в порядке.  

Когда Иисус, иллюстрируя прощение греха, сказал человеку: «Встань, возьми 

постель твою, и иди в дом твой», тот встал, повинуясь Его слову. Сила, 

заключенная в словах Иисуса, подняла его и сделала здоровым. Эта сила 

вошла в человека и осталась в нем, и именно в той силе, которая была дана 
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ему при избавлении от паралича, он ходил все последующее время, если, 

конечно, сохранял веру. Эту истину иллюстрирует псалмопевец, когда говорит: 

«Твердо уповал я на Господа, и Он приклонился ко мне и услышал вопль мой; 

извлек меня из страшного рва, из тинистого болота, и поставил на камне ноги мои, 

и утвердил стопы мои» (Пс. 39:1, 2).  

В словах Божьих есть жизнь. Иисус сказал: «Слова, которые говорю Я вам, 

суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). Слово, принятое с верой, приносит в душу Дух  

и жизнь Божью. Поэтому, когда кающаяся душа слышит слова: «Дерзай, чадо! 

прощаются тебе грехи твои» – и принимает эти слова как живые слова живого 

Бога, она становится другим человеком, потому что в ней зародилась новая жизнь. 

Только сила Божьего прощения, и только она, удерживает человека от греха. 

Если человек продолжает грешить после получения прощения, то это 

потому, что он не осознал всей полноты благословения, которое было 

даровано ему в прощении его грехов.  

В рассматриваемом нами случае человек получил новую жизнь. Его паралич 

был угасанием естественной жизни. Он был частично мертв. Слова Христа 

вдохнули в него новую жизнь. Но эта новая жизнь, которая была дана его телу  

и позволила ему ходить, была лишь иллюстрацией как для него, так и для 

книжников той невидимой жизни Божьей, которую он получил в словах 

«прощаются тебе грехи» и которая сделала его новым творением во Христе.  

Имея перед глазами эту простую и ясную иллюстрацию, мы можем понять 

некоторые слова апостола Павла, которые в противном случае будут 

«неудобовразумительными» (2 Петр 3:16). Сначала прочитайте Кол. 1:12–14: 

«Благодаря Бога и Отца, призвавшего нас к участию в наследии святых во свете, 

избавившего нас от власти тьмы и введшего в Царство возлюбленного Сына 

Своего, в Котором мы имеем искупление Кровию Его и прощение грехов». 

Смотрите то же утверждение об искуплении Кровью Христа в 1 Петр. 1:18, 19: 

«Зная, что не тленным серебром или золотом искуплены вы от суетной жизни, 

преданной вам от отцов, но драгоценною Кровию Христа, как непорочного  

и чистого Агнца». «И поют новую песнь, говоря: достоин Ты взять книгу и снять 

с нее печати, ибо Ты был заклан, и Кровию Своею искупил нас Богу из всякого 

колена, и языка, и народа, и племени» (Откр. 5:9). 

Отметим два момента. Мы получаем искупление через Кровь Христа,  

и это искупление – прощение грехов. Но кровь – это жизнь (см. Быт. 9:4; Откр. 

17:13, 14). Поэтому Кол. 1:14 действительно говорит нам, что мы имеем 

искупление через жизнь Христа. Но разве Писание не говорит, что мы 

примирились с Богом через смерть Его Сына? Да, и это именно то, о чем здесь 

говорится. Христос «дал Себя за нас, чтобы избавить нас от всякого беззакония» 

(Тит. 2:14). Он «отдал Себя Самого за грехи наши» (Гал. 1:4). Отдавая Себя, Он 

отдает Свою жизнь. Проливая Свою кровь, Он изливает Свою жизнь. Но, 

отдавая Свою жизнь, Он отдает ее нам. Эта жизнь – праведность, совершенная 

праведность Бога, так что, принимая ее, мы «в Нем сделались праведными пред 

Богом» (2 Кор. 5:21). Именно принятие жизни Христа, когда мы крестимся в Его 
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смерть, примиряет нас с Богом. Таким образом, мы облекаемся «в нового 

человека, созданного по Богу, в праведности и святости истины», «и облекшись  

в нового, который обновляется в познании по образу Создавшего его» (Еф. 4:24; 

Кол. 3:10). 

Теперь мы можем прочитать Рим. 3:23–25 и обнаружить, что это не так уж 

сложно понять: «Потому что все согрешили и лишены славы Божией, получая 

оправдание даром, по благодати Его, искуплением во Христе Иисусе, Которого 

Бог предложил в жертву умилостивления в Крови Его через веру, для показания 

правды Его в прощении грехов, соделанных прежде». Все согрешили. Вся жизнь 

была грехом. Даже мысли были злыми. «Ибо извнутрь, из сердца 

человеческого, исходят злые помыслы» (Мк. 7:21). А иметь плотской ум – это 

смерть. Поэтому греховная жизнь – это живая смерть. Если душа не 

освободится от нее, то все закончится вечной смертью. Человек не в силах 

получить праведность из святого Божьего закона, поэтому Бог по Своей 

милости возлагает Свою собственную праведность на всех, кто верит. Он 

делает нас праведными, это бесплатный дар по богатству Его благодати. Он 

делает это Своими словами, ибо Он провозглашает Свою праведность всем, кто 

верит в Кровь Христа, ибо в Нем – праведность Божья, «ибо в Нем обитает вся 

полнота Божества телесно» (Кол. 2:9). И это провозглашение или изложение 

праведности Божьей на нас есть отпущение или снятие греха. Таким 

образом, Бог забирает греховную жизнь, ставя на ее место Свою собственную 

праведную жизнь. В этом и заключается сила прощения греха. Это «сила 

жизни непрестающей» (Евр. 7:16).  

Это начало христианской жизни. Это получение Божьей жизни по вере. 

Как она продолжается? Так же, как и началась. «Посему, как вы приняли Христа 

Иисуса Господа, так и ходите в Нем» (Кол. 2:6). Ибо «праведный верою жив 

будет» (Рим. 1:17). Секрет христианской жизни заключается в том, чтобы 

твердо держаться той дарованной в самом начале жизни, которая приносит 

прощение грехов. Бог прощает грех, забирая его. Он оправдывает 

нечестивца, делая его благочестивым. Он примиряет грешника-бунтаря  

с Собой, забирая его бунт и делая его верным и законопослушным 

подданным.  

Но кто-то скажет: «Трудно понять, как мы можем принять жизнь Бога как 

реальный факт; ведь она не может быть реальной, потому что мы принимаем ее по 

вере». Именно по вере бедный парализованный человек получил новую жизнь  

и силу; но была ли его сила менее реальной? Разве это не реальный факт, что он 

получил силу? Реальный. Но могут ли это понять все? Конечно, нет, ведь это 

проявление «превосходящей разумение любви Христовой» (Еф. 3:19). Но мы 

можем поверить в это, осознать этот факт, и тогда у нас будет вечная жизнь,  

в которой мы сможем изучать это чудо. Читайте снова и снова историю об 

исцелении парализованного и размышляйте над ней, пока она не станет для вас 

живой реальностью, а затем вспомните, что «сие… написано, дабы вы уверовали, 

что Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, имели жизнь во имя Его» (Ин. 20:31).  
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6 декабря 

Призвание Матфея 
(Мф. 9:9–17) 

Все повествования говорят нам о том, что призвание Матфея, или Левия, как 

его называют Марк и Лука, произошло сразу после исцеления парализованного 

человека. Но в рассказе Матфея, как мы узнаем из других записей, есть упущение, 

которое весьма поразительно. Матфей просто рассказывает о том, что произошло, 

«когда Иисус возлежал в доме» (Мф. 9:10), не сообщая, в чьем доме, и ничего не 

говоря о трапезе. Марк говорит, что «когда Иисус возлежал в доме его» (Мк. 2:15), 

то есть в доме Матфея, а Лука говорит, что «сделал для Него Левий в доме своем 

большое угощение» (Лк. 5:29). Матфей скромно опускает все упоминания  

о том, что он сделал.  

«Проходя оттуда, Иисус увидел человека, сидящего у сбора пошлин, по 

имени Матфея, и говорит ему: следуй за Мною. И он встал и последовал за Ним» 

(Мф. 9:9). 

Должность мытаря, или сборщика налогов, была прибыльной. Но люди, 

занимавшие эту должность, были презираемы и ненавидимы остальными 

иудеями как за то, что они угнетали народ, так и за то, что соглашались собирать 

налоги для ненавистных римлян. Мытари должны были платить определенную 

сумму в римскую казну, а затем собирать ее, а также столько, сколько могли, для 

собственной выгоды с народа. Конечно, такая система естественным образом 

приводила к вымогательству и угнетению. Однако это не делало мытарей более 

недостойными, чем фарисеев, которые были виновны в том же грехе; но их 

призвание и тот факт, что они служили завоевателям иудейского народа, 

вызывали презрение у «лучших классов» иудейского общества.  

Матфей был деловым человеком, но, когда Иисус позвал его, «он встал  

и последовал за Ним». Лука сообщает больше, что Матфей скромно опустил:  

«И он, оставив всё, встал и последовал за Ним» (Лк. 5:28). Сколько бизнесменов 

в наши дни последовали бы за Иисусом, если бы это означало отказ от своего 

дела? Гораздо проще читать об этом и считать само собой разумеющимся, что 

так поступали первые ученики, чем делать это самому. Однако и сейчас есть те, 

кто готов и даже рад лишиться всего, чтобы завоевать Христа: «Но что для меня 

было преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю тщетою 

ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа моего: для Него я от всего 

отказался, и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа» (Флп. 3:7, 8). 

Мы говорим о «жертве Матфея», это выражение очень часто используется 

для описания случаев, когда человек страдает от потери имущества ради Христа. 

Однако такое понимание полностью некорректно в том смысле, в котором его 

обычно используют. Если оно употребляется в первоначальном смысле, когда 

речь идет о чем-то посвященном Господу и, таким образом, ставшем священным 

или принесенным в жертву Ему, то оно совершенно правильно. Но если оно 
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используется для обозначения какого-то великого и достойного поступка  

с подразумеваемой мыслью о том, что была понесена большая потеря, то оно 

неверно. Христос принес единственную жертву, которая достойна 

называться таковой. Чтобы принять эту жертву, человек должен отказаться от 

всего, но это просто отказ от плохого в пользу хорошего. Христос отдает, а мы 

берем. Кто говорит или думает о том, как много он отдал для Господа, тот не 

имеет представления о «неисследимом богатстве Христовом» (Еф. 3:8). Человек 

в здравом уме никогда не стал бы жаловаться или ставить себе в заслугу то, 

что он променял опилки на золото.  
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7 декабря 

Искатели недостатков 
(Мф. 9:9–17) 

«И когда Иисус возлежал в доме, многие мытари и грешники пришли  

и возлегли с Ним и учениками Его. Увидев то, фарисеи сказали ученикам Его: для 

чего Учитель ваш ест и пьет с мытарями и грешниками?» (Мф. 9:10, 11). Лука 

говорит, что они роптали, или бормотали. На восточном пире любой человек 

имел право войти и посмотреть, даже если он не был приглашенным гостем. 

Пример такой свободы мы видим в Евангелии от Луки 7:36–50: «Некто из 

фарисеев просил Его вкусить с ним пищи; и Он, войдя в дом фарисея, возлег.  

И вот, женщина того города, которая была грешница, узнав, что Он возлежит  

в доме фарисея, принесла алавастровый сосуд с миром».  

О том, что фарисеи сами не присутствовали на пире, свидетельствует их 

ропот на Христа за то, что Он ел с мытарями и грешниками. Они не приняли бы 

приглашения в дом мытаря, тем более не сели бы за один стол с теми, кого 

они называли грешниками; однако они всегда присутствовали, чтобы 

поносить Иисуса. Их преемники живут и по сей день. Они присутствуют на пире, 

но только для того, чтобы собирать недостатки, а не для того, чтобы есть. Они 

присутствуют на собрании, но не питаются беседой; они лишь указывают на то, 

что, по их мнению, не так. И вот эти бедные, самодовольные фарисеи умирают от 

голода, в то время как другие едят досыта. Лучше есть с мытарями  

и грешниками, чем стоять в стороне и выискивать недостатки у тех, кто 

едят. Лучше быть среди смиренных последователей Христа, которые признают 

себя грешниками и поэтому в них пребывает истина, чем держаться в стороне  

и критиковать как бедных грешников, так и принимающего их Учителя (1 Ин. 8). 

 

 

 
 

  



~ 273 ~ 

8 декабря 

Поиск потерянных 
(Мф. 9:9–17) 

«Для чего Учитель ваш ест и пьет с мытарями и грешниками?» (Мф. 9:11).  

В другой раз, когда все мытари и грешники приблизились, чтобы послушать 

Иисуса, фарисеи и книжники роптали, говоря: «Он принимает грешников и ест  

с ними» (Лк. 15:1, 2).  

Да, именно так, ибо Христос не только принимает грешников, но «Сын 

Человеческий пришел взыскать и спасти погибшее» (Лк. 19:10).  

Однажды я встретил молодого человека, имеющего самый удрученный вид, 

который срывающимся голосом сказал: «Я потерян».  

– Я рад слышать, что вы так говорите, – ответил я.  

Его изумление от такого ответа было слишком велико, чтобы выразить 

словами, но оно красноречиво выразилось на его лице.  

– Да, – продолжал я, – я рад слышать, что вы потерялись, потому что вы как 

раз тот, кого ищет Господь; а поскольку Он недалеко, я уверен, что Он вас найдет.  

Это был новый взгляд на дело, и прошло совсем немного времени, прежде 

чем радость сменила уныние молодого человека.  

Обратите внимание, что Иисус не только ищет, но и спасает. Он «сильный, 

чтобы спасать» (Ис. 63:1), так что всем, кто принимает Его, Он дает силу стать 

сынами Божьими. «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть 

быть чадами Божиими» (Ин. 1:12). Иисус общается с грешниками, и «Он не 

стыдится называть их братиями» (Евр. 2:11), ибо Своим присутствием Он спасает 

их от грехов и делает их действительно братьями, поскольку делает их 

сонаследниками. Марк, рассказывая об обстоятельствах, связанных с призванием 

Матфея, говорит: «Многие мытари и грешники: ибо много их было, и они 

следовали за Ним» (Мк. 2:15). Это точно такое же слово, как и у Матфея. Он 

последовал за Иисусом, и многие другие мытари и грешники также последовали 

за Ним. Значит, они были грешниками, спасенными от греха. Грешник, который 

следует за Иисусом, находится в благословенном состоянии.  
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9 декабря 

Новое вино в новых мехах 
(Мф. 9:9–17) 

Существует тенденция лишать учение Христа его индивидуального 

характера и делать его только общим, коллективным. Так, утверждение Иисуса о 

том, что нельзя влить новое вино в старые мехи, а новую ткань пришить на старые 

одежды, пытаются отнести к религии в целом. Так, кто-то говорит: «Время 

показало, что новое, сильное христианство не смогло успешно залатать дыры  

в изношенной религии иудеев». И снова: «Если реформация, введенная 

Крестителем, смогла сохранить старую форму иудаизма, то христианство не 

смогло», забывая или не зная, что Иоанн Креститель был христианином и что его 

крещение было христианским крещением (см. Мк. 2:4; Деян. 19:4). Что касается 

«изношенной религии иудеев», то это была та религия, которую им дал Бог, но 

которую они отвергли, и поэтому Христос пришел не для того, чтобы основать 

новую религию, а чтобы возвеличить «ту, которая была от начала». Иисус был 

иудеем, и Он сказал: «Спасение от Иудеев» (Ин. 4:22). 

Все учение Иисуса было личным. «Новое вино», о котором Он говорил, было 

не чем иным, как тем, что Господь, через Своего пророка свободно предложил 

всем: «Жаждущие! идите все к водам; даже и вы, у которых нет серебра, идите, 

покупайте и ешьте; идите, покупайте без серебра и без платы вино и молоко»  

(Ис. 55:1). Ветхие одежды» – это «грязные лохмотья» (пер. KJV) человеческой 

самоправедности: «Все мы сделались как нечистый, и вся праведность наша как 

запачканная одежда» (Ис. 64:6). Собственные дела человека не могут стать 

хорошей одеждой: «Паутины их для одежды негодны, и они не покроются своим 

произведением; дела их – дела неправедные, и насилие в руках их» (Ис. 59:6), но 

Христос предлагает совершенно новую одежду спасения, «одеяние праведности». 

«Радостью буду радоваться о Господе, возвеселится душа моя о Боге моем; ибо 

Он облек меня в ризы спасения, одеждою правды одел меня, как на жениха 

возложил венец и как невесту украсил убранством» (Ис. 61:10), состоящим из 

«виссона чистого и светлого» (Откр. 19:8). «Советую тебе купить у Меня золото, 

огнем очищенное, чтобы тебе обогатиться, и белую одежду» (Откр. 3:18). «Стояло 

пред престолом и пред Агнцем в белых одеждах и с пальмовыми ветвями в руках 

своих… они омыли одежды свои и убелили одежды свои Кровию Агнца»  

(Откр. 7:9, 14). Он снимает «запятнанные одежды» и дает «одежды 

торжественные» (Зах. 3:1–5).  

Работа Христа – это не латание дыр, а новое творение. Новое вино 

Евангелия, которое было новым во времена Авраама, Моисея и Исаии, – это 

старая-старая история, которая всегда новая, и она не может быть перенесена ни 

на что, кроме новых творений. Ибо, заметьте, Христос принимает грешников, 

чтобы они стали Его свидетелями. Эти мытари и грешники признали себя 

грешниками и таким образом очистились от всякой неправды. «Если исповедуем 
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грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит 

нас от всякой неправды» (1 Ин. 1:9). Тогда, исполнившись Духа, они могли нести 

благую весть о спасении другим, каждый из них становился сосудом в чести, 

«освященным и благопотребным Владыке, годным на всякое доброе дело» (2 Тим. 

2:21). Фарисеи, упорно твердившие, что у них нет греха, не могли нести свет 

другим. Христос пришел призвать грешников, а не праведников. Тот, кто 

настаивает на своей праведности, не имеет части во Христе; и каждый, кто 

следует своими собственными путями, а не заповедями Господа, тем самым 

настаивает на том, что он прав, а Господь – нет. Это личный урок для всех нас: 

мы не можем «прикрепить» жизнь Христа к нашей старой греховной жизни. 

Позвольте Ему сделать нас новыми, и тогда мы сможем носить новую одежду, 

наполняться новым вином и петь новую песнь.  
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10 декабря 

Правильное соблюдение субботы. Часть 1 
(Мк. 2:23–28; 3:4, 5; Ин. 5:6–16; Ин. 9:4–14; Лк. 13:10–17) 

«И случилось Ему в субботу проходить засеянными полями, и ученики Его 

дорогою начали срывать колосья. И фарисеи сказали Ему: смотри, что они делают 

в субботу, чего не должно делать? Он сказал им: неужели вы не читали никогда, 

что сделал Давид, когда имел нужду и взалкал сам и бывшие с ним? как вошел он 

в дом Божий при первосвященнике Авиафаре и ел хлебы предложения, которых 

не должно было есть никому, кроме священников, и дал и бывшим с ним?  

И сказал им: суббота для человека, а не человек для субботы; посему Сын 

Человеческий есть господин и субботы» (Мк. 2:23–28). И сказал Он: «Если бы вы 

знали, что значит: “милости хочу, а не жертвы”, то не осудили бы невиновных» 

(Мф. 12:7).  

Это утверждение о субботе и ее цели исходит от Того, Кто создал субботу; 

ибо во Христе все сотворено (Кол. 1:16, 17), и без Него не было создано ничего из 

существующего (Ин. 1:1–3); и суббота – это покой Творца (Быт. 2:1–3). Творец, 

Тот, Кто создал субботу для человека, – единственный, Кто может сказать 

нам, для чего она нужна и как ее соблюдать. Все заявления людей о том, что  

в субботу нельзя делать то-то и то-то, – это фарисейские и папские дополнения  

к Слову Божьему, которые, поскольку они являются всего лишь человеческими 

предписаниями, всегда ошибочны. Только Слово Божье должно быть 

руководством при любых обстоятельствах; тот, кто держится Слова и учится от 

Бога, не может ошибиться.  

«Суббота для человека» (Мк. 2:27), и поэтому она не является чем-то, что 

против него, жестким требованием, чем-то, что сдерживает его, но 

рассчитана на то, чтобы помочь ему во всех отношениях. Но она для человека; 

то есть она является благословением для человека только тогда, когда он 

соблюдает ее. Когда человек отвергает добро, у него остается только зло; так 

и отвергнутое благословение оставляет человека беспомощным. Поэтому, 

когда говорится, что все человеческие дополнения к субботе и толкования 

заповеди не имеют никакой ценности, не следует понимать это так, что любой 

человек в мире имеет право нарушать субботу. Заповедь «помни день субботний, 

чтобы святить его» (Исх. 20:8) остается в силе, как и в тот день, когда она была 

провозглашена с Синая.  

Заметьте, что Спаситель не оправдывал учеников за нарушение субботы, но 

Он заявил, что они не нарушали ее, то есть они были невиновны. Бог не похож на 

богов, которым поклоняются язычники и которых нужно умилостивлять 

человеческими страданиями. Ему не доставляет удовольствия видеть людей 

страдающими, но Он желает видеть их лишь счастливыми. Пост на своем 

месте правилен и угоден Богу, но когда он делается как покаяние, когда 

человек делает из него добродетель, то это мерзость для Господа. Иисус 
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сказал, что ученики, спокойно утолявшие голод в день субботний, были 

невиновны. Они делали то, что было «не законно» только по традициям фарисеев, 

но не по Закону Божьему. Иисус сказал: «Итак, можно в субботы делать добро» 

(Мф. 12:12), и именно Он, повинуясь закону Божьему, возвеличил закон и сделал 

его достойным уважения (см. Ис. 42:21).  

В этих словах: «Итак, можно в субботы делать добро» и: «Суббота для 

человека» – мы находим объяснение многих деяний Христа. Первое из этих 

утверждений содержится в рассказе Матфея об исцелении человека с иссохшей 

рукой (Мф. 12), которое происходит в непосредственной связи с рассказом о том, 

как ученики ели зерна пшеницы. Действительно, с пшеничного поля они 

направились прямо в синагогу, где Иисус совершил это чудо. Фарисеи, зная, как 

готов и стремится Иисус облегчить страдания больных, наблюдали за Ним, чтобы 

узнать, исцелит ли Он человека в субботу. Он спросил их: «Должно ли в субботу 

добро делать, или зло делать? душу спасти, или погубить? Но они молчали»  

(Мк. 3:4). «И, воззрев на них с гневом, скорбя об ожесточении сердец их, говорит 

тому человеку: протяни руку твою. Он протянул, и стала рука его здорова, как 

другая» (Мк. 3:5).  

Суббота, таким образом, связана с благодеяниями и служит для благодеяний, 

поскольку она была создана для человека, для его блага. Книжники и фарисеи 

сделали ее бременем для народа; и именно для того, чтобы показать ее истинную 

природу, Иисус совершил столько чудес в день субботний. В следующей статье 

мы рассмотрим три типичных чуда, помимо уже отмеченного, которые были 

совершены в субботу. 
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11 декабря 

Правильное соблюдение субботы. Часть 2 
(Мк. 2:23–28; 3:4, 5; Ин. 5:6–16; Ин. 9:4–14; Лк. 13:10–17) 

В 5-й главе Евангелия от Иоанна мы читаем рассказ об исцелении у купальни 

Вифезда человека, страдавшего недугом, из-за которого он не мог ходить  

в течение тридцати восьми лет: «Иисус, увидев его лежащего и узнав, что он 

лежит уже долгое время, говорит ему: хочешь ли быть здоров? Больной отвечал 

Ему: так, Господи; но не имею человека, который опустил бы меня в купальню, 

когда возмутится вода; когда же я прихожу, другой уже сходит прежде меня. 

Иисус говорит ему: встань, возьми постель твою и ходи. И он тотчас выздоровел, 

и взял постель свою и пошел. Было же это в день субботний» (Ин. 5:6–9). «И стали 

Иудеи гнать Иисуса и искали убить Его за то, что Он делал такие дела в субботу» 

(стих 16).  

Хотя Иисус знал, как фарисеи относятся к таким поступкам, Он все равно 

продолжал творить добро, причем не меньше, чем в другие дни. Он говорил: 

«Мне должно делать дела Пославшего Меня, доколе есть день; приходит ночь, 

когда никто не может делать. Доколе Я в мире, Я – свет миру» (Ин. 9:4, 5). 

Проходя мимо, Он «увидел человека, слепого от рождения» (стих 1). Сказав, что 

Ему надлежит творить дела Божии и что Он есть свет миру, «Он плюнул на землю, 

сделал брение из плюновения и помазал брением глаза слепому, и сказал ему: 

пойди, умойся в купальне Силоам, что значит: “посланный”. Он пошел и умылся, 

и пришел зрячим» (стихи 6, 7). «А была суббота, когда Иисус сделал брение  

и отверз ему очи» (стих 14). И снова среди иудеев возникли разногласия по этому 

поводу. 

В другой раз «в одной из синагог учил Он в субботу. Там была женщина, 

восемнадцать лет имевшая духа немощи: она была скорчена и не могла 

выпрямиться. Иисус, увидев ее, подозвал и сказал ей: женщина! ты 

освобождаешься от недуга твоего. И возложил на нее руки, и она тотчас 

выпрямилась и стала славить Бога. При этом начальник синагоги, негодуя, что 

Иисус исцелил в субботу, сказал народу: есть шесть дней, в которые должно 

делать; в те и приходите исцеляться, а не в день субботний. Господь сказал ему  

в ответ: лицемер! не отвязывает ли каждый из вас вола своего или осла от яслей  

в субботу и не ведет ли поить? сию же дочь Авраамову, которую связал сатана 

вот уже восемнадцать лет, не надлежало ли освободить от уз сих в день 

субботний? И когда говорил Он это, все противившиеся Ему стыдились; и весь 

народ радовался о всех славных делах Его» (Лк. 13:10–17).  

Во всех этих случаях обращает на себя внимание то, что ни один из них 

нельзя назвать срочным. Ни в одном из них не было непосредственной 

опасности смерти, за исключением, возможно, случая с человеком у купальни 

Вифезда, но даже один день дольше в болезни, конечно, не мог бы существенно 

изменить его положение. Слепой никогда бы не узнал разницы, если бы Иисус, 
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увидев его, сказал Себе: «Завтра или как только пройдет суббота Я приду  

и исцелю этого человека». Даже восемь или десять дней не имели бы большого 

значения для этого человека, потому что его жизни ничего не угрожало, да он  

и не надеялся прозреть. То же самое можно сказать и о женщине, которая была 

скорчена, и о человеке с засохшей рукой. Они бы не пострадали, если бы Иисус 

подождал еще день или два, прежде чем исцелить их, тем более что они не 

ожидали исцеления. Но Иисус не ждал, когда видел людей в несчастье, а сразу же 

давал им благословение здоровья и силы, независимо от дня. Даже когда Он знал, 

что иудеи следят за Ним и хотят убить Его за субботние чудеса, Он не откладывал 

доброе дело.  

Мы не можем читать записи об этих случаях и не видеть, что исцеление  

в день субботний не было простой случайностью. Жизни людей не угрожала 

опасность, они словно привыкли к своей немощи, не просили и не ожидали 

исцеления, а Иисус знал, что исцеление их в субботу усилит вражду иудейских 

начальников против Него, что они следят за Ним, отсюда мы можем легко 

увидеть, что в совершении этих чудес в субботний день был определенный 

замысел. Иисус хотел преподать народу и его правителям урок, который они 

должны были усвоить.  

В одном, однако, мы можем быть уверены: целью Иисуса не была злоба  

к иудеям или презрение к правителям. Не пренебрежение опасностью или 

желание отстоять Свои права побудили Его действовать вопреки заветным 

традициям старейшин. Мы знаем, что Он часто уходил в другую часть города, 

чтобы не возбуждать враждебности правителей, и что Он не стремился к огласке. 

Нет; Его единственным желанием было творить добро и показать людям, что 

суббота должна быть благословением, а не бременем. Его работа заключалась  

в том, чтобы «исцелять сокрушенных сердцем, проповедовать пленным 

освобождение, слепым прозрение, отпустить измученных на свободу» (Лк. 4:18), 

причем не только телом, но и душой и духом. Физическая слепота, рабство  

и немощь, от которых страдали люди, были лишь свидетельством и следствием 

духовной слепоты, рабства и немощи, от которых страдает человечество; и власть 

Иисуса над одним из них была лишь свидетельством Его власти над другими. Он 

пришел, чтобы представить Отца и провозгласить Его имя: «Господь, Господь, 

Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и многомилостивый  

и истинный, сохраняющий милость в тысячи родов, прощающий вину,  

и преступление, и грех» (Исх. 34:6, 7). Исцеление тела было лишь знаком, 

показывающим реальность благословенной работы по прощению грехов  

и очищению от всякой неправды (cм. Мф. 9:5, 6).  

Теперь цель субботы – побудить людей познать Господа как Бога, Который 

освящает: «Дал им также субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною 

и ими, чтобы знали, что Я – Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). Суббота – это 

Божий покой, покой, который Он милостиво разделяет со всеми, кто верит Ему 

(см. Исх. 20:8, 9; Евр. 4:3, 4). Она означает полное избавление от греха  

в настоящее время и является залогом и гарантией окончательного искупления 



~ 280 ~ 

тела и всего творения от всех следов проклятия. Тем, кто перестает осквернять 

ее, кто называет ее наслаждением, а не бременем, и при правильном 

соблюдении ее – почитает Бога как Творца, обладающего всей властью на небе  

и на земле, – тем дано обетование, что через субботу они будут услаждать себя  

в Господе и будут поставлены на высоких местах земли: «Если ты удержишь ногу 

твою ради субботы от исполнения прихотей твоих во святой день Мой, и будешь 

называть субботу отрадою, святым днем Господним, чествуемым, и почтишь ее 

тем, что не будешь заниматься обычными твоими делами, угождать твоей 

прихоти и пустословить, – то будешь иметь радость в Господе, и Я возведу тебя 

на высоты земли и дам вкусить тебе наследие Иакова, отца твоего: уста Господни 

изрекли это» (Ис. 58:13, 14). Именно для того, чтобы показать всем людям, в том 

числе и нам, что суббота означает свободу от греха и полноту радости в Господе, 

Иисус совершил эти чудеса. Следует особо отметить, что их следствием было то, 

что люди радовались и прославляли Бога.  

В заключение можно отметить, что никогда не было никаких споров или 

вопросов о том, какой день является субботним. Заповедь решает этот вопрос 

навсегда, и Библия не дает оснований для каких-либо разногласий по этому 

поводу. Седьмой день – суббота, и фарисеи, и Иисус были согласны в этом, и не 

было места для разногласий в этом вопросе. Иисус ни разу не намекнул, что 

седьмой день не является субботой, или что Он пришел изменить его, или что его 

больше не нужно соблюдать так строго, как раньше. Он прямо заявил, что пришел 

не для того, чтобы уничтожить закон или какую-то его часть, а для того, чтобы 

исполнить его и показать, как его следует соблюдать. Его дела любви  

и милосердия никогда не совершались ради Его собственной выгоды или пользы, 

но только для блага других, даже в ущерб Себе. Они совершались не для того, 

чтобы показать неуважение к субботнему дню, но, напротив, для того, чтобы 

оказать этому дню наивысшую честь, которую только можно было оказать, 

поскольку Его дела представляли субботу как знак величайшего благословения, 

которое Бог в Своей власти даровал человеку.  
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12 декабря 

Закон любви 
(Мф. 12:1, 2) 

В один из субботних дней Иисус и Его ученики проходили через пшеничное 

поле, направляясь в синагогу, «ученики же Его взалкали и начали срывать колосья 

и есть. Фарисеи, увидев это, сказали Ему: вот, ученики Твои делают, чего не 

должно делать в субботу» (Мф. 12:1, 2).  

Стал бы Иисус защищать Своих учеников, если бы это было беззаконие? Ни 

в коем случае, ибо Он сказал: «Не думайте, что Я пришел нарушить закон или 

пророков: не нарушить пришел Я, но исполнить. Ибо истинно говорю вам: доколе 

не прейдет небо и земля, ни одна иота или ни одна черта не прейдет из закона, 

пока не исполнится все» (Мф. 5:17, 18). И Он использовал еще более сильный 

язык, чтобы показать неизменность закона, который включает в себя заповедь  

о соблюдении святого дня субботнего. Он сказал: «Но скорее небо и земля 

прейдут, нежели одна черта из закона пропадет» (Лк. 16:17). Этот закон был в Его 

сердце: «Я желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце» 

(Пс. 39:9). Поэтому очевидно, что Иисус не сочувствовал беззаконию.  

Тем не менее Иисус защищал действия учеников, которые срывали колосья 

пшеницы в день субботний, растирали зерна в руках и ели, чтобы утолить голод. 

Это не было, как думают некоторые, отменой или игнорированием закона, чтобы 

освободить место для более высоких требований – человеческих нужд, но это 

было сделано в связи с тем, что то, что делали ученики, полностью 

соответствовало закону. Фарисеям Иисус сказал: «Если бы вы знали, что значит: 

“милости хочу, а не жертвы”, то не осудили бы невиновных» (Мф. 12:7). Фарисеи 

ложно обвиняли учеников, говоря, что они делают то, что не разрешено в день 

субботний. 

«Бог есть любовь» (1 Ин. 4:8). Его закон – это закон любви. «Он сказал: 

Господь пришел от Синая, открылся им от Сеира, воссиял от горы Фарана и шел 

со тьмами святых; одесную Его огнь закона. Истинно Он любит народ Свой» 

(Втор. 33:2, 3). Это часть «благословений, которыми Моисей, человек Божий, 

благословил сынов Израилевых» (стих 1). Благословение Божье – это «жизнь на 

веки» (Пс. 132:3), а «заповедь Его есть жизнь вечная» (Ин. 12:50). Закон Божий 

не негативен, а позитивен, животворящий. Его не нужно отменять, чтобы 

удовлетворить человеческие нужды; нет, невозможно ни на йоту ослабить его 

требования; но закон обеспечивает удовлетворение человеческих нужд. Да, 

закон существует с единственной целью – удовлетворить желание каждого 

живого существа.  

У многих людей сложилось представление, и слишком часто они перенимают 

его от так называемых христиан, что служить Богу и соблюдать Его заповеди – 

значит делать себя несчастным. Это клевета на Божью доброту и отеческую 

заботу. Слова Господа обращены к нам, чтобы «радость ваша была совершенна» 
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(Ин. 16:24). Для того, кто знает Господа и Его закон, это радость. Дело не в том, 

чтобы заставить себя любить то, что неприятно; это не христианство; но  

в том, чтобы люди обнаружили, что заповеди Божьи «вожделеннее золота  

и даже множества золота чистого, слаще меда и капель сота» (Пс. 18:11). 

Истинный христианин радуется о Господе и с удовольствием исполняет Его 

волю, потому что ему не может не нравиться то, что так хорошо.  

В соответствии с распространенной идеей о том, что христианство лишает 

человека всего желаемого в жизни, очень многие люди считают, что суббота – это 

иго рабства, наложенное на них. Поэтому они полностью отвергают ее, в то 

время как другие принимают ее примерно так же, как принимают горькое 

лекарство. Они думают, что должны делать это, чтобы спастись, и неохотно 

принимают субботу, либо жалея себя за тяжелый путь, который им 

предстоит пройти, либо самодовольно хвастаясь великой «жертвой», 

которую они принесли для Господа. Трудно сказать, как назвать такое 

отношение к субботе Господней, но в одном мы можем быть уверены: это не 

соблюдение субботы.  

«Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы соблюдали заповеди Его; и заповеди 

Его не тяжки» (1 Ин. 5:3). Поэтому заповедь о субботе не является тягостной, 

«суббота для человека» (Мк. 2:27). Это не, что навязывается человеку, а то, что 

даровано ему; это не бремя, которое он должен нести, а то, что несет его  

и облегчает его бремя. Соблюдать субботу не трудно, а легко, так же, как  

и отдыхать не трудно, а легко. Отдых – это не работа. Истинное соблюдение 

субботы – это участие в Божьей работе; а поскольку эта работа завершена  

и совершенна, мы находим в ней покой. Соблюдение Господней субботы, 

Божьего покоя, – это абсолютное доверие Ему, позволяющее Ему творить в нас 

Свою совершенную волю. Это совершенство веры в Бога.  

Бог приготовил праведность для тех, кто уповает на Него: «Как много у Тебя 

благ, которые Ты хранишь для боящихся Тебя и которые приготовил уповающим 

на Тебя пред сынами человеческими!» (Пс. 30:20). Мы становимся праведными 

по вере. Он дает праведность. Вся наша собственная праведность – как грязные 

лохмотья; нет настоящей праведности, кроме праведности Божьей, а ее 

нельзя иметь без Него. Мы не можем сами по себе иметь совершенную 

праведность, потому что Его присутствие дает ее нам. Но «благодатью вы 

спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар» (Еф. 2:8). Таким образом, 

праведность, которую дает нам Бог, – это вечная жизнь. Суббота – это часть 

Божьего дара праведности. Действительно, она является совершенством Его 

праведности, потому что это совершенный покой в Нем. Соблюдать субботу – 

значит безоговорочно и абсолютно доверять Богу, покоиться в Его любви. 

Поэтому суббота приносит нам бесплатный дар Божий – вечную жизнь во 

Христе.  

Большее включает в себя меньшее. Тот, кто делает то, что больше, 

обязательно сделает и то, что меньше. Как для Господа нет ничего слишком 

трудного, так и для Него нет ничего слишком малого. Тот, кто верит, что Бог 
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сохранит его жизнь на протяжении всей вечности, должен знать, что Он 

будет обеспечивать его нужды день за днем, сегодня. Если человек боится за 

свое ежедневное пропитание, это говорит о том, что он не доверяет Богу  

в отношении вечной жизни; ведь нелепо говорить: «Я доверяю Богу, что Он 

сохранит меня в вечности, но не доверяю Ему в отношении сегодняшнего дня». 

Итак, мы видим, что суббота Господня – седьмой день недели – является великим 

испытанием нашей веры в Бога. Большинство людей делают этот день самым 

напряженным в неделе. Тот, кто доверяет все свое существо Богу на вечные 

времена, может уповать на то, что Он даст ему хлеб насущный, пока он 

соблюдает субботу. Он увидит, что суббота, вместо того чтобы быть трудностью, 

открывает ему Бога, дающего всем «жизнь и дыхание и всё» (Деян. 17:25).  

Таким образом, мы видим, что повествование о прохождении через 

пшеничное поле в субботний день, а также о чудесах исцеления, которые Иисус 

совершил в этот день, служат для того, чтобы показать нам, что в субботу Бог 

отдает Себя нам со всей силой Своей жизни. Урок таков: «Ищите же прежде 

Царства Божия и правды Его, и это все приложится вам» (Мф. 6:33). Не 

презирайте и не отвергайте Божьи дары. Он дает все хорошее. Он заботится  

о нашем благополучии. Он желает, чтобы мы жили и наслаждались жизнью. 

Но мы не должны бояться доверять Ему. Мы не должны поступать так, будто 

считаем, что в Его дарах скрыт яд: мы должны знать, что суббота – это 

благословенный дар Божий. Она служит нам на благо как здесь, так и в вечности. 

«Вкусите, и увидите, как благ Господь! Блажен человек, который уповает на 

Него! Бойтесь Господа, святые Его, ибо нет скудости у боящихся Его. Скимны 

бедствуют и терпят голод, а ищущие Господа не терпят нужды ни в каком благе» 

(Пс. 33:9–11).  
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13 декабря 

Цель субботы. Часть 1 
(Мк. 2:27) 

«Суббота для человека, а не человек для субботы» (Мк. 2:27). Фарисеи 

установили жесткие правила соблюдения субботы. При этом не учитывались 

различия в обстоятельствах, но эти правила должны были выполняться всеми  

и всегда. Будучи лишь человеческими правилами, они не могли быть 

адаптированы к условиям жизни людей. Для них суббота их собственного 

изготовления, а не суббота Господня, была всем, а человек – ничем. В их глазах 

было гораздо лучше дать человеку умереть, чем сделать что-то для его облегчения 

в субботний день. Таким образом, они сделали субботу бременем, в то время как 

Бог дал ее человеку для благословения.  

Высказывание Спасителя о том, что суббота создана для человека, вовсе не 

означает, что она является игрушкой для человека, что человек может делать  

с ней все, что ему заблагорассудится; но оно показывает, что она предназначена 

для благосостояния человека. Благополучие человека – это главное соображение. 

Бог заботится именно о человеке. Он не создавал институтов и не приказывал 

человеку соблюдать их по своему усмотрению, так что безразлично, что 

может пострадать человек, лишь бы институт был сохранен в целости. Бог 

не тиран. Он действительно создал постановления, в том числе и субботу,  

и хочет, чтобы они соблюдались, но только потому, что их соблюдение 

полезно для человека. Бог в Своей мудрости задумал такие постановления, что 

соблюдение их, как Он повелел, является единственным способом, с помощью 

которого человек может достичь высшего блага и испытать самые богатые 

благословения.  

Осмыслим фразу «суббота для человека». Обратите внимание на то, что это 

высказывание Спасителя не вводит новый порядок вещей. Он не сказал, что 

суббота, которую Бог дал вначале, была тяжким игом, но что Он пришел изменить 

ее, чтобы люди могли поступать с ней по своему усмотрению, соблюдая ее, если 

им удобно, и отказываясь от нее, если они считают нужным. Нет; «суббота 

создана для человека» (пер. с англ.). Когда Бог дал ее человеку в Эдеме, а также 

когда произносил четвертую заповедь на горе Синай, она была задумана как 

благословение для человечества. Бог, создавший человека, знал, в чем он 

нуждается, и в субботе дал ему то, что вознесет его на исходную позицию.  

Правда, Христос снял с субботы бессмысленные и обременительные 

ограничения, наложенные на нее иудеями, в результате чего суббота нарушалась, 

а не соблюдалась; но тем самым Он просто позволил этому установлению сиять 

так, как его дал Бог. Он ни в коей мере не отменил ни одной из санкций, 

наложенных на него Господом, ибо Христос «пришел не разрушить». Люди не 

могут создать настолько широкое и всеобъемлющее правило, чтобы оно 

охватывало все возможные случаи; в любом человеческом законе должны быть 
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исключения, иначе кто-то должен пострадать. Но не так с Божьим законом; Он 

знал, как создать такие законы и установления, которые были бы 

применимы во всех случаях и при этом не привели бы к несправедливости. 

Не может быть обстоятельств, при которых соблюдение субботы не являлось 

бы обязанностью человека, но при этом соблюдение субботы ни в коем 

случае не причиняет никому вреда. Напротив, только соблюдение субботы 

приносит человеку величайшие благословения.  

«И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех 

дел Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:3). Бог не просит человека 

сделать этот день святым; Он сделал это Сам. Бог благословил седьмой день. 

Спрашивается, как мог Бог благословить день, чтобы он был более святым, 

чем другой день? Мы не можем этого сказать. С таким же успехом можно 

спросить, как Бог мог создать мир. Мы ничего не знаем о том, как это было 

сделано; мы знаем только факт. В этом мы совершенно уверены, потому что об 

этом говорит Библия. Седьмой день – не просто установление субботы, он 

благословен. Он и только он один из всех дней недели имеет благословение. 

Он отличается от всех остальных дней недели. Поэтому в соблюдении субботы 

можно найти благословение.  

Мы не имеем в виду, что люди не могут быть благословлены в другие дни 

недели, ибо не только христианин, но даже нечестивец получит благословение от 

Бога в любой день недели. Христианин может и часто получает большую меру 

Духа в любой рабочий день; но все это не отнимает благословения субботы.  

В седьмой день, который соблюдается по Божьему замыслу, можно получить 

благословение, которое невозможно получить ни в какой другой день. 
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14 декабря 

Цель субботы. Часть 2 
(Мк. 2:27) 

Довольно распространено мнение, что если человек будет соблюдать не 

седьмой, а другой день, то он получит то же благословение. В подтверждение 

этого те, кто строго соблюдают первый день недели, говорят нам, что в этот день 

они получают все благословения, которые могли бы получить в седьмой день. Но 

они не могут этого знать, поскольку никогда не соблюдали седьмой день. То, что 

они испытывают благословение в своем поклонении, отрицать не 

приходится, но то, что они не испытывают благословения субботы, так же 

несомненно, как и Библия.  

Причина этого очень проста. Вещь никогда не может быть найдена там, где 

ее нет. Нельзя найти человека в Лондоне, если он находится в Ливерпуле. Можно 

отправиться к мысу Доброй Надежды в поисках Северного мыса, но он никогда 

его там не найдет. Он найдет мыс, но это будет не Северный мыс. Теперь Господь 

благословил день субботний, седьмой день. Он никогда не благословлял никакой 

другой день. Благословение, которое Он положил на седьмой день в самом 

начале, никогда не было снято. Оно не может быть снято ни при каких 

обстоятельствах. Поэтому, если кто-то хочет найти благословение субботнего 

дня, он должен найти его в соблюдении, согласно заповеди, седьмого дня. 

Многие не поверят этому; они считают, что глупо полагать, будто между 

днями есть какая-то разница. Но кто попробует не по форме, а по духу, на 

деле соблюдать субботу Господню, тот поймет, что это так.  

Именно Христос благословил и освятил седьмой день. Поскольку именно Им 

было создано все сущее, очевидно, что Он должен был отдыхать и по окончании 

шести дней творения. Он сотворил, Он отдыхал, Он благословил и освятил. 

Поэтому благословение субботнего дня – это благословение Христа. 

Благословение Христа заключается в том, чтобы отвратить человека от 

беззакония (Деян. 3:26). Таким образом, суббота предназначена для того, 

чтобы отвратить человека от грехов, не только от греха нарушения субботы, 

но и от всех грехов. Как это возможно? Несколько слов подскажут ответ, 

который будет рассмотрен далее в другой статье.  

Суббота – это память о творении. Суббота была создана по той причине, что 

«в шесть дней сотворил Господь небо и землю, и море и все, что в них» (Исх. 

20:11). А поскольку каждый день человек может видеть что-то из творений 

Творца, то суббота дана для того, чтобы помнить о Боге как о великом Творце. 

Если бы не субботний покой, люди забыли бы Бога. А забыв Бога, они не 

могут воспользоваться Его силой в победе над грехом. Поэтому мы имеем 

слова Господа о том, почему была дана суббота: «Дал им также субботы Мои, 

чтобы они были знамением между Мною и ими, чтобы знали, что Я – Господь, 
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освящающий их» (Иез. 20:12). Бог освятил субботу для человека, чтобы человек 

знал, что Он – Тот, Кто освящает, спасая от греха.  

Именно Христос благословил субботу и освятил ее, так что седьмой день стал 

днем Господним. Благословение субботы – это благословение Христа, а оно 

заключается в освящении, ибо Христос «сделался для нас премудростью от Бога, 

праведностью и освящением и искуплением» (1 Кор. 1:30). Здесь мы снова видим, 

что суббота означает освящение. 

Суббота – это память о творении, а искупление – это творение. Давид 

молился: «Сердце чистое сотвори во мне» (Пс. 50:12). «Итак, кто во Христе, тот 

новая тварь» (2 Кор. 5:17). Евангелие «есть сила Божия ко спасению» (Рим. 1:16), 

а сила Божия видна только в том, что Он сотворил (стих 29). Таким образом, сила 

Евангелия – это сила, сотворившая миры. Поэтому суббота в память о сотворении 

мира открывает человеку силу Божью, спасающую от греха. Вспоминая о силе 

Бога, проявляющейся в делах Его рук, она напоминает нам слова апостола: «Ибо 

благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы 

никто не хвалился. Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые 

дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Еф. 2:8–10).  

Это и только это является целью субботы. Эта цель может быть достигнута 

только путем соблюдения субботы именно так, как Бог с самого начала 

предназначил ее соблюдать.  
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15 декабря 

Он радуется милосердию 
(Лк. 6:6, 7) 

«В другую субботу войти Ему в синагогу и учить. Там был человек,  

у которого правая рука была сухая. Книжники же и фарисеи наблюдали за Ним, 

не исцелит ли в субботу, чтобы найти обвинение против Него» (Лк. 6:6, 7). Нет 

ничего странного в том, чтобы увидеть больного человека в любом собрании; 

почему же тогда эти фарисеи должны были быть так бдительны, увидев этого 

человека? Что заставило их думать, что Иисус исцелит его? А то, что Иисусу было 

угодно исцелить любого больного, которого Он видел. Какую замечательную 

дань уважения воздали Христу эти ревнивые фарисеи! И какое чудесное 

утешение это содержит для нас! Мы немощны, но Он чувствует наши немощи, 

и всякий раз, когда Он видит немощь, Его побуждение – исцелить. Он всегда 

начеку, чтобы творить добро. «Он радуется милосердию». Поэтому будьте бодры; 

«Иисус Христос сделает тебя здоровым». 
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16 декабря 

Почему это делалось в субботу? 
(Лк. 6:6–10; 13:10–17; Мф. 9:5–8; Ин. 9:1–14; 5:1–17) 

Чудеса совершались с той же целью, с которой они были записаны: «Сие же 

написано, дабы вы уверовали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, 

имели жизнь во имя Его» (Ин. 20:31).  

Иисус не совершал эти чудеса и из неуважения к субботнему дню, ибо Он 

соблюдал все заповеди. Некоторые ошибочно полагают, что Иисус совершил их, 

чтобы показать, что субботу можно нарушать в случае необходимости. Но Иисус 

не нарушал субботу, хотя иудеи ложно обвиняли Его в этом. Никогда не нужно 

нарушать субботу, но Иисус Сам сказал: «Итак, можно в субботы делать добро» 

(Мф. 12:12).  

Таким образом, мы узнаем, что Иисус, вместо того чтобы нарушать субботу, 

как полагали слепые фарисеи, показывал ее истинное значение. Правда, Он 

работал в субботу, но как? Своим Словом. С момента сотворения мира, когда 

были закончены небо и земля и все, что наполняло их, и «почил Бог в день 

седьмой от всех дел Своих» (Евр. 4:4), Он продолжал работать Словом Своей 

силы, которое поддерживает все.  

Бог дал субботу, чтобы мы знали, что Он – Бог, освящающий нас (см. Иез. 

20:12). Поэтому, совершая эти чудеса в субботний день, Иисус показывал, что 

суббота предназначена для того, чтобы освобождать людей от рабства, а не 

быть для них рабством. Она отмечает творческую силу, благодаря которой все 

верующие становятся новыми творениями во Христе. «А входим в покой мы 

уверовавшие», даже в Божий покой (стих 3). 

Бог почил, когда завершил Свою работу. Он покоился на Своем сильном 

Слове. Так и мы находим покой через работу – не нашу работу, а Божью. «Вот 

дело Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого Он послал» (Ин. 6:29). Но вера, как 

мы видели, дает нам покой. Божий труд дает нам покой от греха, ибо мы 

торжествуем в деле Его рук. «Ибо Ты возвеселил меня, Господи, творением 

Твоим: я восхищаюсь делами рук Твоих» (Пс. 91:5).  

Итак, этими чудесами Христос учит нас, что суббота, даже тот день, который 

иудеи считали субботой, но который они не соблюдали по Божьей заповеди, 

является венцом Евангелия. Соблюдаемая так, как Бог дал ее нам, она позволяет 

нам видеть Христа как Искупителя и Творца. Искупителя, потому что Он – Творец. 

Суббота Господня – память о творении – напоминает нам о силе Божьей ко 

спасению всякому верующему. Она открывает нам, как ничто другое, Христа как 

Помазанника Святого Духа: «Дух Господень на Мне; ибо Он помазал Меня 

благовествовать нищим, и послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, 

проповедовать пленным освобождение, слепым прозрение, отпустить измученных 

на свободу, проповедовать лето Господне благоприятное» (Лк. 4:18, 19).  
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17 декабря 

Заповеди блаженства. Часть 1  
(Мф. 4:23–25; 5:1–12) 

Большие потери несут люди, когда начинают и заканчивают чтение Писания 

в соответствии с делением на главы. Начав читать Мф. 5:1: «Увидев народ, Он 

взошел на гору», мы не получаем никакого представления о том, почему народ 

пришел к Иисусу. Даже последний стих 4-й главы, который включен в этот урок 

и в котором говорится: «И следовало за Ним множество народа из Галилеи  

и Десятиградия, и Иерусалима, и Иудеи, и из-за Иордана» (Мф. 4:25), не дает нам 

желаемой информации. Для этого мы должны вернуться еще дальше назад  

и прочитать следующее: «И ходил Иисус по всей Галилее, уча в синагогах их  

и проповедуя Евангелие Царствия, и исцеляя всякую болезнь и всякую немощь  

в людях. И прошел о Нем слух по всей Сирии; и приводили к Нему всех 

немощных, одержимых различными болезнями и припадками, и бесноватых,  

и лунатиков, и расслабленных, и Он исцелял их» (стихи 23, 24). 

Теперь мы знаем, почему к Нему приходили толпы народа и как случилось, 

что у Него было так много слушателей, что Он был вынужден взойти на гору. Ему 

было, что дать людям, и это удовлетворяло их нужды. Обратите внимание на то, 

что сказано в 24-м стихе: «И приводили к Нему всех немощных, одержимых 

различными болезнями и припадками, и бесноватых, и лунатиков, и расслаб-

ленных, и Он исцелял их».  

После этого на Его пути не осталось ни одного больного или немощного 

человека. Это была проповедь Евангелия Царства, того самого Евангелия, 

которое должно быть проповедано во всем мире как свидетельство всем народам, 

пока не придет конец. В Духе Иисус так же реально присутствует с нами сейчас, 

как и в Галилее и Иудее, и Он несет нам ту же весть, с той же силой. Если мы 

лично поверим в Него, как и люди, видевшие Его во плоти, мы сможем испытать 

те же благословения. Иисус исцеляет каждую болезнь и каждую слабость. 

Следуйте за Ним сейчас, и пусть Он сделает это для вас.  

Многое зависит от правильного понимания смысла слова «блаженный», 

которое так часто встречается Нагорной проповеди. Большинство людей имеет 

смутное понимание его значения. Может, это просто «религиозное» слово, которое 

трудно применить человеку в его повседневных делах? Тем не менее это обычное 

слово, означающее «счастливый». Оно встречается, например, в таких текстах: 

«Если это знаете, блаженны (счастливы) вы, когда исполняете» (Ин. 13:17). Павел 

сказал царю Агриппе: «Царь Агриппа! почитаю себя счастливым, что сегодня могу 

защищаться перед тобою во всем, в чем обвиняют меня Иудеи» (Деян. 26:2). 

У греков это слово означало «удачливый» и указывало на «высшее 

человеческое счастье». Так говорили о людях, которые были обеспечены, 

богаты. Оно также выражает счастье прославленных святых: «Блажен, кто 

вкусит хлеба в Царствии Божием!» (Лк. 14:15). 
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Когда вы читаете о заповедях блаженства, помните, что все это счастье, как 

сказано, является настоящим достоянием тех, кто находится в указанных 

условиях. Проанализируем теперь заповеди блаженства.  

Стих 3: «Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство Небесное». 

Это люди, которые низко оценивают себя и которых обычно презирают 

самоуверенные люди. Им нечем похвастаться, и они это сознают; поэтому они 

полностью полагаются на Господа. Их Царство Небесное. Оно принадлежит им, 

и теперь это их удел. Когда Иисус начал Свое служение проповеди, Он сказал: 

«Приблизилось Царство Небесное» (Мф. 4:17). Позже Он сказал, еще и так: 

«Царствие Божие внутрь вас есть» (Лк. 17:21). Вся радость Царства Небесного 

принадлежит в это время тем, кто нищ, презираем и даже угнетен. Как жаль, что 

многие из них не верят в это и не испытывают этой радости! 

Греческое слово «бедный» означает буквально «нищий»; оно указывает на 

крайнюю нищету. Здесь также присутствует идея смирения как противо-

положность самоутверждению, чего и следовало ожидать от нищего.  

Речь идет о тех, кто не настаивает на своих правах, потому что не 

чувствует, что они у него есть. Тем не менее у них есть все. Тот, кто требует  

и получает свои права, получает очень мало, ибо это малое, что мы заслуживаем. 

Гораздо лучше оставить свои «права» в покое, чтобы получить бесконечно 

большие дары, которые дарует милосердие.  

Бог проявляет особую заботу о бедных. Людям свойственно думать, что Бог 

равнодушен к нуждам бедных, да и сами бедные часто считают, что Он не 

заботится о них; но дело в том, что в Библии о бедных сказано больше, чем  

о любом другом сословии людей. Им даны самые богатые обетования. Так, 

например: «Не бедных ли мира избрал Бог быть богатыми верою и наследниками 

Царствия, которое Он обещал любящим Его?» (Иак. 2:5). «Знаю, что Господь 

сотворит суд угнетенным и справедливость бедным» (Пс. 139:13). «Из праха 

подъемлет Он бедного, из брения возвышает нищего, посаждая с вельможами,  

и престол славы дает им в наследие» (1 Цар. 2:8).  

Бог благословил бедных, но не богатых, показав тем самым, что лучшее 

применение богатства для человека – избавиться от него ради Господа. 

Церкви в Смирне Господь сказал: «Знаю твои дела, и скорбь, и нищету (впрочем, 

ты богат)» (Откр. 2:9). Какое богатство может быть больше, чем Царство 

Небесное?  

Тогда есть только один ответ: это произойдет после воскресения. Когда 

праведники будут воскрешены из мертвых, а все нечестивые истреблены с земли, 

тогда кроткие наследуют землю, «насладятся множеством мира» (см. Пс. 36:9–11).  

Именно землю должны унаследовать кроткие. Земля была дана человеку  

в начале (Быт. 1:26–28), а то, «что делает Бог, пребывает вовек» (Еккл. 3:14). Он 

создал землю, чтобы она была населена (Ис. 45:18), но только добрыми людьми. 

Эта цель будет исполнена, поэтому «мы, по обетованию Его, ожидаем нового неба 

и новой земли, на которых обитает правда» (2 Петр. 3:13).  
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18 декабря 

Заповеди блаженства. Часть 2  
(Мф. 4:23–25; 5:1–12) 

Стих 4: «Блаженны плачущие, ибо они утешатся». 

Здесь нет никакого ограничения скорбящих. Христос не говорит, что 

определенный класс скорбящих блажен, но включает в себя всех. Христос был 

помазан Святым Духом, чтобы «исцелять сокрушенных сердцем» (Ис. 61:1). 

Неважно, скорбят ли они о грехе, или о болезни, или о смерти, о себе или 

о других, благословение распространяется на всех скорбящих. Если бы люди 

верили в это, они бы говорили: «И Ты обратил сетование мое в ликование, снял  

с меня вретище и препоясал меня веселием» (Пс. 29:12). 

Пусть никто не пытается лишить себя или других утешения из этого 

обетования, говоря, что утешение будет в будущем. Прислушайтесь к словам 

Писания: «Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, Отец 

милосердия и Бог всякого утешения, утешающий нас во всякой скорби нашей, 

чтобы и мы могли утешать находящихся во всякой скорби тем утешением, 

которым Бог утешает нас самих!» (2 Кор. 1:3, 4). 

Святой Дух – постоянное Присутствие Христа – является Утешителем. Он не 

оставляет нас, но пребывает с нами вечно; поэтому евангельское утешение мы 

получаем постоянно в этой жизни. 

Но даже если признать, что утешение, о котором идет речь, – это будущее, 

нельзя отрицать, что Господь говорит, что скорбящие счастливы. «Блаженны 

плачущие (скорбящие)». Никакая скорбь или причина скорби не может быть 

настолько велика, чтобы знающий Господа не мог найти в ней радости, «но 

хвалимся и скорбями» (Рим. 5:3). «Посему я благодушествую в немощах,  

в обидах, в нуждах, в гонениях, в притеснениях за Христа, ибо, когда я немощен, 

тогда силен (“поэтому я нахожу удовольствия в немощи”, пер. KJV)»  

(2 Кор. 12:10). 

Какой же должна быть радость на небесах, если присутствие Бога так 

славно и утешительно, что может сделать радость из печали? 

Обратите внимание, что это благословение, как и все остальные, не 

ограничено и не оговаривается. Настоящие скорбящие будут утешены. Но какие 

скорбящие? Все скорбящие, ибо здесь нет различия. Всякой скорби будет 

положен конец. Каждому скорбящему кажется, что его скорбь будет 

продолжаться всегда. Будущее представляется ему мрачным и неясным, 

поэтому он и скорбит. Мы скорбим не о настоящем горе или потере, а о том, 

что нас ожидает в будущем. Об этом свидетельствует тот факт, что, если бы 

потеря или горе, как бы велики они ни были, были лишь 

кратковременными, никто бы не стал скорбеть. Именно тоскливое будущее, 

полное отсутствие надежды заставляет людей скорбеть. Теперь у нас есть 

уверенность в том, что «вечером водворяется плач, а на утро радость» (Пс. 29:6). 
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Это благословение. Нас уверяют, что причина всех скорбей скоро исчезнет и, 

конечно же, сама скорбь; тогда мы сможем сразу же «радоваться в надежде». 

Скоро наступит время, когда «смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни 

болезни уже не будет, ибо прежнее прошло» (Откр. 21:4).  

Весть Бога Своему народу – это весть утешения. «Утешайте, утешайте народ 

Мой, говорит Бог ваш; говорите к сердцу Иерусалима и возвещайте ему, что 

исполнилось время борьбы его, что за неправды его сделано удовлетворение»  

(Ис. 40:1, 2). Благословенное утешение! И теперь оно наше. Конечно, нет 

утешения для тех, кто не поверит в эту весть. Но поверьте обетованию 

Господа и, ходя в страхе Господнем, вы будете наслаждаться «утешением от 

Святого Духа» (Деян. 9:31).  

Стих 5: «Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю». 

В настоящее время у кротких не так уж и много земли, если она вообще у них 

есть. Если человек хочет обладать большим количеством благ этого мира, он 

должен предъявлять свои претензии к тем, кто стремится обогатиться за его счет. 

Это не свойственно кротости. Девиз этого мира: «Каждый сам за себя». А кротких 

прижимают к стенке. И все же земля – удел кротких. Кротость была главной 

чертой Христа, Пророка, подобного Моисею, а Ему негде было приклонить 

голову. 

Где же тогда благословение, о котором идет речь в тексте? А это «мир 

грядущий», который дается кротким. Это «первое владычество», земля, 

сотворенная заново, которая в начале принадлежала человеку. Но тогда человек 

был царем. Именно так, и кроткие, даже если их презирают и поносят 

«великие» мира сего, – все цари. 

Кротость не означает убогость или трусость. Представьте себе первого 

человека в его богоподобном величии, невинного и чистого, но правящего всем 

творением, или Христа перед Пилатом и разъяренной толпой, или Его спокойное 

стояние перед беснующимися, или Его усмирение бури – и вы получите 

совершенство кротости. «Долготерпеливый лучше храброго, и владеющий собою 

лучше завоевателя города» (Притч. 16:32). 

Эта заповедь блаженства – еще одно безусловное заверение. То есть здесь нет 

никаких оговорок или ограничений. Все кроткие, а не только некоторые из них, 

наследуют землю.  

Возьмем два ярких примера: Моисей и Христос. Оба они были образцами 

кротости. (см. Числ. 12:3; Мф. 11:29). Сколько земли было у Моисея? Ни одной 

частицы. Из-за своей кротости он отказался от перспективы, занять трон Египта 

и до конца жизни был странником. Ничем он не владел и после смерти. У Христа 

не было места, где бы Он мог приклонить голову (см. Лк. 9:58). Так всегда бывает 

с кроткими. Владения этого мира предназначены для тех, кто выдвигает свои 

требования и отстаивает свои права, а еще и лишает других их прав. Кротких и 

незаметных прижимают к стене и топчут ногами в борьбе за обладание этой 

землей. Когда же кроткие унаследуют землю?  
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Они не наследуют ее сейчас и никогда не наследовали; но они наследуют ее. 

Должны ли мы сказать, что мир становится лучше или что со временем он начнет 

становиться лучше, пока не придет совершенное поколение, и что с этого времени 

обещание будет исполнено? Даже если бы для такой надежды было хоть какое-то 

основание, обещание Спасителя не исполнилось бы, ибо все кроткие прошлых 

веков остались бы в стороне; а наследовать землю должны не просто некоторые 

из кротких, но все «кроткие». 
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19 декабря 

Заповеди блаженства. Часть 3  
(Мф. 4:23–25; 5:1–12) 

Стих 6: «Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся».  

Голод и жажда – это благословение. Слишком немногие знают, что это 

значит. Тысячи людей знают, что такое голод и жажда, и если бы они только 

поняли, что голод тела – это всего лишь крик ослабленных нервов и мышц о том, 

что может дать только непосредственное присутствие Бога, они бы испытали 

счастье голода. 

Через пищу, которую мы можем видеть, Бог учит нас абсолютной 

зависимости от Него. Мы видим пищу, которую едим, но не можем увидеть 

жизнь, которую она содержит, то, что является ее реальностью, и только это 

делает ее ценной для нас. 

У Бога есть жизнь, бесконечно превышающая то, что содержится в пище  

и питье, которыми Он нас снабжает, и если мы доверимся Ему, то сможем принять 

бесконечные дары, которые дарует Его Дух. Тогда даже еда и питье станут для 

нас уроками – примерами того, что мы нуждаемся в Его праведности и жизни. 

Видимое научит нас невидимому. 

Обещание тем, кто алчет и жаждет праведности, гласит, что они будут 

наполнены. Чем они будут наполнены? Очевидно, тем, чего они жаждут  

и алчут, а именно праведностью Божьей. А когда они насытятся? Конечно же, 

когда они проголодаются. «А Тому, Кто действующею в нас силою может сделать 

несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем помышляем» (Еф. 3:20) – 

если мы примем Его таким, каким Он должен быть для нас, мы будем «исполнены 

плодов праведности Иисусом Христом, в славу и похвалу Божию» (Флп. 1:11). 

Стих 7: «Блаженны милостивые, ибо они помилованы будут». 

Если мы подумаем над текстом, то верно и обратное. Нет ничего случайного 

в том, что милостивые получат милость, или в том, что те, кто немилосерден, не 

смогут получить милость. Бог дает каждому человеку то, что он желает  

и любит. 

Если человек проявляет милосердие, это говорит о том, что он любит 

милосердие, и такой человек получит милость. Если же человек немилосерден, 

пусть даже к самому маленькому существу, он показывает, что не любит 

милосердия; и сколько бы он ни взывал о милосердии, его действия выдают ложь 

его слов, и милосердие, которое он отверг, не придет к нему. 

Как Царство Божье находится внутри, так и все радости небес должны 

проистекать изнутри. Те, кто принимает дар Христа, не могут не получить 

вместе с Ним все блага.  

Стих 8: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят». 

Они увидят Бога, потому что их глаза открыты, чтобы видеть Его. Вечная 

сила и Божественность, «что можно знать о Боге», ясно видны во всем, что Он 
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сотворил. Но «Бог есть Дух», и «духовные вещи» «различаются духовно».  

(Ин. 4:24; 1 Кор. 2:13, 14). 

Не только в будущем, когда проклятие будет снято, тогда будет так: «И узрят 

лицо Его, и имя Его будет на челах их» (Откр. 22:4). Но познавшие радостный 

звук блаженны и ныне: «Блажен народ, знающий трубный зов! Они ходят во свете 

лица Твоего, Господи, о имени Твоем радуются весь день и правдою Твоею 

возносятся» (Пс. 88:16, 17). 

Для тех, чьи сердца очищены Кровью Агнца, каждый день открываются 

чудеса, которые так же скрыты от глаз скептиков, как оттенки радуги от слепого. 

Божий Дух дает зрение слепым, позволяя им «узреть Единого» (Деян. 22:14, 

пер. с англ.).  

Стих 9: «Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены сынами Божиими». 

Это вполне естественно, ибо Бог есть «Бог мира» (1 Фес. 5:23), 

Нет лучшего способа установить мир, чем нести его в своем сердце  

и жизни. «Ибо Он есть мир наш» (Еф. 2:14), потому что Он отдает нам Свою 

жизнь, примиряя нас с Богом. Самые успешные миротворцы – это не те, кто 

вмешивается в раздоры, не принадлежащие им, а те, кто сам имеет мир Божий  

в своем сердце. «И да владычествует в сердцах ваших мир Божий, к которому вы 

и призваны в одном теле, и будьте дружелюбны» (Кол. 3:15). «О, если бы ты 

внимал заповедям Моим! тогда мир твой был бы как река, и правда твоя как волны 

морские… Нечестивым же нет мира, говорит Господь» (Ис. 48:18, 22). Это 

относится только к тем, которые слушают заповеди Его. 

Поэтому единственный способ установить мир – это провозглашать  

и представлять праведность Закона Божьего. Проповедники праведности – 

истинные миротворцы. 
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20 декабря 

Заповеди блаженства. Часть 4  
(Мф. 4:23–25; 5:1–12) 

Стих 10: «Блаженны изгнанные за правду, ибо их есть Царство Небесное». 

Гонимые и сейчас имеют то же, что и нищие духом. «Но тем большую дает 

благодать; посему и сказано: “Бог гордым противится, а смиренным дает 

благодать”» (Иак. 4:6). 

Чем хуже положение человека и чем хуже его обстоятельства, тем больше 

благодати и славы небесной он получает. Бог обеспечивает всякую нужду по 

богатству Своему в славе Своей. 

Именно осознание этого факта заставляет гонимых встречать гонения  

с радостью и идти на костер с радостными песнями, прославляя Бога даже  

в самом огне. Это не бравада, а переполнение небесной радости, которая уже 

горит в их сердцах. Бесполезно пытаться объяснить это тем, кто не знает 

Господа. Они должны сами вкусить и убедиться, что Господь благ и что нет 

нужды у боящихся Его. 

Моисей нашел поношение Христа большим богатством, чем все сокровища 

Египта. Он не оглядывался с тоской на славу двора фараона, не тратил дыхание  

в тщетных мечтаниях о том времени, когда он сможет сбросить с себя тяжелое 

бремя, перестать нести тяготы и насладиться блаженством небес. Нет; он 

находил все блаженство небес в ежедневном круге своих обязанностей  

и посреди непосильного бремени, потому что «он, как бы видя Невидимого, был 

тверд» (Евр. 11:27). 

Невидимое постоянно было перед его глазами, а пока люди созерцают 

невидимое, даже их страдания производят «в безмерном преизбытке вечную 

славу» (2 Кор. 4:17). 

Большая часть христианского мира делает все возможное, чтобы разрушить 

это блаженство. Они пытаются так все отрегулировать, чтобы не было никаких 

гонений. Задача, которую ставит перед собой так называемое «христианское 

государственное управление», – сделать так, чтобы поступать правильно было 

как можно легче, а поступать неправильно как можно труднее. Этого можно 

добиться, только приспособив религию к стандартам мира, и тогда зло будет 

воздаваться за добро, а добро за зло; и в этом нет благословения, а есть проклятие. 

«Горе тем, которые зло называют добром, и добро – злом, тьму почитают светом, 

и свет – тьмою, горькое почитают сладким, и сладкое – горьким!» (Ис. 5:20). «Да 

и все, желающие жить благочестиво во Христе Иисусе, будут гонимы. Злые же 

люди и обманщики будут преуспевать во зле, вводя в заблуждение и заблуж-

даясь» (2 Тим. 3:12, 13). «Знай же, что в последние дни наступят времена тяжкие. 

Ибо люди будут самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречивы, 

родителям непокорны, неблагодарны, нечестивы, недружелюбны, непримири-

тельны, клеветники, невоздержны, жестоки, не любящие добра, предатели, наглы, 
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напыщенны, более сластолюбивы, нежели боголюбивы, имеющие вид 

благочестия, силы же его отрекшиеся. Таковых удаляйся» (стихи 1–5).  

Даже христианские служители, кажется, считают само собой разумеющимся, 

что нельзя требовать от человека следовать своим убеждениям и отдыхать  

в воскресенье, если при этом он может потерять свое положение. Поэтому они 

жалобно просят принять закон о воскресном дне, который заставит всех 

работодателей предоставлять своим работникам воскресные дни, чтобы те могли 

следовать своим религиозным убеждениям, не испытывая при этом никаких 

неудобств или потерь. Почему они не видят, что таким образом рекламируют 

свою религию, а не религию Христа?  

Но когда мы доходим до субботы Господней, седьмого дня недели, дня, 

предшествующего первому дню недели, субботы «по заповеди» (Лк. 23:56), то 

сразу же слышим, как люди говорят: «О, я и подумать не могу соблюдать ее, 

потому что я потеряю свое положение; я не смогу заработать на жизнь; это очень 

непопулярно и неудобно». Но наш урок говорит, что люди, которые страдают 

за правду, то есть ради заповедей Божиих, блаженны. Бог в изобилии способен 

сохранять жизнь Своих слуг; несомненно, Он способен сохранять жизнь людей, 

соблюдающих Его заповеди, так же как и сохранять жизнь тех, кто не повинуется 

Ему. Но даже если люди умрут за истину Божью, их ждет благословение, 

«отныне блаженны мертвые, умирающие в Господе» (Откр. 14:13). Если их будут 

преследовать до смерти, то они получат двойное благословение. Лучше быть 

мертвым под Божьим благословением, чем живым под Его проклятием.  

Ни один человек не имеет права искать гонений, потому что это было бы 

самообольщением; но когда гонения приходят за простое послушание Божьим 

заповедям, тогда «радуйтесь и веселитесь, ибо велика ваша награда на небесах» 

(Мф. 5:12). Бог всякого утешения утешает всех, кто находится в скорби, чтобы 

они могли утешить других. «Ибо по мере, как умножаются в нас страдания 

Христовы, умножается Христом и утешение наше» (2 Кор. 1:5). Поэтому, говорит 

апостол Павел, «я благодушествую в немощах, в обидах, в нуждах, в гонениях,  

в притеснениях за Христа, ибо, когда я немощен, тогда силен» (2 Кор. 12:10). 

Стихи 11, 12: «Блаженны вы, когда будут поносить вас, и гнать, и всячески 

неправедно злословить за Меня. Радуйтесь и веселитесь, ибо велика ваша награда 

на небесах: так гнали и пророков, бывших прежде вас». 

Это кульминация благословения, как и кульминация перенесенного зла. 

Помня об этом, никто не должен тратить время на то, чтобы отвечать на ложные 

обвинения или оплакивать их. 

Если вы попытаетесь защититься от ложного обвинения, вам никто не 

поверит, кроме ваших друзей, которые и так не поверят обвинению на вас  

а поэтому для них объяснения излишни. Лучшим ответом на ложное обвинение 

является его собственная ложность, и время покажет это, каким бы 

правдоподобным оно ни казалось в настоящее время. Поэтому радуйтесь тому, 

что вы знаете, что это ложь. 
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Однажды одна женщина горько пожаловалась писателю на ложные 

обвинения, выдвинутые против ее мужа, который занимался христианской 

деятельностью, что делало его мишенью для завистников. Она сказала: «Мне 

кажется, это очень плохо, что такие вещи говорят, когда в них нет ни слова 

правды». 

На это я ответил: «Вам было бы легче, если бы эти обвинения были правдой? 

Хотели бы вы знать, что ваш муж виновен в том, в чем его обвиняют? Разве вы не 

должны быть рады, что его враги не могут найти ничего, что можно было бы 

предъявить ему, кроме лжи?» 

Она не рассматривала это дело в таком свете и почувствовала огромное 

облегчение. Какая честь считаться, достойным быть причисленным к пророкам, 

которые были до нас! Кто не сочтет за счастье разделить блаженство быть 

причисленным к Моисею и Иеремии?! Не уклоняйтесь от жестоких ударов, 

которые могут обрушиться на вас. «Хвалимся и скорбями, зная, что от скорби 

происходит терпение, от терпения опытность, от опытности надежда, а надежда 

не постыжает, потому что любовь Божия излилась в сердца наши Духом Святым, 

данным нам» (Рим. 5:3–5). 

Не следует упускать из виду лишь одно: благословение, счастье, о которых 

говорится в Нагорной проповеди Христа, – это не то, что мы должны произвести 

сами или можем произвести сами, но то, что приходит к нам при соблюдении 

определенных условий. Мир Божий не может быть произведен людьми. Небесная 

радость должна возникать спонтанно из источника вечной жизни в нашем 

сердце: «Ты вложил радость в сердце мое» (Пс. 4:7, пер. KJV). Это восклицание 

того, кто познал утешение Святого Духа.  

Мы можем симулировать радость, но это не поможет. Радостные люди часто 

кричат и поют от радости; но простое пение и крики, какими бы громкими они ни 

были, не дадут радости Господней. Радость Господня сильна и проявляется  

в победе над искушениями дьявола. Бог говорит: «Радуйтесь!», и когда мы 

принимаем Его Слово в свое сердце, радость будет там, и нам нужно будет только 

выразить ее: «Блажен народ, у которого это есть. Блажен народ, у которого 

Господь есть Бог» (Пс. 143:15).  

Счастливы ли вы? Если нет, то почему? 
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21 декабря 

Утешение скорбящих 
(Мф. 5:4) 

«Блаженны плачущие, ибо они утешатся» (Мф. 5:4). Читая этот текст, 

естественно, хочется получить ответ на два вопроса: какие скорбящие будут 

утешены и когда?  

Обратите внимание на то, что обещание неограниченно. Христос сказал, что 

Он послан «утешить всех сетующих» (Ис. 61:2). Бог не лицеприятен; Он не 

выделяет особые случаи в жизни людей или людей, чтобы они оказались 

получателями Его благодати. Это обетование относится к каждому скорбящему.  

Первая и наиболее естественная мысль, которую вызывает слово «скорбь», – 

это скорбь, вызванная несчастьем и утратой. О том, что Господь утешает 

скорбящих, свидетельствует вся Его земная жизнь, и особенно это видно в случае 

с вдовой из Наина и у гроба Лазаря. У Него есть утешение для всякой скорби.  

Но смерть – это результат греха. «Одним человеком грех вошел в мир,  

и грехом – смерть» (Рим. 5:12). «Жало же смерти – грех» (1 Кор. 15:56). Если бы 

не грех, не было бы и скорби. Поэтому Господь особенно утешает тех, кто скорбит 

о своих грехах. 

Однако необходимо одно: чтобы скорбящие знали это обетование. Само 

собой разумеется, что для того, чтобы утешиться, нужно знать, где можно 

получить утешение. Скорбящий должен поверить в это обетование Господа  

и познакомиться с Ним через него. Обещание не имеет никаких ограничений, 

и нет никаких других условий, кроме того, что скорбящий должен верить  

и знать Господа. Тот, кто добросовестно принимает слово Господа, будет 

утешен, независимо от того, о чем он скорбит.  

Когда же они утешатся? Пусть Писание ответит на этот вопрос: «Благословен 

Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, Отец милосердия и Бог всякого 

утешения, утешающий нас во всякой скорби нашей, чтобы и мы могли утешать 

находящихся во всякой скорби тем утешением, которым Бог утешает нас самих! 

Ибо по мере, как умножаются в нас страдания Христовы, умножается Христом  

и утешение наше» (2 Кор. 1:3–5).  

Тот, кто страдает по какой-либо причине, может знать, если захочет, что он 

страдает со Христом. «Во всякой скорби их Он не оставлял их» (Ис. 63:9). Даже 

если страдания происходят непосредственно из-за греха, мы можем иметь такую 

же уверенность, ибо нам сказано: «Он истязуем был, но страдал» и: «За 

преступления народа Моего претерпел казнь» (Ис. 53:7, 8). Одной только мысли 

о том, что Христос несет вместе с нами бремя скорби или искушения, достаточно, 

чтобы сделать его легким. Ведь она отвлекает наши мысли от самих себя.  

Но Христос не может быть разделен. Тот, кто находится во Христе, имеет 

все, что есть в Нем. Поэтому если наша вера постигает Его в Его страданиях, то 
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есть если мы помним, что «Он взял на Себя наши немощи и понес наши болезни» 

(«взял на себя наши горести, и понес наши скорби», пер. KJV) (Ис. 53:4), так что 

мы несем их только в Нем, то можно быть уверенным, что мы будем иметь  

в то же время и все утешение, которое есть в Нем. Как «радость, которая была 

пред Ним», позволила Ему вынести крест и презреть позор, так и радость, которая 

есть в Нем, позволяет нам радоваться в скорбях.  
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22 декабря 

Голод и жажда 
(Мф. 5:6) 

«Блаженны алчущие и жаждущие правды» (Мф. 5:6). Но, конечно, в этом не 

было бы благословения, если бы мы просто голодали и жаждали. Нам не нравится 

быть голодными и не иметь возможности получить что-нибудь поесть. 

Невыносимая пытка – испытывать жажду и час за часом не находить воды. 

Спаситель говорит, что алчущие и жаждущие праведности блаженны, «ибо они 

насытятся». Благословение заключается в том, что у Него есть такое изобилие, 

что Он сразу же удовлетворяет голодных. Они обильно «насыщаются от тука 

дома Твоего, и из потока сладостей Твоих Ты напояешь их» (Пс. 35:9). Голодные 

и жаждущие, но довольные благами и полные наслаждений. Господь говорит: 

«Для чего вам отвешивать серебро за то, что не хлеб, и трудовое свое за то, что не 

насыщает? Послушайте Меня внимательно и вкушайте благо, и душа ваша да 

насладится туком» (Ис. 55:2). 
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23 декабря 

Свет и дела 
(Мф. 5:16) 

Спаситель сказал: «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели 

ваши добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного» (Мф. 5:16). 

Большинство людей неосознанно меняют порядок слов, полагая, что они гласят: 

«Делайте столько добрых дел перед людьми, чтобы они видели ваш свет  

и прославляли – “кого?” – человека». Но свет должен сиять, чтобы люди видели 

добрые дела. Что такое свет? Иисус сказал: «Я – свет миру; кто последует за 

Мною, тот не будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни» (Ин. 8:12); потому 

что Его жизнь – это свет (см. Ин. 1:4). И когда свет жизни Христа сияет  

в человеке, это показывает, что дела человека «в Боге соделаны» (Ин. 3:21). 

Таким образом, и свет, и дела – от Бога, и именно поэтому Бог будет прославлен, 

когда их увидят люди.  
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24 декабря 

Проповедь на примере 
(Мф. 5:16) 

Лучший способ показать, что мы не сочувствуем никакому злу, – это 

поступать по-другому. Человеку строгой честности нет необходимости 

постоянно или периодически выступать против нечестности, чтобы убедить 

людей в том, что он не симпатизирует нечестности. Его жизнь свидетельствует 

об этом, хотя он не произносит ни единого слова. 

Человек, у которого нет другого способа показать свою неприязнь  

к греху, кроме как говорить против него, находится в печальном положении. 

Церковь или религиозное общество, вынужденное принимать резолюции против 

азартных игр, пьянства, нечистоты и др., чтобы мир знал, на чем оно стоит, тем 

самым признает, что на самом деле оно не отделено от греха. 

Быть и делать – самая эффективная проповедь. «Так да светит свет ваш 

пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего 

Небесного» (Мф. 5:16). 
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25 декабря 

Различные виды праведности 
(Мф. 5:20) 

Библия признает два класса праведности. В Своей Нагорной проповеди 

Христос сказал Своим ученикам и народу: «Ибо, говорю вам, если праведность 

ваша не превзойдет праведности книжников и фарисеев, то вы не войдете  

в Царство Небесное» (Мф. 5:20). Фарисеи были лучшими людьми в иудейском 

народе и, можно сказать, во всем мире в том, что касалось внешних поступков. 

Имя «фарисей» означает «отделенный»; они получили это имя, потому что были 

отделены от простых людей своей превосходной добродетельностью. Они были 

полны ревности к закону, но Иисус сказал Своим слушателям и нам: «Если 

праведность ваша не превзойдет праведности книжников и фарисеев, то вы не 

войдете в Царство Небесное».  

Некоторые ошибочно заключили из этих слов, что Иисус ставит им в вину то, 

что они так строго соблюдали закон, и что Он хотел бы, чтобы мы игнорировали 

его. Но, напротив, Он говорит, что наша праведность должна превосходить их 

праведность. То есть она должна идти так же далеко, как у них, и даже 

дальше. Тогда мы должны соблюдать закон так же, как и они, и даже больше. Как 

это может быть? Писание объясняет: «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, 

что уподобляетесь окрашенным гробам, которые снаружи кажутся красивыми, а 

внутри полны костей мертвых и всякой нечистоты; так и вы по наружности 

кажетесь людям праведными, а внутри исполнены лицемерия и беззакония»  

(Мф. 23:27, 28). Господу нужна праведность, исходящая из сердца. Он не 

возражал против того, чтобы книжники и фарисеи были внешне праведны; Он не 

хотел, чтобы мы открыто нарушали закон; но Ему нужно не только внешнее 

служение, но и внутреннее.  

Эти две степени праведности на самом деле являются двумя видами 

праведности. Эти два вида праведности обозначены Павлом в Послании к фили-

ппийцам: «Да и все почитаю тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, 

Господа моего: для Него я от всего отказался, и все почитаю за сор, чтобы приобрести 

Христа и найтись в Нем не со своею праведностью, которая от закона, но с тою, 

которая через веру во Христа, с праведностью от Бога по вере» (Флп. 3:8, 9). 

В этих словах Павел признает свою собственную праведность как 

совершенно отличную от праведности, которая от Бога по вере. Первая была 

такой праведностью, которую имели книжники и фарисеи; вторая, та, которую 

мы должны иметь, намного превосходит фарисейскую, если мы хотим войти  

в Царство Небесное.  

Однажды Иисус сказал фарисеям: «Истинно говорю вам, что мытари  

и блудницы вперед вас идут в Царство Божие» (Мф. 21:31). Как могло случиться, 

что мытари и блудницы, отбросы общества, могли попасть на небеса с большей 

готовностью, чем строгие фарисеи? Естественно, можно подумать, «что мытарям 
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и блудницам нужно сделать гораздо больше, чтобы подготовиться к небесам, чем 

фарисеям». Лютер объяснил этот вопрос следующими словами: «Поэтому те, кто 

стремится к поиску оправдания с помощью закона, находятся гораздо дальше от 

праведности и жизни, чем мытари, грешники и блудницы. Ибо последние не 

могут уповать на свои дела, так как они таковы, что они не могут надеяться 

получить через них благодать и прощение. Ибо если праведность, совершаемая 

по закону, не оправдывает, то как могут оправдать грехи, совершаемые 

вопреки закону? Поэтому в данном случае они находятся в гораздо лучшем 

положении, чем книжники и фарисеи; ведь у них нет упования на собственные 

дела, что сильно мешает истинной вере во Христа, если не отнимает ее 

полностью. Напротив, книжники и фарисеи, которые внешне воздерживаются от 

грехов и живут свято и безупречно в глазах мира, не могут не иметь мнения о 

своей собственной праведности, с которой истинная вера во Христа не может 

ужиться. И по этой причине они более несчастны, чем мытари и блудницы, 

которые не предлагают свои добрые дела гневающемуся Богу в обмен на вечную 

жизнь, как это делают самоправедники, ибо им нечего предложить, но они просто 

умоляют о прощении своих грехов ради Христа» (Luther on Galatians, chap. 5). 

Утверждение Христа в Мф. 21:31 повторено Павлом другими словами: «Что 

же скажем? Язычники, не искавшие праведности, получили праведность, 

праведность от веры. А Израиль, искавший закона праведности, не достиг до 

закона праведности» (Рим. 9:30, 31). Затем, отвечая на вопрос «почему?», он 

продолжает: «Потому что искали не в вере, а в делах закона» (стих 32). «Ибо, не 

разумея праведности Божией и усиливаясь поставить собственную праведность, 

они не покорились праведности Божией» (Рим. 10:3).  

Теперь перед нами вся картина. Иудеи следовали закону и, насколько можно 

судить, строго его соблюдали. Затем они уповали на свои дела и не подчинялись 

праведности Божьей. У язычников же, мытарей и блудниц, не было добрых 

дел, на которые можно было бы уповать, и поэтому они охотно приняли 

праведность Божью по вере. Таким образом, мытари и блудницы получают 

благословение Божье с большей готовностью, чем фарисеи.  

Но почему же праведность книжников и фарисеев не могла считаться за что-

то ценное? И почему они не могли считаться более близкими к Царству Божьему, 

чем те, кто был откровенно порочен? По причине, указанной в Рим. 14:23: 

«Потому что не по вере; а все, что не по вере, – грех». Как это может быть? Дело 

все в том, что простая внешняя праведность – это праведность, которой 

человек может достичь сам; но она настолько ниже праведности, которую 

требует Бог, что на самом деле это грех. Это вовсе не настоящая праведность. 

Так говорит Исаия: «Все мы сделались как нечистый, и вся праведность наша как 

запачканная одежда; и все мы поблекли, как лист, и беззакония наши, как ветер, 

уносят нас» (Ис. 64:6). Каждый, кто имеет хоть какое-то справедливое 

представление о Боге, должен признать истинность этого. Чья праведность может 

сравниться с праведностью Бога? По сравнению с безупречностью Его характера 

праведность лучших из людей (то есть их собственная природная или 

приобретенная праведность) должна быть признана лишь грязными лохмотьями.  
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Каково же будет состояние человека, который с самодовольством смотрит на 

свои добрые дела и думает искупить свои недостатки собственными добрыми 

делами? Он просто пытается прикрыть одну грязную, потрепанную одежду, 

надевая на себя еще более грязные лохмотья. Вместо того чтобы улучшить себя, 

он оказывается в еще худшем положении.  

Павел говорит: «А все, утверждающиеся на делах закона, находятся под 

клятвою. Ибо написано: “проклят всяк, кто не исполняет постоянно всего, что 

написано в книге закона”. А что законом никто не оправдывается пред Богом, это 

ясно, потому что праведный верою жив будет» (Гал. 3:10, 11). То есть проклятие 

наложено на всех, кто не соблюдает весь закон. Но «все согрешили и лишены 

славы Божией» (Рим. 3:23), и более того, ни один человек не в состоянии сам 

соблюдать закон, как бы он ни старался, «ибо плоть желает противного духу,  

а дух – противного плоти: они друг другу противятся, так что вы не то делаете, 

что хотели бы» (Гал. 5:17). Поэтому все, кто уповает на свои дела, неизбежно 

оказываются под проклятием закона. 

Как же глупо одному грешнику сравнивать себя с другим; одному 

думать, что ему не так уж много нужно сделать для спасения, как другому, 

потому что он не жил такой злой жизнью, как этот другой! Оба были 

нечестивы, хотя, возможно, и не в одинаковой степени; и поэтому оба нуждаются 

в очищающей крови Христа. Они не могут быть спасены без Христа, «ибо нет 

другого имени под небом, данного человекам, которым надлежало бы нам 

спастись» (Деян. 4:12). Ничто, кроме Крови Иисуса, не может смыть грех. 

Поэтому грешники, как великие, так и малые, должны делать одно и то же: идти 

к Христу за очищением. Одному нужно сделать столько же, сколько и другому. 

А поскольку любовь Божья во Христе безгранична, Ему так же легко очистить 

самого мерзкого грешника, как и самого скрупулезного фарисея.  

А когда грешник оправдан верой, что дальше? Тогда «праведный верою жив 

будет». «Сия есть победа, победившая мир, вера наша» (1 Ин. 5:4). «Потому что 

конец закона – Христос, к праведности всякого верующего» (Рим. 10:4). Значит, 

тот, у кого больше веры, будет жить наиболее праведной жизнью. Конечно, 

человеческая праведность после оправдания не имеет большей ценности, чем 

до него. Христос говорит: «Ибо без Меня не можете делать ничего» (Ин. 15:5).  

«По данной мне благодати, всякому из вас говорю: не думайте о себе более, 

нежели должно думать; но думайте скромно, по мере веры, какую каждому Бог 

уделил» (Рим. 12:3). Насколько высоко должен думать о себе человек? Так же, 

как и праведный Иов, после того как увидел праведность Божью. Он сказал: 

«Поэтому я отрекаюсь и раскаиваюсь в прахе и пепле» («Посему я гнушаюсь 

себя», пер. KJV)» (Иов. 42:6). Сколько же нам предстоит сделать, чтобы 

подготовиться к встрече с Христом в мире? Мы должны смириться под 

могущественную руку Божью и проявлять много веры – настоящей веры, которая 

действует по любви. Тогда Христос станет для нас «премудростью от Бога, 

праведностью и освящением и искуплением» (1 Кор. 1:30). «Во дни Его Иуда 

спасется и Израиль будет жить безопасно; и вот имя Его, которым будут называть 

Его: “Господь – оправдание наше!”» (Иер. 23:6).   
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26 декабря 

Что бы сделал Иисус сегодня? 
(Мф. 5:39) 

Единственный способ узнать, что бы сделал Христос, если бы Он был сегодня 

на земле во плоти, – это изучить, что Он делал, когда был на земле во плоти  

в первом веке.  

«А Я говорю вам: не противься злому. Но кто ударит тебя в правую щеку 

твою, обрати к нему и другую» (Мф. 5:39). Это слова Господа Иисуса Христа,  

и поэтому им должны следовать христиане. Тот факт, что делать это нелегко или 

неестественно, не влияет на дело ни на йоту.  

Сам Христос в Своих действиях дал нам все необходимые комментарии к 

приведенному выше тексту. «Я предал хребет Мой биющим и ланиты Мои 

поражающим; лица Моего не закрывал от поруганий и оплевания» (Ис. 50:6). 

«Ибо вы к тому призваны, потому что и Христос пострадал за нас, оставив нам 

пример, дабы мы шли по следам Его. Он не сделал никакого греха, и не было 

лести в устах Его. Будучи злословим, Он не злословил взаимно; страдая, не 

угрожал, но предавал то Судии Праведному» (1 Петр. 2:21–23).  

Но Слово Божье проникает как в мысли и намерения сердца, так  

и в поступки; поэтому заповедь «не противься злому» означает не только то, что 

мы не должны наносить ответный удар, но и то, что мы не должны желать этого, 

не должны потакать суровым и горьким мыслям. Любовь «не мыслит зла», 

или: «не принимает зла» (1 Кор. 13:5). Христос был угнетен и страдал, Его вели, 

как агнца на заклание, но Он не раскрыл уст Своих, только сказал: «Отче, прости 

им» (Лк. 23:34). Это была иллюстрация к Его собственным заповедям. Словам 

может научиться каждый, а примеру могут последовать только те, в ком 

живет Дух Христа.  
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27 декабря 

Достижение нравственного совершенства 
(Мф. 5:48) 

Сообщается, что один испанский герцог покончил с собой, потому что не 

смог достичь нравственного совершенства. Это пример того, как человеческая 

природа делает все, что в ее силах. На земле нет человека, у которого не было бы 

столь же веских причин для самоубийства, как у этого герцога, и единственная 

причина, по которой жизнь людей, которые «стараются сделать все, что в их 

силах», не заканчивается так, как у герцога, заключается в том, что они меньше 

заботятся о нравственном совершенстве, чем он. Человеческая природа падшая,  

и никакая ее сила или добродетель не может возвысить ее до утраченного 

изначального положения. 

Однако есть способ достичь совершенства, ибо Тот, Кто сказал: «Будьте 

совершенны, как совершен Отец ваш Небесный» (Мф. 5:48), знал, что это 

совершенно не под силу человеку, и поэтому Он дал им Свою собственную 

всемогущую силу для достижения этой цели. Обратите внимание на 

свидетельство Павла, который знал эту силу. «Братья, – пишет он филиппийцам, – 

я не почитаю себя достигшим; а только, забывая заднее и простираясь вперед, 

стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе»  

(Флп. 3:13, 14).  

Павел ценил нравственное совершенство так же высоко, как и любой другой 

человек; но, хотя он и не считал себя совершенным, он не отчаивался по этому 

поводу, а был полон надежды и мужества. Так и с теми, кто стремится  

к совершенству по христианскому методу. Когда Христос живет и действует в 

них, они знают, что победа за ними, ибо Он уже победил всех врагов. Но без 

Него единственным выходом остается попытка выработать некую 

нравственную силу в человеческой природе, где нет никакой силы, – 

вывести чистое из нечистого, – и мучить заблуждающееся тело 

мучительными наказаниями, такими как длительные посты, 

паломничества и различные формы покаяния, или же пойти более коротким 

путем к тому же результату, который выбрал герцог.  

Но язык Павла в этой связи заслуживает пристального внимания. Он говорит: 

«Братья, я не почитаю себя достигшим». Он не дошел до того места, где мог бы 

остановиться и оценить свое собственное совершенство. Он не 

останавливался, чтобы измерить свои достижения и посмотреть, насколько 

далеко он продвинулся, но просто продолжал идти вперед с глазами, 

устремленными «к цели, к почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе» 

(Флп. 3:14). Он смотрел на славу Божью, явленную в Иисусе (2 Кор. 4:4–6),  

и полностью забыл о себе. Если бы он не сделал этого, если бы он отвел взгляд 

от Иисуса и посмотрел на себя, то в тот же миг вернулся бы к тому месту,  

с которого начал. Если бы он посмотрел на себя и увидел, что он совершенен, 
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то увидел бы нечто далекое от этого. Обратите внимание на свидетельство 

Иова: «Если я буду оправдываться, то мои же уста обвинят меня; если я невинен, 

то Он признает меня виновным» (Иов. 9:20). Взгляд на себя и созерцание 

совершенства в себе – вот с чего начались все неприятности во вселенной; ведь 

именно так поступал сатана, когда, будучи Люцифером, был возвышенным 

ангелом на небесах (см. Ис. 14:12–15; Иез. 28. Притч. 19). Он увидел свою красоту 

и славу, и из-за этого его сердце возвысилось (стих 17), и он попытался 

установить собственное правление и стать равным Богу. Но его красота и слава 

были не его собственными, а Божьими. Только Бог в нем давал ему его 

превосходство; а когда Бог отступил от него и предоставил его самому себе, 

остался только дьявол.  

Поэтому мы не должны искать, совершенны ли мы в нравственном 

отношении, или когда-либо видеть какое-либо нравственное совершенство 

где-либо еще, кроме как во Христе. Мы совершенны, когда мы распяты со 

Христом и Он живет в нас (см. Гал. 2:19, 20). И тогда совершенство не наше, 

а Его; но Бог в Своей любви к нам отдает нам все заслуги и относится к нам 

так, как если бы это было наше собственное совершенство.  
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28 декабря 

Благочестие без показухи 
(Мф. 6:1–15) 

«Смотрите, не творите милостыни вашей пред людьми с тем, чтобы они 

видели вас: иначе не будет вам награды от Отца вашего Небесного» (Мф. 6:1).  

В некоторых рукописях Библии вместо слова «милостыня» в 1-м стихе стоит 

слово «праведность», и это, по-видимому, более верный смысл текста, поскольку 

праведность включает в себя все правильные действия, и ни одно доброе дело, 

какого бы рода оно ни было, не должно совершаться ради того, чтобы заслужить 

аплодисменты людей. В следующих стихах рассматриваются три направления 

праведности: милостыня, молитва и пост, и ни одно из них не должно 

совершаться с целью привлечь внимание. Поступок, каким бы правильным он 

ни был, теряет все качества праведности, если он совершается просто для 

показухи. Это следует из утверждения, что те, кто поступают таким образом, не 

имеют награды от Бога. Показное благочестие – это не благочестие, а просто 

проявление эгоизма. Факт в том, что в подаянии милостыни может 

проявляться столько же эгоизма, сколько и в отказе совершить ее.  

«Итак, когда творишь милостыню, не труби перед собою, как делают 

лицемеры в синагогах и на улицах, чтобы прославляли их люди. Истинно говорю 

вам: они уже получают награду свою» (стих 2). Это не означает, как может 

предположить невнимательный читатель, что они получат награду или что их, 

ожидает некая награда, но что они уже получили свою награду. Новая версия 

перевода KJV выражает точную мысль словами: «Они получили свою награду». 

Они подавали милостыню, чтобы их видели люди; люди искали их, и это 

составляет их награду; это вся награда, которую они хотели получить. 

Повеление в стихе 3 совпадает с увещеванием Павла в Рим. 12:8: 

«Благотвори с радушием»; и еще с его утверждением во Втором послании  

к коринфянам 9:7: «Каждый уделяй по расположению сердца, не с огорчением и 

не с принуждением; ибо доброхотно дающего любит Бог». Человек, который дает 

щедро, по искреннему побуждению, не будет искать аплодисментов людей. 

Напротив, он скорее будет избегать всеобщего внимания, потому что, оценивая 

себя по истинному стандарту, он поймет, что то, что он делает, на самом деле 

очень незначительно. Но как бы ни был незначителен поступок сам по себе, 

скрытый от глаз людей, он не ускользнет от взора Божьего, и обетование гласит: 

«Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» (стих 4).  

То же правило применимо и к молитве. Истинная молитва – это желание 

сердца, обращенное к Богу. В ней человек предстает как проситель, заявляющий 

о своих неотложных нуждах. Такая молитва всегда услышана; но о тех, кто 

молится просто для того, чтобы другие аплодировали их благочестию или 

изящному языку, сказано: «Истинно говорю вам, что они уже получают награду 

свою» (стих 5). Они не просят с ожиданием или желанием, чтобы их прошения 
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были удовлетворены, и, следовательно, Бог не обращает внимания на их молитвы. 

Все, чего они желают от своих молитв, – это быть услышанными людьми,  

а то, что люди их слышат, и есть ответ на их молитву. Тем не менее такие люди 

не просто произнесли безобидные высказывания, которые остались 

незамеченными Господом; они нарушают третью заповедь, которая гласит: «Не 

произноси имени Господа, Бога твоего, напрасно» (Исх. 20:7). Они представляют 

собой худший вид сквернословия, поскольку просители используют имя Господа, 

чтобы возвеличить себя.  

«Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, затворив дверь твою, 

помолись Отцу твоему, Который втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст 

тебе явно» (стих 6). Это следует понимать, как принцип, а не как четкое 

повеление на каждый случай молитвы. Это не значит, что неправильно 

молиться публично, но не следует молиться публично ради публичности.  

В Библии мы находим множество примеров публичной молитвы: Соломон 

молился перед тысячами людей, собравшихся на посвящение храма (см. 2 Пар. 

6:12, 13). Левиты молились публично, как записано в Неем. 9:4–38. Когда Павел 

отходил от ефесских братьев, он молился вместе со всеми (см. Деян. 20:36). Он 

также благодарил Бога в присутствии всех пассажиров и команды во время своего 

знаменательного морского путешествия в Рим (см. Деян. 27:35). И Сам Христос 

много раз молился со Своими учениками, а у могилы Лазаря Он молился не 

только в присутствии Своих учеников, но и большой группы иудеев. Более того, 

в 14-й главе Первого послания к коринфянам мы имеем четкие указания 

относительно общественной молитвы. Все это показывает, что публичная 

молитва не только не запрещена, но и предписана как обязанность. Но даже  

в общественной молитве, если она искренняя, сохраняется дух уединения, 

ибо человек как бы замыкается на Боге и в определенной степени теряет 

мысль о тех, кто присутствует рядом.  

Одно из самых утешительных обетований в Библии дано в этой связи тем, кто 

молится втайне, а именно: «Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» (стих 

6). Это, по-видимому, безусловное обещание; ведь искренняя молитва во имя 

Иисуса о том, в чем человек действительно нуждается, всегда будет услышана,  

и не следует полагать, что человек сам пойдет на молитву с какими-то иными 

побуждениями, кроме самых искренних. Молитва совершается втайне, но награда 

открыта. Люди могут ничего не знать о мучительных прошениях, но они не могут 

не видеть благодати, которая в результате даруется в изобилии. Однако в этой 

связи не лишним будет заметить, что молитва не обязательно является тайной, 

если человек молится в комнате в одиночестве. Мы знали людей, которые 

выставляли напоказ свои «тайные молитвы». Они тщательно следили за тем, 

чтобы люди знали, когда они уходят на молитву, и очень часто в таком 

объявлении не было необходимости, потому что голос повышался до такого 

уровня, что все в доме и вокруг должны были его слышать. Мы не видим 

разницы между такой молитвой и молитвой на углу улицы. Конечно, нет ничего 

плохого в том, что кто-то случайно услышит его молитву; но тот, кто молится 
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втайне, но с расчетом на то, что другие заметят молитву, очень далек от 

исполнения предписания Спасителя: «Когда молишься, не будь, как лицемеры» 

(стих 5).  

В 7-м стихе наш Спаситель учит, что многословие не является молитвой. Бог 

движим не красноречием человека, а его нуждами, а реальная нужда 

человека часто может быть выражена лучше в нескольких словах, чем во 

многих. Язычники, как нам говорят, считали, что их должны услышать за то, что 

они много говорят. Примеры этого можно найти в 3 Цар. 18:26 и Деян. 19:34. 

Некоторые дошли до того, что стали использовать так называемое «молитвенное 

колесо». Написав прошение, они прикрепляют его к ободу колеса, которое 

заставляют быстро вращаться перед своим идолом, причем каждый оборот – это 

молитва. Разница между этим видом молитвы и многими молитвами так 

называемых христиан заключается лишь в степени. В католических катехизисах 

и книгах по религиозному воспитанию мы находим тщетные повторения, которые 

фактически предписываются. Многократное повторение «Ave Maria» (Аве 

Мария) или «Pater Noster» (Пате Носте) считается великой добродетелью, а тот, 

кто произносит больше молитв, считается самым благочестивым. Но такие 

молитвы несмотря на то, что повторяется сама молитва «Отче наш», лишены 

всякого подобия настоящей молитвы. Можно научить попугая повторять молитву 

«Отче наш», и он будет бормотать ее по тысяче раз на дню, и все равно это не 

будет молитвой. О неразумности таких напрасных повторений говорит 

утверждение: «Ибо знает Отец ваш, в чем вы имеете нужду, прежде вашего 

прошения у Него» (стих 8). Мы должны молиться не для того, чтобы Господь 

знал, что нам нужно, а для того, чтобы привести себя в надлежащее 

состояние для получения того, в чем мы нуждаемся.  

У некоторых часто возникает вопрос: «Какой смысл вообще молиться?» Они 

утверждают, что мы не можем изменить мысли Бога, что молиться бесполезно, 

поскольку Бог знает, чего мы хотим, прежде чем мы попросим, а кроме того, 

вселенная управляется неизменными законами, и поэтому молитва не окажет ни 

малейшего влияния на ситуацию. На последнее можно ответить, что не 

существует законов, которые не подчинялись бы Богу. Сказать, что законы 

природы не могут быть изменены или приостановлены, если это необходимо 

для ответа на молитву, – значит сказать, что Бог ограничен теми вещами, 

которыми Он управляет, что является абсурдным утверждением. Более того, 

существует бесчисленное множество случаев, когда в ответ на молитву законы 

природы приостанавливались. В качестве примера можно привести воскрешение 

мертвых. Отвечая на первое возражение, достаточно сказать, что, хотя Бог желает 

только благополучия Своим созданиям и знает, в чем они нуждаются, не 

спрашивая их, Он не принуждает людей к тому, чего они не хотят, даже если они 

действительно в этом нуждаются. И когда человек осознает свою нужду  

и действительно хочет получить то, что ее обеспечит, и чувствует, что не может 

без этого обойтись, то естественным побуждением будет попросить об этом 

Господа, и тогда Бог дарует Свои особые благословения.  
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29 декабря 

Молитва «Отче наш» 
(Мф. 6:9–13) 

В стихах 9–13 содержится образцовая молитва. Представляя ее, Спаситель 

сказал: «Молитесь же так». Это говорит не о том, что последующая молитва 

должна использоваться неизменно, хотя очень часто ее уместно использовать, но 

о том, что она должна служить образцом для наших прошений. Поскольку это 

прошение составлено по Божественной мудрости, то оно обязательно должно 

охватывать все, в чем нуждается человек, как мирское, так и духовное. Именно 

благодаря этой всеобъемлющей сути молитву «Отче наш» могут повторять все 

слои населения, как молодые, так и пожилые, во все времена. Она никогда не 

стареет. Это единственная молитва, когда-либо написанная, которая достойна 

того, чтобы ее повторяли не только те, кто ее сочинил. Потому что это 

единственная молитва, когда-либо составленная для человека Божественной 

личностью. Молитва, в которой используются прошения, составленные людьми, 

обязательно должна быть в значительной степени механической, а значит, 

лишена подлинной сути молитвы, которая заключается в искреннем желании 

человека в данный момент. Когда человек находится в тяжелом положении, ему 

не составит труда составить собственное прошение, и он не будет пользоваться 

прошениями, составленными кем-то другим. Молитвенник был бы бесполезен 

для Петра, когда он тонул в Галилейском море. 

Из этой молитвы мы узнаем, что должны приходить к Богу не как к судье или 

правителю, которого нужно умиротворить, а как к Отцу, Который весь состоит 

из сочувствия и любви. У многих людей сложилось неверное представление  

о притче о неправедном судье, записанной в Евангелии от Луки 18:1–7. 

Неправедный судья сначала отказался удовлетворить просьбу бедной вдовы, но  

в конце концов удовлетворил ее из-за ее настойчивости. Из этой притчи часто 

делают вывод, что если мы будем упорствовать в молитве, то Бог отступит  

и ответит на повторные просьбы. Но притча не предназначена для 

сравнения Бога с неправедным судьей, но наооборт, дана для контраста. Если 

несправедливый судья, который не боялся Бога и не считался с людьми, 

удовлетворил прошение вдовы из-за ее настойчивости, то, несомненно, Бог 

отомстит за своих избранных, которые искренне взывают к Нему. Эта притча  

и первые два слова молитвы «Отче наш» сами по себе достаточны, чтобы вселить 

в христиан уверенность в том, что они молятся не зря. Добавьте к этому тот факт, 

что у нас есть милосердный и верный Первосвященник, Который соприкасается 

с нашими немощами и, «подобно нам, искушен во всем, кроме греха» (Евр. 4:15), 

и мы можем смело «приступать с дерзновением к престолу благодати, чтобы 

получить милость и обрести благодать для благовременной помощи» (стих 16). 

Мы встречали утверждение, что выражение «Отче наш» подразумевает, что 

все люди – братья, потому что дети одного и Того же Отца. Но это ошибка. Павел 



~ 315 ~ 

говорит, что все мы по природе своей «чада гнева», потому что мы «сыны 

противления» (Еф. 2:2, 3; 5:6). А поскольку дьявол является автором греха, 

Христос прямо обвинил непослушных иудеев, с которыми Он разговаривал,  

в том, что они дети дьявола (Ин. 8:44). А в Мф. 13:38–42 Он прямо говорит, что 

те, кто делает беззаконие, «дети лукавого». Апостол Иоанн также говорит о тех, 

кто соблюдает заповеди, и о тех, кто их нарушает: «Дети Божии и дети диавола 

узнаются так…» (1 Ин. 3:10), показывая тем самым прямой контраст между теми, 

кто считает Бога своим Отцом, и теми, чей отец – сатана. Более того, из Рим. 8:14–

17 и Гал. 4:4–7 мы узнали, что люди становятся детьми Божьими через 

усыновление, а знак или печать усыновления – Святой Дух; если бы они по 

природе были детьми Божьими, то их не нужно было бы усыновлять. Павел 

также заявляет: «Если же кто Духа Христова не имеет, тот и не Его» (Рим. 8:9). 

«Да приидет Царствие Твое» (Мф. 6:10). Это не что иное, как молитва  

о Втором пришествии Христа, ибо Его пришествие и Царство связаны вместе  

(2 Тим. 4:1). Когда Христос был на земле, Он сказал Своим ученикам, которые 

думали, что Его Царство должно появиться немедленно, что Он подобен 

вельможе, который «отправился в дальнюю страну, чтобы получить себе царство 

и возвратиться» (Лк. 19:11, 12), указывая тем самым на Свое возвращение на 

небеса, чтобы получить Свое Царство, и на Свое Второе пришествие, чтобы 

собрать всех Своих подданных. В гармонии с этим мы находим в Дан. 7:13, 14 

пророческое описание того, как Христос предстанет перед Отцом и получит 

«власть, славу и царство, чтобы все народы, племена и языки служили Ему».  

И Сам Христос сказал, что когда Он придет во славе Своей со всеми святыми 

Ангелами, тогда Он сядет на престоле славы Своей и скажет праведникам: 

«Приидите, благословенные Отца Моего, наследуйте Царство, уготованное вам 

от создания мира» (Мф. 25:31–34). Это Царство совершенно отлично от Царства 

славы, на престоле которого восседает Бог Отец и перед которым Христос служит 

как священник. Это Царство уже наступило, и если бы в молитве «Отче наш» 

речь шла об этом Царстве, то было бы неуместно использовать это прошение. 

Но речь идет о Царстве, наследниками которого в настоящее время являются 

верные последователи Бога, ожидающие обещанного обладания.  

«Да будет воля Твоя и на земле, как на небе» (стих 10). Воля Божья – это закон 

Божий, (см. Пс. 39:9 и Рим. 2:17–20), где мы узнаем, что те, кто знает волю 

Божью, – это те, кто наставлен в законе. О том, как исполняется воля Божья на 

небесах, говорится в Пс. 102:20: «Благословите Господа, все Ангелы Его, крепкие 

силою, исполняющие слово Его, повинуясь гласу слова Его». Воля Божья будет 

исполнена на земле, как на небе, это произойдет тогда, когда все дела дьявола 

будут уничтожены и когда будут даны новые небеса и новая земля, на 

которых будет обитать праведность. Тогда исполнятся слова пророка: «И народ 

твой весь будет праведный, на веки наследует землю, – отрасль насаждения 

Моего, дело рук Моих, к прославлению Моему» (Ис. 60:21). Поэтому 

произнесение этой части молитвы Господней, если просящий искренен, 
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указывает на полную покорность воле Божьей и искреннее желание 

соблюдать каждую из Десяти заповедей.  

«И прости нам долги наши, как и мы прощаем должникам нашим» (стих 12). 

Здесь подразумевается то, что ясно сказано в Мф. 6:14, 15: «Ибо если вы будете 

прощать людям согрешения их, то простит и вам Отец ваш Небесный, а если не 

будете прощать людям согрешения их, то и Отец ваш не простит вам согрешений 

ваших». Поэтому совершенно бесполезно использовать эту молитву или ожидать, 

что Бог простит его грехи, если человек сам не простит всех, кто согрешил против 

него. Павел говорит: «Но будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте 

друг друга, как и Бог во Христе простил вас» (Еф. 4:32). 

 

 

 
 

  



~ 317 ~ 

30 декабря 

Как молиться 
(Мф. 6:5–15) 

«А молясь, не говорите лишнего, как язычники, ибо они думают, что  

в многословии своем будут услышаны; не уподобляйтесь им, ибо знает Отец ваш, 

в чем вы имеете нужду, прежде вашего прошения у Него» (Мф. 6:7, 8)  

Бог – наш Отец; мы – Его дети. Его забота о нас, Его забота о нашем 

благополучии и Его способность сделать все, что задумала Его любовь, настолько 

превосходят заботу и внимание любого земного родителя, насколько Бог 

превосходит человека. Долг родителя – обеспечивать своих детей. 

«Обеспечивать» означает «видеть прежде», заботиться заранее. Если бы 

родители не думали о еде и одежде для своих детей до того, как дети напомнят 

им об их нужде, дети бы голодали и мерзли. Когда голод заставляет ребенка 

осознать свою потребность в еде, он обнаруживает, что родитель подумал об этом 

задолго до него и обеспечил его потребности.  

Было бы глупостью и жеманством (ред.: действия, лишенные простоты  

и естественности; манерность), если бы ребенок произносил длинную, 

манерную речь, прося еды, и умножал слова для того, чтобы высказать просьбу 

как можно большим количеством способов, чтобы внушить родителю чувство 

своей нужды, когда у родителя уже есть вещи, в которых он нуждается и которые 

он готов ему дать. Такое поведение действительно было бы очень 

неуважительным по отношению к родителю. Тем более, что подобным образом 

не следует поступать по отношению к Богу, Который есть любящий Отец всех, 

всеобщий Кормилец.  

Длинные молитвы не находят оправдания в Библии. Самая длинная 

молитва в истории – это молитва Соломона при посвящении храма. Это 

было великое событие, и молитва была очень обширной. Но тем не менее ее 

можно медленно прочитать за шесть минут. Молитва Иисуса в Евангелии от 

Иоанна 17-й главе может быть прочитана с размышлениями за четыре минуты. 

Из других молитв, записанных в Библии, включая молитву «Отче наш», ни одна 

не займет и целой минуты. Сравните молитву Илии с молитвами пророков Ваала. 

Они молились с утра до вечера, говоря: «О Ваал, услышь нас», прыгали и резали 

себя, но, разумеется, безрезультатно. Илия тихо обратился к Господу с молитвой, 

длившейся менее полуминуты, и огонь сошел и пожрал жертву, и дерево, и камни 

жертвенника, и воду, которая была во рве. Языческие боги не слышат, поэтому 

те, кто доверяет им, не получая никакого отклика на свои молитвы, должны много 

говорить и умножать свои слова; но почему слуги живого Бога должны своими 

молитвами создавать впечатление, что Он подобен языческим богам?  

Молитва нужна не для того, чтобы ознакомить Бога с нашими нуждами, 

не для того, чтобы Он захотел дать, ибо Он знает, что нам нужно, прежде чем мы 

попросим Его, и уже приготовил для нас дары. Мы приходим к Нему только  
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в ответ на Его призыв. Поэтому истинная молитва – это просто проявление 

и выражение нашей готовности принять блага, которые нисходят от Отца 

светов. Бог не похож на, несправедливого судью, чтобы Его нужно было 

упрашивать исполнить наши просьбы, но Он заверяет нас, что быстро совершит 

правосудие (Лк. 18:1–8). Именно из-за этой готовности Бога услышать нас Его 

слуги «вопиют к Нему день и ночь». «Я радуюсь, что Господь услышал голос 

мой, моление мое; приклонил ко мне ухо Свое, и потому буду призывать Его во 

все дни мои» (Пс. 114:1, 2).  

Мы действительно читаем, что Иисус не раз проводил всю ночь  

в молитве, но это было в одиночестве, а не в компании с другими. Когда люди 

будуть знать Отца, как Христос, они также будут рады вести с Ним наедине 

долгие беседы, как это делают сегодня друг с другом. Но если кто-то будет 

молиться всю ночь только потому, что так делал Господь, без Духа, Который 

вел Его к этому, это будет насмешкой.  

Нам также необходимо помнить о заповеди: «Не произноси имени Господа, 

Бога твоего, напрасно» (Исх. 20:7). Люди могут употреблять имя Божье всуе  

и в других областях, не только в нецензурной брани. Любое ненужное повторение 

«этого славного и страшного имени» – это употребление его всуе. Просить  

о ненужных вещах – значит употреблять его всуе. Молиться без веры – тоже 

напрасно носить имя Божье. Помните, что Бог есть, Он знает, Он заботится, Он 

всемогущ и что Он уже дал нам все; затем изучите Его волю и в простой 

непосредственности веры обратитесь к Богу с благодарностью (см. Флп. 4:6, 7). 

«Не торопись языком твоим, и сердце твое да не спешит произнести слово пред 

Богом; потому что Бог на небе, а ты на земле; поэтому слова твои да будут 

немноги» (Еккл. 5:1). «А Господь – во святом храме Своем: да молчит вся земля 

пред лицом Его!» (Авв. 2:20). «Остановитесь и познайте, что Я – Бог» (Пс. 45:11). 
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31 декабря 

Тайная молитва 
(Мф. 6:6) 

«Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, затворив дверь твою, 

помолись Отцу твоему, Который втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст 

тебе явно» (Мф. 6:6). Это одно из самых определенных и надежных обетований 

Слова Божьего. Какое утешение, когда человек отправляется на место священной 

молитвы, знать, что Бог слышит его и что его прошение обязательно будет 

исполнено. Когда человек находится в одиночестве и рядом нет никого, кроме 

Господа, он не может молиться так, как мог бы молиться на людях. Если он 

действительно находится втайне с Господом, он будет просить только о тех 

вещах, которые, как он знает, являются правильными. Лицом к лицу  

с Богом невозможно молиться только ради умножения слов. Душа смиренно 

исповедуется Богу и, несмотря на свои неудачи в прошлом, смело просит  

о милости и благодати, чтобы помочь в трудную минуту, и уходит с твердой 

уверенностью, что просимое – уже его.  
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Свідоцтво суб’єкта видавничої справи ДК № 3172 від 22.04.2008 р 

 

Виготовлено у ФОП В. Є. Гудзинський 

Україна, 61072, м. Харків, вул. 23-го Серпня, 27. 

+38(057) 340-52-26, fop_veg@ukr.net 

Свідоцтво про держреєстрацію: серія ХК № 269 від 23.11.2010 р. 


